
Спецпроект 
к юбилею 
великого 
поэта - 
20:00

Кем бы стал 
Маяковский
в наши
дни

Когда в России закончатся 
погодные качели?

Продолжение на стр. 9 �Читайте на стр. 8 �

Александр РОГОЗА

У родственников «королевы 
марафонов желаний» 
арестовали имущество.

В деле Елены Блиновской, которую 
обвиняют в неуплате налогов, появились 
новые детали. Пресненский суд арестовал 
часть принадлежащего ее семье имуще-
ства, и этот список впечатляет.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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СВАЛИВШИХ 
В 20 РАЗ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ АКТИВНО 
ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ 
СВО

- Как одной фразой оха-
рактеризовать, что сейчас 
чувствует страна?

- Она в состоянии борьбы. За 
самосохранение, что бы под 
этим ни понималось. Домини-
рующая стратегия - адаптация. 
Искать любые возможности 
самосохраниться. Приспосо-
биться к бурному и трудно 
предсказуемому развитию 
событий.

- Мы встречались с вами 
год назад. С тех пор обще-
ство изменилось?

- Да. В зоне СВО продолжа-
ется окопная борьба - пятьсот 
метров туда, пятьсот сюда. Это 
превращается в рутину. И за-
ставляет относиться к СВО как 
к части нашей жизни, уже при-
вычной. Внимание перенаправ-
ляется на другие темы, близкие 
людям. Конечно, это не каса-
ется тех, кто прямо вовлечен 
в происходящее на новых рос-
сийских территориях. Не толь-
ко бойцов, но и волонтеров. 
Есть большая группа - членов 
семей, родственников, друзей 
тех, кто воюет...

Продолжение 
на стр. 4 - 5 �

Владимир ВОРСОБИН, 
обозреватель «КП»   

Чего на самом деле хочет 
народ нашей страны - 
воевать до победы или 
скорее заключить мир? 
И почему сильное 
государство для 
него стало важнее 
джинсов и свободы? 

Об этом в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) рас-
сказал глава центра обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) Валерий 
ФЕДОРОВ.

У нас минимум три России -  
глубинная, столичная и победная

FM.KP.RU
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Советы тем, 
кто поедет 
в Крым по новым 
территориям, 
минуя мост Читайте на стр. 6 �

7 662 000

№ 54-с (27502-с) 2023 год

Среда 
19 июля

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Удивительные 
звезды дарили свет
Дни Союзного государства стали гвоздем программы 
фестиваля «Славянский базар в Витебске» - стр. 12

Дело блогера
Елены Блиновской:
21 квартира 
и 50 много-

миллионных 
банковских

счетов

Газета нашего города ★ Калининград



Москва
www.kp.ru2  19.07.2023 Картина дня: в верхах

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Елена ОДИНЦОВА

Электронное водительское 
удостоверение приравняют 
к обычным. Но иногда оригинал 
лучше иметь при себе.

- Предъявите права!
- Дома оставил. Вот QR-код.
- Все в порядке. Счастливой дороги!
Скоро такие диалоги с инспектором 

станут на дорогах обычным делом. Води-
тельские права можно будет с собой не 
возить, а вместо оригинала предъявлять 
гаишникам электронный вариант. Такие 
поправки в Правила дорожного дви-
жения подготовило Минцифры. Доку-
мент опубликован на Федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов, и 
он приравнивает электронные варианты 
прав и СТС (свидетельство о регистрации 
транспортного средства) к бумажным.

Вообще возможность предъявлять ин-
спектору права в электронном виде поя-
вилась с января этого года (а СТС - еще 
раньше). Для этого нужно установить 
на смартфон приложение «Госуслуги.
Авто». И, естественно, быть зарегистри-
рованным на госуслугах.

Если на госуслугах есть сведения об 
этих ваших документах, ничего делать не 
надо: они загрузятся в приложение авто-
матически. Если по каким-то причинам их 
там нет, данные можно вбить вручную. 
Система отправит запрос в нужные орга-
ны для проверки, и после подтверждения 
все появится в приложении. После этого 

их можно предъявлять в виде QR-кода - ин-
спектор считает его при помощи сканера.

Пока это лишь эксперимент - бумажные 
документы надо возить с собой тоже. Но 
когда подготовленные поправки в ПДД 
будут приняты (это может произойти в 
ближайшие месяцы), ситуация изменится - 
бумажный и электронный документы будут 
считаться равными, предъявлять можно 
любой.

Но возникает ряд вопросов.
Например, водитель, понадеявшись на 

электронные права, обычные оставил до-
ма, а у него сел смартфон. И зарядка - ну 
бывает ведь такое - тоже дома осталась. 
Это будет считаться ездой без прав? А 
еще у нас немало мест, где со связью не 
очень, - что будет, если электронные права 
в нужный момент просто не загрузятся?

- Поправки смогут значительно облег-
чить жизнь автомобилистов. Я не знаю че-
ловека, который никогда не забывал доку-
менты дома или не терял их, - рассказала 
«КП» старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова.  - Однако если 
из-за технических проблем - разрядился 
смартфон, не отображается документ 
и т. п. - водитель не сможет предъявить 
права, это будут его проблемы. Поэто-
му я бы не стала целиком и полностью 
полагаться на электронную версию и 
рекомендовала иметь с собой бумаж-
ный документ. Нам не заменяют бу-
мажные права на электронные: в 
законопроекте идет речь о том, что 
их можно использовать как альтер-
нативу.

 ■ ЭХ, ДОРОГИ

Что грозит, если забыл удостоверение
Если водитель не взял с собой права, штраф ему полагается минималь-

ный - 500 рублей (или инспектор даже может ограничиться предупреждением). 
Но только в том случае, если у водителя есть при себе другие документы, 
подтверждающие его личность. Тогда гаишник может «пробить» нужные 
сведения и установить, выдавались ли человеку права и не отобраны ли 
они за какие-нибудь нарушения.

Если документов нет вообще никаких и установить личность водителя невозможно, 
автомобиль могут отправить на штрафстоянку «до выяснения обстоятельств». Это уже 
более сложный случай: водителю-растяпе придется оплатить стоимость эвакуации 
(несколько тысяч рублей для легковушки) и хранения машины на стоянке.

СПРАВКА «КП»
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Роман Бусаргин доказал президенту, насколько устарела цитата про «деревню, 

глушь, Саратов». Ведь там скоро будет крупнейший дата-центр в Европе! 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
встретился с губернатором 
Саратовской области 
Романом Бусаргиным.

- С чего начнем? - спросил пре-
зидент.

- Разрешите доложить, что уда-
лось достичь за 2022 год и первый 
квартал 2023-го, - ответил чинов-
ник. И выдал массу достижений 
и предложений:

✓ Саратовская область на пер-
вом месте в стране по урожаю 
подсолнечника.

✓ Просьба поддержать соз-
дание в Саратове федерального 
центра беспилотников. Ведь в ре-
гионе 77 оборонных предприя-

тий, 33 из которых занимаются 
радиоэлектронной борьбой.

- Хорошо, - согласился Влади-
мир Путин.

✓ В Балакове строится центр 
обработки данных.

- Он будет крупнейший в Ев-
ропе! Строит его Сбер. Первая 
очередь в этом году уже запуска-
ется. Потребление электричества 
этим центром будет сопоставимо с 
потреблением города Балаково, - 
отметил Бусаргин.

✓ В регионе осталось всего 5 
аварийных жилых домов.

✓ 1 июня открылся фонд под-
держки участников СВО. А сверх 
этого в области действует еще 13 
программ поддержки.

- Не бросайте эту работу, - по-
ручил президент.

Где подсолнухи росли - 
дроноцентр всея Руси

 ■ СОСЕДИ ПО МИРУ

Елена ОДИНЦОВА

Четверть россиян 
за последний год 
завели домашних 
животных.

- Какую-нибудь зве-
рюшку заведу, чтоб жить 
веселей было. Ты домой 
приходишь - а она тебе ра-
дуется, - объяснял психо-
логический эффект домаш-
них животных почтальон 
Печкин. И был абсолютно 
прав! «Чтоб жить веселей 
было» - пожалуй, главная 
мотивация россиян, кото-

рые в наши не самые весе-
лые времена стали актив-
но заводить четвероногих 
друзей.

Как показал опрос, ко-
торый «Комсомолка» про-
вела среди читателей, поч-
ти каждый четвертый за 
последний год взял в дом 
питомца. Кто-то впервые. 
Чаще всего заводят кошек, 
на втором месте собаки, око-
ло 3% пришлось на птичек, 
рыбок, хомячков и прочую 
живность.

Вообще особенно актив-

но заводить домашних пи-
томцев наши люди стали 
с начала пандемии. Чтобы 
было с кем скрасить изо-
ляцию.

Но сейчас-то что? Сни-
маем стресс?

- Конечно, общение с 
собакой или кошкой по-
могает снять стресс. Но, 
на мой взгляд, есть один 
момент, даже более важ-
ный, - прокомментировал 
«КП» ситуацию психолог-
консультант Максим Свири-
дов. - Нам в принципе все 

больше не хватает живого 
общения, оно все активнее 
уходит в онлайн. Но людям 
по-прежнему хочется пря-
мого контакта. В том числе 
прикоснуться, погладить. 
А кошка или собака - это 
именно живое общение.

Право ездить без прав
 ■ ОТСРОЧКА И ТОЧКА

Кредитные 
каникулы навсегда
Евгений ОРЛОВ

Россияне, попавшие в сложную жиз-
ненную ситуацию, смогут брать отсрочку 
по любым потребительским займам.

Мечта многих российских заемщиков испол-
нилась: 18 июля Госдума приняла важный за-
кон, который заметно облегчит им жизнь. Этот 
закон даст россиянам постоянное право на 
каникулы по любым потребительским займам, 
включая автокредиты. Слово «постоянное» 
тут ключевое: сейчас у заемщиков тоже есть 
такое право, но это временная мера, и она 
действовала до конца нынешнего года. Новый 
закон начнет работать с 1 января 2024-го.

Напомним, кредитные каникулы  - это от-
срочка по выплате займа. До этого она пола-
галась только ипотечникам. Важный момент: 
хотя во время каникул и не нужно платить, 
проценты продолжают начисляться. Так что 
итоговая сумма, которую заемщик отдаст 
банку, в итоге вырастет.

Отсрочка будет положена не всем. Условия 
такие:

✓ Заемщик оказался в трудной жизненной 
ситуации. То есть либо его доходы за послед-
ние два месяца упали более чем на 30% по 
сравнению со среднемесячными заработками 
за предыдущий год, либо его жилье попало 
в зону ЧС.

✓ Есть ограничения по сумме займа. Для 
автокредитов - не более 1,6 млн рублей, для 
«обычных» потребкредитов - 450 тысяч руб-
лей, для кредитных карт - 150 тысяч рублей.

✓ Срок каникул - до шести месяцев.
Чтобы получить каникулы, нужно прийти в 

свой банк с документами, подтверждающи-
ми тяжелую жизненную ситуацию (справка 
с работы, биржи труда и т. д.). И написать 
заявление.

- Такие каникулы будут давать любые кре-
дитные учреждения  - не только банки, но и 
микрофинансовые организации,  - пояснила 
нам адвокат Мария Ярмуш.

Дай, друг, от стресса лапу мне!

Подробные 
результаты 
опроса - 
на сайте kp.ru.

FM.KP.RU

Россия
www.kp.ru
19.07.20232
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Китай сделал мощный рывок в технологиях, 
хотя мы помним, какого качества были 
тамошние товары еще лет тридцать назад...

А вас перестали смущать 
этикетки «Сделано в Китае»?
Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- А я не пользуюсь китайскими товарами! Когда-то купил 
шаровые опоры для своего жигуленка, а они через неделю 
развалились. Оказалось, китайские. Правда, давно это бы-
ло... Но с тех пор стараюсь выбирать только отечественное.

Нейросеть «ЖИРИНОВСКИЙ»:
- Да китайские товары выше всяких похвал! Вот у нас в 

ЛДПР вообще все перешли на китайский товар - и никаких 
проблем! Так что не надо гнать на Китай, лучше подумайте, а 
не вы ли из-за своей лени и желания сэкономить на качестве 
стали покупать «китайщину»? А еще, знаете, китайцы очень 
трудолюбивые и умелые!

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Все зависит от производителя - есть такие, что гонят хал-

туру, а есть качественные вещи. Надо изучать отзывы. Но 
вообще нормально, когда в стране появляются и хорошие, 
и плохие фирмы. Через это все прошли.

Ирина ПОЛЕЖАЕВА, мать 6 детей и опекун 
еще 28 приемных:

- Для меня главное: сочетание качества и цены. Всякие 
красивые упаковки  - уже вторично. Если товар для детей 
сделан в Китае, но он нормальный и стоит адекватно, я 
буду его брать, радоваться и советовать другим. Страна 
производства не так важна, хотя при прочих равных я вы-
беру российское.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, победитель 
серии «Ле-Ман»:

- Смотря что за товар. У Китая хорошие термосы, быто-
вая техника. А вот подделки именитых брендов выходят не 
очень. Китайские копии европейских лыжероллеров похуже 
оригинала. Но тут дело не в «Мэйд ин Чайна», подделки хуже 
всегда и у всех.

Артем ОГАНОВ, профессор РАН, российский 
кристаллограф-теоретик и химик:

- Меня этикетки перестали смущать 15 лет назад, когда я 
впервые попал в Китай. Страна делает огромное количество 
высокотехнологичных вещей! Австралийцы недавно провели 
исследование, кто лидирует в 44 самых горячих областях 
науки. В 37 на первом месте с подавляющим отрывом ока-
зались китайцы.

Ира, читатель сайта KP.RU:
- Смущает только то, что китайских товаров все больше, 

а альтернативы им все меньше. И так во всем мире. Пора 
не смущаться, а брать пример. Китайское чудо состоялось. 
Хочется еще и русского.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем Россия разорвала 
зерновую сделку, кто на 
ней успел заработать 
и чего ждать дальше.

В понедельник Россия прекра-
тила свое участие в зерновой 
сделке. По ней Украина с согла-
сия Москвы, Анкары и ООН за 
год вывезла кораблями по Чер-
ному морю 30 миллионов тонн 
пшеницы и кукурузы.

Россия не раз заявляла: в от-
вет мы ждем выполнения усло-
вий сделки, которые учитыва-
ют наш интерес. А это:

✓ экспорт российских удобре-
ний (в том числе по аммиако-
проводу Тольятти - Одесса);

✓ подключение российских 
банков к системе SWIFT для 
платежей за нашу агропродук-
цию;

✓ страхование судов для вы-
воза российского зерна.

Запад упорно все эти пункты 
торпедировал. И вот терпение 
Москвы лопнуло.

На вопросы о ситуации «КП» 
попросила ответить полито-
лога, бывшего премьера ЛНР 
Марата БАШИРОВА.

КАКИМИ БЫЛИ 
УСЛОВИЯ?

- Зерновой сделки, по сути, 
и не было, - ответил Марат 
Баширов. - Сделка - это когда 
выгоду получают все стороны, 
которые ее заключают. Мы год 
давали возможность для экс-
порта зерновых из трех укра-
инских портов. В ответ ниче-
го в нашу пользу сделано не 
было.

Аммиакопровод взорван 
Украиной на ее территории. 
По SWIFT ограничения мы, в 
общем, уже обошли. Разница 
в расчетах - за двое суток или 
за два часа - уже не принци-
пиальна. А страховка для на-

ших судов с хлебом компен-
сируется снижением цены на 
российское зерно. Мы теряем 
около 10% от мировой цены. 
Это будет на руку всем покупа-
телям в третьем мире. Африке 
мы его обещаем вовсе лишь за 
погашение транспортных рас-
ходов. 49 стран Африки готовы 
к нам приехать на форум Рос-
сия - Африка. Эта наша «мяг-
кая сила», которая удерживает 
их в нашей орбите.

КТО И СКОЛЬКО 
НА ЭТОМ ЗАРАБОТАЛ?

- Из-за украинского демпин-
га наши экспортеры зерна по-
теряли 1 миллиард долларов. 
А Украина могла заработать 
9 миллиардов. Но она не по-
лучила эти деньги. Все пошло 
на оплату поставок западного 
оружия. Отсюда такое исте-
ричное поведение Киева и За-
пада. Этот канал не продажи 
зерна, а компенсации затрат 
на переданное вооружение 
Украины. И он теперь пере-
крывается. Когда-нибудь бу-
дет проведено расследование, 
и эта грандиозная афера - она 
сильно возмутит тех в Евро-
пе, кто еще способен здраво 
мыслить. 

ПОЧЕМУ ЗА СДЕЛКУ 
ТАК ДЕРЖАЛАСЬ 

ТУРЦИЯ?
- У Реджепа Эрдогана сложно-

сти: разрыв баланса приходов-
расходов Турции - 39 милли-
ардов долларов. Лира падает, 
уже дают 30 лир за один евро. 
И хлеб - тот товар, который 
сильно влияет на социальную 
стабильность в Турции. Там 
хлеба потребляют много. Де-
шевое зерно стабилизировало 
хлебный рынок Турции. Она 
забирала себе до 30% всех объе-
мов, которые выходили из укра-
инских портов. Турки - вторые 
бенефициары этой сделки по-

сле европейцев. Но у них дру-
гой механизм: если европейцы 
брали и потом перепродавали 
украинское зерно, причем не 
возвращали Киеву деньги, то 
турки деньги возвращали. Но - 
с дисконтом. И с отложенным 
платежом. Для Эрдогана было 
важно продление сделки до сво-
его переизбрания в мае. Выборы 
он выиграл - и у него отлегло. 
Ему не важно, чей хлеб, - важ-
но, что недорогой. Думаю, по-
теря украинского зерна будет 
компенсирована российским. 
Эрдоган не пострадает.

НА ЧТО МОЖЕТ 
ПОЙТИ КИЕВ И ЗАПАД 

РАДИ ПРОДЛЕНИЯ 
МОРСКОГО ЭКСПОРТА 
С УКРАИНЫ?

- Киев уже предложил орга-
низовать военные конвои НА-
ТО своих кораблей с зерном. 
Но это нереализуемая история. 
Конвои будут досматриваться 
нашими военными, чтобы в 
трюмах в сторону Украины не 
провозили оружие. Зерновые 
суда не смогут досматривать 
другие государства или ими 
сопровождаться. Турция этого 
делать точно не будет. У Болга-
рии и Румынии нет кораблей, 
способных противостоять на-
шему Черноморскому флоту. А 
в руководстве НАТО уже жест-
ко заявляли, что не намерены 
входить в столкновение с рос-
сийским флотом или войсками.

КАК МОСКВА 
МОЖЕТ ПРЕСЕЧЬ 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СДЕЛКИ?
- Морской блокадой. Или 

ударами по портам Одессы и 
Николаева. Да, у Киева есть 
сухопутные варианты поста-
вок в Европу. Но там другая 
пропускная способность. Это 
приведет к удорожанию укра-
инского зерна. А кому оно 
нужно - дорогое?

Политики по зернышку клюют

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 ■ ФОТОФАКТ

Мэр Москвы Сергей Собянин от-
крыл паллиативный корпус Морозов-
ской детской больницы после рекон-
струкции. Построенное в 1902 году 
трехэтажное здание полностью обнови-
ли и приспособили под оказание высо-
котехнологичной медицинской помощи.

- Этот медицинский паллиативный 
центр  - самый крупный в городе, - ска-
зал Собянин. - И лучше всего оснащен-
ный.

Мэр поблагодарил председате-
ля правления, президента ПАО 
«Транснефть» Николая Токарева 
(на фото на дальнем плане). Компания 
профинансировала реконструкцию в 
рамках благотворительного проекта.

- Это дорогого стоит, и очень много 
души было вложено во все это, - от-
метил Собянин.

Паллиативную помощь здесь смогут 
получать дети в возрасте до 18 лет со 
злокачественными новообразованиями, 
тяжелыми необратимыми поражениями 
нервной системы, генетическими и дру-
гими неизлечимыми болезнями.
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- Исследования на эту те-
му интересные. Весной этого 
года популярность Приго-
жина стала расти. Первый 
фактор - он нашел хорошее 
амплуа - «правдоруб». Я 
вам, дескать, расскажу всю 
грязную, кровавую окопную 
правду. А мы к этой правде 
очень восприимчивы, не зря 
есть целый жанр литерату-
ры - лейтенантская проза, 
например. Мемуарам воена-
чальников, маршалов По-
беды не очень верим, а вот 
Василю Быкову и прочим 
писателям, описывающим 
войну жестко, некрасиво - 
сразу. И принялся Приго-
жин рубить «правду» так, что 
полетели щепки…. Это одна 
сторона медали.

Вторая - он создал свою 
собственную медиаимпе-
рию. И это сработало. Зна-
ете, почему? Потому что 
многие наши замечательные 
соотечественники не пони-
мают - мы, такие великие, 

сильные, вооруженные до 
зубов, а успехи на полях сра-
жений отстают от того, чего 
мы ждали. На этот вопрос 
надо ответить. Те ответы, ко-
торые даются телевизором, 
простые: потому что мы во-
юем не с Украиной, а со всем 
Западом. Версия, которую 
предлагает Пригожин, - бо-
лее интересная.

- Житейская, я бы сказал.
- В том числе. И его попу-

лярность росла. Но сразу по-
сле мятежа его рейтинг резко 
обвалился.

- Почему?
- Одно дело, если ты вою-

ешь за нас. Другое - если ты 
мятежник, ведешь танки на 
нашу столицу.

«ЛЮДЯМ 
И БЕЗ ГОСИДЕОЛОГИИ 
ЖИВЕТСЯ НОРМАЛЬНО»

- Поговорим о простых лю-
дях и их страхах.

- Простых людей не суще-
ствует. Мы все сложные.

- Срезали. Согласен. Я с удо-
вольствием посмотрел опрос 
ВЦИОМа о вере в «мировое 
правительство». Я считаю, что 
чем их меньше, тем лучше в 
стране образование. И, судя 
по вашем опросам, количество 
верящих в мировой заговор со-
кращается. Люди боятся про-
стых вещей - высоты, змей, 
глубины, стоматологов. Зна-
чит, они спокойны и образо-
ванны?

- Наш президент прилагает 
все усилия для того, чтобы 
люди жили обычной жиз-
нью. Не случайно, что бы 
ни происходило на фронте, 
президент встречается с гу-
бернаторами, министрами и 
занимается многими пробле-
мами, которые, казалось бы, 
вторичны на фоне сражений.

- Это успокаивает общество?
- Это и демонстрирует, что 

«мы еще и не начинали». Не-
возмутимость Путина работа-
ет очень хорошо. Вместо то-
го, чтобы закручивать гайки, 

устраивать чистки, он всем 
своим видом внушает: все бу-
дет нормально, успокойтесь, 
работайте, рожайте детей, по-
купайте дома. В общем - жи-
вите. Если бы он совершал 
резкие хаотичные действия, 
ситуация в стране - и поли-
тическая, и экономическая, - 
была бы гораздо хуже.

- Что общество сейчас же-
лает? Какое его настоящее от-
ношение к государству?

- В ситуации критических 
вызовов люди ждут эффек-
тивного государства. Госу-
дарства-защитника. А вот госу-
дарства-идеолога не ждут.

- Как так? Идеология разве 
народу не нужна?

- Есть у меня знакомые, 
которые считают, что без 
госидеологии никуда, но в 
целом люди ее не ждут. Ни-
какую. Им и без нее живется 
нормально. У людей другие 
боли. Им бы зарплату повы-
ше, цены чтобы росли мед-
леннее.

- А почему бы к этому всему 
еще и идеологию не добавить? 
Почему народ ее побаивается?

- Сколько ни говори «хал-
ва», слаще не станет. Ко-
нечно, есть группа, кото-
рая вздыхает: вот в СССР 
была идеология, которая 
объясняла всё и вся. Но эта 
группа небольшая. Запросы 
у людей больше смещены в 
бытовую плоскость. Хорошо 
бы победить врага, говорят 
они, но не менее важны хо-
рошие зарплаты, здравоох-
ранение, образование. Они у 
нас пока хромают. Это четыре 
равноценно главных запро-
са сегодня для большинства 
россиян. 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Этот вопрос обсуждали 
эксперты «Валдайского клуба».

27 - 28 июля в Санкт-Петербурге прой-
дет второй саммит Россия - Африка. 
Южный континент - самый бурно растущий 
рынок планеты: и в смысле темпов увеличе-
ния ВВП, и по демографическим показате-
лям (уже в ближайшее время количество 
африканцев превысит полтора миллиарда). 
С тем, что с ними нужно работать, согласны 
все; США или Китай вообще проводят по-
добные саммиты уже лет двадцать.

Но какой должна быть наша африканская 
стратегия? На этот вопрос попытались от-
ветить эксперты «Валдайского клуба» - от-
ечественного «мозгового треста», который 
изучает проблемы перехода к многополяр-
ном миру. Вчера в Москве «Валдай» презен-
товал коллективный доклад под названием 
«Россия - Африка: аудит отношений». 

Главный тезис «Валдайского» доклада: 
проекты на континенте должны вестись 
комплексно. Причкм от ресурсной эксплу-
атации Черного континента надо отходить - 
это старая и дурно пахнущая история. Пра-
вительства, да и жители африканских стран 
заинтересованы в развитии IT-решений и 
высокотехнологичного бизнеса. 

Другое перспективное направление  - 
энергетика, в том числе зеленая - наподо-
бие АЭС или ГЭС, где у России традицион-
но сильные позиции, продолжают авторы 
доклада. 

С неожиданным предложением 
на встрече «Валдайского клуба» 
выступил еще один соавтор до-
клада  - Дмитрий Полетаев 
(ведущий научный сотруд-
ник Института народохо-
зяйственного прогнозиро-
вания РАН):

- У нас сейчас очень мало росси-

ян африканского происхождения; африкан-
ская диаспора в России составляет лишь 
порядка 40 тысяч человек (в основном сту-
денты из соответствующих стран), - говорит 
эксперт. - Мы можем прогнозировать, что 
количество [африканских мигрантов] будет 
увеличиваться - из-за ухудшения климата 
и новых войн на континенте. Однако Рос-
сия пока не готова принимать беженцев 
из Африки…

Поэтому, по мнению Полетаева, в ожи-
дании неизбежного роста африканских 
мигрантов «наше законодательство нужно 
менять», адаптируя его под прием новых - 
темнокожих - соискателей. 

- Это может быть нашей стра-
тегией на южном направлении: 
предложить свою помощь 
во временном убежище для 
африканских мигрантов,  - 

говорит эксперт.
Согласны с этой идеей далеко не все. 

Впрочем, даже авторитарная ГДР в двад-
цатом веке не смогла пресечь поток бе-
женцев через самый охраняемый объект 
холодной войны - Берлинскую стену: люди 
бежали и бежали за лучшей жизнью на 
сытый Запад. Что уж говорить о нынеш-
нем мире с открытыми границами.

Поэтому эксперты «Валдая» предлага-
ют заранее подумать над программами 
адаптации таких мигрантов в российское 
общество. В конце концов один из са-
мых известных «афророссиян», Абрам 
Петрович Ганнибал, дал начало целому 

российскому роду, из которого вы-
шел «наше всё» - Пушкин.

Эксперты «Валдая» обсудили не 
только сценарии будущего, но 
и сложности в настоящем.

-  П р о т и в о -

д е й с т в и е  « р о сс и й с к о - а ф р и -
канскому проекту» [со стороны Запа-
да] еще никогда не было таким жест-
ким,  - подчеркивает другой соавтор до-
клада, Елена Харитонова, старший 
научный сотрудник Центра цивили-
зационных и региональных исследо-
ваний Института Африки РАН.

Действительно, развитие товарообо-
рота  - да и любых других проектов с 
континентом  - осложняется западными 
санкциями. Поэтому «для работы с аф-
риканскими странами России нужно раз-
работать совершенно новые финансовые 
инструменты, которые позволили бы на-
ладить сотрудничество вне зависимости 
от политической конъюнктуры», - сказано 
в докладе.

Такие меры уже принимаются - на днях 
Дума одобрила закон о «цифровом ру-
бле». Благодаря чему российский цел-
ковый получит свой легальный аналог 
биткоина - криптовалюту, которой можно 
вести параллельные международные рас-
четы, обходя санкционные запреты.

Так что промежуточные итоги оптими-
стичны. Несмотря на дипломатическое 
давление США, на петербургском сам-
мите ожидаются делегации из более чем 
сорока африканских стран.

 ■ ДИСКУССИЯ
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традиции 
на африканской 

«почве» 
приживаются: 

кубанский 
казачий хор 
«Маруся».

Нужно ли стране 
больше афророссиян

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 

которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям 
в «Национальном вопросе»
в 16.00 (мск) на Радио «КП»

      У нас минимум три     России - глубинная, 
                      столичная      и победная 

Глава центра 
общественного 

мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров.

Почти две трети уехавших 
из России планируют 
вернуться в ближайшие 
год-два, подробнее -
на сайте KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Это что - раскол?
- Раскол - громко сказано. 

Между этими группами нет 
конфликта. Многие участни-
ки СВО, когда приезжают в 
отпуск, сами не всегда афи-
шируют свое участие в боях. 
Ведут себя так, как принято 
в мирной жизни. Речь не о 
конфликте, а о разном по-
нимании приоритетов. Для 
одних главное - победа. Они 
выступают за мобилизацию 
и перевод на военные рель-
сы экономики (то есть мака-
ронные фабрики - под произ-
водство патронов, закрытие 
границ и так далее). Но для 
основной части наших со-
отечественников не менее 
важно сохранить уровень, 
качество образа жизни.

- Какие тут пропорции?
- Так называемая «воюю-

щая Россия», или «победная», 
желающая сражаться до пол-
ной победы, - не самая боль-
шая часть нашего общества, 
12 - 15 процентов.

- А «Россия уехавшая»?
- Статистики надежной 

по этой группе нет - погранич-
ники, таможенники, туристи-
ческие органы не дают ее. Но, 
по оценкам, это от полумил-
лиона до миллиона человек. 
То есть где-то 0,7 процента.

- В 20 раз меньше, чем «по-
бедных»... А какая самая боль-
шая группа?

- Это сразу две группы. Так 
называемые «Россия столич-
ная» и «Россия глубинная». 
Их приоритеты можно на-
звать мещанскими.

- В чем их отличие?
- «Столичная Россия» пы-

тается делать вид, что ниче-
го не происходит вообще. Не 
привозят немецкие и япон-
ские машины? Выберем из 
китайских. Не дают отдыхать 
на Лазурном Берегу? Будем 
осваивать красивые места в 
России.

- «Столичная Россия» апо-
литична?

- Скажу так: она считает, 
что СВО следует просто пе-
режить и минимизировать 
потери. «Глубинная Россия» 
серьезнее относится к про-
исходящему. Для этих людей 
патриотизм, защита страны - 
вещи не пустые. Кстати, это 
основная аудитория россий-
ского телевидения.

«НАСЕЛЕНИЕМ СТРАНЫ 
НЕ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА»

- А насколько ТВ опреде-
ляет настроения? Некоторые 

усмехаются, мол, если пере-
кодировать телевизор, то тут 
же перекодируется и Россия.

- Все 90-е годы телевизор 
говорил: нам нужно присое-
диняться к Западу, вступать 
Евросоюз или даже в НА-
ТО. Скажите, пожалуйста, 
кто побеждал на выборах все 
90-е годы?

- Коммунисты.
- Притом что не было у ком-

мунистов никакого телевизо-
ра. Поэтому, конечно, это все 
сказки, что народом управ-
ляют из телевизора. У людей 
есть свои убеждения.

- Может, дело в возрасте? 
Почему пожилые поддержи-
вают СВО больше, чем моло-
дежь?

- Дело не в том, что пожи-
лые в большей безопасности 
(в армию их вряд ли призо-
вут). Причина в том, что люди 
они прежде всего советские. 
И пусть даже 30 лет назад у 
них были антисоветские на-
строения - им не нравились 
пустые полки и партократия 
КПСС, они успели в драма-
тичные 90-е годы в этих взгля-
дах разочароваться. Люди ре-
шили: мы подались не туда. 
Нам обещали джинсы и сво-
боду...

- Но не обманули же.
- А выяснилось - это не глав-

ное. И далось очень дорогой 
ценой. Заводы остановились, 
работы не стало, образ жизни 
прежний поддерживать стало 
сложно. Потребовалось кру-

титься там, где раньше можно 
было развалиться на диван-
чике и попивать портвейн 
«777». Это травма. И пошло 
возвратное движение: «Нам 
нужно сильное государство».

- Возврат молодости?
- Речь о другом. «Россия, 

которую мы потеряли». Это 
не возврат молодости, а оче-
редное мифотворчество. Из 
идеи «у нас была плохая Со-
ветская Россия», вдруг вы-
росло: а давайте вспомним 
о хорошей империи. И как 
ни странно, выяснилось - у 
советской и имперской Рос-
сии много общего.

Но если на волне разруше-
ния СССР это общее марки-
ровалось со знаком минус, то 
теперь все знаки сменились 
на противоположные. У нас 
есть преемственность и к им-
перским, царским годам, и к 
советским годам, и мы ста-
раемся вспоминать только 
самое хорошее из них.

ЭФФЕКТ 
«СБЕЖАВШЕЙ НЕВЕСТЫ»

- Начинаются загадки рус-
ской души. Что на самом деле 
хочет народ, если лишь 15 про-
центов желают победы любой 
ценой?

- Давайте не путаться. Пе-
ред выборами мы спрашиваем 
людей: пойдете голосовать? 
70 - 75 процентов говорит: да, 
пойду. Но потом ЦИК фик-
сирует явку меньше. Причем  
всегда. Люди разве врали?

- Нет. Они собирались на вы-
боры.

- Конечно! Это не лукав-
ство, просто не для всех уча-
стие в выборах - сверхцен-
ность… То же самое с СВО. На 
самом деле у нас поддержка 
«борьбы до победы» больше 
70 процентов!

- Но и за мирные переговоры, 
судя по вашим опросам, про-
центов 60. Это одни и те же 
люди? Как это может суще-
ствовать в одной голове?

- Да очень легко. Вот вы 
встретились с прекрасной де-
вушкой, полюбили, но она не 
явилась на свадьбу. Сбежала! 
Вдруг поняла, что ей нужно 
еще время, а может, вы не тот 
человек, о котором она меч-
тала. Или просто испугалась. 
Поэтому обещать - не значит 
жениться - гласит русская му-
дрость. И желать победы - не 
означает платить любую це-
ну за нее. Когда мы говорим 
о «Победной», о «Воюющей 
России», то ее 12 - 15 про-
центов - это те, кто не про-
сто говорит, а реально этого 
страстно желает и что-то для 
этого делает. И это очень не-
малая цифра!

- Но одновременно желать 
того и другого, побеждать и 
мириться... Как это?

- Просто. Цель любого кон-
фликта - новый мир. Какой? 
Лучший, чем был до этого. 
Ялтинско-потсдамская си-
стема, которая доламывает-
ся на наших глазах, была ре-

зультатом Второй мировой. 
По ее итогам мир был разде-
лен на две части - американ-
скую и советскую. Тогда мы 
выиграли и контролировали 
полмира.

Поэтому, когда мы говорим 
о мире сегодня, надо пони-
мать: мы страстно хотим, что-
бы все закончилось, чтобы пе-
рестали гибнуть наши бойцы, 
чтобы прекратились разруше-
ния... И это нормально. Но 
вопрос в условиях. Приведу 
аналогию. Корейская война, 
начало 1950-х, вовлечены и 
СССР, и Китай, и США, и 
Британия... В какой-то мо-
мент стало понятно, что услов-
ные «красные» и «белые» по-
беды добиться не могут.

Сколько продолжались пе-
реговоры даже не о мире (он 
до сих пор не подписан), а о 
перемирии? Более полутора 
лет! Потому что у каждой из 
сторон были свои представле-
ния о том, каким он должен 
быть. Не получилось победить 
в сражении - попытаемся за 
столом переговоров. И когда 
они начнутся - будет победа.

- Чья?
- Всеобщая, я считаю.
- Так бывает?
- Да. Всем понятно, что да-

же худой мир лучше доброй 
ссоры.

ФЕНОМЕН ПРИГОЖИНА, 
ИЛИ ОКОПНАЯ ПРАВДА

- Что такое для социологов 
феномен Пригожина?
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За то, чтобы страна сражалась до победы, выступают больше 70% россиян. 
Но ехать в зону СВО готовы лишь 15% пассионариев. 

      У нас минимум три     России - глубинная, 
                      столичная      и победная 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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- Исследования на эту те-
му интересные. Весной этого 
года популярность Приго-
жина стала расти. Первый 
фактор - он нашел хорошее 
амплуа - «правдоруб». Я 
вам, дескать, расскажу всю 
грязную, кровавую окопную 
правду. А мы к этой правде 
очень восприимчивы, не зря 
есть целый жанр литерату-
ры - лейтенантская проза, 
например. Мемуарам воена-
чальников, маршалов По-
беды не очень верим, а вот 
Василю Быкову и прочим 
писателям, описывающим 
войну жестко, некрасиво - 
сразу. И принялся Приго-
жин рубить «правду» так, что 
полетели щепки…. Это одна 
сторона медали.

Вторая - он создал свою 
собственную медиаимпе-
рию. И это сработало. Зна-
ете, почему? Потому что 
многие наши замечательные 
соотечественники не пони-
мают - мы, такие великие, 

сильные, вооруженные до 
зубов, а успехи на полях сра-
жений отстают от того, чего 
мы ждали. На этот вопрос 
надо ответить. Те ответы, ко-
торые даются телевизором, 
простые: потому что мы во-
юем не с Украиной, а со всем 
Западом. Версия, которую 
предлагает Пригожин, - бо-
лее интересная.

- Житейская, я бы сказал.
- В том числе. И его попу-

лярность росла. Но сразу по-
сле мятежа его рейтинг резко 
обвалился.

- Почему?
- Одно дело, если ты вою-

ешь за нас. Другое - если ты 
мятежник, ведешь танки на 
нашу столицу.

«ЛЮДЯМ 
И БЕЗ ГОСИДЕОЛОГИИ 
ЖИВЕТСЯ НОРМАЛЬНО»

- Поговорим о простых лю-
дях и их страхах.

- Простых людей не суще-
ствует. Мы все сложные.

- Срезали. Согласен. Я с удо-
вольствием посмотрел опрос 
ВЦИОМа о вере в «мировое 
правительство». Я считаю, что 
чем их меньше, тем лучше в 
стране образование. И, судя 
по вашем опросам, количество 
верящих в мировой заговор со-
кращается. Люди боятся про-
стых вещей - высоты, змей, 
глубины, стоматологов. Зна-
чит, они спокойны и образо-
ванны?

- Наш президент прилагает 
все усилия для того, чтобы 
люди жили обычной жиз-
нью. Не случайно, что бы 
ни происходило на фронте, 
президент встречается с гу-
бернаторами, министрами и 
занимается многими пробле-
мами, которые, казалось бы, 
вторичны на фоне сражений.

- Это успокаивает общество?
- Это и демонстрирует, что 

«мы еще и не начинали». Не-
возмутимость Путина работа-
ет очень хорошо. Вместо то-
го, чтобы закручивать гайки, 

устраивать чистки, он всем 
своим видом внушает: все бу-
дет нормально, успокойтесь, 
работайте, рожайте детей, по-
купайте дома. В общем - жи-
вите. Если бы он совершал 
резкие хаотичные действия, 
ситуация в стране - и поли-
тическая, и экономическая, - 
была бы гораздо хуже.

- Что общество сейчас же-
лает? Какое его настоящее от-
ношение к государству?

- В ситуации критических 
вызовов люди ждут эффек-
тивного государства. Госу-
дарства-защитника. А вот госу-
дарства-идеолога не ждут.

- Как так? Идеология разве 
народу не нужна?

- Есть у меня знакомые, 
которые считают, что без 
госидеологии никуда, но в 
целом люди ее не ждут. Ни-
какую. Им и без нее живется 
нормально. У людей другие 
боли. Им бы зарплату повы-
ше, цены чтобы росли мед-
леннее.

- А почему бы к этому всему 
еще и идеологию не добавить? 
Почему народ ее побаивается?

- Сколько ни говори «хал-
ва», слаще не станет. Ко-
нечно, есть группа, кото-
рая вздыхает: вот в СССР 
была идеология, которая 
объясняла всё и вся. Но эта 
группа небольшая. Запросы 
у людей больше смещены в 
бытовую плоскость. Хорошо 
бы победить врага, говорят 
они, но не менее важны хо-
рошие зарплаты, здравоох-
ранение, образование. Они у 
нас пока хромают. Это четыре 
равноценно главных запро-
са сегодня для большинства 
россиян. 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Этот вопрос обсуждали 
эксперты «Валдайского клуба».

27 - 28 июля в Санкт-Петербурге прой-
дет второй саммит Россия - Африка. 
Южный континент - самый бурно растущий 
рынок планеты: и в смысле темпов увеличе-
ния ВВП, и по демографическим показате-
лям (уже в ближайшее время количество 
африканцев превысит полтора миллиарда). 
С тем, что с ними нужно работать, согласны 
все; США или Китай вообще проводят по-
добные саммиты уже лет двадцать.

Но какой должна быть наша африканская 
стратегия? На этот вопрос попытались от-
ветить эксперты «Валдайского клуба» - от-
ечественного «мозгового треста», который 
изучает проблемы перехода к многополяр-
ном миру. Вчера в Москве «Валдай» презен-
товал коллективный доклад под названием 
«Россия - Африка: аудит отношений». 

Главный тезис «Валдайского» доклада: 
проекты на континенте должны вестись 
комплексно. Причкм от ресурсной эксплу-
атации Черного континента надо отходить - 
это старая и дурно пахнущая история. Пра-
вительства, да и жители африканских стран 
заинтересованы в развитии IT-решений и 
высокотехнологичного бизнеса. 

Другое перспективное направление  - 
энергетика, в том числе зеленая - наподо-
бие АЭС или ГЭС, где у России традицион-
но сильные позиции, продолжают авторы 
доклада. 

С неожиданным предложением 
на встрече «Валдайского клуба» 
выступил еще один соавтор до-
клада  - Дмитрий Полетаев 
(ведущий научный сотруд-
ник Института народохо-
зяйственного прогнозиро-
вания РАН):

- У нас сейчас очень мало росси-

ян африканского происхождения; африкан-
ская диаспора в России составляет лишь 
порядка 40 тысяч человек (в основном сту-
денты из соответствующих стран), - говорит 
эксперт. - Мы можем прогнозировать, что 
количество [африканских мигрантов] будет 
увеличиваться - из-за ухудшения климата 
и новых войн на континенте. Однако Рос-
сия пока не готова принимать беженцев 
из Африки…

Поэтому, по мнению Полетаева, в ожи-
дании неизбежного роста африканских 
мигрантов «наше законодательство нужно 
менять», адаптируя его под прием новых - 
темнокожих - соискателей. 

- Это может быть нашей стра-
тегией на южном направлении: 
предложить свою помощь 
во временном убежище для 
африканских мигрантов,  - 

говорит эксперт.
Согласны с этой идеей далеко не все. 

Впрочем, даже авторитарная ГДР в двад-
цатом веке не смогла пресечь поток бе-
женцев через самый охраняемый объект 
холодной войны - Берлинскую стену: люди 
бежали и бежали за лучшей жизнью на 
сытый Запад. Что уж говорить о нынеш-
нем мире с открытыми границами.

Поэтому эксперты «Валдая» предлага-
ют заранее подумать над программами 
адаптации таких мигрантов в российское 
общество. В конце концов один из са-
мых известных «афророссиян», Абрам 
Петрович Ганнибал, дал начало целому 

российскому роду, из которого вы-
шел «наше всё» - Пушкин.

Эксперты «Валдая» обсудили не 
только сценарии будущего, но 
и сложности в настоящем.

-  П р о т и в о -

д е й с т в и е  « р о сс и й с к о - а ф р и -
канскому проекту» [со стороны Запа-
да] еще никогда не было таким жест-
ким,  - подчеркивает другой соавтор до-
клада, Елена Харитонова, старший 
научный сотрудник Центра цивили-
зационных и региональных исследо-
ваний Института Африки РАН.

Действительно, развитие товарообо-
рота  - да и любых других проектов с 
континентом  - осложняется западными 
санкциями. Поэтому «для работы с аф-
риканскими странами России нужно раз-
работать совершенно новые финансовые 
инструменты, которые позволили бы на-
ладить сотрудничество вне зависимости 
от политической конъюнктуры», - сказано 
в докладе.

Такие меры уже принимаются - на днях 
Дума одобрила закон о «цифровом ру-
бле». Благодаря чему российский цел-
ковый получит свой легальный аналог 
биткоина - криптовалюту, которой можно 
вести параллельные международные рас-
четы, обходя санкционные запреты.

Так что промежуточные итоги оптими-
стичны. Несмотря на дипломатическое 
давление США, на петербургском сам-
мите ожидаются делегации из более чем 
сорока африканских стран.

 ■ ДИСКУССИЯ
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традиции 
на африканской 

«почве» 
приживаются: 

кубанский 
казачий хор 
«Маруся».

Нужно ли стране 
больше афророссиян

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 

которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям 
в «Национальном вопросе»
в 16.00 (мск) на Радио «КП»

      У нас минимум три     России - глубинная, 
                      столичная      и победная 

Глава центра 
общественного 

мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров.

Почти две трети уехавших 
из России планируют 
вернуться в ближайшие 
год-два, подробнее -
на сайте KP.RU
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Наконец-то подведены 
итоги основного периода 
ЕГЭ-2023. Главный акцент 
Анзор Музаев, глава Рособр-
надзора - ведомства, отвеча-
ющего за итоговые экзамены, 
сделал в своем отчете на от-
личниках.

17 РЕКОРДСМЕНОВ
На рекордные 300 баллов 

(это максимальный резуль-
тат по трем предметам) сдали 
17 человек, 200-балльников - 
456, а 100 баллов получили 
7084 участника, причем чет-
веро ребят - из ДНР и ЛНР, 
что приятно удивило и по-
радовало Рособрнадзор. 
В прошлом году все три 
цифры были чуть меньше: 
16, 381 и 6544.

Число стобалльников 
и высокобалльников сни-
зилось только по профиль-
ной математике и истории. 
По остальным предметам 
умников и умниц больше, 
чем в 2022-м. А по литерату-
ре и химии рост значитель-
ный.

Эти два экзамена теперь 
лидируют по числу сдав-
ших на максимум. По ли-
тературе «сотку» получили 
1896 из 44 тысяч сдававших 
(примерно 4%), по химии - 
794 из 74 тысяч (чуть больше 
1%). Дальше по убывающей 
идут французский (3 из 526), 
география (73 из 13 тысяч), 
русский (2883 из 623 ты-
сяч), информатика (361 из 
113 тысяч), история (275 
из 90 тысяч), английский 
(205 из 80 тысяч), немец-
кий (2 из 823 тысяч), физика 
(190 из 89 тысяч), общество-
знание (389 из 270 тысяч). 
Меньше 0,1% стобалльни-
ков лишь по профильной ма-
тематике (233 из 282 тысяч) 
и биологии (73 из 105 ты-
сяч).

Еще повод порадоваться - 
стало меньше участников, 
которые не преодолели ми-
нимальный порог (то есть 
двоечников).

САМЫЕ УСПЕШНЫЕ - 
«ЛИТЕРАТОРЫ» 
И «ХИМИКИ»

А вот со средним тестовым 
баллом дела похуже. Улуч-
шился он только по двум 
предметам - химии и лите-
ратуре. Причем химия тра-
диционно плелась в хвосте 
рейтинга по средним бал-
лам, а тут произошел серьез-

ный прорыв. По остальным 
ухудшение, пусть где-то и 
небольшое, но все-таки. 
Особенно это заметно 
на примере истории: там 
одновременно снизилось 
число сто- и высокобалль-
ников и выросло число тех, 
кто не преодолел минималь-
ный порог. Конечно, непри-
ятную статистику использо-
вали как повод для критики. 
Особенно когда обсуждали 
профильную математику. 
В этом году, жаловались дети 
и родители, задания второй 
части были слишком слож-
ные, не справились даже те, 
кто готовился с репетитором 
и хорошо написал пробный 
экзамен. И вообще этот эк-
замен все меньше народу ре-
шается сдавать - боятся.

- Участников (на про-
фильной математике. - 
Ред.) действительно мень-
ше, - подтвердила директор 
Федерального института 
педагогических измерений, 
ФИПИ, который готовит за-
дания к ЕГЭ, Оксана Решет-
никова. - Но причина в том, 
что выпускники более взве-
шенно стали выбирать, что 
сдавать - профильную или 
базовую математику.

По ее словам, «профиль» 
нужен тем, кто поступает на 
инженерные специальности.
Глубокие знания, которые 
на ЕГЭ подтверждаются 
очень высокими баллами 

(90 - 100), нуж-
ны для поступле-
ния и учебы в ву-
зы вроде МФТИ, 
Бауманки. Для обще-
технических специально-
стей хватает оценки пони-
же, и как раз получивших 
52 - 76 баллов в этом году - 
существенный прирост: 
такие результаты у более 
чем половины сдававших. 
А проблемы со второй ча-
стью, по мнению директора 
ФИПИ, возникли у тех, кто 
не очень хорошо усвоил курс 
геометрии за 8 - 9-е классы.

Правда, у нынешних вы-
пускников эти самые классы 
пришлись на пандемийные 
годы, когда много времени 
приходилось учиться на дис-
танте, что в громадном ко-
личестве школ вылилось 
в самообразование ребят 
по учебникам дома. А геоме-
трия - явно не тот предмет, 
который легко усваивается 
самостоятельно...

В то же время по базовой 

математике, 
той, что сда-

ют абсолют-
но все, не свя-

зывающие свою 
дальнейшую жизнь с этой 
наукой, снизилось число 
двоек. На пятерки написа-
ли около трети ребят. Это 
меньше, чем могло бы быть. 
Обидно, что у многих хоро-
шая оценка сорвалась из-за 
невнимательности - недочи-
тал условие задачи и решил 
в итоге неправильно.

Что касается спада средне-
го балла, то Анзор Музаев 
заверил: сравнивать нынеш-
ний средний балл с про-
шлыми годами некорректно 
из-за того, что сейчас идет 
плавный переход на новые 
стандарты, по ходу многое 
меняется в содержании за-
даний. Так что если смо-
треть в целом, то результаты 
ЕГЭ-2023 не только не хуже, 
но даже лучше, успокаива-
ет чиновник. Свое образная 
логика…

НАРУШИТЕЛИ 
НАКАЗАНЫ. ВСЕ

А вот где стабильность, так 
это с нарушителями - око-
ло тысячи человек удаляют 
с экзаменов много лет под-
ряд. Сейчас аннулировали 
результаты у 969 участников 
(в 2022-м - 739, в 2021-м - 
939). 390 человек попались 
на шпаргалках, 327 поль-
зовались средствами связи. 
К сведению будущих вы-
пускников: нейросеть, кото-
рая отлавливает нарушителей 
по подозрительным телод-
вижениям, звереет на глазах. 
В прошлом году подтверди-
лось 3% выставленных ею ме-
ток, а в этом - уже 4%.

- Окончательное решение 
принимает не искусствен-
ный интеллект, а обученный 
администратор, который из-
учает метки, - пояснил Анзор 
Музаев. И напомнил, что на-
рушители смогут пересдать 
ЕГЭ только в следующем 
году.

Эта кампания не обошлась 
без неприятных историй на 
ЕГЭ: массовое списывание 
в Дагестане, оставленные учи-
телями словари на столах, тех-
сбои… Глава Рособрнадзора 
о таких ЧП высказался в об-
щем: мол, бывают наруши-
тели и среди организаторов, 
однако их тоже наказывают. 
«Сделали замечания троим 
техническим сотрудникам, 
пятерым членам государ-
ственных комиссий», - уточ-
нил он.

Об апелляциях тоже речь 
зашла. Анзор Музаев отме-
тил, что только в России у вы-
пускников есть возможность 
оспорить оценку, выстав-
ленную комиссией. И слу-
чай в Питере, когда участ-
ник ЕГЭ по химии доказал 
на апелляции, что его реше-
ние пусть и нестандартное, 
но все же правильное, - де-
ло обычное (а не торжество 
справедливости, как пред-
ставили СМИ). И в правилах, 
мол, четко написано, что про-
веряющие должны учитывать 
«иные варианты решения». 
Впрочем, сколько всего по-
дано апелляций в этом году 
и сколько из них комиссии 
удовлетворили, так и осталось 
за кадром. Нет такой стати-
стики в открытом доступе и за 
прошлые годы.
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Наконец-то
 об экзаменах 
можно забыть. 

Только маленький 
пустячок - впереди 
еще поступление.

Итоги ЕГЭ-2023:

Отличников стало больше, 
но средний уровень просел

Разбираем 
противоречивые 

результаты 
экзаменов 
этого года.

Д
ми

тр
ий

 П
О

Л
УХ

И
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

КОНКРЕТНО Средние баллы за ЕГЭ
Предмет  2023 год 2022 год 2021 год
• Русский язык 68,43  68,3  71,4
• Профильная математика  55,62  56,86  55,1
• Обществознание  56,4  59,9  56,4
• Литература  63,97  60,8  66,0
• Биология  50,87  50,16  51,1
• Химия  56,23  54,3  55,1
• География  54,6  54,6  59
• Физика  54,85  54,11  55,1
• История  56,37  57,95  54,9
• Английский язык  66,31  73,27  72,2
• Информатика  58,39  59,5  62,8

Самые острые проблемы образования 
- в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Инструкция 
«КП»: 
подаем документы в вуз 
по новым правилам - 
на сайте

FM.KP.RU

Москва
www.kp.ru4

Надежда ДАЦЮК 
(«КП» - Крым»)

Жертв и разрушений, по сло-
вам местных властей, нет.

Не успел Крым отойти от теракта, 
который произошел на главном мосту 
ночью 17 июля, как утром следующе-
го дня вновь тревожные новости: над 
республикой уничтожили вражеские 
беспилотники.

«Силами ПВО сбиты 9 БПЛА (бес-
пилотных летательных аппаратов. - 
Ред.), еще 19  - подавлены сред-
ствами РЭБ (радиоэлектронной 
борьбы. - Ред.)»,  - сообщил глава 

Крыма Сергей Аксенов в своем 
telegram-канале.

Во время массированной атаки 
вражеских летательных аппаратов 
никто не пострадал. Сергей Аксенов 
поблагодарил военных за службу и 
отметил, что бойцы отработали четко 

и слаженно. Отметим, что это рекорд-
ное количество дронов, атаковавших 
Крым одновременно. Все 28 дронов 
упали и не нанесли вреда.

В Минобороны РФ назвали ночной 
налет «попыткой террористической 
атаки».

Продолжаем тему

Галина КОПЫЛОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Сейчас в сторону Кры-
ма и Краснодарского 
края машины пускают 
колоннами по очереди 
с двух сторон. Но по-
ка движение открыто 
только для легковушек.

- До полуночи за-
вершили укрепление 
пролетов и установку 
ограждений. Органи-
зовали искусственное 
освещение на повреж-
денных пролетах. По-
сле удачного тестового 

запуска открыли ревер-
сивное движение, - со-
общил зампредседателя 
правительства РФ Ма-
рат Хуснуллин.

Досмотр занимает 10 
- 20 минут.

Скорость ограниче-
на: на подъездах 90, у 
досмотров от 70 до 30. 
По рекомендациям, 
по мосту необходимо 
ехать 80 километров в 
час, колонну сопро-
вождают сотрудни-
ки ДПС, обгонять их 
нельзя, рассказывают 
автомобилисты, кото-

рые уже проехали по 
Крымскому мосту.

Пробка у пункта до-
смотра со стороны 
Краснодарского края 
все же образовалась. 
Увеличился поток ма-
шин, после открытия 
моста водители снова 
поехали в Крым. Ведь 
многие не стали отме-
нять отпуск на полу-
острове.

- Чтобы сократить 
пробку, работают 50 
постов досмотра, - со-
общили в оперштабе 
Краснодарского края. - 

Для удобства водителей 
вдоль трассы установ-
лены 19 биотуалетов, 
организованы 3 пункта 
раздачи воды.

На Керченской пере-
праве работает три па-
рома. Кстати, водители 
могут доехать до пере-
хватывающих парковок 
в Краснодарском крае, 
оставить свой автомо-
биль и уже оттуда на 
автобусе (бесплатно) 
добраться в порт Кав-
каз, чтобы на пароме 
уехать в Крым. Также 
организован трансфер 
на автовокзал Темрюка 
для прибывших пасса-
жиров из Керчи.

ВАЖНО!
Предварительно, вос-

становить двусторон-
нее движение по одной 
стороне моста плани-
руется к 15 сентября. 
Движение по второй 
стороне откроют к 1 
ноября текущего года.

Как 
наши 
корреспонденты 
добирались 
на авто в Крым 
через новые 
территории. 
Онлайн-трансляция 
на сайте KP.RU

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Отбили ночную атаку 28 беспилотников

Что нужно знать 
туристу, который 
поедет в Крым 
по новым 
территориям России.

Хотя Крымский мост снова 
открыт, альтернативную доро-
гу на полуостров не закрыли. 
Водителей по-прежнему про-
сят объезжать мост по новым 
территориям России. Часть по-
тока и хлынула по этой трас-
се. Путь проходит через три 
региона - ДНР, Запорожскую и 
Херсонскую области. Туристы, 
которые выбрали этот марш-
рут, передают, что движение 
плотное.

Если до теракта на Крымском 
мосту двигалось по сухопутно-
му коридору около 2 - 3 тысяч 
легковых автомобилей, то се-
годня уже 10 - 12 тысяч - пяти-
кратное увеличение трафика.

Кстати, на некоторых 
АЗС можно расплатить-
ся картой МИР, но все же 
стоит запастись наличкой. На 
протяжении альтернативного 
маршрута работают все со-
товые операторы. Но иногда 
необходимо выбрать сеть вруч-
ную в настройках телефона. 
Совет водителям - скачать 
дорожные карты, мобиль-
ный интернет не всегда на 
хорошей скорости.

- Здесь присутствуют блокпо-
сты военных, полиции для про-
верки документов, содержимо-
го багажа (по требованию). На 
маршруте не действуют по-
лисы ОСАГО, КАСКО, будьте 
внимательны, - уточнил глава 
Ассоциации грузовых пере-
возчиков и экспедиторов 
Республики Крым Анатолий 
Цуркин.  - Потому в зонах, где 
введено военное положение, 
ОСАГО, КАСКО не действуют 
даже в случаях обычных ДТП.

Протяженность нового марш-
рута от КПП в Ростовской об-
ласти до Джанкоя - 400 км. 
Время в пути  - примерно 5 - 
6 часов. Стоит помнить, что 
на новых территориях России 
официально действует военное 
положение. Хотя по основному 
маршруту сухопутного коридо-
ра комендантский час времен-
но отменен. Работают объ-
екты размещения, пункты 
питания в поселке Кирил-
ловка, городах Мелитополь, 
Бердянск, Мариуполь.

ДНР
- На границе Ростовской об-

ласти и ДНР проходим КПП, 
тут у нас проверили паспор-
та, документы на машину, про-
светили металлоискателем дно 
автомобиля и пропустили,  - 
рассказывает турист из Крас-
нодара Илья Кочетов. Он едет 
в Крым с женой и 10-летним 
сыном. - Минут 20 на все уш-
ло. Рядом есть кафе, туалеты, 

магазины, где можно купить 
воду, продукты. 

По территории ДНР водите-
лям придется проехать около 
100 километров. На АЗС обу-
строили парковки для тех, кто 
хочет отдохнуть с дороги. На 
них раздают воду и открылись 
точки питания. 

- Всем, кто сейчас находится 
в пути следования, хочу ска-
зать: не волнуйтесь! Все служ-
бы, от которых зависит ваша 
безопасность, работают в ре-
жиме 24/7, - отметил предсе-
датель правительства ДНР 
Евгений Солнцев.

ЗАПОРОЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Когда в день теракта на 
Крымском мосту туристов по-
просили ехать по новым терри-
ториям России, на альтернатив-
ном маршруте образовались 
пробки. И на помощь водителям 
в Запорожской области пришли 
волонтеры. Они стали разда-
вать воду и еду. И хотя сейчас 
заторы уже меньше, доброволь-
цы с дорог области не ушли. 
Они находятся на АЗС и в тех 
местах, где теоретически могут 
образоваться пробки. 

- Каждые 100 км вдоль 
трассы есть магазины 
с продовольственными 
и непродовольственны-
ми товарами,  - сообщили в 
правительстве Запорожской 
области.  - Отменен режим 
комендантского часа на авто-
трассах в направлении Крыма 
и Ростова-на-Дону. На местах 
скопления автотранспорта ра-
ботают волонтеры и активисты, 
к ним можно обратиться за по-
мощью и предметами первой 
необходимости. Все они выда-
ют бесплатно.

ХЕРСОНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Сразу за Мелитополем до-
рога принадлежит уже Херсон-
ской области. На пути от Запо-
рожской области и до пункта 
пропуска «Чонгар» (расстояние 
примерно 80 км) расположены 
семь столовых и кафе, плюс 
две автозаправки.

Комендантский час в 
Херсонской области отменен 
только на альтернативной су-
хопутной дороге, но действует 
на остальных территориях об-
ласти. Водители, попавшие в 
затруднительную ситуацию 
на автодорогах области, 
могут обратиться в мест-
ную ГИБДД по телефону +7 
(990) 101-42-25.

Подготовили 
Никита МАКАРЕНКОВ, 

Павел ХАНАРИН 
(«КП» - Донецк»), 
Ольга КУПОРОВА 
(«КП» - Херсон»), 

Вячеслав СОРОКИН 
(«КП» - Запорожье»).
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В ОБХОД!

Скачать карты, запастись 
наличкой и пропускать 
колонны военных машин

Александра ТИМОЩЕНКО
(«КП» - Крым»)

В Керчи и Феодосии отельеры 
подняли стоимость, но незначи-
тельно  

- Отменяют свой отдых обычно семьи 
и те, кто покупал дорогие номера для 
отдыха. Они больше всего переживают 
о безопасности. Первые две недели 
июля были зафиксированы большие 
темпы бронирования. Динамика нарас-
тала и радовала отельеров. Загрузка в 
отелях повышалась. Но после 17 июля 
все изменилось, - отмечает президент 

ассоциации «Туристический альянс 
Крыма» Андрей Пылов. - Нужно по-
дождать до конца недели, чтобы посмо-
треть на развитие ситуации. Мы должны 
понять, как изменятся транспортные 
потоки, какая будет пропускная способ-
ность моста, сколько машин и туристов 
может попасть в Крым.

Впрочем, некоторые гостиницы даже 
решили поднять цены после теракта. 
На 10 - 15% повысили стоимость раз-
мещения отельеры Керчи и Феодосии. 
Видимо, чтобы компенсировать недоза-
полненность отелей.

Крымский мост после теракта:

Первые авто запустили в ночь 
на 18 июля, но досмотр усилили

КОНКРЕТНО
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немного 
дороже Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

КСТАТИ

КАКИЕ СЕЙЧАС 
ЦЕНЫ НА ОТДЫХ 
В КРЫМУ 

(рублей в сутки)
• Ялта - от 2400 до 6500 
• Керчь - от 2300 до 3300
• Евпатория - от 2000 до 5000
• Феодосия - от до 1900 до 3500

НАПОМНИМ
Еще один налет беспилотников произошел в выходные. Тогда воздушные 

и морские дроны попытались атаковать Севастополь. Губернатор города-
героя Михаил Развожаев отмечал, что военные сбили два дрона над 
морем, а пять подавили средствами РЭБ. Еще два морских беспилотника 
потопили на внешнем рейде.

Движение в реверсивном 
режиме организовано только 

на одном участке моста - 
в месте ЧП, где ведутся 

восстановительные работы.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Наконец-то подведены 
итоги основного периода 
ЕГЭ-2023. Главный акцент 
Анзор Музаев, глава Рособр-
надзора - ведомства, отвеча-
ющего за итоговые экзамены, 
сделал в своем отчете на от-
личниках.

17 РЕКОРДСМЕНОВ
На рекордные 300 баллов 

(это максимальный резуль-
тат по трем предметам) сдали 
17 человек, 200-балльников - 
456, а 100 баллов получили 
7084 участника, причем чет-
веро ребят - из ДНР и ЛНР, 
что приятно удивило и по-
радовало Рособрнадзор. 
В прошлом году все три 
цифры были чуть меньше: 
16, 381 и 6544.

Число стобалльников 
и высокобалльников сни-
зилось только по профиль-
ной математике и истории. 
По остальным предметам 
умников и умниц больше, 
чем в 2022-м. А по литерату-
ре и химии рост значитель-
ный.

Эти два экзамена теперь 
лидируют по числу сдав-
ших на максимум. По ли-
тературе «сотку» получили 
1896 из 44 тысяч сдававших 
(примерно 4%), по химии - 
794 из 74 тысяч (чуть больше 
1%). Дальше по убывающей 
идут французский (3 из 526), 
география (73 из 13 тысяч), 
русский (2883 из 623 ты-
сяч), информатика (361 из 
113 тысяч), история (275 
из 90 тысяч), английский 
(205 из 80 тысяч), немец-
кий (2 из 823 тысяч), физика 
(190 из 89 тысяч), общество-
знание (389 из 270 тысяч). 
Меньше 0,1% стобалльни-
ков лишь по профильной ма-
тематике (233 из 282 тысяч) 
и биологии (73 из 105 ты-
сяч).

Еще повод порадоваться - 
стало меньше участников, 
которые не преодолели ми-
нимальный порог (то есть 
двоечников).

САМЫЕ УСПЕШНЫЕ - 
«ЛИТЕРАТОРЫ» 
И «ХИМИКИ»

А вот со средним тестовым 
баллом дела похуже. Улуч-
шился он только по двум 
предметам - химии и лите-
ратуре. Причем химия тра-
диционно плелась в хвосте 
рейтинга по средним бал-
лам, а тут произошел серьез-

ный прорыв. По остальным 
ухудшение, пусть где-то и 
небольшое, но все-таки. 
Особенно это заметно 
на примере истории: там 
одновременно снизилось 
число сто- и высокобалль-
ников и выросло число тех, 
кто не преодолел минималь-
ный порог. Конечно, непри-
ятную статистику использо-
вали как повод для критики. 
Особенно когда обсуждали 
профильную математику. 
В этом году, жаловались дети 
и родители, задания второй 
части были слишком слож-
ные, не справились даже те, 
кто готовился с репетитором 
и хорошо написал пробный 
экзамен. И вообще этот эк-
замен все меньше народу ре-
шается сдавать - боятся.

- Участников (на про-
фильной математике. - 
Ред.) действительно мень-
ше, - подтвердила директор 
Федерального института 
педагогических измерений, 
ФИПИ, который готовит за-
дания к ЕГЭ, Оксана Решет-
никова. - Но причина в том, 
что выпускники более взве-
шенно стали выбирать, что 
сдавать - профильную или 
базовую математику.

По ее словам, «профиль» 
нужен тем, кто поступает на 
инженерные специальности.
Глубокие знания, которые 
на ЕГЭ подтверждаются 
очень высокими баллами 

(90 - 100), нуж-
ны для поступле-
ния и учебы в ву-
зы вроде МФТИ, 
Бауманки. Для обще-
технических специально-
стей хватает оценки пони-
же, и как раз получивших 
52 - 76 баллов в этом году - 
существенный прирост: 
такие результаты у более 
чем половины сдававших. 
А проблемы со второй ча-
стью, по мнению директора 
ФИПИ, возникли у тех, кто 
не очень хорошо усвоил курс 
геометрии за 8 - 9-е классы.

Правда, у нынешних вы-
пускников эти самые классы 
пришлись на пандемийные 
годы, когда много времени 
приходилось учиться на дис-
танте, что в громадном ко-
личестве школ вылилось 
в самообразование ребят 
по учебникам дома. А геоме-
трия - явно не тот предмет, 
который легко усваивается 
самостоятельно...

В то же время по базовой 

математике, 
той, что сда-

ют абсолют-
но все, не свя-

зывающие свою 
дальнейшую жизнь с этой 
наукой, снизилось число 
двоек. На пятерки написа-
ли около трети ребят. Это 
меньше, чем могло бы быть. 
Обидно, что у многих хоро-
шая оценка сорвалась из-за 
невнимательности - недочи-
тал условие задачи и решил 
в итоге неправильно.

Что касается спада средне-
го балла, то Анзор Музаев 
заверил: сравнивать нынеш-
ний средний балл с про-
шлыми годами некорректно 
из-за того, что сейчас идет 
плавный переход на новые 
стандарты, по ходу многое 
меняется в содержании за-
даний. Так что если смо-
треть в целом, то результаты 
ЕГЭ-2023 не только не хуже, 
но даже лучше, успокаива-
ет чиновник. Свое образная 
логика…

НАРУШИТЕЛИ 
НАКАЗАНЫ. ВСЕ

А вот где стабильность, так 
это с нарушителями - око-
ло тысячи человек удаляют 
с экзаменов много лет под-
ряд. Сейчас аннулировали 
результаты у 969 участников 
(в 2022-м - 739, в 2021-м - 
939). 390 человек попались 
на шпаргалках, 327 поль-
зовались средствами связи. 
К сведению будущих вы-
пускников: нейросеть, кото-
рая отлавливает нарушителей 
по подозрительным телод-
вижениям, звереет на глазах. 
В прошлом году подтверди-
лось 3% выставленных ею ме-
ток, а в этом - уже 4%.

- Окончательное решение 
принимает не искусствен-
ный интеллект, а обученный 
администратор, который из-
учает метки, - пояснил Анзор 
Музаев. И напомнил, что на-
рушители смогут пересдать 
ЕГЭ только в следующем 
году.

Эта кампания не обошлась 
без неприятных историй на 
ЕГЭ: массовое списывание 
в Дагестане, оставленные учи-
телями словари на столах, тех-
сбои… Глава Рособрнадзора 
о таких ЧП высказался в об-
щем: мол, бывают наруши-
тели и среди организаторов, 
однако их тоже наказывают. 
«Сделали замечания троим 
техническим сотрудникам, 
пятерым членам государ-
ственных комиссий», - уточ-
нил он.

Об апелляциях тоже речь 
зашла. Анзор Музаев отме-
тил, что только в России у вы-
пускников есть возможность 
оспорить оценку, выстав-
ленную комиссией. И слу-
чай в Питере, когда участ-
ник ЕГЭ по химии доказал 
на апелляции, что его реше-
ние пусть и нестандартное, 
но все же правильное, - де-
ло обычное (а не торжество 
справедливости, как пред-
ставили СМИ). И в правилах, 
мол, четко написано, что про-
веряющие должны учитывать 
«иные варианты решения». 
Впрочем, сколько всего по-
дано апелляций в этом году 
и сколько из них комиссии 
удовлетворили, так и осталось 
за кадром. Нет такой стати-
стики в открытом доступе и за 
прошлые годы.
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Наконец-то
 об экзаменах 
можно забыть. 

Только маленький 
пустячок - впереди 
еще поступление.

Итоги ЕГЭ-2023:

Отличников стало больше, 
но средний уровень просел

Разбираем 
противоречивые 

результаты 
экзаменов 
этого года.
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КОНКРЕТНО Средние баллы за ЕГЭ
Предмет  2023 год 2022 год 2021 год
• Русский язык 68,43  68,3  71,4
• Профильная математика  55,62  56,86  55,1
• Обществознание  56,4  59,9  56,4
• Литература  63,97  60,8  66,0
• Биология  50,87  50,16  51,1
• Химия  56,23  54,3  55,1
• География  54,6  54,6  59
• Физика  54,85  54,11  55,1
• История  56,37  57,95  54,9
• Английский язык  66,31  73,27  72,2
• Информатика  58,39  59,5  62,8

Самые острые проблемы образования 
- в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск) 
на Радио «КП»

Инструкция 
«КП»: 
подаем документы в вуз 
по новым правилам - 
на сайте

FM.KP.RU
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Андрей АБРАМОВ

Затопило станции 
метро, остановилось 
колесо обозрения, 
а дороги 
превратились 
в реки, но погода 
обещает 
успокоиться.

Вчера днем в Москве 
за час выпала четверть 
месячной нормы осадков. 
Мощный фронт накрыл 
прежде всего центр, се-
вер и северо-восток го-
рода. Тут выпало свыше 
20 мм осадков. Это два 
ведра воды на квадрат-
ный метр.

Плыли центральные 
улицы: Трубная пло-
щадь, часть Бульварного 
кольца, Малая Никит-
ская. На место выдви-
нулись бригады «Мос-
водостока». Принялись 
экстренно открывать ре-
шетки ливневок, чтобы 
вода уходила быстрее.

Какое-то время авто 
напоминали амфибии - 
передвижение уместнее 
было называть навигаци-
ей. Впрочем, экстренные 

манипуляции с ливневой 
канализацией действи-
тельно сработали, и вода 
стремительно ушла.

В метро залило подзем-
ные переходы у станции 
«Охотный Ряд» и «Парк 
культуры». Для посети-
телей около часа был за-
крыт парк Горького.

ВДНХ отметилась дру-
гим инцидентом: встало 
новое колесо обозрения 
«Солнце Москвы». Пас-
сажиры лицезрели бушу-

ющую стихию с высоты 
и невольно продлили се-
анс катания. Аттракци-
он запустили, но лишь 
для того, чтобы спустить 
людей на землю. И вре-
менно приостановили 
работу.

Как сообщили в МЧС, 
лить будет и сегодня. 
Где-то покапает умерен-
но, где-то посильнее, но 
к 11 часам погода обе-
щает уго-
мониться.

 ■ НАЗЛО РЕКОРДАМ

Александр КУДЕЛЯ

А в Китае и США 
зафиксированы температуры 
выше 50 по Цельсию.

Рекордно высокие температуры фиксиру-
ются по всему миру этим летом. Только в 
июле уже трижды были побиты истори-
ческие максимумы средней темпера-
туры на планете. В эпицентре аномальной 
жары оказались юг Европы, США и Китай. 
Глава Всемирной организации здраво-
охранения Тедрос Аданом Гебрейесус 
заявил, что понедельник стал самым 
жарким днем за всю историю наблю-
дений.

Как отмечают местные СМИ, на 60% тер-
ритории Италии температура уже превысила 
40 °C: красный уровень опасности объявлен 
в 23 городах. В переполненном тури-
стами Риме термометры показывают 
42 - 43 °C. Европейский рекорд может 
быть побит сегодня, 19 июля: на Сардинии 
и на Сицилии ожидается +50 °C.

В США от непрекращающейся жары из-
нывает столица штата Аризона - Финикс. В 
городе уже 19-й день подряд фиксирует-
ся температура выше 43 °C. Даже ночью 
температура не опускается ниже 32 °C. В 
знаменитой калифорнийской Долине Смерти 
зафиксированы и вовсе +53 °C, что уже 
очень близко к абсолютному рекорду тепла, 
установленному здесь же: +56 °C.

Китайские СМИ также сообщают о ре-
кордных температурах: в регионе Синьцзян 
столбик термометра достиг отметки 52,2 
°C, перебив установленный 6 лет назад 
максимум.

Известно и о первых пострадавших из-за 
аномальной жары. В Италии и на Кипре 
от тепловых ударов уже скончались 
несколько человек. Согласно исследо-
ванию, опубликованному в журнале Nature 
Medicine, прошлогодняя летняя жара в 
Европе унесла жизни более 60 тысяч 
человек, в основном женщин и пожилых 
людей. Учитывая новые температурные 
рекорды, последствия этого лета могут 
быть еще хуже.

Аномальная жара угрожает не только 
здоровью населения. Власти некоторых 
стран предупреждают о возможных пере-
боях в подаче воды и электроэнергии. В 
ряде регионов США и Европы из-за высо-
ких температур бушуют лесные пожары. 
Сельхозсектор бьет тревогу из-за засухи 
и гибели урожая. 

Объясняя причины рекордной жары, 

метеорологи единодушно называют не-
сколько факторов.

Первый - «тепловой взрыв» над Саха-
рой и антициклон Харон (по имени древне-
греческого проводника в царство мертвых), 
который принес аномально перегретые воз-
душные массы из Африки в Европу. Термин 
«тепловой взрыв», это фигура речи, которую 
придумали журналисты для пущего эффек-
та. В метеорологии это принято называть 
волнами тепла. Второй фактор - колебание 
температуры верхнего слоя воды Тихого 
океана, которое называют Эль-Ниньо. Как 
считают эксперты, виной всему глобаль-
ное потепление, которое усугубляет по-
следствия этих природных явлений. Судя по 
оценкам специалистов, ослабления жары в 
ближайшее время не предвидится, а ката-
строфические последствия нахлынувшей 
аномалии пока трудно оценить.

Видео бушующей 
непогоды - 
на сайте KP.RU
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На этот раз в эпицентре европейской жары 
оказалась Италия. Даже для этой южной страны 

сорокапятиградусное пекло - серьезное испытание. 

«Тепловой взрыв» достал до Европы
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В такую погоду 
лодка - лучший выбор!

Поплыли!

Столицу накрыл 
сверхмощный ливень

Зонты вчера москвичам не особо помогали...

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Вчера в течение дня температура воз-
духа упала градусов на 10. Еще в полдень 
было около +27, а в 15 часов, после 
начала ливня, погодные информеры на 
сайтах показывали +17, отмечая, что 
воспринимается это как +19. Что ж, сла-
бое утешение.

В чем причина такого ненастья? Как и 
обещали синоптики, к столице подошел 
холодный атмосферный фронт. Он и про-
лился интенсивными дождями.

По информации главного специали-
ста Московского метеобюро Татьяны 
Поздняковой, к моменту верстки номера 
полило столицу мощно, но неравномерно:

- По данным автоматических станций, 
регистрирующих объем выпавших осад-
ков, на 17 часов вторника пиковые зна-
чения были зафиксированы по Москве в 
Северном административном округе - уро-
вень в 24 мм, Северо-Восточном округе 
в районе улицы Образцова  - 27 мм, в 
Центральном округе на Красной Пресне 
- 28,5 мм. На территории Новой Москвы 
осадки были менее интенсивными.

Впрочем, неожиданностью для синоп-
тиков это не стало.

- Все пошло именно так, как мы пред-
сказывали, - подтвердила Татьяна Поздня-
кова в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM). - Можно сказать, 
нам так аукнулись аномальные процессы, 
происходящие сейчас в Западной Европе. 
Именно оттуда пришел дождевой фронт. 
В среду днем дожди пойдут на убыль, а 
сильный ветер сохранится. Поэтому я 
предупредила бы всех не парковаться 
под старыми деревьями и не прятаться 
там от грозы.

Но москвичей больше волнует глобаль-
ный вопрос: когда прекратятся эти каче-
ли - из изнуряющей жары в аномальный 
холод и обратно?

- Все долгосрочные модели погоды го-
ворят о том, что долгосрочной жары 30 
градусов и выше в Москве не ожидается. 
Температура воздуха будет 20 - 25. Сол-
нечные ванны принимать вполне можно. 
Да, июнь оказался немного холоднее 
обычного. Июль только-только выходит 
на среднестатистические показатели. Но, 
может, август будет теплее - и мы еще и 
позагораем, и покупаемся. 

 ■ ЧТО ДАЛЬШЕ?

Когда закончатся 
погодные качели

• Если непролазные лужи образовались 
возле дома, обращаться нужно в управу, 
префектуру округа. Проще всего 
оставить заявку через единый 
диспетчерский центр 8 (495) 593-53-53.
• О тех же проблемах на дорогах и 
дворовых проездах - жаловаться в 
«Мосводосток» 8 (495) 657-87-03.
• При затоплении 
подземных переходов 
отреагировать обязаны в «Гормосте» 
8 (495) 632-58-46. Д
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НА ЗАМЕТКУ

КУДА СООБЩАТЬ 
О СКОПЛЕНИЯХ ВОДЫ
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Татьяна САМОЙЛОВА
(«КП» - Екатеринбург»)

Мария Погребняк 
официально подала 
на развод с футболистом 
Павлом Погребняком. Ин-
формацию об этом «КП»  
подтвердили в пресс-
службе Преображенско-
го районного суда города 
Москвы.

- В суд поступил иск 
Марии Шаталовой к Пав-
лу Погребняку о растор-
жении брака и утвержде-
нии мирового соглашения 
по поводу определения 
места жительства детей, 
алиментных обязатель-
ствах и родительских прав 
и обязательств. При этом 
у супругов нет конфликта. 
Они заранее обговорили, 
что трое сыновей останут-
ся жить с Марией, - рас-
сказали в пресс-службе 
суда.

Сама Мария Погребняк 
подтвердила, что с экс-
футболистом сборной 
России и многих попу-
лярных клубов она оста-
лась в хороших отноше-
ниях.

- У меня сейчас столько 
событий в жизни проис-
ходит. Проекты, съемки, 
путешествия. Детей от-
правила на отдых, сама 
прилетела в Италию. Я 
счастлива, - рассказала 
нам блогер.

Супруги прожили вместе 
17 лет. За это время они 
объездили полмира, по-
строили карьеру и воспи-
тывали троих сыновей.

О расставании с Павлом 
Мария впервые объяви-
ла после того, как в се-
ти появилось видео, на 
котором ее нежно обни-

мает новый воз-
любленный. С 

г а л а н т н ы м 
к а в а л е р о м 
она появи-
лась на дне 
рождения у 

подруги.
- Я вообще-то 

уже свободная де-
вушка, поэтому не вижу 
ничего особенного в том, 
что происходит в роли-
ке, - объяснилась участ-
ница шоу «Новые звезды 
в Африке».

Позднее Мария Погреб-
няк объяснила, что стало 
истинной причиной раз-
вода.

- Мы разошлись не из-
за измен Павла, которые 
ему упорно приписывают 
в интернете. Между нами 
пропало чувство любви, 
и мы поняли, что нуж-
но расходиться. Так сло-
жились обстоятельства. 
Пока мы все еще живем 
под одной крышей, - рас-
сказывала светская льви-
ца.

Окончание. Начало < стр. 1.
Напомним, в конце апреля Елену Бли-

новскую задержали на границе с Бело-
руссией по делу о неуплате налогов в 
почти 1 млрд рублей. По версии следствия, 
41-летняя блогерша скрывала от государства 
часть своих доходов, проводя их через два 
десятка подконтрольных фирм и ИП, оформ-
ленных на родственников (подробности - на 
сайте KP.RU).

Блиновская зарабатывала на интернет-
тренингах - рассказывала женщинам, как 
стать успешной, найти правильного мужчи-
ну, перезагрузить свою жизнь и так далее. 
Обычный билет на марафон стоил от 5 тысяч 
рублей, для VIP-клиентов - до 300 тысяч. Итак, 
суд арестовал часть имущества Блиновской.

- Точнее, - объяснил «КП» источник в пра-
воохранительных органах, - то, что было за-
писано на родных - маму, папу и старшего 
брата. По версии следствия, недвижимость 
и денежные средства фактически были за-
работаны Блиновской, а выводились из-под 
налогов через родню. Блогерша использовала 
схему «дробления бизнеса». По правилам, 
которые действовали в период совершения 
преступлений, годовой доход ИП до 150 млн 
рублей облагался налогом по облегченной 
ставке, а свыше - по обычной. Чтобы платить 
меньше, она множила свои подразделения, 
чтобы ни одно из них не вышло за лимит.

ЧТО АРЕСТОВАЛИ
✓ 50 счетов в восьми крупнейших банках 

России.
✓ Более 72 миллионов рублей - общая 

сумма денег, хранившихся на этих счетах и 
наличными в сейфах с ячейками: 46,1 млн 
рублей, 292 тысячи долларов США (более 
26 млн по текущему курсу) и... 123 китай-
ских юаня.

✓ Более 100 коллекционных монет. 80 
из них - инвестиционные монеты Георгий По-
бедоносец, которые выпускает Центробанк. 
Номинал неизвестен, но в этой серии имеются 
как серебряные (3 рубля), так и золотые (от 
25 до 200 рублей). Например, цена одной 
200-рублевки из золота 999-й пробы колеб-
лется от 170 до 200 тысяч рублей.

✓ 21 помещение в Москве, Подмосковье 
и Ярославской области.

✓ 2 машино-места.
При этом за самой Блиновской офи-

циально числятся дом, квартира и две 
машины. А ее муж Алексей Блиновский, 
который также является обвиняемым по 
уголовному делу, числится владельцем 
40 земельных участков и 15 квартир.

Наш источник уточняет, что арест денег и 
имущества семьи Блиновской - «обеспечитель-
ная мера». То есть, если блогерша откажется 
вернуть государству неуплаченные налоги, ее 
арестованное добро пустят с молотка.

За уклонение от уплаты налогов и отмыва-
ние денег Блиновской грозит до 10 лет за-
ключения. Однако по закону, если фигурантка 
погасит налоговую задолженность, уголовное 
дело могут закрыть.

Сегодня, 19 июля, Мосгорсуд должен рас-
смотреть апелляцию защиты Блиновской на 
ее домашний арест. Адвокаты просят изме-
нить меру пресечения, чтобы бизнесвумен 
могла выезжать в Москву, посещать ресто-
раны и гулять с детьми. 

Подготовил Александр РОГОЗА.

Мария САЛЬНИКОВА

В Московском областном пун-
кте отбора на военную службу по 
контракту в Балашихе столько зна-
менитостей, конечно, никогда не 
видели. Выступать перед бойцами 
приехали настоящие звезды - Ни-
колай Басков, Денис Майда-
нов, Ирина Дубцова, Елена Се-
вер и Burito. Вели концерт Алла 
Довлатова и Дмитрий Певцов.

Кроме самих выступлений, со-
стоялось и награждение наших ге-
роев, отличившихся в зоне СВО и 
подбивших тяжелую бронетехнику 
западного производства. Участни-
ки спецоперации получили серти-
фикаты на один миллион рублей, 
говорится в сообщении «Русской 
Медиагруппы».

О том, что бойцов на передо-
вой будут отмечать и деньгами, 
было объявлено продюсером и 
основателем группы «Земля-
не» Владимиром Киселевым. И 
вот теперь вручение сертификатов 
состоялось во время очередного 
концерта-марафона агитбригады 
«Русского радио». Сам марафон 
был запущен в 2022 году, и с тех 
пор звезды дали концерты в десят-
ках городов, госпиталей, а также 
пунктах мобилизации. Главная цель 
агитбригад - это поддержка россий-

ских бойцов, а также возможность 
напомнить, что вся страна сегодня 
с ними.

На церемонии награждения при-
сутствовали военные, а также их 
родные и близкие. Фамилии геро-
ев по понятным причинам не на-
зываются, так что на сцену они 
выходили под своими позывными. 
Боец с позывным «Фома» уничто-
жил самоходную гаубицу «Краб».

«Маэстро» подбил американскую 
боевую машину пехоты Bradley, 
а «Потап» уничтожил 155-милли-
метровую гаубицу М777. Ребята 
получили сертификаты и сфотогра-
фировались со звездами.

Такой же сертификат получила и 
дочь майора по имени Владимир. 
Офицер погиб в декабре 2022 го-
да, он врезался на бомбардиров-
щике Су-24М в скопление броне-
техники ВСУ, принеся противнику 
значительный ущерб.

Младший лейтенант Василий 
Абраменко (имя изменено. - Ред.) 
поблагодарил звезд: «Спасибо 
огромное, что приехали к нам и 
дали такой замечательный концерт, 
что не забываете наших ребят, что 
подарили им хорошее настроение, 
высказали слова поддержки. Пе-
ред инициативой дарить ребятам 
деньги за подвиги - просто снимаю 
шляпу!»

50 банковских счетов, 
72 млн рублей и 21 помещение:

Суд арестовал 
имущество 
родителей Елены 
Блиновской

 ■ В ОДНОМ РЯДУ
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Денис Майданов считает за честь 
пожать руку героям СВО.

Героям СВО, 
подбившим 
тяжелую вражескую 
бронетехнику, 
вручили сертификаты 
на миллион рублей.

Николай Басков и Денис Майданов 
отметили бойцов 
за уничтоженные танки
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цс
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и

У Марии 
и Павла 
в браке 

родилось 
трое детей, 

и они казались 
счастливой 

парой. 

Мария Погребняк 
подала на развод 

с мужем-футболистом

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛОСупруги 
прожили 
вместе 
17 лет.

Звездная жизнь
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 ■ А ЕЩЕ МОЖНО ТАК

Невесомость экономкласса
Если средств на полет в космос не хватает, 

а ощутить невесомость очень хочется, есть 
интересный вариант - полет на самолете, ма-
невры которого позволяют воссоздать эф-
фект безвоздушного пространства. Длится 
это, правда, недолго - секунд 20 - 30, но ма-
невр самолет может повторять многократ-
но, так что яркие впечатления гарантирова-
ны. Проводят такие полеты США, Франция и 
Россия. У нас для этих нужд приспособлен 
Ил-76 МКД, участие в полете стоит 280 тысяч 
рублей с человека (в США такой полет вдвое 
дороже). Приятный бонус - на самолете мо-
гут сымитировать лунную или марсианскую 
гравитацию.

Глубокие чувства
Но, как говорится, не космосом единым. 

Есть на свете другая крайность - океанское 
дно. Простые смертные тоже любят пораз-
глядывать подводную живность - в Египте ту-
ристов с удовольствием погружают метров 
на 5. Но миллиардеры, конечно, идут дальше. 
Точнее, глубже. Спускаются к затонувшему 
в Атлантике «Титанику» (глубина около 4 км) 
или штурмуют Марианскую впадину в Тихом 
океане - почти 11 км.

Массовыми такие туры к центру Земли по-
ка не стали. Кстати, впервые дна самой глу-
бокой точки планеты ученые достигли еще в 
1960 году на батискафе «Триест» (это были 
Жак Пикар и Дон Уолш). Но второе погру-
жение состоялось через 52 года - лишь в 2012 
году. Причем исследователем океанских глубин 
на этот раз стал американский кинорежиссер 
Джеймс Кэмерон.

С 2019 года экспедиции в Марианскую впа-
дину стали довольно частыми - на сегодняшний 
день число побывавших там исследователей 
приближается к 20. А американо-британская 
компания EYOS Expedition решила поставить 
спуск в Бездну Челленджера на поток и орга-
низует коммерческие рейсы. Билет дороже, 

чем в космос, - 750 тысяч долларов. За 
эти деньги батискаф с титановой обшивкой 
погружается на дно четыре часа, еще четыре 
туристы проводят на глубине, а потом четыре 
часа поднимаются на поверхность. Никакой 
специальной подготовки туристам при этом 
не потребуется.

Если гора не идет 
к миллиардеру…

Еще недавно восхождение на высочайшую 
вершину мира было признаком исключительной 
отваги. До появления предложений о полетах 
в космос и погружениях в морские бездны лю-
бящие риск богачи обязательно участвовали 
в подъеме на Джомолунгму (так называется 
Эверест по-тибетски) хотя бы раз в жизни. Ее 
высота составляет 8848 м. Ветер на Джомо-
лунгме может дуть со скоростью 200 км в час, 
температура понижается до - 60 оС. Сейчас 
алгоритм восхождений отработан до автома-
тизма, и если альпинисты не идут на созна-
тельный риск, то подъемы проходят успешно. 
Впервые Эверест покорился альпинистам 70 
лет назад, и с тех пор на вершине побывало 
уже больше 10 тысяч туристов.

Стартуют восхождения в базовом лагере 
на высоте 5364 м. По пути к вершине тури-

сты проходят еще четыре высотных лагеря, 
пока не добираются до самой макушки. На 
восхождение обычно уходит два месяца, оно 
совершается постепенно, иначе у участников 
может возникнуть высотная болезнь.

Цена, которую путешественник платит 
за подъем, стартует от 30 тысяч долла-
ров. Сюда входит оплата необходимых раз-
решений, специальной одежды и снаряжения, 
баллонов с кислородом, дороги до базового 
лагеря, питания, связи, работы гидов и т. п. Но 
у богатых туристов, конечно, есть возможность 
заплатить больше. В этом году стоимость 
доходит до 160 тысяч долларов. Ведь уже 
в базовом лагере можно получить особые услу-
ги - например, классного массажиста, доступ к 
бару с элитным алкоголем или использование 
кислородной маски.

Увы, погибло по пути к вершине тоже не-
мало народа - около 300 человек, причем 
смерти происходят практически каждый год. 
Одна из трагедий, которая унесла жизни пяти 
путешественников, случилась в мае 1996 года. 
По ее мотивам годом позже был снят фильм 
«Смерть в горах». Гиды Скотт Фишер и Роб 
Холл вели к вершине богатых клиентов, чьи 
прихоти и капризы в конце концов приводят к 
фатальным ошибкам.

Shepard совершает вертикаль-
ные взлеты и поднимается на 
высоту выше линии Кармана, 
то есть в самый настоящий 
космос. Первый рейс с тури-
стами и самим Безосом на бор-
ту состоялся в 2021 году. 

С ценами определенности 
пока нет. Один билет на первый 
рейс был выставлен на аукцион 
и продан за 28 млн долларов! За 
билеты на следующие два рей-
са New Shepard, запущенных 
в том же году, компания вы-
ручила почти $100 млн, хотя 
цену каждого билета Безос не 
раскрыл. Основатель компа-
нии лишь уверял, что спрос на 
полеты «очень, очень высок». 
Когда рейсы будут осущест-
вляться на регулярной основе, 
стоимость билета, по оценкам 
эскпертов, может составить до 
$1 млн.

Конечно, компания 
SpaceХ Илона Маска 
не остается в стороне. В 

том же 2021 году она запусти-
ла в космос экипаж, который 
полностью состоял из косми-
ческих туристов. Полет всех 
участников оплатил амери-
канский миллиардер Джаред 
Айзекман (ему принадлежит 
популярный в США платеж-
ный сервис). Правда, сумму 

он не назвал. Туристы про-
вели на околоземной орбите 
три дня, причем без стыковки 
с МКС, и поднялись на высо-
ту 575 километров от Земли. 

Кроме того, SpaceX запу-
скает совместно с американ-
ской компанией Axiom Space 
на своих ракетах-носителях 
Falcon 9 и пилотируемых 
кораблях Crew Dragon тури-
стические миссии на Между-
народную космическую стан-
цию. Последний такой полет 
прошел в мае. Астронавты-
туристы работали на орбите 
вместе с постоянным экипа-
жем МКС, исследуя влияние 
микрогравитации на организм 
человека. 

Следующая, третья по сче-
ту миссия Axiom, состоится в 
конце 2023 года - экипаж из 
четырех человек проведет на 
МКС две недели. Известно, 
что стоимость участия каждого 
члена в первом таком запуске 
составила 55 млн долларов.

Наш «Роскосмос», ко-
торый еще 20 лет назад 
был фактическим моно-

полистом на рынке космиче-
ского туризма, а в 2009 году 
прекратил коммерческие по-
леты на МКС, снова вернулся 
к запускам в 2021 году. 14 лет 
назад цена билета для туриста 
составляла 35 млн долларов, 
но два года назад глава пред-
ставительства американской 

компании Space Adventures в 
России Сергей Костенко на-
зывал уже другую сумму - 50 
млн долларов. В декабре 2021 
года «Рос космос» отправил на 
МКС космический корабль 
«Союз МС-20», в экипаж ко-
торого помимо российского 
космонавта Александра Ми-
суркина вошли два космиче-
ских туриста из Японии.

Коммерческий полет на 
МКС «Роскосмос» должен 
был осуществить и в 2023 го-
ду, причем озвучивались да-
же планы по выходу туриста 
в открытый космос, но в по-
следнее время сообщений на 
эту тему не было.

за ваши деньги

Погружение в Марианскую 
впадину длится 12 часов, 

и есть люди, готовые 
заплатить за это 

750 тысяч долларов.
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О событиях 
10 мая 1996 года, 

когда погибли 
8 человек, 

из них 
6 туристов, 
снят фильм 

«Эверест» (2015).

Лучше гор может быть      только космос МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Неоправданный 
риск надо 
исключить

Увы, все виды экстремальных 
путешествий несут в себе риски. 
Трагедии происходят каждый год. 
Кто-то тонет во время сплавов, 
кто-то разбивается, занимаясь 
бейсджампингом, случаются смер-
ти туристов в горах. Один только 
Эльбрус уносит около 20 жизней 
в год, хотя трасса к вершине счи-
тается у специалистов легкой. В 
2021 году, например, при спуске с 
Эльбруса погибли пятеро туристов. 
Организаторов восхождения обви-
няли потом в том, что они повели 
группу, проигнорировав ухудшение 
погодных условий. А президент 
Федерации альпинизма, скало-
лазания и спортивного туризма 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики Абдулхалим Эльмезов 
назвал этот случай последствием 
коммерциализации подъемов на 
Эльбрус.

Почему происходят подобные 
трагедии и как обезопасить себя 
туристам? Ответить на этот вопрос 
мы попросили дать путешествен-
ника и общественного деятеля 
Матвея Шпаро.

- Нередко бывает психологиче-
ская проблема: человек видит кра-
сивую рекламную картинку - гор, 
солнца, морских, глубин - и у него 
снижается уровень критического 
восприятия. Ему кажется, что все 
там будет легко и просто, - гово-
рит эксперт. - Он теряет нужную 
концентрацию, забывая, что экс-
тремальный туризм - хотя правиль-
нее его называть активным, а не 
экстремальным  - часто непред-
сказуем, он требует от человека 
должной физической и психологи-
ческой подготовки, собранности. 
Неоправданный риск здесь недо-
пустим, поэтому очень важно, кто 
именно является организатором 
туристического маршрута, какая 
у этих людей репутация, есть ли 
лицензии, как о них отзываются - 
изучите эти вопросы заранее. Ес-
ли взять тот же Эльбрус - важно 
твердо следовать правилам: если, 
например, испортилась погода, 
надо повернуть назад, и не важ-
но, сколько вы заплатили. Сейчас 
в стране развивается активный 
туризм, появилось очень много 
предложений: сплавы, пешие и 
лыжные маршруты, восхождения 
и т. п. И надо быть очень острож-
ным, доверяя свой отдых только 
опытным и проверенным специали-
стам. У нас в стране есть четкая 
выстроенная система в сфере 
спортивного туризма, думаю, со 
временем мы создадим такую же 
и в области активного туризма. 
Но хорошо бы поменьше шишек 
набить на этом пути.

НАГЛЯДНО

ЯПОНИЯ

АВСТРАЛИЯ

Марианская
впадина
(глубина 
11 км)
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Подробности 
трагической 
экспедиции батискафа 
«Титан» - в специальном 
разделе на сайте
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 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Любой экстрим

Владимир МАЗЕНКО

Богачи готовы платить 
за экстремальные туры 
целое состояние.

Зря мы все-таки завидуем 
миллиардерам. Недаром ведь 
люди говорят: большие день-
ги - это большие проблемы. 
Ну, допустим, купили вы дом. 
Даже, допустим, дворец. Сна-
чала в Подмосковье, потом в 
Лондоне. Заказали суперъях-
ту, приобрели футбольный 
клуб… Заказали еще одну ях-
ту… Дальше что? Деньги ведь 
не кончаются. Что прикажете 
делать? От отчаяния некото-
рые начинают в президенты 
баллотироваться - бывали та-
кие случаи.

Но в последние годы за-
брезжил для миллиардеров 
лучик надежды - оказалось, 
что инвестировать можно в 
такие впечатления, которые 
в обозримом будущем точно 
не станут массово доступны 
простым смертным. 

Теперь за деньги можно сде-
лать то, о чем 25 лет назад и 
мечтать было нельзя, - напри-
мер, слетать в космос и опу-
ститься на дно Марианской 
впадины. В современное мил-
лиардерское троеборье входит 
также восхождение на Эве-
рест, хотя Эверестом сейчас 
уже никого не удивишь.

 Правда, оказываетс я, что 
иногда и миллионы долларов - 
не гарантия безопасности в 
экстремальном путешествии. 
Вспомнить хоть недавнюю 
трагедию батискафа «Титан», 
пассажиры которого заплати-
ли за погружение к останкам 
«Титаника» по 250 тысяч дол-
ларов и погибли. «Комсомол-
ка» выяснила, какие еще раз-
влечения предлагают сейчас 
сверхбогатым и сколько стоят 
уникальные туры.

ОТКРЫЛАСЬ БЕЗДНА 
ЗВЕЗД ПОЛНА

О космическом туризме за-
говорили еще в 1960-е годы. 
Владелец сети отелей Баррон 
Хилтон уже тогда обдумывал 
концепцию Orbiter Hiltons - 
сеть гостиниц «все включено» 
на околоземной орбите. Но 

первый коммерческий турист 
полетел в космос лишь в 2001 
году. Им стал американец Ден-
нис Тито, заплативший за путе-
шествие 20 млн долларов. При-
чем доставил его на орбиту 
наш «Роскосмос», с которым 
сотрудничал туроператор из 
США Space Adventures. В 2002 
году на МКС по той же схе-
ме слетал южноафриканский 
миллионер Марк Шаттлворт, 
потом еще несколько граж-
дан США и даже основатель 
цирка «Дю Солей» канадец Ги 
Лалиберте.

А вот после 2009 года тури-
стические программы «Ро-
скосмоса» были прикрыты. 
Зато в 2021-м как прорвало: 
только за этот год туристами в 
космос отправились больше 10 
человек. Естественно, все они 
не бедные люди, один из них, 
например, основатель «Ама-
зона» Джефф Безос.

КТО И КУДА ВОЗИТ 
КОСМИЧЕСКИХ ТУРИСТОВ

Это далеко не всегда путе-
шествие на МКС. Междуна-
родная космическая станция 
пока все-таки не отель - люди 
там работают.

Если у вас завалялось не-
сколько лишних миллионов 

долларов, то 
слетать в кос-
мос - вполне 
осуществимая 
задача. Впро-
чем, может 
хватить и не-
скольких сотен 
тысяч - предло-
жения сейчас 
есть на любой 
вкус.

Дешевле бу-
дет стоить суб-
орбитальный по-
лет - это когда 
аппарат не вы-
ходит за пределы 
верхних слоев атмосферы, 
поднимаясь на высоту не бо-
лее 100 километров (так на-
зываемой линии Кармана, ко-
торая, кстати, также является 
верхней границей государств). 
То есть высота 90 км формаль-
но космосом еще не является, 
хотя все атрибуты уже в нали-
чии - тут тебе и невесомость, и 
искривление горизонта Земли. 
У человека появляется полное 
ощущение космического по-
лета.

А вот орбитальный полет - 
это путешествие на орбиту 
на высоту свыше 100 км (для 
справки - МКС летает при-

мерно в 400 км от Земли). Но 
слетать туда дороже.

Похоже, мы стоим на пороге 
бума в области космического 
туризма - пройдет 5 - 10 лет, и 
число непрофессиональных 
покорителей околоземного 
пространства будет исчислять-
ся сотнями в год. В последние 
годы бизнесом в этой сфере 
занимаются сразу несколько 
компаний.

Компания Virgin Galactic 
британца Ричарда Брэнсо-
на получила разрешение 

на коммерческие полеты два 
года назад. Туристов возят на 
ракетоплане Unity, который с 
помощью самолета-носителя 

взлетает с частного 
космопорта в шта-

те Нью-Мексико 
в США. Аппарат 
поднимается на 
высоту около 90 

км (для сравнения: 
самолеты летают в 

10 - 12 км от Земли), на 
несколько минут зависает в 
воздухе (хотя никакого воздуха 
там уже практически нет), а 
затем плавно идет на сниже-
ние. Полет длится около ча-
са. Регулярных рейсов Virgin 
Galactic пока не проводит, но 
все к тому идет.

Буквально на днях - 29 ию-
ня - Unity поднялся на вы-
соту 84 километра. В состав 
экипажа вошли трое граж-
дан Италии, представляю-
щих Национальный иссле-
довательский совет этой 
страны. Одной из задач 
специалистов было окон-
чательно убедиться, что 
суборбитальные миссии 
Unity безопасны. Теперь 
Virgin Galactic планирует 
ежемесячные полеты с 
коммерческими экипа-
жами. Стоимость одного 
билета - 450 тысяч долла-
ров. Причем своей оче-
реди уже ждут несколько 
сот человек, оформивших 
предварительные заказы. 

Blue Origin - эта 
компания принад-
лежит миллиардеру 

Джеффу Безосу (да-да, тот са-
мый основатель «Амазона», 
слетавший космическим ту-
ристом). У Безоса на около-
земное пространство далеко 
идущие планы. Его компания, 
например, принимает участие 
в создании коммерческой 
станции «Орбитальный риф», 
а также разрабатывает модуль 
для посадки на Луну.

Туристов на околоземную 
орбиту возит многоразовый 
шестиместный космический 
корабль New Shepard - за два 
года Blue Origin провела уже не-
сколько запусков. В отличие 
от ракетоплана Брэнсона New 
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Прорыв 
в космическом 

туризме произошел 
в 2021 году - своих 
клиентов отправили 

в космос сразу 
несколько 
компаний.
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Первым отправился на орбиту за 
деньги американский миллионер 
Деннис Тито в 2001 году, а помог 

ему в этом наш «Роскосмос».

Лучше гор может быть      только космос

предварительные заказы. 

компания принад-
лежит миллиардеру 
компания принад-
лежит миллиардеру 

Сенсанкционная прибыль
Наталья ВАРСЕГОВА

С начала года отечественные 
миллиардеры стали богаче 
на $16,5 млрд.

Денег санкции не клюют - это про 
российских богачей. Душили-душили их 
«недруги» ограничениями, а они только 
богатеют. Об этом говорит нынешний рей-
тинг миллиардеров Bloomberg Billionaires 
Index (BBI).

В нем перечислено 500 самых богатых 
людей мира. Среди них 24 россиянина, 
их суммарное состояние - $289 млрд. 
При этом за первые полгода 2023-го со-
вокупное богатство двух дюжин наших 

главных толстосумов выросло на $16,5 
млрд. Важно понимать, что богатство с 
точки зрения Bloomberg - это не сумма 
денег на банковских счетах олигархов, а 
стоимость акций, которыми они владеют 
(или доходы от их продажи).

Сильнее всего с начала года разбога-
тели сырьевые магнаты, что предсказуе-
мо. Акции многих нефтяных, газовых и 
металлургических гигантов заметно по-
дорожали. А лидером стал совладелец 
«ЛУК ОЙЛа» Вагит Алекперов - за пол-
года он разбогател на $4,8 млрд. Скорее 
всего, на стоимость его акций повлияла и 
прошлогодняя сделка: ушедшая из Рос-
сии компания Shell продала свои 400 
автозаправок именно «ЛУКОЙЛу».

10 САМЫХ РАЗБОГАТЕВШИХ С НАЧАЛА ГОДА РОССИЯН
Миллиардер

• Вагит 
Алекперов

• Владимир 
Лисин

• Леонид 
Федун
• Леонид 
Михельсон
• Михаил 
Прохоров
• Геннадий 
Тимченко
• Татьяна 
Бакальчук
• Дмитрий 
Рыболовлев
• Андрей 
Гурьев
• Герман 
Хан

Источник 
богатства
Акции
«ЛУКОЙЛа»
Акции Новолипецкого 
металлургического комбината, 
«Первой транспортной компании»,
 «Первой грузовой компании»
 Акции
 «ЛУКОЙЛа»
Акции нефтегазовых компаний 
«Новатэк» и «Сибур»
Доход от распродажи 
активов
Акции «Новатэка», «Стройтрансгаза», 
«Трансойла», «Сибура», «Колмара» (уголь)
99% акций 
Wildberries
Футбольный клуб 
«Монако», инвестиции
Акции производителя 
удобрений «Фосагро»
Акции нефтегазовой компании Wintershall DEA, 
VEON (телекоммуникации), X5 Group (розничная торговля)

Рост с начала 
года, $ млрд

+4,8
+3,22

+1,73
+1,50
+1,46
+1,29
+1,24
+1,03
+0,691
+0,555

Состояние, 
$ млрд

20,2
23,1

7,60
26,1
14,7
13,1
5,70
11,1
9,79
8,13

КСТАТИ

По данным Bloomberg.
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У человека появляется полное 
британца Ричарда Брэнсо-
на 
британца Ричарда Брэнсо-
на 
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Невесомость экономкласса
Если средств на полет в космос не хватает, 

а ощутить невесомость очень хочется, есть 
интересный вариант - полет на самолете, ма-
невры которого позволяют воссоздать эф-
фект безвоздушного пространства. Длится 
это, правда, недолго - секунд 20 - 30, но ма-
невр самолет может повторять многократ-
но, так что яркие впечатления гарантирова-
ны. Проводят такие полеты США, Франция и 
Россия. У нас для этих нужд приспособлен 
Ил-76 МКД, участие в полете стоит 280 тысяч 
рублей с человека (в США такой полет вдвое 
дороже). Приятный бонус - на самолете мо-
гут сымитировать лунную или марсианскую 
гравитацию.

Глубокие чувства
Но, как говорится, не космосом единым. 

Есть на свете другая крайность - океанское 
дно. Простые смертные тоже любят пораз-
глядывать подводную живность - в Египте ту-
ристов с удовольствием погружают метров 
на 5. Но миллиардеры, конечно, идут дальше. 
Точнее, глубже. Спускаются к затонувшему 
в Атлантике «Титанику» (глубина около 4 км) 
или штурмуют Марианскую впадину в Тихом 
океане - почти 11 км.

Массовыми такие туры к центру Земли по-
ка не стали. Кстати, впервые дна самой глу-
бокой точки планеты ученые достигли еще в 
1960 году на батискафе «Триест» (это были 
Жак Пикар и Дон Уолш). Но второе погру-
жение состоялось через 52 года - лишь в 2012 
году. Причем исследователем океанских глубин 
на этот раз стал американский кинорежиссер 
Джеймс Кэмерон.

С 2019 года экспедиции в Марианскую впа-
дину стали довольно частыми - на сегодняшний 
день число побывавших там исследователей 
приближается к 20. А американо-британская 
компания EYOS Expedition решила поставить 
спуск в Бездну Челленджера на поток и орга-
низует коммерческие рейсы. Билет дороже, 

чем в космос, - 750 тысяч долларов. За 
эти деньги батискаф с титановой обшивкой 
погружается на дно четыре часа, еще четыре 
туристы проводят на глубине, а потом четыре 
часа поднимаются на поверхность. Никакой 
специальной подготовки туристам при этом 
не потребуется.

Если гора не идет 
к миллиардеру…

Еще недавно восхождение на высочайшую 
вершину мира было признаком исключительной 
отваги. До появления предложений о полетах 
в космос и погружениях в морские бездны лю-
бящие риск богачи обязательно участвовали 
в подъеме на Джомолунгму (так называется 
Эверест по-тибетски) хотя бы раз в жизни. Ее 
высота составляет 8848 м. Ветер на Джомо-
лунгме может дуть со скоростью 200 км в час, 
температура понижается до - 60 оС. Сейчас 
алгоритм восхождений отработан до автома-
тизма, и если альпинисты не идут на созна-
тельный риск, то подъемы проходят успешно. 
Впервые Эверест покорился альпинистам 70 
лет назад, и с тех пор на вершине побывало 
уже больше 10 тысяч туристов.

Стартуют восхождения в базовом лагере 
на высоте 5364 м. По пути к вершине тури-

сты проходят еще четыре высотных лагеря, 
пока не добираются до самой макушки. На 
восхождение обычно уходит два месяца, оно 
совершается постепенно, иначе у участников 
может возникнуть высотная болезнь.

Цена, которую путешественник платит 
за подъем, стартует от 30 тысяч долла-
ров. Сюда входит оплата необходимых раз-
решений, специальной одежды и снаряжения, 
баллонов с кислородом, дороги до базового 
лагеря, питания, связи, работы гидов и т. п. Но 
у богатых туристов, конечно, есть возможность 
заплатить больше. В этом году стоимость 
доходит до 160 тысяч долларов. Ведь уже 
в базовом лагере можно получить особые услу-
ги - например, классного массажиста, доступ к 
бару с элитным алкоголем или использование 
кислородной маски.

Увы, погибло по пути к вершине тоже не-
мало народа - около 300 человек, причем 
смерти происходят практически каждый год. 
Одна из трагедий, которая унесла жизни пяти 
путешественников, случилась в мае 1996 года. 
По ее мотивам годом позже был снят фильм 
«Смерть в горах». Гиды Скотт Фишер и Роб 
Холл вели к вершине богатых клиентов, чьи 
прихоти и капризы в конце концов приводят к 
фатальным ошибкам.

Shepard совершает вертикаль-
ные взлеты и поднимается на 
высоту выше линии Кармана, 
то есть в самый настоящий 
космос. Первый рейс с тури-
стами и самим Безосом на бор-
ту состоялся в 2021 году. 

С ценами определенности 
пока нет. Один билет на первый 
рейс был выставлен на аукцион 
и продан за 28 млн долларов! За 
билеты на следующие два рей-
са New Shepard, запущенных 
в том же году, компания вы-
ручила почти $100 млн, хотя 
цену каждого билета Безос не 
раскрыл. Основатель компа-
нии лишь уверял, что спрос на 
полеты «очень, очень высок». 
Когда рейсы будут осущест-
вляться на регулярной основе, 
стоимость билета, по оценкам 
эскпертов, может составить до 
$1 млн.

Конечно, компания 
SpaceХ Илона Маска 
не остается в стороне. В 

том же 2021 году она запусти-
ла в космос экипаж, который 
полностью состоял из косми-
ческих туристов. Полет всех 
участников оплатил амери-
канский миллиардер Джаред 
Айзекман (ему принадлежит 
популярный в США платеж-
ный сервис). Правда, сумму 

он не назвал. Туристы про-
вели на околоземной орбите 
три дня, причем без стыковки 
с МКС, и поднялись на высо-
ту 575 километров от Земли. 

Кроме того, SpaceX запу-
скает совместно с американ-
ской компанией Axiom Space 
на своих ракетах-носителях 
Falcon 9 и пилотируемых 
кораблях Crew Dragon тури-
стические миссии на Между-
народную космическую стан-
цию. Последний такой полет 
прошел в мае. Астронавты-
туристы работали на орбите 
вместе с постоянным экипа-
жем МКС, исследуя влияние 
микрогравитации на организм 
человека. 

Следующая, третья по сче-
ту миссия Axiom, состоится в 
конце 2023 года - экипаж из 
четырех человек проведет на 
МКС две недели. Известно, 
что стоимость участия каждого 
члена в первом таком запуске 
составила 55 млн долларов.

Наш «Роскосмос», ко-
торый еще 20 лет назад 
был фактическим моно-

полистом на рынке космиче-
ского туризма, а в 2009 году 
прекратил коммерческие по-
леты на МКС, снова вернулся 
к запускам в 2021 году. 14 лет 
назад цена билета для туриста 
составляла 35 млн долларов, 
но два года назад глава пред-
ставительства американской 

компании Space Adventures в 
России Сергей Костенко на-
зывал уже другую сумму - 50 
млн долларов. В декабре 2021 
года «Рос космос» отправил на 
МКС космический корабль 
«Союз МС-20», в экипаж ко-
торого помимо российского 
космонавта Александра Ми-
суркина вошли два космиче-
ских туриста из Японии.

Коммерческий полет на 
МКС «Роскосмос» должен 
был осуществить и в 2023 го-
ду, причем озвучивались да-
же планы по выходу туриста 
в открытый космос, но в по-
следнее время сообщений на 
эту тему не было.

за ваши деньги

Погружение в Марианскую 
впадину длится 12 часов, 

и есть люди, готовые 
заплатить за это 

750 тысяч долларов.
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О событиях 
10 мая 1996 года, 

когда погибли 
8 человек, 

из них 
6 туристов, 
снят фильм 

«Эверест» (2015).

Лучше гор может быть      только космос МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Неоправданный 
риск надо 
исключить

Увы, все виды экстремальных 
путешествий несут в себе риски. 
Трагедии происходят каждый год. 
Кто-то тонет во время сплавов, 
кто-то разбивается, занимаясь 
бейсджампингом, случаются смер-
ти туристов в горах. Один только 
Эльбрус уносит около 20 жизней 
в год, хотя трасса к вершине счи-
тается у специалистов легкой. В 
2021 году, например, при спуске с 
Эльбруса погибли пятеро туристов. 
Организаторов восхождения обви-
няли потом в том, что они повели 
группу, проигнорировав ухудшение 
погодных условий. А президент 
Федерации альпинизма, скало-
лазания и спортивного туризма 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики Абдулхалим Эльмезов 
назвал этот случай последствием 
коммерциализации подъемов на 
Эльбрус.

Почему происходят подобные 
трагедии и как обезопасить себя 
туристам? Ответить на этот вопрос 
мы попросили дать путешествен-
ника и общественного деятеля 
Матвея Шпаро.

- Нередко бывает психологиче-
ская проблема: человек видит кра-
сивую рекламную картинку - гор, 
солнца, морских, глубин - и у него 
снижается уровень критического 
восприятия. Ему кажется, что все 
там будет легко и просто, - гово-
рит эксперт. - Он теряет нужную 
концентрацию, забывая, что экс-
тремальный туризм - хотя правиль-
нее его называть активным, а не 
экстремальным  - часто непред-
сказуем, он требует от человека 
должной физической и психологи-
ческой подготовки, собранности. 
Неоправданный риск здесь недо-
пустим, поэтому очень важно, кто 
именно является организатором 
туристического маршрута, какая 
у этих людей репутация, есть ли 
лицензии, как о них отзываются - 
изучите эти вопросы заранее. Ес-
ли взять тот же Эльбрус - важно 
твердо следовать правилам: если, 
например, испортилась погода, 
надо повернуть назад, и не важ-
но, сколько вы заплатили. Сейчас 
в стране развивается активный 
туризм, появилось очень много 
предложений: сплавы, пешие и 
лыжные маршруты, восхождения 
и т. п. И надо быть очень острож-
ным, доверяя свой отдых только 
опытным и проверенным специали-
стам. У нас в стране есть четкая 
выстроенная система в сфере 
спортивного туризма, думаю, со 
временем мы создадим такую же 
и в области активного туризма. 
Но хорошо бы поменьше шишек 
набить на этом пути.
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Подробности 
трагической 
экспедиции батискафа 
«Титан» - в специальном 
разделе на сайте

SpaceХ Илона Маска 
не остается в стороне. 
SpaceХ Илона Маска 
не остается в стороне. 
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Компания Adidas добавила 
чип в ... Лионеля Месси, 
чтобы сохранять статистику 
результатов каждой игры. 7. 
Чем владеют Алена и Кристи-
на из сериала «Полицейский 
с Рублевки»? 9. Земляной 
бункер с припасами. 10. Кто 
болен воровскими наклонно-
стями? 11. ... к понимаю про-
блемы. 13. Какая кинозвезда 
покинула Италию, отсидев 
больше двух недель в тюрь-
ме? 15. Кот, навевающий 
сны. 16. Какому французско-
му революционеру мир обя-
зан лозунгом «Мир - хижинам, 
война - дворцам»? 17. Роман 
«Моби ...». 19. Сталинский 
нарком, коллекционировав-
ший вещи, напоминавшие о 
его жертвах. 20. Арабская 
страна с изображением ко-
фейного дерева на гербе. 24. 
Посыпка для цитрусового тор-

та. 25. Кого рассматривают 
при назначении на пост? 26. 
Что заполняют в учреждении? 
27. Кто нашел свою большую 
любовь в объятиях Григория 
Мелехова?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зна-
ковый зверь Австралии. 2. 
Триумфатор соревнований. 
3. Клетки, покрывающие кро-
веносные сосуды изнутри. 5. 
Прикарманивание автомоби-
ля. 6. Ради чего амбразуру 
придумали? 8. Куда съезжают 
с дороги? 9. Ситуация из шах-
мат. 12. Чем кормят хрюшек 
«с барского стола»? 13. «Кон-
курент мужа» на постельном 
фронте. 14. Что господин 
Оргон передал Тартюфу? 
18. Завхоз из монахов. 21. 
Мировая певица ... Фуртадо 
получила имя в честь совет-
ской гимнастки. 22. Деньги в 
помощь науке. 23. Фруктовая 
актинидия.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бутсы. 
7. Кофейня. 9. Погреб. 10. Клептоман. 11. Ключ. 13. 
Лорен. 15. Баюн. 16. Камбон. 17. Дик. 19. Ежов. 20. 
Йемен. 24. Цедра. 25. Кандидат. 26. Бланк. 27. Аксинья. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коала. 2. Чемпион. 3. Эндотелий. 
5. Угон. 6. Стрельба. 8. Обочина. 9. Пат. 12. Объедки. 
13. Любовник. 14. Ларец. 18. Келарь. 21. Нелли. 22. 
Грант. 23. Киви.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

- Я энергичен, подвижен, с 
аккуратной стрижкой и ухо-
женной бородой.

- Да ты прямо миттельшнау-
цер.

�  �  �
Да... Хорошо было пол-

ковнику Исаеву... Набрал 
кредитов в Дойчбанке на 
имя Штирлица и свалил...

�  �  �
У всех нас есть ангел-

охренитель.
�  �  �

Лорд уходит из дому. 
Слуга провожает его и 
спрашивает:

- Сэр, если леди пошлет 
меня за вами, скажите, 
где вас не надо искать?

�  �  �
Женщины - как доступный 

кредит: отличные условия, 
красивая реклама, из доку-
ментов только паспорт, а по-
том всю жизнь должен.

�  �  �
- Привет, Петрович! Как 

живешь?
- Да по-разному: когда 

плохо, тогда скорая за-
бирает, а когда хорошо, 
тогда менты…

�  �  �
- Извините, шеф, но я вот 

уже полгода не получаю пре-
мию...

- Извинения приняты. Мо-
жете идти.

�  �  �
Сегодня в трамвае из-

били улыбающегося и за-
горелого мужика.

�  �  �
Сын графа Дракулы принес 

из школы кол...

 �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

На диване с «Комсомолкой»

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе «Будь 
стильной с «КП»!
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Анна ЧИРКО, 
26 лет, Москва:

- Я с 7 лет 
в модельном 

бизнесе, стала 
профессионалом 

своего дела. 
Увлекаюсь 
большим 

теннисом и 
чтением книг. 
Люблю играть 

на фортепиано. 
Имею два высших 

образования.

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

19.07.2023

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Юбка 

превращается в 
купальник цвета 
манго. Раз лето 
не радует нас 

частым солнцем, 
то Анна радует нас 
своим тропическим 
выбором. Спасибо 

за витаминный заряд.
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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ночью днем
Калининград  +14… +15  +15… +18

Советск  +12… +13  +15… +17

Балтийск  +16… +17  +17… +18
Правдинск  +12… +13  +16… +17
Светлогорск  +15… +16  +17… +18

• Прогноз погоды на завтра,
20 июля.

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 91 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
слабый, 2-3 м/с

Восход - 4.27
Закат - 21.00

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Александр КАТЕРУША

Гостем Радио «Комсомольская 
правда - Калининград» 
стал зампредседателя 
регионального правительства 
Александр Рольбинов.

ПРО БУДУЩЕЕ ОПОР
Власти Калининградской области 

намерены частично демонтировать 
двухъярусный мост через Преголю. 
Речь идет о некоторых элементах 
сооружения. Об этом заместитель 
председателя правительства Калинин-
градской области Александр Рольби-
нов рассказал в эфире передачи «Те-
ма дня» на Радио «Комсомольская 
правда».

- К сожалению, часть моста при-
дется убрать. С учетом строитель-
ства двух новых мостов никуда мы 
не можем деться. Там есть фарватер 
- соответственно, на этом фарватере 
стоят опоры. Мост находится в ава-
рийном состоянии, башни, которые 
мы видим. С учетом судоходства его 
невозможно постоянно поднимать. 
А если поднять, в таком состоянии 
он ограничен ветровыми нагрузка-
ми. Эта история может плачевно за-
кончиться, - рассказал чиновник в 
эфире.

При этом Александр Рольбинов 
отметил, что «какие-то части и эле-
менты моста обязательно останутся».

ПРО ЛЬГОТЫ В ПОЛЕТЕ
Субсидированных билетов на рей-

сы в Калининград в этом году ждать 
не приходится, а цены на перелеты 
остаются высокими. И эту тему гость 
эфира не оставил без комментария.

- Что касается дороговизны билетов 
- да, действительно. Аэропорт прини-
мает в сутки порядка 100 самолетов в 
обе стороны, и здесь действует обыч-
ная рыночная экономика, к сожале-
нию. Высокий спрос, ограниченные 
возможности - компании поднимают 
стоимость, - объяснил ви-
це-премьер. - И осенью, 
и весной, и зимой у 
нас есть билеты по 
5 тысяч. Но чем 
больше провоз-
ных емкостей, 
тем больше воз-
можностей - со-
ответственно, 
компании будут 
снижать стои-
мость билетов. В 
дополнительных 
рейсах мы видим воз-
можность снижения 
[стоимости билетов], 

но на сколько - не сможем спрогно-
зировать.

Вице-премьер напомнил, что суб-
сидии регион не получит в этом году.

- Мы обращаемся, бьемся, со все-
ми разговариваем. Но, к сожалению, 
пока нам никто не пообещал допол-
нительных денег. Нам пообещали 
дополнительные рейсы. И часть их 
поставили, на Москву увеличили. И 
все же, к сожалению, субсидии нам 
вряд ли дадут, - признал Рольбинов.

О СВЯЗУЮЩЕЙ ГЕОГРАФИИ
Сообщил Александр Рольбинов о 

планах по расширению географии по-
летов. В частности, появятся рейсы 

в Ульяновск и дополнительно 
-  в Сочи.

- Вы знаете, обстанов-
ка в мире очень непро-
стая. По отношению 
к России действует 
огромное количество 
санкций. Мы видим, 
что в Юго-Восточной 
Азии, в частности по 

китайскому направле-
нию, с учетом возмож-

ности пролета воздуш-
ных судов по территории 
Российской Федерации 
российское небо открыто. 

Мы, конечно, видим в этом опреде-
ленную перспективу. Работу такую 
аэропорт ведет. Но, к сожалению, 
сейчас ответить на вопрос о том, когда 
это появится, очень-очень непросто. 
И, наверное, никто не скажет. Но мы 
заинтересованы, - сказал Александр 
Рольбинов.

 ■ ОБЪЕКТ

Входную группу здания 
правительства отремонтируют
Александр КАТЕРУША

По заявлению 
эксперта, обновление 
требовалось давно.

Входную группу исторического здания 
областного правительства (нем. Здание 
финансового управления Восточной Прус-
сии, 1928 год) решено отремонтировать. 
Работы проводят по разрешению Службы 
охраны объектов культурного наследия 
региона.

Как сообщил глава службы Евгений 
Маслов, крыльцом занимается лицензи-
рованная Минкультом РФ организация.

- С учетом технического состояния ар-

хитектурного элемента ремонт назрел 
давно. Думаю, госслужащим и сотрудни-
кам, работающим в здании на Дмитрия 
Донского, 1, гражданам - его посетителям 
ремонт больших неудобств не принесет, - 
написал Евгений Маслов.

Он отметил, что «там давно плиты пля-
шут, скользко зимой, неудобно и опасно, 
за граждан страшно».

Исторические двери, само собой, оста-
вят на месте. Их проект не касается. Но, 
по словам Евгения Маслова, «к дверям 
тоже есть внимание».

- Некоторые инородные тела типа глазка 
и железные коррозирующие шурупы по 
листам меди оттуда будем изымать, - от-
метил эксперт.
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 ■ ПОДНЯТЬ ПАРУСА!

«Седов» прибыл 
в Кронштадт 
для участия 
в параде
Александр КАТЕРУША

В регионе также 
идет подготовка 
к празднованию Дня ВМФ.

Калининградский парусник «Седов» при-
был в Кронштадт для участия в параде 
ВМФ. Судно находится на рейде. Ранее 
на барке провели несколько учебных за-
нятий, отработали несколько тревог.

Как сообщает пресс-служба БГАРФ, 
выход судна в море состоялся 8 июля. 
За период до 16 июля пройдено всего 
643,8 морской мили, из них 64,8 - под 
машиной, 467,1 - под машиной и паруса-
ми, 4,6 - под парусами и 44,5 - в дрейфе.

Парад в честь Дня ВМФ в Кронштадте 
пройдет с участием «Седова» 30 июля.

Ранее сообщалось, что репетиция па-
рада в Балтийске состоится в четверг, 
27 июля. В пресс-службе Балтфлота по-
яснили, что о времени начала парада в 
воскресенье, 30 июля, будет сообщено 
дополнительно.
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Александр Рольбинов: 
субсидий не ждем.

БГ
А

Власти рассказали о будущем 
двухъярусного моста

Среда
19 июля · 2023

Полиция проводит 
проверку после аварии 
с пятью автомобилями

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтес пятью автомобилями

Какие-то части придется демонтировать:

От ряда элементов моста придется отказаться. Ради безопасности.
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Вера ГРИНВИЧ

В Зеленоградске по сообще-
нию СМИ об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здо-
ровья потребителей, органи-
зована доследственная про-
верка. Об этом во вторник, 
18 июля, сообщили в пресс-
службе регионального СК.

ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ПРИСМОТРА?

Следователи проверяют 
сведения о том, что в одном 
из отелей Зеленоградска 
в бассейне едва не утонул 
4-летний ребенок.

- В частности, проверяется 
информация о том, что во-
преки установленным прави-
лам ребенок плавал в бассей-
не для взрослых. Оставшись 
без присмотра родителей, 
мальчик ушел под воду. Со 
дна бассейна его извлекли 
отдыхающие, - говорится в 
сообщении.

По указанию руководите-
ля следственного управления 
СК России по Калининград-
ской области Дмитрия Бо-
чарова для проверки всех 
обстоятельств незамедли-
тельно организована про-
цессуальная проверка, про-
изводство которой поручено 
следователям Светлогорского 

межрайонного следственно-
го отдела СУ СК России по 
Калининградской области. 
В ходе проверки будет про-
веден полный комплекс ме-
роприятий, направленных на 
детальное установление всех 
обстоятельств произошедше-
го. Будет дана надлежащая 
правовая оценка и действиям 
персонала отеля.

«ГУБКИ БЫЛИ СИНИЕ»
Портал «Клопс» приводит 

слова жительницы Гурьев-
ска, женщина первая увиде-
ла бездыханного малыша на 
дне бассейна.

-  Проходит 2-3 секунды, 
и я понимаю, что малыш 
не балуется и не играет. Он 
лежит без движения лицом 
вверх... Мне стало страшно, 
я окликнула мужа: «Посмо-
три, пожалуйста, что с ре-
бенком, подними его!» Муж 
сразу сообразил и вытащил 
мальчика. Губки у него были 
синие, он был без сознания, 
животик уже надутый водой. 
Муж поднял его на бортик, я 
закричала: «Где родители?» К 
нам подбежал мужчина, как 
я поняла, это был папа. Он 
молчал, был без эмоций, мо-
жет, в шоке. Ничего не гово-
ря, он взял ребенка на руки, а 
другой очевидец посоветовал 
перевернуть малыша, чтобы 

из него вышла жидкость, - 
рассказала свидетельница 
произошедшего.

Отец положил сына живо-
том на коленку. По словам 
очевидцев, «несколько минут 
из мальчика фонтаном вы-
ходила жидкость, потом его 
начало рвать».

К счастью, ребенок пришел 
в сознание, но жаловался на 
боли в груди.

Следователи проверяют отель, в бассейне 
которого чуть не утонул ребенок

 ■ ПРОЕКТ

«Кантовский» мост 
завис над вечностью

Сергей БОГРОВ

Сроки появления 
переправы от улицы 
Гюго до острова 
могут измениться.

Сроки строительства моста 
через Преголю от СК «Юность» 
на остров Канта зависят от того, 
насколько быстро в Калининград 
доставят разводную конструк-
цию. Об этом пишет «Клопс» со 
ссылкой на главу администрации 
Калининграда Елену Дятлову.

По словам градоначальницы, 
такие механизмы в регионе не 
производят, основу моста при-
везут из «большой России».

- Финансирование в бюджете 
Калининграда заложено, финан-
сирование в правительстве об-
ласти заложено, проектная до-
кументация вышла с экспертизы. 
Сейчас необходимо заключение 
контракта и выход на объект, - 
объяснила Дятлова. 

- Успеют ли открыть мост к 
юбилею Иммануила Канта, как 
и планировалось ранее? - уточ-
нили журналисты.

- Если успеем, будет хорошо, 
если нет, то данные работы будут 
закончены к концу 2024 года, - 
так ответила Елена Дятлова.

Напомним, в июне этого года 
в Калининграде под председа-
тельством вице-премьера рос-
сийского правительства Дмитрия 
Чернышенко состоялось засе-
дание оргкомитета по подготов-
ке и проведению празднования 
300-летия со дня рождения Им-
мануила Канта.

- Среди якорных мероприятий 
- Международная студенческая 
олимпиада по философии, запу-
щенная по предложению пред-
седателя правительства, а так-
же Международный Кантовский 
конгресс, который объединит 
ученых из разных стран. Ожида-
ются участники из Китая, Индии, 
Бразилии, Ирана, Турции и дру-
гих дружественных государств. 
Работа по подготовке к юбилею 
уже началась, - отметил Дмитрий 
Чернышенко.

Даты Международного Кантов-
ского конгресса утверждены, он 
пройдет 22-24 апреля 2024 года 
в Калининграде.

Хорошо бы успеть эскиз превратить 
в реальность к 22 апреля 2024 года.
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 ■ БОЛЬНАЯ ТЕМА

В Куликово отдыхающие жгут 
костры и паркуются среди сосен
Александр КАТЕРУША

Власти возмущены 
варварским 
поведением.

Власти Зеленоградского округа 
возмущены ситуацией, которая 
сложилась на берегу Балтийского 
моря в Куликово. Отдыхающие 
рубят деревья и ставят машины 
на уникальном склоне в сосно-
вом лесу.

Об этом представители адми-
нистрации округа написали в 
«ВК» под постом губернатора 
Антона Алиханова, отвечая на 
вопрос подписчика, который 
выступил с жалобой на отды-
хающих.

Он рассказал о хаотичной пар-
ковке машин, загаженности тер-
ритории, разведении костров и 
так далее.

- Мы также возмущены варвар-
ским поведением некоторых от-
дыхающих и парковкой их автомо-
билей в лесном массиве. Дикие 
туристы повреждают деревья, 
пытаясь запарковаться в тени, 
но стоянка машин в водоохранной 
зоне запрещена. Кроме этого, 
они разводят костры в запре-
щенное время и в запрещенных 

местах, - написал представитель 
муниципалитета.

Отмечается, что для того, 
чтобы избежать экологической 
катастрофы в Куликово, было 
построено несколько парковок, 
рассчитанных на 850 машин.

- Нет необходимости заезжать 
в лес и парковать автомобиль на 
территории зеленой зоны. К со-

жалению, отдыхающих не оста-
навливают бетонные блоки, уста-
новленные на въезде в лес, они их 
сдвигают, продолжая уничтожать 
растительность, - рассказывают в 
местной администрации.

Отмечается, что полиция штра-
фует нарушителей. Однако отды-
хающих это не останавливает, на-
рушителей меньше не становится.
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Следователи СК заинтересовались организацией работы бассейна.

На 4-летнего мальчика, 

лежащего на дне чаши, 

обратила внимание 

одна из посетительниц.

Так выглядел «куликовский релакс» в 2018 году. 
Получается, недалеко «уехали»…



БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании требу-
ются рабочие строительных специ-
альностей: сварщики, монтажники 
металлоконструкций, бетонщики, 
подсобные рабочие. Тел.: 8-911-464-
00-71, 8-911-459-16-92.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Инициативная группа членов ПГК «Думкар» объявляет
о проведении ПОВТОРНОГО Общего собрания,

которое состоится 19 АВГУСТА 2023 года на территории ПГК «Думкар» 
(г. Калининград, ул. Ручейная) в помещении гаражного бокса № 1-6 в ряду № 5.
Начало собрания в 11:00. Регистрация с 10:30 до 11:00. При себе иметь членскую книжку и документ, 

удостоверяющий личность, или доверенность от владельца гаража.
Повестка дня Общего собрания:

1.  Избрание председателя, секретаря Общего 
собрания, счетной комиссии.

2.  Предоставление информации о текущей 
обстановке в кооперативе.

3.  Отчет Абрамова В. И. о его деятельности в период 
руководства кооперативом.

4. Выборы председателя правления кооператива.
5. Выборы членов правления кооператива.
6. Утверждение штатного расписания ПГК «Думкар».
7.  Утверждение размера членских взносов за 2022 

год.
8.  Утверждение сметы расходов и размера членских 

взносов на 2023 год.

9.  Утверждение новой редакции Устава ПГК 
«Думкар».

10.  Утверждение порядка и размера платы за 
использованную электроэнергию.

11.  Определение кандидатур на исключение из числа 
членов ПГК «Думкар».

12.  Утверждение Договора о пользовании объектами 
инфраструктуры ПГК «Думкар» с собственником, 
владельцем, арендатором гаражного бокса, не 
являющимся членом кооператива.

13.  Утверждение Положения о ревизионной 
комиссии.

14.  Выборы ревизионной комиссии.

Убедительная просьба к членам кооператива
заранее ознакомиться со всеми материалами, касающимися вопросов повестки дня.

По всем вопросам обращаться по телефону 8-906-219-32-34.

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 июля 2023 года размещена соответствующая информация за июнь 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных 
рынков электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО 
«Интерфакс-ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» 
(подраздел 07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Как подключиться к сервису 
«Школьное портфолио» 
Вера ГРИНВИЧ

Калининградская область 
лидирует по охвату 
населения новой услугой.

Калининградская область вошла в чис-
ло лидеров среди субъектов РФ по под-
ключению к госуслуге «Предоставление 
информации о текущей успеваемости уча-
щегося, ведение электронного дневника 
и электронного журнала успеваемости».

Регион подключился один из первых 
в стране, после чего началась активная 
загрузка данных об учебных учреждени-
ях и учащихся 5-11-х классов. Благодаря 
этому теперь родители могут узнать посе-
щаемость, оценки за прошлые периоды, 
средний балл своего ребенка по каждому 
предмету, а также быть в курсе результатов 
проверочных и контрольных работ и всех 
школьных событий, включая родительские 
собрания и внеклассные мероприятия.

- Новый сервис позволит родителям 
быть в курсе всего учебного процесса 

ребенка, следить за успеваемостью и 
достижениями, за их динамикой. Важен 
и централизованный доступ к информа-
ции, что упростит взаимодействие между 
школой, учащимися и их родителями, 
- отметил вице-премьер - министр 
цифровых технологий и связи Ка-
лининградской области Леван Да-
раселия.

Чтобы получить доступ к сервису 
необходимо:

 ✓ создать карточку ребенка на Госуслу-
гах. Для этого нужно добавить сведения 
о нем в личном кабинете. Это может сде-
лать один из родителей с подтвержденной 
учетной записью. Понадобятся свидетель-
ство о рождении и СНИЛС ребенка. Если 
данные были добавлены ранее, то шаг 
пропускается;

 ✓ перейти в сервис «Школьное портфо-
лио»;

 ✓ подать заявление на получение услуги.
Уведомление о подключении сервиса 

«Школьное портфолио» придет в личный 
кабинет.

Коклюш диагностирован 
у непривитых детей
Вера ГРИНВИЧ

Отказ 
от вакцинации - 
не единственная 
причина, 
по которой 
возрос уровень 
заболеваемости.

Глава регионального 
Роспотребнадзора Еле-
на Бабура в телеграм-ка-
нале «Медицина Детям 39» 
прокомментировала ситу-
ацию с заболеваемостью 
коклюшем.

- Эпидемического распро-
странения коклюшной ин-
фекции в Калининградской 
области нет, но уровень за-
болеваемости коклюшем 
действительно увеличился, 
- отметила Елена Бабура.

Среди причин, способ-
ствующих развитию забо-
левания, глава ведомства 
указала снижение охвата 
прививками детей до 3 лет, 
в том числе детей до года.

- В текущем году диагноз 
коклюш установлен 38 де-
тям до 3 лет, никто из них 
не имел ни одной привив-
ки (первая доза которой по 
национальному календарю 
проводится в 3 месяца, вто-
рая - в 4,5 месяца, третья - в 
полгода, ревакцинация - в 
18 месяцев), - сообщила ру-

ководитель регионального 
Роспотребнадзора.

Управление призывает 
родителей не отказываться 
от вакцинации детей против 
коклюша. 

- Вакцинация несравнимо 
безопаснее, чем встреча 
с инфекцией маленького 
человека. Все вакцины, 
содержащие коклюшный 
компонент, - неживые. А 
значит, они не вызывают 
симптомов заболевания, от 
которой сделана прививка, 
- написала Елена Бабура.

Добавим, что коклюшу, 
как и другим инфекционным 
заболеваниям, свойственен 

цикличный подъем через 
определенное время. На 
возросший уровень выяв-
ляемости инфекции влияет 
и применение ПЦР тестиро-
вания на коклюш для лиц 
с длительным кашлем. Не 
стоит забывать, что коклюш 
«поднимает голову» и в те 
моменты, когда происходит 
угасание защитного пост-
вакцинального иммуните-
та против коклюша, через 
7-10 лет после вакцинации.

Для решения вопроса об 
иммунизации родителям не-
обходимо обратиться в дет-
скую поликлинику по месту 
прикрепления ребенка.

Эпидемии по коклюшу нет,  
но это не повод отменять иммунизацию.
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- Выполняй 
задание 

без ошибок.

- Стараюсь. 
Мама теперь 
все видит…
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Николай ЛИТВИНОВ

Благоустройство центра 
курортного города выходит 
на финишную прямую.

В Зеленоградске завершается благо-
устройство центра города по проек-
ту «Янтарное Ожерелье». В сентябре 
2021 года курорт вошел в число по-
бедителей Всероссийского конкурса 
проектов создания комфортной го-
родской среды. «Янтарное Ожерелье» 
признано лучшим в номинации «Ма-
лые города с численностью населения 
до 20 000 человек».

Согласно проекту проводится бла-
гоустройство в районе площади «Ро-
за ветров», на улицах Московской, 
Ткаченко и прилегающих к ним тер-
риториях общей площадью свыше 
30 тыс. кв. метров. На днях ход ра-
бот оценил министр строительства 
и ЖКХ Калининградской области 
Сергей Черномаз. Как было отме-
чено в ходе визита главы ведомства, 
готовность объекта составляет 75% и 
он должен быть завершен к середине 
ноября 2023 года.

Работы в рамках «Янтарного Оже-
релья» ведутся одним из лидеров 
Северо-Запада в сфере проектиро-
вания и строительства дорог и благо-
устройства группой компаний «Воз-
рождение» из Санкт-Петербурга. В 
Калининградской области действует 
филиал, который является резиден-
том особой экономической зоны. 

Предприятие построило в регионе 
бетонный завод, организовало парк 
строительной техники и внедрило 
технологию производства фибро-
бетона. Выполнен ряд успешных 
проектов, в числе которых строи-
тельство и реконструкция автодо-
рог Зеленоградск - Приморск через 
Светлогорск, Вишневое - Сосновка 
- Вербное - Гусево, пос. Клинцовка 
Зеленоградского района и др.

В состав холдинга входят предпри-
ятия по добыче и обработке природ-
ного камня, поэтому улицы Зелено-
градска мостят гранитной брусчаткой 
собственного производства.

- География наших объектов 
включает такие города, как Москва, 
Санкт-Петербург, Самара, а также 
туркменские Ашхабад и Туркменба-

ши. В числе последних наших круп-
ных проектов - поставка гранитного 
камня для реконструкции Воробьев-
ской набережной в Москве, - подчер-
кнул директор филиала «Центр» АО 
«ПО «Возрождение» Виталий Годиев.

В Зеленоградске дорожники поста-
рались бережно подойти к сохране-
нию исторического облика курорта. 
Одним из важных элементов этого 
является брусчатое покрытие, кото-
рое придает городу шарм и колорит. 
Кроме того, при проведении работ в 
Зеленоградске дорожники по мак-
симуму сохранили аутентичные гра-
нитные бордюры, оставшиеся с до-
военных времен.

- Мы понимаем важность этого 
проекта и видели, что перед началом 
его реализации некоторые жители 
Зеленоградска проявляли тревогу, 
не исчезнет ли уникальный исто-
рический облик города, не лишится 
ли он зеленых насаждений. Многие 
еще на этапе согласования «Янтар-
ного Ожерелья» заранее возмуща-
лись, что оно ориентировано лишь 
на туристов, не учитывает интересы 
тех, кто здесь живет постоянно. На-
верное, сегодня, когда большая часть 
работ выполнена, эти опасения уже 

развеяны и жители прекрасно по-
нимают, что от благоустройства в 
выигрыше все. Да, сейчас еще есть 
некоторые неудобства из-за того, что 
в центре пришлось перекрыть часть 
улиц. Схема движения в центре го-
рода сложная - чтобы открыть одну 
улицу, надо закрыть другую, к тому 
же наблюдается повышенное число 
автомобилей из-за туристического 
сезона. Но без этого невозможно 
обеспечить качество выполнения 
работ и безопасность, а это самое 
главное, - отметил директор филиала 
Виталий Годиев.

Что уже сделано по проекту «Ян-
тарное Ожерелье» и что предстоит 
сделать? Уже выполнен весь комплекс 
работ по прокладке подземных инже-
нерных коммуникаций, в частности 
ливневой канализации. В полном объ-
еме произведено мощение дороги на 
улицах Володарского, Октябрьской, 
Пограничной, в 3-м Московском пе-
реулке и на ул. Московской до пере-
крестка с ул. Тургенева. Установлены 
фундаменты опор освещения, которое 
планируется оборудовать на всей тер-
ритории центра города. 

Сейчас дорожники ведут работы на 
улице Ткаченко, устройство инже-

нерных коммуникаций и дорожного 
покрытия предполагается закончить в 
сентябре. Затем рабочие перейдут на 
участок улицы Московской от улицы 
Герцена до Пограничной и на улицы 
Саратовскую и Герцена, планируе-
мый срок окончания работ - середина 
октября.

С августа начнется монтаж опор 
освещения и малых архитектурных 
форм - это фигурные клумбы и ла-
вочки, основание которых уже обо-
рудовано. Также осенью будет прове-
дено озеленение. В октябре и ноябре 
планируется провести пусконаладку 
наружного освещения и системы ви-
деонаблюдения.

Первоначально благоустройство 
центра Зеленоградска должно было 
быть завершено к августу, и многих 
жителей интересует, с чем связана 
задержка. Как подчеркнули в компа-
нии, это вызвано затруднением логи-
стики из-за влияния международных 
санкций, ограничивших сухопутный 
транзит. «Многие строительные ма-
териалы приходится доставлять из 
Санкт-Петербурга морским путем, 
что увеличивает сроки и влияет на 
повышение стоимости. Необходимо 
особо подчеркнуть, что ухудшение 
условий работы не повлияло на цену 
исполнения контракта», - пояснил 
Виталий Годиев.

Несмотря на продолжающиеся ра-
боты, многие уже оценили перспек-
тивы «Янтарного Ожерелья».

- Я бы хотела отметить тщатель-
ность мощения брусчатки, что от-
личает этот объект от других. Очень 
хорошо, что сохранили аутентичные 
бордюры. И приятно удивило, что 
новые бортовые камни при благо-
устройстве выполнены из гранита, - 
отметила эксперт по городской среде 
Татьяна Батыршина.

- Мы третий раз приезжаем на от-
дых в Калининградскую область и 
всегда останавливаемся в Зеленоград-
ске. У вас суперкурорт, очень кра-
сивый город, чистый, аккуратный. 
Хорошо, что власти заботятся о его 
развитии и привлекают профессиона-
лов. Гуляешь и восхищаешься, что все 
сделано по уму. Мы вам по-хорошему 
завидуем! - поделились своим мне-
нием Анна и Евгений Симоновы из 
Нижнего Новгорода.

Зеленоградск надевает «Янтарное Ожерелье»

Несмотря на продолжающиеся работы, многие зеленоградцы 
и гости уже оценили изменения и перспективы.

Дорожники по максимуму сохранили не только брусчатку,  
но и аутентичные гранитные бордюры, оставшиеся с довоенных времен.

С августа начнется монтаж малых архитектурных форм - это 
фигурные клумбы и лавочки, основание которых уже оборудовано.
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Константин ГЛЫБА

Представляем 
российские проекты, 
которые снимаются 
прямо сейчас 
или уже готовятся 
к премьере.

Сериалов про совре-
менных героев полно, 
но и к историческим 
сериалам публика отно-
сится все так же тепло. 
Женщины бальзаковско-
го возраста вздыхают по 
статным аристократам, 
консервативно настроен-
ные мужчины восхища-
ются былыми победами, 
а вредные «пуговичники» 
из числа доморощенных 
историков все так же 
скрупулезно высматри-
вают ляпы при создании 
костюмов. А потому 
«КП» представляет об-
зор свежих ретросериа-
лов, которые покажут в 
новом телесезоне после 
летних каникул.

Новые исторические сериалы:

Царица жаждет развлеченья - 
ее измучило влеченье

15 новых 
сериалов 

этого лета, 
которые 

стоит посмотреть

Проект представили на только что прошедшем в Иванове 
фестивале сериалов. В нем упоминается восстание декабри-
стов - его уже подавили, проект вообще не об этом. В Петер-
бурге 20-х годов XIX века вдруг объявляется таинственный 
киллер, который отстреливает доносчиков, стучавших на 
вольнодумцев (ох, и фантазеры эти сценаристы!). Что самое 
интересное, избирательный убийца оставляет на месте пре-
ступления бумажки со стихами Пушкина. За расследование 
берутся московский сыщик (Тимофей Трибунцев) и осво-
божденный арестант дворянского происхождения Александр 
Бошняк (Сергей Марин).

В ролях: Александр Горбатов, Дмитрий Ульянов, Вера 
Колесникова, Кирилл Кяро.

Проект приурочен к годовщи-
не снятия блокады Ленинграда в 
1944 году. ОПГ с таким загадоч-
ным названием действительно су-
ществовала в тяжелейшие годы 
войны. Группа зеков из лагере 
№ 32 в Ленинградской области 
сбежала во время бомбежки и 
сколотила банду. Воспользо-
вавшись блокадой и дичайшим 
дефицитом продуктов, мошенни-
ки стали подделывать продукто-
вые карточки и сбывать их. При 
этом и сами получали продукты 
по поддельным карточкам: часть 
съедали, часть снова продава-
ли. Коррупционные связи были 
налажены даже с директорами 
крупных магазинов и сотрудни-
ками ленинградской типографии, 
печатавшими фальшак.

Позже бандиты стали работать 
на фашистов и даже собирались 
организовать для них сдачу Ленин-

града - тогда и появилось название 
ОПГ: «ЗИГ ЗАГ» (Защита интересов 
Германии Знамя Адольфа Гитлера). 
Благодаря советской контрразвед-
ке для уголовников закончилось 
все печально. Эти события сериал 
и воссоздаст.

В ролях: Павел Трубинер, 
Игорь Петренко, Александр 
Устюгов, Екатерина Вилкова.

Как понятно из названия, новый проект Федора Бондарчука по-
священ кинематографической судьбе легендарного советского судна 
«Челюскин». Ледокольный пароход был собран в Дании для того, чтобы 
прорубать путь на Русский Север и помочь наладить отправку грузов 
по Северному морскому пути.

Руководили экспедицией, стартовавшей в 1933 году, советский 
математик и географ Отто Шмидт (Кирилл Кяро) и капитан дальнего 
плавания Владимир Воронин (Дмитрий Куличков). Несмотря на то что 
второму такое путешествие на «Челюскине» казалось авантюрным и он 
предостерегал первого об опасности, экспедиция с участием 112 чело-
век все же стартовала - и закончилась крахом: корабль был раздавлен 
льдами. Военными самолетами людей сначала пересаживали на льдину, 
где несколько месяцев и спасались «челюскинцы», а потом опять же 
самолетами эвакуировали на материк. И уже после - поездом до Мо-
сквы, где их чествовали на Красной площади как национальных героев.

В ролях: Глеб Калюжный, Стася Милославская, Дми-
трий Чеботарев, Алексей Розин, Александр Лойе.

Не путать с «Великой»! Это другой сериал, для 
другого канала, с другими актерами. И это уже 
четвертая по счету часть исторической франши-
зы про Екатерину (до этого была «Екатерина», 
«Екатерина. Взлет» и «Екатерина. Самозванцы»). 
Всецарицу играет Марина Александрова.

Время действия нового сезона  - 1779 год, 
пик карьеры императрицы. В центре внимания - 
дела альковные, пышно расцветающие вокруг 
любвеобильной, как считается, правительницы. 
Герой войн и архитектор Новороссии, венчан-
ный супруг правительницы Григорий Потемкин 
(Владимир Яглыч) наблюдает за тем, как новые 
фавориты Екатерины то и дело сменяют друг 
друга. Один из них, Александр Ланской (Сергей 
Новосад), становится ее настоящей любовью. 
При этом, как гриб из-под земли, вдруг вырас-
тает родной сын Екатерины  - бедный, бедный 
Павел (Павел Табаков). Что будет дальше, 
помнят все, кто посещал уроки истории. Но не 
видел никто из нас.

В ролях: Анна Ковальчук, Дмитрий Астра-
хан, Михаил Горевой, Алексей Колган.

Вторая часть проекта «Великая», посвященного российской им-
ператрице Екатерине II. В 2015 году в первой части исторического 
сериала царицу успела сыграть Юлия Снигирь, теперь роль перешла 
к Елизавете Боярской. Сюжет охватывает вторую половину XVIII 
века, когда молодая немецкая правительница вошла в полномочия 
при помощи циничных интриг, но не до конца укрепилась на престоле. 
Война с Турцией, европейские распри, заговор с попыткой возвести 
на престол полоумного Иоанна Антоновича, эпидемия оспы и чумы, 
появление мнимой дочери Елизаветы - княжны Таракановой, Пугачев-
ский бунт - все это путь, который Екатерине придется пройти, чтобы 
стать поистине Великой.

В ролях: Антон Хабаров, Алексей Морозов, Алексей Фили-
монов, Филипп Ершов.
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«Великая. Золотой век» 

«Банда «ЗИГ ЗАГ»
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«Цербер» (PREMIER)

«Екатерина. Фавориты» 
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Прокомментировать 
результаты нового иссле-
дования мы попросили 
руководителя ин фор ма-
ци он но-об ра зо ва тель но го 
проекта «Экология мозга», 
вра ча-нев ро ло га, профес-
сора, завкафедрой нервных 
болезней Сеченовского уни-
верситета, д. м. н. Алексея 
Данилова.

- Эволюционно мы соз-
даны не для проживания 

в городских джунглях, 
покрытых асфальтом и 
построенных из матери-
алов, выделяющих кан-
церогены (по нормам 
потенциально опасные 
вещества должны со-
держаться в предельно 
допустимых концентра-
циях, ПДК, но на прак-
тике так бывает далеко 
не всегда. - Ред.). Жи-
вая природа, раститель-

ность - изначально 
более благоприятная 
среда обитания, - 
поясняет профес-
сор. - На сегодня 
известно, что леса,
парки и другие зе-
леные зоны оказы-
вают, во-первых, 
благотворное пси-
хологическое, анти-
стрессовое действие: 
успокаивающее, 
воодушевляющее, 
гармонизирующее. 
Эти эффекты дает 
зрительно-эстетичес-
кое восприятие при-
родной зелени.

Во-вторых, как мы 
помним из уроков при-
родоведения, деревья 
поглощают углекислый 
газ и выделяют кислород. 
Леса - мощный оксигена-
тор. А качество воздуха, 
в свою очередь, влияет 
и на состояние нервной 
системы, и на работу 
сердечно-сосудистой, 
иммунной, эндокрин-
ной систем. Кстати, кро-
ме обилия кислорода, в 
воздухе зеленых зон мас-
са полезных биологиче-
ски активных веществ, 
особенно в хвойных ле-
сах. В них мы вдыхаем 
аэрозольные коктей-
ли с успокаивающими, 
обеззараживающими и, 
по сути, действительно 
омолаживающими ком-
понентами.

- Сколько времени нуж-
но проводить в парке, ро-
ще или лесу, чтобы срабо-
тала оздоравливающая и 
«омолаживающая» сила 
зелени?

- В идеале хотя бы пол-
часа с утра - например, 
по дороге на работу про-
ходить через парк или 
гулять с собакой. И еще 
40 - 60 минут вечером. 
Часовая прогулка в лесу 
перед сном - отличное 
средство для тех, кому 
трудно заснуть.

Если у вас нет возмож-
ности ежедневно про-
водить в зеленых зонах 
столько времени, выби-
райтесь туда, на сколько 
сможете. Главное - регу-
лярность, - подчеркивает 
эксперт.

Анна ДОБРЮХА

Вы скажете: кто 
бы сомневался, что 
вблизи леса или 
парка жить полез-
нее, чем посреди 
загазованных желе-
зобетонных джунглей?! Но одно 
дело - заявлять это голословно, и 
другое - получить полноценные 
научные доказательства. Такие ар-
гументы помогут убеждать город-
ские власти, что нужно добавлять 
как можно больше зеленых зон, 
уверены авторы нового исследо-
вания. Ученые Северо-Западного 
университета (Чикаго, США) впер-
вые выяснили, как проживание 
рядом с зелеными насаждениями 
влияет на людей на молекулярно-
генетическом уровне. А именно - 
что происходит с биологическим 
возрастом человека. Его измеряли 
самым передовым и высокоточным 
на сегодня способом - с помощью 
так называемых эпигенетических 
часов.

Считается, что каждому воз-
расту соответствует характерная 
картина эпигенетических ме-
ток. Это изменения на поверх-
ности молекул ДНК, влияющие 
на работу генов. При старении 
организма активность генов транс-
формируется, одни начинают ра-
ботать слабее, другие сильнее. 
Эпигенетические метки напрямую 
связаны с этим процессом.

Исследователи Северо-Западного 
университета посмотрели рисунок 
«возрастных» меток на ДНК лю-
дей, которые в течение 20 лет про-
жили в пределах 5 км от парков и 
лесов. Оказалось, что эпигенети-
ческие часы таких счастливчиков 
в среднем на 2,5 года «отстают» от 
стандартных показателей, наблю-
дающихся в том или ином возрасте. 
Иными словами, живущие непода-
леку от зеленых зон биологически 
моложе примерно на те самые 2,5 
года. В исследовании учитывались 
образ жизни в целом, социальное 
положение и другие условия, что-
бы объективно определить именно 
роль окружающей зелени.

Более медленное эпигенетиче-
ское старение означает, что люди 
лучше защищены от хронических 
заболеваний, развивающихся в 
старшем возрасте, радуют авторы 
научной статьи. В том числе реже 
развиваются сердечно-сосудистые 
нарушения, которые сегодня уно-
сят больше всего жизней в разви-
тых странах. «Наше исследование 
доказывает, что здоровье - это не 
только спорт и правильное пита-
ние, но и жизнь в зеленых райо-
нах», - заключают ученые.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Как действует природная 
зелень на наше тело и мозг

Подробнее 
об исследованиях, 
перечисленных 
в статье, - на сайте KP.RU
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- Это ты 
такой ловкий, 
потому что мы 

за городом 
живем!

ЦИФРЫ
Более 50% 
населения мира 
проживает сегодня 
в городских 
районах.

К 2050 году, 
по прогнозам, 
в городской 
среде будет жить 
около 68% 
населения земли.
По научным данным, 
приведенным в  исследовании 
Северо-Западного 
университета (Чикаго, США).
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Например: смотреть 
на деревья и траву, 
слушать пение птиц 
и шелест листвы, вдыхать 
ароматы зелени, прикоснуться 
к коре стволов, пожевать 
травинку или ягоду. 
Все это рекомендуется 
делать осознанно, отвлекаясь 
от ежедневной суеты.

В ТЕМУ

ЯПОНЦЫ ЗНАЮТ 
ТОЛК В ИСКУССТВЕ 
«ЛЕСНЫХ ВАНН»

Жители Японии практикуют философию 
синрин-йоку - в переводе «лесное купание». 
Считается, что для максимального 
эффекта - как морального, так 
и физического, - находясь в лесу, нужно 
задействовать все свои пять органов 
чувств. То есть познать природу с помощью 
зрения, слуха, обоняния, осязания и вкуса. 

По сути, «лесные 
ванны» - способ 

медитации, 
отключения от 

тревожных мыслей 
и переживаний, 

поясняют врачи.

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново открыва-

ет традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся в теплые 
детские воспоминания о прабабушкином домике с резными ставнями. 
Создадим уютный эффектный декор своими руками и превратим дачу 
в дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг за 
шагом превратить старую постройку в дом из сказки.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Все в сад!
Ученые выяснили, 
что жизнь рядом 

с зелеными зонами 
омолаживает человека.

Здоровье

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

18 Россия
www.kp.ru
 19.07.2023 
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05.15 Мои университеты. 
Будущее за настоящим. 
(6+)

07.00 Сегодня.
07.25 ЛЕСНИК. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ЛЕСНИК. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Сегодня.
15.45 ЗИМОРОДОК. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.20 Основано на реальных 

событиях. Королева 
мафии. (16+)

00.15 ДИКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
Дикого и Кочкина вызывает 
директор местного ювелир-
ного завода Чувычев, кото-
рый утверждает, что ему 
угрожают рейдеры. Однако 
обнаруженная им бумага с 
рисунками черепов и скеле-
тов не может служить доста-
точным основанием для воз-
буждения дела.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Местное время.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 ГРОЗНЫЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Местное время.
20.20 СЧАСТЬЕ НЕ ЗА 

ГОРАМИ. СЕРИАЛ. (12+)
22.30 ТИХИЙ ДОН. 

СЕРИАЛ. (12+)
00.05 РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ! 

СЕРИАЛ. (12+)
В городе появляется новая 
достопримечательность - 
живые статуи. Во время про-
гулки Рая находит подобную 
«живую статую». 
Присмотревшись, она пони-
мает, что актер, изображаю-
щий статую, мертв. 
Расследование снова приво-
дит Раю в театр.

01.55 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50, 11.15, 14.15, 15.50, 

17.30 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
14.00 Новости.
15.00 Мужское / 

Женское. (16+)
17.00 Вечерние новости.
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 МИССИЯ АМЕТИСТ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Главные слова 

Александра 
Ширвиндта. (16+)

00.00 Подкаст.Лаб. 
Анекдоты. (16+)

00.35 Подкаст.Лаб.
Не лыком шиты. (16+)

01.10 Подкаст.Лаб.
Пусть не говорят, пусть 
читают. (16+)

01.45 Подкаст.Лаб.
Повара на колесах. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб.

Повара на колесах. (16+)
02.30 Подкаст.Лаб.

Неформат. (16+)
03.05 Подкаст.Лаб. 

Эйзенштейн 125. (16+)

07.40 КУКОЛЬНЫЙ ДОМИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.35, 03.45 Александр 
Ширвиндт. В своем 
репертуаре. 
Док. фильм. (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00, 
23.00 События.

10.45 НЕРАСКРЫТЫЙ 
ТАЛАНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.25 Мой герой. 
Сергей Мигицко. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00, 02.15 СМЕРТЬ В 

ОБЪЕКТИВЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Одиночество ста-
рых звезд. (12+)

17.05 ГАДАЛКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 10 самых... Звездные 
псевдонимы. (16+)

22.05 Прощание. Валентин 
Гафт. (16+)

23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Владислав Листьев. 

Убийственный Взгляд. 
Док. фильм. (16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.10 Атака с неба. 

Док. фильм. (12+)
01.50 Осторожно, мошенни-

ки! (16+)

07.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

07.55 Пиноккио. Правдивая 
история. Мультфильм. (6+)

09.45 ЛЕНА И ЛЬВЕНОК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

11.40 Маленький вампир. 
Мультфильм. (6+)

13.20 СУМЕРКИ. САГА. 
НОВОЛУНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

19.00 МЕДАЛЬОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Неизвестные похищают дочь 
бывшего вора в законе, 
решившего завязать с тем-
ным прошлым. Похитители 
сообщают, что держат 
девочку в багажнике такси. 
У отца есть всего несколько 
часов, чтобы отыскать похи-
тителей и спасти ребенка.

20.55 МИССИЯ: 
НЕВЫПОЛНИМА-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.30 МИССИЯ: 
НЕВЫПОЛНИМА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

01.30 МОДНЫЙ СИНДИКАТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.40 ПО КОЛЕНО. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.45 6 кадров. (16+)
04.00 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.40 ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.20 Пятница News. (16+)
05.50 На ножах. (16+)
06.50 ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 На ножах. (16+)
10.00 На ножах. (16+)
11.10 Адская кухня. (16+)
13.20 На ножах. (16+)
14.20 На ножах. (16+)
15.30 На ножах. (16+)
16.40 На ножах. (16+)
18.00 На ножах. (16+)
19.10 На ножах. (16+)
20.10 Молодые ножи-2. (16+)
21.40 Секреты на кухне. 

(16+)
23.00 Табачный дым. (16+)
23.50 Пятница News. (16+)
00.20 ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.00 ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.40 На ножах. Отели. (16+)
02.30 На ножах. Отели. (16+)
03.20 Пятница News. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15 Цвет времени. Владимир 

Татлин.
10.30, 22.50 СПРУТ-2. СЕРИАЛ.
11.45 Моя любовь - Россия! 
12.15, 17.35, 23.50 Вселенная. 

Док. фильм.
13.10 Коллекция. 

Национальный музей 
Каподимонте. Док. фильм.

13.40, 20.30 МАЯКОВСКИЙ. 
ДВА ДНЯ. СЕРИАЛ.

15.15 Предки наших предков. 
Государство Само. Первое 
славянское. Док. фильм.

16.15 Исторические концерты. 
Ирина Архипова.

17.05 Испания. Тортоса. 
Док. фильм.

18.45 Письма из провинции. 
Поселок Мстера 
(Владимирская область).

19.15 Спокойной ночи, малы-
ши!

19.35 Монолог о времени и о 
себе. Док. фильм.

22.05 Холод. Человек. 
Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.35 Самые 
шокирующие гипоте-
зы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир 
с Тимофеем 
Баженовым. (16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.20 Тайны 
Чапман. (16+)

19.00 УМЕРЕТЬ ЗА ДОЛЛАР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 S.W.A.T.: СПЕЦНАЗ 

ГОРОДА АНГЕЛОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.40 Pro-Новости. (16+)
06.00 Лайкер. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
07.40 Pro-Новости. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка 

чарт. (16+)
09.00 Плейлист. Лето. (16+)
09.30 Лига свежих кли-

пов. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 У-Дачный чарт. (16+)
12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.00 Pro-Новости. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фанклубов. (16+)
16.00 Лайкер. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 Плейлист. Лето. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Топ-30: народный 

хит. (16+)
21.30 Хит-Сториз. (16+)
22.00 Pro-Новости. (16+)
22.20 Ловец слов. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 НАШЕ. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.35, 05.20 ПАСЕЧНИК. 
СЕРИАЛ. (16+)

06.10, 07.05 ПАСЕЧНИК. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.30, 09.25, 10.20, 11.20, 
12.30 ТАЙСОН. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.45, 13.40, 14.35, 15.30 
МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-1. 
СЕРИАЛ. (16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СВОИ-4. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-4. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-2. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СВОИ-2. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20, 03.10 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

19.07.2023 

БОЕВИК США, 2003

СРЕДА, 23.30

«S.W.A.T.: СПЕЦНАЗ ГОРОДА АНГЕЛОВ» (16+)

БОЕВИК США - Германия - Италия, 2006

СРЕДА, 20.55

«МИССИЯ: НЕВЫПОЛНИМА-3» (16+)

Взвод полицейского спецназа лейтенанта 
Дона Харрелсона по прозвищу Хондо - самая 
мощная боевая единица во всем Лос-Анджелесе. 
Там, где не пройдут эти крутые парни, оснащен-
ные самым современным оружием в мире, не 
пройдет никто. Но наступает миг, когда даже 
этих тертых профи ждет экстремальная провер-
ка на стойкость. Наркобарон Алекс Де Леон, 
которого взводу Хондо приказано конвоировать, 
пообещал 100 миллионов долларов любому, кто 
его освободит. А это значит, что каждый бандит 
в Городе ангелов возьмется за оружие, дабы 
попытать счастья в борьбе за куш. Но все еще 
хуже - в игру против спецназа вступает их 
бывший коллега, смертельно опасный отступник, 
знающий о них все.

Режиссер - Кларк Джонсон.
В главных ролях: Сэмюэл Л. Джексон, 

Колин Фаррелл, Мишель Родригес.

Суперагент Итан Хант решил 
расстаться с оперативной работой и 
заняться подготовкой курсантов. Он 
даже решил жениться на привлека-
тельной, ни о чем не ведающей 
Джулии. Руководство ЦРУ просит 
его принять участие в последней 
операции: спасении его бывшей 
ученицы Линдси Феррис из лап 
торговца оружием Оуэна Дэвиана. 
Мог ли Итан предположить, что за 
этим заданием последует целая 
череда смертельно опасных миссий 
в Ватикане, Нью-Йорке и Шанхае?

Режиссер - Джей Джей 
Абрамс.

В главных ролях: Том Круз, 
Филип Сеймур Хоффман, 
Мишель Монахэн.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6486, простой № 6487, сложный

№ 6486, простой № 6487, сложный

О
тв

е
ты

 н
а

 с
уд

о
ку

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Бланк - Иссоп - Кадык - Бирюза - Испуг - Авила - Глясе - Ришар - Мороз - Дефиле - Ванга - Колье - Грильяж - Орлов - Гафт 
- Мисс - Срок - Суп - Лев - Иней - Микрофон - Золотник - Кокто - «Олеся» - Грех - Забияка - Акула - Сало - Маре - Тень - Смоковница - Баранка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Вермикулит - Преферанс - Клоун - Лампрологус - Багель - Окно - Жасмин - Лаос - Киев - Язык - Игра - Дион - Гама - Парк - Гипноз - Лига - Хлеб - Фи-
лиал - Камелот - Отиатр - Свист - Ролл - Неру - Козловский - Кабала.
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ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ - 
К КАЖДОМУ ПОРОГУ
Депутат ПС Григорий 
Рапота - о транспортных 
проектах
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Дни Союзного государства стали гвоздем программы фестиваля 
«Славянский базар в Витебске»

МОКРЫЙ 
УКРАИНСКИЙ СЛЕД
ВСУ опять попытались 
подорвать Крымский мост

КРЕПЧЕ ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
«Иннопром» удивил 
новинками

Владимир Маяковский - 
про свою тайную дочь:

Распространяется бесплатно

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЗВЕЗДЫ ДАРИЛИ СВЕТ

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП

19 - 25 июля / 2023 / № 31 
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была и будет островком 
безопасности.

ИЗ РАЗНЫХ  
УГОЛКОВ ПЛАНЕТЫ
Фестиваль «Славянский базар в Ви-

тебске» традиционно открыл Прези-
дент Беларуси.

- Мы, белорусы, не ради пафоса на-
зываем Витебск культурной столицей. 
Этот статус предопределен историей. 
И тысячу лет назад, когда здесь про-
ходил путь из варяг в греки, и сегодня 
город был и остается перекрестком 
национальных культур и традиций 
разных народов. Здесь всегда бился 
ритм креативных идей и замыслов, - 
сказал Александр Лукашенко.

Именно здесь в творческих ма-
стерских Малевича, Шагала и других 
художников-авангардистов создава-
лись инновационные формы искус-
ства. И сейчас открываются новые 
таланты.

- Эту историю пишете вы - наши 
любимые артисты, художники, ком-
позиторы, поэты, народные мастера. 
Я от всей души благодарю всех, кто 
дарит нашему празднику частичку 
своей души.

По его словам, фестивалю удалось 
подняться над политическими играми 
и интригами:

- Девиз фестиваля «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию» никог-
да не был так актуален, как сегодня. 
Славянское единство, единство всех 
здравых людей снова испытывается 
на прочность. Но здесь, в Витебске, из 
года в год мы видим, как оно становит-
ся только крепче. И дру-
зей у нас становится 
больше. На этой сцене 
выступают артисты из 
самых дальних уголков 
планеты. Приезжая к нам, они говорят 
«нет» всем искусственно созданным 
барьерам между народами и страна-
ми, всем навязанным стереотипам 
и мнениям о наших странах. Мы вме-
сте - и белорусы, и россияне, и, уверен, 
немало здесь и украинцев, и наши 

гости - создаем мир! И это главная 
миссия. Мы всегда были островком 
безопасности и надежной опорой для 
всех миролюбивых людей. Поверьте, 
Беларусь будет всегда такой.

АЛЕНА И ДРУГИЕ 
НЕРАВНОДУШНЫЕ
А ведь фестивальная песня могла 

прерваться на полуслове. Много из-
вестных форумов сгинуло в 90-е.

- Тогда были непростые времена, 
которые заключались 
даже не в том, что раз-
валился Советский 
Союз или не хватало 
финансов, еще чего-

то. Дело в том, что умелые дельцы, 
которые появились на авансцене на-
шего общества, пытались этот «Сла-
вянский базар» пустить по городам 
и весям, - рассказал о начале своего 
президентства Александр Лукашенко.

- Я вспоминаю первые свои шаги на 

эту сцену. И тогда несколько в каком-
то таком… Знаете, в каком состоянии 
человек выходит перед огромной пу-
бликой. Это семь тысяч в Летнем ам-
фитеатре, миллионы смотрят. И я, как 
обычно, подхожу к нашим ведущим 
известным. И совсем, мне ка-
залось, юная такая девчон-
ка (сегодня уже взрослая) 
пытается мне сразу вы-
валить какую-то ин-
формацию, понимая, 
что с  президентом, 
особенно в те време-
на, будет трудно встре-
титься. Я ее через сло-
во слушаю. И запомнил 
фразу: «Александр Григо-
рьевич, пожалуйста, спаси-
те «Славянский базар». Всего 
несколько человек, в том чис-
ле Алена, почувствовали, что 
фестиваля не будет, он растворится, 
погибнет. Я рассказал об этом не для 

того, чтобы подчеркнуть свою роль - 
и так подчеркивают: что я сделал - не 
сделал, плохое - хорошее. Такая судьба 
президентов. Но я хочу подчеркнуть, 
сказать этим самым, что было совсем 
немного - три, может, пять человек, 
которые, душой прикипев к нашему 
фестивалю, уцепились за него мертвой 
хваткой и просили всех, кого только 
можно, чтобы его сохранить.

Так кто же та Алена, что замолви-
ла словечко? Вот она, тут же на сце-
не, - бессменная ведущая «Базара», 
заслуженная артистка РБ Елена 
Спиридович. Ей президент вручил 
специальную награду.

- Может быть, немножко запозда-
ло, - признал он. - Порой мы вручали 
тем, кто сегодня оказался по ту сторо-
ну баррикад. Это жизнь, бывает вся-
кое. Но мы благодарили за искусство, 
которое эти люди дарили нам. Поэто-
му, Алена, не скромничай. Ты заслу-
женно получила эту награду. И все те, 
кто был тогда, кто спасал этот базар, 
должны понимать, не обижайся, что 
это и их награда.

Что тут пожелать всем гостям, участ-
никам и тем, кто смотрел от-

крытие в  прямом эфире?
- Чтобы история «Сла-
вянского базара» и  Бе-
ларуси была вечной. 
Чтобы всегда звуча-
ли лучшие мелодии 
и голоса не только бе-
лорусских мастеров 
искусств, но и близ-

ких России, Украины, 
соседних славянских 

и   многих других на-
родов, - произнес глава 
государства и дал старт 
празднику.

Самое главное  
с фестиваля - на стр. 12.

 ■ Будущее хозяйств: двор-
цы  - хорошо, оптимальные 
комплексы - лучше.

Очередная рабочая поездка  - 
в Оршанский район. Молочно-
товарный комплекс «Павлинка», 
запущенный два года назад, рас-
считан на 2,4 тысячи голов круп-
ного рогатого скота. Буренок доят 
современные роботы. Все по по-
следнему слову техники.

Александр Лукашенко оценил 
размах. Но, как оказалось, не уве-
рен, что и другие хозяйства нуж-
но делать по принципу «дорого-
богато». В пример привел опыт 
комплекса «Родина»:

- Выпендрежа не было, а хозяй-
ство рентабельное. Если хозяйство 
может себе это позволить, то никто 
не запрещает строить такие фер-
мы. Наша задача - за следующую 
пятилетку уйти с диких ферм. Надо 
строить (не такие, конечно, дворцы) 
технологичные. Я хочу, чтобы мы 
строили комплексы оптимальные. 

Я не говорю, что он должен быть 
дешевый/дорогой. Скупой платит 
дважды. Но лишних денег нет.

Идеальный по соотношению 
цена-качество проект будут ис-
пользовать по всей стране.

Директор агрокомбина-
та «Юбилейный» Александр 
Фирсин рассказал о планах по 
 строительству новых комплексов. 
Деньги есть, но увязли в согласо-
ваниях:

- Строить вообще невозможно. 
Три месяца делаю проект, а по-
том четыре месяца прохожу экс-
пертизу.

- Я вам тысячу раз говорил: 
прекратите эту бюрократию,  - 
 потребовал президент от вице-
премьера.  - Эти вопросы надо 
снять сегодня. За волокиту отве-
тите. По жилью приняли решение: 
в деревне или в городе хочет че-
ловек частное жилье строить - иди 
и строй, как ты считаешь нужным. 
Я и ему говорю сейчас: иди и строй, 
как считаешь нужным!

ЕДИНСТВО ВСЕХ ЗДРАВЫХ ЛЮДЕЙ 
ИСПЫТЫВАЕТСЯ НА ПРОЧНОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

По дороге на сцену Александр Лукашенко,  
как всегда, пообщался с гостями праздника.

 МЫ ВМЕСТЕ   
И БЕЛОРУСЫ, И РОССИЯНЕ  

СОЗДАЕМ МИР!

Бел

ТА

Елена Спиридович -  
та самая Алена.

 ■ Президент расска-
зал о любимой закуске.  
И предложил делать 
необычное лакомство 
для сладкоежек.

Александр Лукашенко 
не раз говорил, что на экс-
порт нужно по максимуму 
отправлять не сырье и по-
луфабрикаты, а готовую 
продукцию. Беларусь - один 
из основных производите-
лей сухого молока. Китай 
покупает его гигантскими 
партиями.

- Надо спрессовать поро-
шок в конфеты в упаков-
ке красивой. А почему мы 
это не делаем? - спросил 
он у производителей.

В такие конфеты добав-
ляют мед, всевозможные 
наполнители. Глядишь, не 
только китайцам, но и на-
шим лакомкам понравится.

Директор «Юбилейного» 

во время обхода рассказал 
о производстве, о торговле. 
Было видно, что готов гово-
рить о своем деле часами.

- Я уже есть хочу, а ты все 
рассказываешь, - пошутил 
президент и хитро улыбнул-
ся:  - Сейчас будем пить, 
начнем с журналистов.

Речь шла о молоке.
Дегустацию устроили 

такую, что устоять невоз-
можно  - нарезки всякой 
вкуснятины местного про-
изводства стояли на не-
скольких столах. Имелся 
даже копченый поросенок. 
Выбор президента пал на 
сальтисон, но его как раз 
не оказалось.

- Почему не нарезали? - 
засуетился Александр 
 Фирсин.

- Они считают, что это от-
ходы, - предположил прези-
дент. - А мы с тобой любим!

- Любим, - согласился ди-

ректор. - А еще я люблю 
фляки.

Гости тем временем во-
всю пробовали деликатесы.

- Ну дайте сальтисон!  - 
рассмеялся глава государ-
ства.

- И фляки давайте бы-
стрее! - подогнал девушек 
в фартуках Фирсов.

Девчата тут же принесли 
«недостающие звенья».

- Хороший,  - похвалил 
президент, пробуя долго-
жданный сальтисон.

Пришла очередь фляков.
- Это рубцы. Подсмотрели 

рецепт у поляков.
Это блюдо Александру 

Лукашенко тоже пришлось 
по вкусу:

- О, поляки придумали! 
Не все у них плохо.

Как говорится, от вашего 
стола - нашему. Если хоро-
шее, почему бы не пере-
нять.

ПЕРЕДОВИКУ НА ЗАМЕТКУ

«ИДИ И СТРОЙ, КАК СЧИТАЕШЬ НУЖНЫМ»
САЛЬТИСОН, ФЛЯКИ И КОНФЕТЫ  
ИЗ СУХОГО МОЛОКА

ПАЛЬЧИКИ 
ОБЛИЖЕШЬ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России нашел один 
из рецептов счастья, рассказал, как 
можно додуматься до чего-то уди-
вительного и чья рубашка ближе 
к телу.

ПОЛУЧИЛИ ВЫВЕСКУ 
«ЗАКРЫТО»
Президент поучаствовал в Форуме 

будущих технологий. Признал, что 
зависимость в этой сфере означает 
серьезные угрозы для национальной 
безопасности, а то и вовсе утрату су-
веренитета:

- Будем говорить прямо: именно 
к этому стремились некоторые стра-
ны, когда любыми путями пытались 
в буквальном смысле подсадить нашу 
страну на зарубежные технологиче-
ские платформы и стандарты, и на-
до признать: не без успеха. Понятно, 
что взаимозависимость неизбежна. 
Но все-таки между общими словами 
об открытости и собственной рубаш-
кой, которая ближе к телу, разница 
есть. Многие критические технологии 
в этой сфере мы покупали, что называ-
ется, в чужом магазине, в своего рода 
супермаркете готовых, кем-то произве-
денных решений. А в какой-то момент 
перед нами просто плотно затворили 
дверь и повесили вывеску «Закрыто».

Президент заявил, что из этой ситуа-
ции мы извлекли уроки. Предложил 
планировать «работу вдолгую» - под-
готовить новый нацпроект по форми-
рованию экономики данных до 2030 
года.

ТЫСЯЧИ ТРИЛЛИОНОВ 
ОПЕРАЦИЙ В СЕКУНДУ
Говорили о самом неизведанном 

квантовом мире, за которым буду-

щее. Отечественные исследователи 
набирают обороты.

- Каждые десять лет производитель-
ность компьютеров увеличивается 
примерно в тысячу раз. Интегральные 
схемы сегодня уже содержат десят-
ки миллиардов транзисторов. Гонка 
здесь идет на запредельных скоро-
стях. Новый суперкомпьютер Сбера - 
Christofari Neo - способен производить 
порядка двенадцати тысяч триллио-
нов операций в секунду, а суперком-
пьютер «Яндекса» «Червоненкис» - 
почти вдвое мощнее, - привел пример 
Владимир Путин. - Знаю, что это не 
первые места в мире, но в принци-
пе места уже достаточно заметные. 
И к этому можно относиться с ува-
жением: есть перспектива развития. 
В Зеленограде у нас создается новый 
научно-технологический центр, реа-
лизуются проекты, в том числе с уча-
стием партнеров из Беларуси.

Также глава РФ попросил правитель-
ство заложить в федеральный бюджет 
до 2026 года финансирование про-
граммы мегагрантов, которые дают 
самый лучший результат.

«ОЧЕНЬ СТАРЫЙ  
В 31 ГОД»
Молодой ученый Илья Семериков, 

создавший вместе с командой кванто-
вый компьютер, рассказал, что уже три 
года они хором живут в лаборатории:

- Субботы, воскресенья, понедельни-
ки... Единственное, что спасает, - ФИ-
АН закрывается в одиннадцать. Если 
бы не это, мы бы там и ночевали.

- Главное, чтобы участники процесса 
не вышли на пенсию, - пошутил пре-
зидент. Зал грохнул от хохота.

- Да, мне 31 год, в нашей группе я са-
мый старый из тех, кто живет в лабора-

тории. Так что у нас есть еще лет десять 
точно, - посчитал паренек.

- Вам можно только позавидовать, а 
также посочувствовать людям, кото-
рые с тоской думают, что завтра на ра-
боту, а вы с работы не хотите уходить. 
Потому что, да, это же счастье. Вот в 
этом и есть счастье. Когда человек жи-
вет тем делом, которому он посвятил 
свою жизнь. Знаете, поделюсь с вами. 
Конечно, я далек от такого состояния, 
но иногда спрашивают: как вы доду-
мались до чего-то конкретного? Ответ 
очень простой: потому что я думаю об 
этом постоянно, днем и ночью. Да, я 
засыпаю - думаю об этом, просыпаюсь - 
думаю об этом, и решение какого-то 
вопроса находится совершенно неожи-
данно. Я думаю, что в такой парадигме 
и вы с коллегами.

- Так мы и живем, - согласился Семе-
риков. - Каждый день я прихожу домой 
уже под ночь обычно и обязательно 
рассказываю жене, что было сегодня. 
Все наше общение крутится вокруг 
двух вещей: квантового компьютера 
и людей.

- Про жену не забывайте, это вам 
дорого обойдется, - покачал головой 
Владимир Путин.

Зал грохнул еще раз.

ТОЛЬКО ФАНАТЫ 
ДОБИВАЮТСЯ УСПЕХА
Ученые искали героев нового вре-

мени. И нашли - среди себя.

- А кто мы есть вообще? - спросили 
у президента. - В 1937 году Мухиной 
была представлена композиция «Рабо-
чий и колхозница». Это были символы 
того времени - 1937 года.

- Хорошо, что вы вспомнили именно 
об этом, а не о чем-то другом из 1937 
года, - парировал Владимир Путин.

- Как вы думаете, роль исследова-
теля достойна быть ролью героев на-
шего времени?

- Исследователь всегда идет впереди, 
он пионер в известном смысле, он фа-
нат своего дела. И только фанаты доби-
ваются успеха. Каждое время требует 
своих героев. Если уж вспомнить 1937 
год, это началось с Лаврентия Павлови-
ча Берии, который возглавлял атомный 
проект. Время требовало результатов 
именно в этой сфере - и люди, рабо-
тающие там, безус ловно, становились 
героями общественного сознания. Сей-
час другие времена, другие приори-
теты, и их несложно протестировать. 
Последние исследования ВЦИОМа: 
самая по пулярная профессия среди 
молодежи - айтишник (31 процент), 
на втором месте - доктор, медик (30 
процентов), на третьем месте - воен-
нослужащий, защитник Отечества, и 
так дальше. Увеличился интерес моло-
дых людей к инженерным профессиям, 
чуть ли не в пять раз. Это все-таки при-
знак нашего времени.

Как будет развиваться  
экономика РФ - на стр. 7.

Владимир ПУТИН - молодым ученым:

 ■ Сначала пусть выполнят условия нашей страны по 
вывозу зерна с Украины. А там посмотрим.

- Что касается условий, на которых мы согласились обе-
спечить безопасность вывоза украинского зерна, то да, там 
были пункты этой договоренности с ООН, согласно которым 
нужно было учитывать и российские интересы. Это логисти-
ка, страхование, движение денег, связанные с оплатой нашей 
продукции, и многие другие моменты. Ни-че-го - хочу это под-
черкнуть, - вообще ничего не было сделано. Все - игра в одни 
ворота. Ни одного пункта, связанного с тем, что есть интересы 
РФ, не исполнено.

Несмотря на это, мы по доброй воле продлевали сделку.
- Многократно. Ну, слушайте, хватит, в конце концов! Нам 

сейчас говорят: вы сейчас в очередной раз согласитесь с  прод-
лением, а мы все-таки исполним данные вам обещания. Мы 
подумаем, как поступить.

Но судя по всему, западные страны не собираются испол-
нять обещания.

- Как одна из опций: не сначала продление, а потом выпол-
нение обещаний, а сначала выполнение обещаний, а потом 
наше участие, - заявил Владимир Путин. И  пояснил: - Что имею 
в виду? Мы можем приостановить наше участие в этой сделке, 
и если все в очередной раз говорят, что все данные нам обе-
щания будут исполнены, пусть исполнят это обещание - и мы 
сразу же присоединимся к этой сделке. Снова.

«ВООБЩЕ НИ-ЧЕ-ГО  
НЕ БЫЛО СДЕЛАНО»

ИГРА В ОДНИ 
ВОРОТА
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ПРО ЖЕНУ НЕ ЗАБЫВАЙТЕ.  
ЭТО ВАМ ДОРОГО ОБОЙДЕТСЯ

 ■ Но американцы и в этом своим сател-
литам-европейцам откажут.

Владимир Путин дал оценку тому, как идет 
СВО:

- Положительно. Войска наши ведут себя 
героически. На некоторых участках и в насту-
пление сами переходят, забирают наиболее 
выгодные позиции, высотки и так далее. Все 
попытки противника прорвать нашу оборону - 
а это задача в том числе и с использованием 
стратегических резервов, - они не увенчались 
успехом за все время наступления.

Высказался глава РФ и о передаче Украине 
кассетных боеприпасов:

- Оценку этим боеприпасам дала сама ад-
министрация США устами своих сотрудников 
некоторое время назад, когда их использование 
было названо самой администрацией США пре-
ступлением. Вот, я думаю, к этому и надо так 
относиться. Делают они это не от хорошей жиз-
ни. Украинская армия тратит за сутки боевых 
действий до пяти-шести тысяч снарядов 155-го 
калибра, а в США производят пятнадцать тысяч 
в месяц. У них не хватает, и в Европе уже не 
хватает. В России достаточный запас различ-
ного рода кассетных боеприпасов. До сих пор 
мы этого не делали, и у нас не было такой не-

обходимости, несмотря на известную нехватку 
в определенный период времени и у нас тоже 
боеприпасов. Но если они будут применяться 
против нас, мы оставляем за собой право на 
зеркальные действия.

Про захваченную технику:
- Есть такое выражение, как «обратный ин-

жиниринг». Если есть возможность заглянуть 
вовнутрь и посмотреть, есть ли там что-то, что 
можно применить у нас, - ну почему нет?

Всяким «ливерным» шольцам и прочим ма-
кронам пора вспомнить о своих народах, а не 
выполнять все команды из Белого дома. Вла-
димир Путин жестко прошелся по европейским 
лидерам:

- Мне кажется, что им ни скажут из-за океа-
на - они все делают. Если им завтра скажут: 
«мы решили всех вас повесить», то они, поту-
пив взгляд и удивляясь своей дерзости, зада-
дут только один вопрос: можно ли это сделать 
на веревках национального производства? 
Но и здесь у них облом, извините, и здесь, 
мне кажется, они потерпят фиаско. Потому 
что американцы вряд ли откажутся от такого 
крупного заказа для своей текстильной про-
мышленности.

Что еще президент говорил о коллегах - 
на стр. 6.

СОГЛАСЯТСЯ ПОВЕСИТЬСЯ НА СВОИХ ВЕРЕВКАХ
НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Семья! Владимир Путин подсказал 
Илье Семерикову, что в жизни важнее.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была и будет островком 
безопасности.

ИЗ РАЗНЫХ  
УГОЛКОВ ПЛАНЕТЫ
Фестиваль «Славянский базар в Ви-

тебске» традиционно открыл Прези-
дент Беларуси.

- Мы, белорусы, не ради пафоса на-
зываем Витебск культурной столицей. 
Этот статус предопределен историей. 
И тысячу лет назад, когда здесь про-
ходил путь из варяг в греки, и сегодня 
город был и остается перекрестком 
национальных культур и традиций 
разных народов. Здесь всегда бился 
ритм креативных идей и замыслов, - 
сказал Александр Лукашенко.

Именно здесь в творческих ма-
стерских Малевича, Шагала и других 
художников-авангардистов создава-
лись инновационные формы искус-
ства. И сейчас открываются новые 
таланты.

- Эту историю пишете вы - наши 
любимые артисты, художники, ком-
позиторы, поэты, народные мастера. 
Я от всей души благодарю всех, кто 
дарит нашему празднику частичку 
своей души.

По его словам, фестивалю удалось 
подняться над политическими играми 
и интригами:

- Девиз фестиваля «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию» никог-
да не был так актуален, как сегодня. 
Славянское единство, единство всех 
здравых людей снова испытывается 
на прочность. Но здесь, в Витебске, из 
года в год мы видим, как оно становит-
ся только крепче. И дру-
зей у нас становится 
больше. На этой сцене 
выступают артисты из 
самых дальних уголков 
планеты. Приезжая к нам, они говорят 
«нет» всем искусственно созданным 
барьерам между народами и страна-
ми, всем навязанным стереотипам 
и мнениям о наших странах. Мы вме-
сте - и белорусы, и россияне, и, уверен, 
немало здесь и украинцев, и наши 

гости - создаем мир! И это главная 
миссия. Мы всегда были островком 
безопасности и надежной опорой для 
всех миролюбивых людей. Поверьте, 
Беларусь будет всегда такой.

АЛЕНА И ДРУГИЕ 
НЕРАВНОДУШНЫЕ
А ведь фестивальная песня могла 

прерваться на полуслове. Много из-
вестных форумов сгинуло в 90-е.

- Тогда были непростые времена, 
которые заключались 
даже не в том, что раз-
валился Советский 
Союз или не хватало 
финансов, еще чего-

то. Дело в том, что умелые дельцы, 
которые появились на авансцене на-
шего общества, пытались этот «Сла-
вянский базар» пустить по городам 
и весям, - рассказал о начале своего 
президентства Александр Лукашенко.

- Я вспоминаю первые свои шаги на 

эту сцену. И тогда несколько в каком-
то таком… Знаете, в каком состоянии 
человек выходит перед огромной пу-
бликой. Это семь тысяч в Летнем ам-
фитеатре, миллионы смотрят. И я, как 
обычно, подхожу к нашим ведущим 
известным. И совсем, мне ка-
залось, юная такая девчон-
ка (сегодня уже взрослая) 
пытается мне сразу вы-
валить какую-то ин-
формацию, понимая, 
что с  президентом, 
особенно в те време-
на, будет трудно встре-
титься. Я ее через сло-
во слушаю. И запомнил 
фразу: «Александр Григо-
рьевич, пожалуйста, спаси-
те «Славянский базар». Всего 
несколько человек, в том чис-
ле Алена, почувствовали, что 
фестиваля не будет, он растворится, 
погибнет. Я рассказал об этом не для 

того, чтобы подчеркнуть свою роль - 
и так подчеркивают: что я сделал - не 
сделал, плохое - хорошее. Такая судьба 
президентов. Но я хочу подчеркнуть, 
сказать этим самым, что было совсем 
немного - три, может, пять человек, 
которые, душой прикипев к нашему 
фестивалю, уцепились за него мертвой 
хваткой и просили всех, кого только 
можно, чтобы его сохранить.

Так кто же та Алена, что замолви-
ла словечко? Вот она, тут же на сце-
не, - бессменная ведущая «Базара», 
заслуженная артистка РБ Елена 
Спиридович. Ей президент вручил 
специальную награду.

- Может быть, немножко запозда-
ло, - признал он. - Порой мы вручали 
тем, кто сегодня оказался по ту сторо-
ну баррикад. Это жизнь, бывает вся-
кое. Но мы благодарили за искусство, 
которое эти люди дарили нам. Поэто-
му, Алена, не скромничай. Ты заслу-
женно получила эту награду. И все те, 
кто был тогда, кто спасал этот базар, 
должны понимать, не обижайся, что 
это и их награда.

Что тут пожелать всем гостям, участ-
никам и тем, кто смотрел от-

крытие в  прямом эфире?
- Чтобы история «Сла-
вянского базара» и  Бе-
ларуси была вечной. 
Чтобы всегда звуча-
ли лучшие мелодии 
и голоса не только бе-
лорусских мастеров 
искусств, но и близ-

ких России, Украины, 
соседних славянских 

и   многих других на-
родов, - произнес глава 
государства и дал старт 
празднику.

Самое главное  
с фестиваля - на стр. 12.

 ■ Будущее хозяйств: двор-
цы  - хорошо, оптимальные 
комплексы - лучше.

Очередная рабочая поездка  - 
в Оршанский район. Молочно-
товарный комплекс «Павлинка», 
запущенный два года назад, рас-
считан на 2,4 тысячи голов круп-
ного рогатого скота. Буренок доят 
современные роботы. Все по по-
следнему слову техники.

Александр Лукашенко оценил 
размах. Но, как оказалось, не уве-
рен, что и другие хозяйства нуж-
но делать по принципу «дорого-
богато». В пример привел опыт 
комплекса «Родина»:

- Выпендрежа не было, а хозяй-
ство рентабельное. Если хозяйство 
может себе это позволить, то никто 
не запрещает строить такие фер-
мы. Наша задача - за следующую 
пятилетку уйти с диких ферм. Надо 
строить (не такие, конечно, дворцы) 
технологичные. Я хочу, чтобы мы 
строили комплексы оптимальные. 

Я не говорю, что он должен быть 
дешевый/дорогой. Скупой платит 
дважды. Но лишних денег нет.

Идеальный по соотношению 
цена-качество проект будут ис-
пользовать по всей стране.

Директор агрокомбина-
та «Юбилейный» Александр 
Фирсин рассказал о планах по 
 строительству новых комплексов. 
Деньги есть, но увязли в согласо-
ваниях:

- Строить вообще невозможно. 
Три месяца делаю проект, а по-
том четыре месяца прохожу экс-
пертизу.

- Я вам тысячу раз говорил: 
прекратите эту бюрократию,  - 
 потребовал президент от вице-
премьера.  - Эти вопросы надо 
снять сегодня. За волокиту отве-
тите. По жилью приняли решение: 
в деревне или в городе хочет че-
ловек частное жилье строить - иди 
и строй, как ты считаешь нужным. 
Я и ему говорю сейчас: иди и строй, 
как считаешь нужным!

ЕДИНСТВО ВСЕХ ЗДРАВЫХ ЛЮДЕЙ 
ИСПЫТЫВАЕТСЯ НА ПРОЧНОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

По дороге на сцену Александр Лукашенко,  
как всегда, пообщался с гостями праздника.

 МЫ ВМЕСТЕ   
И БЕЛОРУСЫ, И РОССИЯНЕ  

СОЗДАЕМ МИР!

Бел

ТА

Елена Спиридович -  
та самая Алена.

 ■ Президент расска-
зал о любимой закуске.  
И предложил делать 
необычное лакомство 
для сладкоежек.

Александр Лукашенко 
не раз говорил, что на экс-
порт нужно по максимуму 
отправлять не сырье и по-
луфабрикаты, а готовую 
продукцию. Беларусь - один 
из основных производите-
лей сухого молока. Китай 
покупает его гигантскими 
партиями.

- Надо спрессовать поро-
шок в конфеты в упаков-
ке красивой. А почему мы 
это не делаем? - спросил 
он у производителей.

В такие конфеты добав-
ляют мед, всевозможные 
наполнители. Глядишь, не 
только китайцам, но и на-
шим лакомкам понравится.

Директор «Юбилейного» 

во время обхода рассказал 
о производстве, о торговле. 
Было видно, что готов гово-
рить о своем деле часами.

- Я уже есть хочу, а ты все 
рассказываешь, - пошутил 
президент и хитро улыбнул-
ся:  - Сейчас будем пить, 
начнем с журналистов.

Речь шла о молоке.
Дегустацию устроили 

такую, что устоять невоз-
можно  - нарезки всякой 
вкуснятины местного про-
изводства стояли на не-
скольких столах. Имелся 
даже копченый поросенок. 
Выбор президента пал на 
сальтисон, но его как раз 
не оказалось.

- Почему не нарезали? - 
засуетился Александр 
 Фирсин.

- Они считают, что это от-
ходы, - предположил прези-
дент. - А мы с тобой любим!

- Любим, - согласился ди-

ректор. - А еще я люблю 
фляки.

Гости тем временем во-
всю пробовали деликатесы.

- Ну дайте сальтисон!  - 
рассмеялся глава государ-
ства.

- И фляки давайте бы-
стрее! - подогнал девушек 
в фартуках Фирсов.

Девчата тут же принесли 
«недостающие звенья».

- Хороший,  - похвалил 
президент, пробуя долго-
жданный сальтисон.

Пришла очередь фляков.
- Это рубцы. Подсмотрели 

рецепт у поляков.
Это блюдо Александру 

Лукашенко тоже пришлось 
по вкусу:

- О, поляки придумали! 
Не все у них плохо.

Как говорится, от вашего 
стола - нашему. Если хоро-
шее, почему бы не пере-
нять.

ПЕРЕДОВИКУ НА ЗАМЕТКУ

«ИДИ И СТРОЙ, КАК СЧИТАЕШЬ НУЖНЫМ»
САЛЬТИСОН, ФЛЯКИ И КОНФЕТЫ  
ИЗ СУХОГО МОЛОКА

ПАЛЬЧИКИ 
ОБЛИЖЕШЬ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России нашел один 
из рецептов счастья, рассказал, как 
можно додуматься до чего-то уди-
вительного и чья рубашка ближе 
к телу.

ПОЛУЧИЛИ ВЫВЕСКУ 
«ЗАКРЫТО»
Президент поучаствовал в Форуме 

будущих технологий. Признал, что 
зависимость в этой сфере означает 
серьезные угрозы для национальной 
безопасности, а то и вовсе утрату су-
веренитета:

- Будем говорить прямо: именно 
к этому стремились некоторые стра-
ны, когда любыми путями пытались 
в буквальном смысле подсадить нашу 
страну на зарубежные технологиче-
ские платформы и стандарты, и на-
до признать: не без успеха. Понятно, 
что взаимозависимость неизбежна. 
Но все-таки между общими словами 
об открытости и собственной рубаш-
кой, которая ближе к телу, разница 
есть. Многие критические технологии 
в этой сфере мы покупали, что называ-
ется, в чужом магазине, в своего рода 
супермаркете готовых, кем-то произве-
денных решений. А в какой-то момент 
перед нами просто плотно затворили 
дверь и повесили вывеску «Закрыто».

Президент заявил, что из этой ситуа-
ции мы извлекли уроки. Предложил 
планировать «работу вдолгую» - под-
готовить новый нацпроект по форми-
рованию экономики данных до 2030 
года.

ТЫСЯЧИ ТРИЛЛИОНОВ 
ОПЕРАЦИЙ В СЕКУНДУ
Говорили о самом неизведанном 

квантовом мире, за которым буду-

щее. Отечественные исследователи 
набирают обороты.

- Каждые десять лет производитель-
ность компьютеров увеличивается 
примерно в тысячу раз. Интегральные 
схемы сегодня уже содержат десят-
ки миллиардов транзисторов. Гонка 
здесь идет на запредельных скоро-
стях. Новый суперкомпьютер Сбера - 
Christofari Neo - способен производить 
порядка двенадцати тысяч триллио-
нов операций в секунду, а суперком-
пьютер «Яндекса» «Червоненкис» - 
почти вдвое мощнее, - привел пример 
Владимир Путин. - Знаю, что это не 
первые места в мире, но в принци-
пе места уже достаточно заметные. 
И к этому можно относиться с ува-
жением: есть перспектива развития. 
В Зеленограде у нас создается новый 
научно-технологический центр, реа-
лизуются проекты, в том числе с уча-
стием партнеров из Беларуси.

Также глава РФ попросил правитель-
ство заложить в федеральный бюджет 
до 2026 года финансирование про-
граммы мегагрантов, которые дают 
самый лучший результат.

«ОЧЕНЬ СТАРЫЙ  
В 31 ГОД»
Молодой ученый Илья Семериков, 

создавший вместе с командой кванто-
вый компьютер, рассказал, что уже три 
года они хором живут в лаборатории:

- Субботы, воскресенья, понедельни-
ки... Единственное, что спасает, - ФИ-
АН закрывается в одиннадцать. Если 
бы не это, мы бы там и ночевали.

- Главное, чтобы участники процесса 
не вышли на пенсию, - пошутил пре-
зидент. Зал грохнул от хохота.

- Да, мне 31 год, в нашей группе я са-
мый старый из тех, кто живет в лабора-

тории. Так что у нас есть еще лет десять 
точно, - посчитал паренек.

- Вам можно только позавидовать, а 
также посочувствовать людям, кото-
рые с тоской думают, что завтра на ра-
боту, а вы с работы не хотите уходить. 
Потому что, да, это же счастье. Вот в 
этом и есть счастье. Когда человек жи-
вет тем делом, которому он посвятил 
свою жизнь. Знаете, поделюсь с вами. 
Конечно, я далек от такого состояния, 
но иногда спрашивают: как вы доду-
мались до чего-то конкретного? Ответ 
очень простой: потому что я думаю об 
этом постоянно, днем и ночью. Да, я 
засыпаю - думаю об этом, просыпаюсь - 
думаю об этом, и решение какого-то 
вопроса находится совершенно неожи-
данно. Я думаю, что в такой парадигме 
и вы с коллегами.

- Так мы и живем, - согласился Семе-
риков. - Каждый день я прихожу домой 
уже под ночь обычно и обязательно 
рассказываю жене, что было сегодня. 
Все наше общение крутится вокруг 
двух вещей: квантового компьютера 
и людей.

- Про жену не забывайте, это вам 
дорого обойдется, - покачал головой 
Владимир Путин.

Зал грохнул еще раз.

ТОЛЬКО ФАНАТЫ 
ДОБИВАЮТСЯ УСПЕХА
Ученые искали героев нового вре-

мени. И нашли - среди себя.

- А кто мы есть вообще? - спросили 
у президента. - В 1937 году Мухиной 
была представлена композиция «Рабо-
чий и колхозница». Это были символы 
того времени - 1937 года.

- Хорошо, что вы вспомнили именно 
об этом, а не о чем-то другом из 1937 
года, - парировал Владимир Путин.

- Как вы думаете, роль исследова-
теля достойна быть ролью героев на-
шего времени?

- Исследователь всегда идет впереди, 
он пионер в известном смысле, он фа-
нат своего дела. И только фанаты доби-
ваются успеха. Каждое время требует 
своих героев. Если уж вспомнить 1937 
год, это началось с Лаврентия Павлови-
ча Берии, который возглавлял атомный 
проект. Время требовало результатов 
именно в этой сфере - и люди, рабо-
тающие там, безус ловно, становились 
героями общественного сознания. Сей-
час другие времена, другие приори-
теты, и их несложно протестировать. 
Последние исследования ВЦИОМа: 
самая по пулярная профессия среди 
молодежи - айтишник (31 процент), 
на втором месте - доктор, медик (30 
процентов), на третьем месте - воен-
нослужащий, защитник Отечества, и 
так дальше. Увеличился интерес моло-
дых людей к инженерным профессиям, 
чуть ли не в пять раз. Это все-таки при-
знак нашего времени.

Как будет развиваться  
экономика РФ - на стр. 7.

Владимир ПУТИН - молодым ученым:

 ■ Сначала пусть выполнят условия нашей страны по 
вывозу зерна с Украины. А там посмотрим.

- Что касается условий, на которых мы согласились обе-
спечить безопасность вывоза украинского зерна, то да, там 
были пункты этой договоренности с ООН, согласно которым 
нужно было учитывать и российские интересы. Это логисти-
ка, страхование, движение денег, связанные с оплатой нашей 
продукции, и многие другие моменты. Ни-че-го - хочу это под-
черкнуть, - вообще ничего не было сделано. Все - игра в одни 
ворота. Ни одного пункта, связанного с тем, что есть интересы 
РФ, не исполнено.

Несмотря на это, мы по доброй воле продлевали сделку.
- Многократно. Ну, слушайте, хватит, в конце концов! Нам 

сейчас говорят: вы сейчас в очередной раз согласитесь с  прод-
лением, а мы все-таки исполним данные вам обещания. Мы 
подумаем, как поступить.

Но судя по всему, западные страны не собираются испол-
нять обещания.

- Как одна из опций: не сначала продление, а потом выпол-
нение обещаний, а сначала выполнение обещаний, а потом 
наше участие, - заявил Владимир Путин. И  пояснил: - Что имею 
в виду? Мы можем приостановить наше участие в этой сделке, 
и если все в очередной раз говорят, что все данные нам обе-
щания будут исполнены, пусть исполнят это обещание - и мы 
сразу же присоединимся к этой сделке. Снова.

«ВООБЩЕ НИ-ЧЕ-ГО  
НЕ БЫЛО СДЕЛАНО»

ИГРА В ОДНИ 
ВОРОТА
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ПРО ЖЕНУ НЕ ЗАБЫВАЙТЕ.  
ЭТО ВАМ ДОРОГО ОБОЙДЕТСЯ

 ■ Но американцы и в этом своим сател-
литам-европейцам откажут.

Владимир Путин дал оценку тому, как идет 
СВО:

- Положительно. Войска наши ведут себя 
героически. На некоторых участках и в насту-
пление сами переходят, забирают наиболее 
выгодные позиции, высотки и так далее. Все 
попытки противника прорвать нашу оборону - 
а это задача в том числе и с использованием 
стратегических резервов, - они не увенчались 
успехом за все время наступления.

Высказался глава РФ и о передаче Украине 
кассетных боеприпасов:

- Оценку этим боеприпасам дала сама ад-
министрация США устами своих сотрудников 
некоторое время назад, когда их использование 
было названо самой администрацией США пре-
ступлением. Вот, я думаю, к этому и надо так 
относиться. Делают они это не от хорошей жиз-
ни. Украинская армия тратит за сутки боевых 
действий до пяти-шести тысяч снарядов 155-го 
калибра, а в США производят пятнадцать тысяч 
в месяц. У них не хватает, и в Европе уже не 
хватает. В России достаточный запас различ-
ного рода кассетных боеприпасов. До сих пор 
мы этого не делали, и у нас не было такой не-

обходимости, несмотря на известную нехватку 
в определенный период времени и у нас тоже 
боеприпасов. Но если они будут применяться 
против нас, мы оставляем за собой право на 
зеркальные действия.

Про захваченную технику:
- Есть такое выражение, как «обратный ин-

жиниринг». Если есть возможность заглянуть 
вовнутрь и посмотреть, есть ли там что-то, что 
можно применить у нас, - ну почему нет?

Всяким «ливерным» шольцам и прочим ма-
кронам пора вспомнить о своих народах, а не 
выполнять все команды из Белого дома. Вла-
димир Путин жестко прошелся по европейским 
лидерам:

- Мне кажется, что им ни скажут из-за океа-
на - они все делают. Если им завтра скажут: 
«мы решили всех вас повесить», то они, поту-
пив взгляд и удивляясь своей дерзости, зада-
дут только один вопрос: можно ли это сделать 
на веревках национального производства? 
Но и здесь у них облом, извините, и здесь, 
мне кажется, они потерпят фиаско. Потому 
что американцы вряд ли откажутся от такого 
крупного заказа для своей текстильной про-
мышленности.

Что еще президент говорил о коллегах - 
на стр. 6.

СОГЛАСЯТСЯ ПОВЕСИТЬСЯ НА СВОИХ ВЕРЕВКАХ
НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Семья! Владимир Путин подсказал 
Илье Семерикову, что в жизни важнее.
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Второй Госсекретарь Со-
юзного государства пред-
лагает сплотить юношей 
и девушек в работе над соз-
данием искусственного ин-
теллекта.

СОВСЕМ  
НЕ БЕЗЗАЩИТНЫЕ
- Недавно прошла совмест-

ная Комиссия ПС и СФ по ин-
формационной безопасно-
сти. Можем ли на равных 
состязаться с Западом в ин-
формационной войне?

- Жизнь устроена так, что 
каждое государство на на-
шей планете борется за ме-
сто под солнцем. Идет борьба 
за ресурсы, за политическое 
влияние, за экономические 
преимущества, за приоритеты 
в науке, в технологической 
сфере. Это соперничество 
приобретает порой острые 
формы.

Есть такое понятие  - ги-
бридная война, предпо-
лагающая использование 
не только боевого ору-
жия, но и информационно-
психологического. И во вре-
мена Советского Союза, 

и сейчас и мы, и американцы 
в полной мере обладали этим 
мастерством. Наивно думать, 
что Россия такая беззащит-
ная. Там, где надо, наверняка 
ведут работу. О технологиче-
ской базе информационной 
сферы мне говорить трудно. 
Знаю лишь, что в этой сфере 
у нас тесное взаимодействие 
с Беларусью.

- Много говорят о пробле-
мах воспитания молодежи. 
Согласны, что они есть? 

- Выражение «воспита-
ние молодежи» немного ре-
жет ухо. Какой смысл в это 
вкладываем? Это что - стар-
шие дяди вправляют мозги 
поколению, которое ничего 
не соображает? С ними надо 
общаться по-взрослому, на-
чиная лет с двенадцати. И не 
с помощью голых лозунгов, 
лишенных смысла. К примеру, 
много говорят о патриотиз-
ме, но толком не разъясняе-
ют, что это такое. Готовность 
защищать Родину от врагов? 
Бесспорно. А сделать ее про-
цветающей  - это ли не па-
триотизм? А чтобы создать 
в  стране лучшее в мире обра-
зование, развитую экономи-
ку, самую передовую науку... 
Или будем жить по принци-

пу - «жизнь за Родину отдам, 
но работать на нее не буду»?

ПОСМОТРИМ 
КРИТИЧЕСКИ
- Про патриотизм пого-

ворили. Но, кажется, по по-
воду наших традиционных 
ценностей у россиян нет 
разногласий.

- Смотря что подразуме-
вать под ними. Жаль, если 
все сводится только к борь-
бе с одно полыми браками. 
А такая ценность, как трудо-
любие, - существует? Вспом-
ним наши народные сказ-
ки «По щучьему велению», 
«Скатерть-самобранка», 
«Конек-Горбунок» Ершова. 
Похоже, что в крови у нас ве-
ры в чудо больше, чем в кро-
потливый труд.

Почему классики, в част-
ности Пушкин, отмечали 
в русском народе «лень и не-
любопытность»? Так ли это? 
А Николай Бердяев, напри-

мер, говорил о бунтарском 
духе, но в то же время о дол-
готерпении и покорности 
бюрократии. Вопрос о тра-
диционных ценностях очень 
интересен и требует широко-
го обсуждения.

- Классик говорил: «Черт 
догадал меня родиться 
в России с душою и с талан-
том!» А потом написал сти-
хотворение «Клеветникам 
России».

- Совершенно верно. Я вовсе 
не к тому, что надо концен-
трироваться на негативе. Нам 
следует пытаться оценивать 
себя критически, как это де-
лали великие соотечествен-
ники, безусловные патрио-
ты. Это единственный путь 
к само совершенствованию.

- Так что с молодежью-то 
делать?

- С ними надо больше го-
ворить о будущем, в котором 
они видели бы свое место. Но 
базироваться это должно на 

глубоком знании истории. Во-
влекать молодых людей в со-
зидательный процесс работы 
над проектами такого буду-
щего. Раньше строили гидро-
электростанции, осваивали 
целину, покоряли космос. Во-
влечены так или иначе были 
все. Это рождало в обществе 
обстановку созидания, ви-
дение перспективы. Сейчас, 
конечно, другое время, и про-
екты должны быть современ-
ные. К примеру, искусствен-
ный интеллект, освоение 
околоземного космического 
пространства, создание ком-
фортной среды обитания 
на всей территории России. 
Одним словом - мы должны 
дерзать! Для молодежи нужно 
зажечь звезду, к которой ей 
будет интересно стремиться.

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ НАДО ЗАЖЕЧЬ ЗВЕЗДУ
Григорий РАПОТА:

 ■ Первую очередь мемо-
риала на Курской дуге от-
кроют 23 августа.

- Это будет входная часть 
комплекса: воин, который раз-
двигает две противоборству-
ющие силы, - рассказывает 
Григорий Рапота, сенатор 
от Курской области. Он уча-
ствует в воплощении этого 
памятника. - К строительству 
основной части мемориала 
еще не приступили, хотя все 
необходимые конкурсы про-
ведены и выбран победитель, 
пока решается вопрос финан-
сирования. Планировали, что 
это сделают за счет средств 
Союзного государства, как 
и уже возведенный Ржевский 
монумент. Сейчас идут му-
чительные бюрократические 
процедуры, без которых, к со-
жалению, нельзя обойтись. 
Я стараюсь «со своей невы-
сокой колокольни» оказать 
помощь губернатору Роману 
Старовойту и его команде, 
чтобы ускорить этот процесс. 
Даст бог, все будет хорошо.

 ■ Изобретаем мы, а пользуются плода-
ми открытий другие.

- Почему бы не связать восток страны с за-
падной границей высокоскоростной магистра-
лью? - размышляет парламентарий. - Китайцы 
построили сорок тысяч километров таких путей 
за время своей перестройки - они примерно 
с нами начинали, в 1986 году. А у нас что? 
Только Москва - Санкт-Петербург.

- Строительство влетит в копеечку.
- Не ко всем вопросам можно подходить 

с точки зрения оценки «копеечки». Китайцы 
построили железную дорогу на высоте пять 
тысяч метров, соединив районы Тянь-Шаня 
с центром страны. Это чисто социальный про-
ект, уж никак не экономический. А из центра 
Шанхая в аэропорт поезд на магнитной поду-
шке идет со скоростью 450 километров в час, 

преодолевая тридцать километров за семь 
минут. Маршрут не окупается, но это серьез-
ный научный и технологический эксперимент. 
Самое обидное, что идея вакуумного магнито-
левитационного транспорта родилась в Совет-
ском Союзе, как и многие другие изобретения, 
которые реализуются за границей.

- В свете сказанного: что это за идея - соз-
дать совместное российско-белорусское 
министерство транспорта?

- Действительно, на межпарламентской ко-
миссии по транспорту и энергетике поднима-
ли такой вопрос. Но дело здесь не в назва-
нии - министерство или ведомство, а в сути. 
 Желательно иметь некий центр, который 
 координировал бы движение грузов и людей 
в рамках  Союзного государства и тем самым 
позволял бы оптимально использовать транс-
порт обеих стран. Таможенники уже создали 
единый центр, почему бы транспортникам этого 
не сделать?

 ■ Не нужно заглядывать в рот иностранцам.

- На заседании комиссии вы привели интересный пример -  
фильм «Вызов», половину сюжетов о котором на нашем 
ТВ посвятили комплементарным реакциям иностранных 
СМИ. По-вашему, нам не нужно обращать на них внимание?

- Почему же, мы должны анализировать их оценку по се-
рьезным вопросам - политики, экономики. И нашим культуро-
логам полезно знать, что говорят о российской продукции за 
границей. Просто наша реакция на их мнение не должна быть 
заискивающей. Тем более по поводу фильма в политической 
программе. Ну какое нам дело, что по этому поводу думает 
«Вашингтон-пост»?

Вероятно, эта картина обладает какими-то художественными 
достоинствами. Но даже при этом не очень понимаю, зачем 
надо было рисковать жизнью актеров. К ним-то как раз нет 
вопросов, для них это новые возможности. А вот к организа-
торам есть. Был ведь фильм «Время первых» - никто не за-
думывался, что это комбинированные съемки. Я уж не говорю 
про знаменитый «Аватар» - там ведь не понадобилось летать 
на другую планету.

ДОСЬЕ «СВ»
Григорий Рапота - сенатор от Курской области, член Ко-

митета Совета Федерации по международной политике, 
член Комиссии ПС по транспорту и энергетике, член Ко-
миссии СФ по информационной политике, председатель 
общественного совета Музея Победы на Поклонной горе.
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НЕПОНЯТНЫЙ «ВЫЗОВ» ЗНАЙ НАШИХ

ПАМЯТЬ

СОЛДАТЫ  
И БЮРОКРАТЫ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ -  
К КАЖДОМУ ПОРОГУ
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Нужно дать талантливым ребятам 
проявить себя. На фото - сборка  
и отладка робота серии 
Robo-C в Перми.

Политик передает в дар Музею Победы фронтовые награды 
своего отца, который участвовал в Ржевской битве.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Страны НАТО снова на-
ступают на те же грабли. 
И  сейчас важно не допу-
стить повторения страшной 
трагедии прошлого века.

- К чему приводит поддерж-
ка нацизма? За 1943 - 1944 
годы зверски убили десятки 
тысяч человек - женщин, де-
тей и стариков. Поля-
ков сжигали заживо, 
забивали топорами и 
вилами, топили в ко-
лодцах. Зверства под-
тверждены архив-
ными документами, 
свидетельствами оче-
видцев, показаниями 
преступников. Убий-
ства совершали чле-
ны Организации украинских 
националистов и ее военно-
го подразделения - Украинс-

кой повстанческой армии 
(*ОУН-УПА запрещена в РФ), - 

сообщил спикер 
Госдумы, предсе-
датель Парламент-
ского Собрания 
Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин. - Сегод-
ня киевский режим 
возвел в герои со-
вершавших крова-
вые преступления 

Бандеру и его подручных. 
Вместо того чтобы признать 
действия бандеровцев ге-

ноцидом польского населе-
ния, ставит им памятники, 
защищает и продвигает их 
идеологию. А Варшава, пре-
давая память жертв Волын-
ской трагедии, снабжает ки-
евский режим очередными 
партиями оружия для новых 
преступлений. Поддержка на-
цизма приводит к страшным, 
разрушительным последстви-
ям. Руководство Польши не 
может этого не знать. С их 
стороны это больше чем пре-
дательство по отношению 
к собственному народу. Го-

сударствам - членам НАТО 
пора осознать,  насколько 
чудовищную ошибку они 
 совершают. Поддержка на-

цизма в тридцатые годы 
привела ко Второй мировой 
войне. Важно не допустить 
повторения трагедии.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Госслужащих и народных 
избранников пересадят на оте-
чественные машины.

- Как вы относитесь к тому, что-
бы бюджетные учреждения, органы 
власти закупали автомобили, произ-
веденные нашими отечественными 
автомобилестроителями? - спро-
сил Вячеслав Володин у министра 
финансов РФ Антона Силуано-
ва. И продолжил: - Если мы гово-
рим о больших государственных 
закупках для органов госвласти, 
для бюджетных учреждений, надо 

все-таки ориентироваться на свой 
отечественный автопром.

Силуанов поддержал председате-
ля Госдумы и пообещал «первыми 
поучаствовать в закупке отечествен-
ных автомобилей».

- Какие мы, такие и автомоби-
ли, поэтому будем требователь-
ными к автопрому - будут другие 
 автомобили. А не будем обра-
щать внимание и  пользоваться 

автомобилями недружественных 
стран - никогда свой автопром 
не создадим,  - сказал  Вячеслав 
 Володин. - В нынешней ситуации 
нам ни в коем случае нельзя кор-
мить наших врагов, которые эти 
деньги будут использовать на под-
держку той же Украины, на поставку 
им вооружений и техники. У нас есть 
«Москвич», у нас есть «Лада», у нас 
есть Aurus.

 ■ Директора школ и детских садов не должны нести от-
ветственность за недофинансирование учреждений.

- Если начнем спрашивать непосредственно с ответственных, 
в чьих руках финансовые ресурсы, и проблемы будут решаться. 
А сейчас получается, отвечают директора детских садиков, школ, 
которые просто не финансируются, но с них спрашивают по полной 
программе. Наказывать надо тех, кто финансы не выделил, тогда 
будет справедливо и эффективно, - предложил Председатель ПС.

Вячеслав Володин поручил Комитету по обороне проработать 
с профильным министерством вопрос организации выставки раз-
битой в боях натовской техники у посольств тех стран, которые по-
ставляют ее Украине.

 ■ Пока убрать «наливайки» 
из жилых домов не получи-
лось. Но за них решили взять-
ся всерьез.

- Там, где есть вред здоровью 
граждан, особенно детей, надо 
обязательно, чтобы был контроль. 
Мы говорим о тех же электрон-
ных сигаретах, вейпах. Сегодня 
их выкладка в торговых точках 
не отслеживается, не контроли-
руется, хотя есть прямая норма 
федерального закона о запрете. 
И, конечно, контрафакт, все то, 
что связано с некачественной про-

дукцией, также мы должны кон-
тролировать, и тема «наливаек» - 
мы к ней вернемся. Необходимо 
будет принимать поправки к дей-
ствующему законодательству, по-
тому что меры, принятые раньше, 
явно недостаточны. Люди просто 
стонут от этих злачных мест. Идет 
спаивание населения. Когда такое 
заведение в доме находится, еще 
и несет в себе многие проблемы. 
Там у нас дети. Это все недопу-
стимо. Надеемся, что вы услыши-
те эти проблемы. Нам нужно как 
можно быстрее принять решение 
в этой части.

 ■ Американский лидер 
мог бы поправить психи-
ческое здоровье в РФ - 
у нас есть квалифици-
рованные специалисты.

- В США хороших врачей 
нет, которые могли бы по-
бороть и помочь ему с за-
болеваниями, которыми он 
страдает. В нашем Институ-
те имени Сербского есть та-
кие специалисты, поэтому 
правильно было бы по меж-
дународной линии пред-
ложить ему медицинскую 

помощь. Из-за  проблем 
Байдена со здоровьем му-
чится не только он, но и вся 
планета. Учитывая, что Со-
единенные Штаты Амери-
ки все больше и  больше 
 создают напряженность 
в мире, правильно было бы 
заняться ему своим здоро-
вьем. И надо всем специ-
алистам, лучшим из раз-
ных стран,  оказать ему 
такую помощь. Комитету 
по международным делам 
по  своим каналам нужно 
предложить  американской 

стороне  такую помощь. Это 
будет гуманно и своевре-
менно. Здесь по-другому 
не получится. При всем при 
том, что  врачебная тайна - 
понятно, она нас обязыва-
ет ко многому: к коррект-
ности и так далее,  - но он 
публичный политик. Поэто-
му надо позаботиться о его 
 здоровье, потому что это 
здоровье и американско-
го народа, и  многих дру-
гих стран.  Посмотрите: 
Европа  болеет теми 
же  хворями, симптомы 
одинаковые,  - уверен 
 Председатель ПС.

 ■ Уже понятно, к чему это привело 
страны Запада.

- Законы, поощряющие смену пола, при-
няты в США и в 25 странах ЕС из 27. В Аме-
рике, по данным за 2022 год, трансгендеров 
1 миллион 640 тысяч человек старше тринад-
цати лет, в том числе миллион триста тысяч 
взрослых - это 0,5 процента от всего взрос-
лого населения, и доля их растет огромными 
темпами. А также 340 тысяч подростков - это 
полтора процента от всех детей в возрасте 
от тринадцати до семнадцати лет. Вот что 
могло произойти у нас, если бы мы не вышли 
на принятие закона, который должен остано-
вить смену пола. В Европе только две страны 
осталось - Венгрия и Болгария, - которые за-
конодательно это поощрять не стали. Россия 

единственная в Европе делает все для со-
хранения семьи и традиционных ценностей. 
Будущего нет, если не запретить смену пола. 
Да, есть заболевания, в детском возрасте 
они могут быть установлены. Назначается 
лечение, все это в законе прописано. Но 
когда меняют пол просто потому, что утром 
проснулись и посчитали, что уже не маль-
чик, а девочка, - это нужно остановить. Без 
семьи и рождения детей будущего не будет. 
Давайте сделаем все, чтобы оставить страну 
потомкам. Если законы будут аналогичные 
европейским странам, ничего, кроме Содо-
ма, не останется. А чем это закончится, вы 
знаете. Хотелось бы, чтобы Министерство 
здравоохранения осознавало, что соверши-
ло ошибки, разрешая смену пола, - сказал 
Вячеслав Володин.

ПРАВИЛЬНО ЛИ ЗАКУПАТЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ 
ДЛЯ ДЕПУТАТОВ, ЧИНОВНИКОВ, 
СОТРУДНИКОВ БЮДЖЕТНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
И ГОСКОРПОРАЦИЙ?
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У РАЗБИТОГО КОРЫТАСМЕНА ПОЛА - ПУТЬ В НИКУДА ЗАКОНЫ

ТЕМА ДАВНО ВИТАЕТ В ВОЗДУХЕ

ЕСТЬ «ЛАДА» И «МОСКВИЧ»

ПРОБЛЕМА

ЛЮДИ СТОНУТ ОТ ЗЛАЧНЫХ МЕСТ

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ

ДЕНЕГ НЕТ, НО ОНИ ДЕРЖАТСЯ

БАЙДЕН - ГЛУБОКО 
БОЛЬНОЙ ЧЕЛОВЕК

ПОДДЕРЖКА НАЦИЗМА - 
ЧУДОВИЩНАЯ ОШИБКА

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧИМ!

Акция памяти жертв 
Волынской резни в Варшаве.
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Второй Госсекретарь Со-
юзного государства пред-
лагает сплотить юношей 
и девушек в работе над соз-
данием искусственного ин-
теллекта.

СОВСЕМ  
НЕ БЕЗЗАЩИТНЫЕ
- Недавно прошла совмест-

ная Комиссия ПС и СФ по ин-
формационной безопасно-
сти. Можем ли на равных 
состязаться с Западом в ин-
формационной войне?

- Жизнь устроена так, что 
каждое государство на на-
шей планете борется за ме-
сто под солнцем. Идет борьба 
за ресурсы, за политическое 
влияние, за экономические 
преимущества, за приоритеты 
в науке, в технологической 
сфере. Это соперничество 
приобретает порой острые 
формы.

Есть такое понятие  - ги-
бридная война, предпо-
лагающая использование 
не только боевого ору-
жия, но и информационно-
психологического. И во вре-
мена Советского Союза, 

и сейчас и мы, и американцы 
в полной мере обладали этим 
мастерством. Наивно думать, 
что Россия такая беззащит-
ная. Там, где надо, наверняка 
ведут работу. О технологиче-
ской базе информационной 
сферы мне говорить трудно. 
Знаю лишь, что в этой сфере 
у нас тесное взаимодействие 
с Беларусью.

- Много говорят о пробле-
мах воспитания молодежи. 
Согласны, что они есть? 

- Выражение «воспита-
ние молодежи» немного ре-
жет ухо. Какой смысл в это 
вкладываем? Это что - стар-
шие дяди вправляют мозги 
поколению, которое ничего 
не соображает? С ними надо 
общаться по-взрослому, на-
чиная лет с двенадцати. И не 
с помощью голых лозунгов, 
лишенных смысла. К примеру, 
много говорят о патриотиз-
ме, но толком не разъясняе-
ют, что это такое. Готовность 
защищать Родину от врагов? 
Бесспорно. А сделать ее про-
цветающей  - это ли не па-
триотизм? А чтобы создать 
в  стране лучшее в мире обра-
зование, развитую экономи-
ку, самую передовую науку... 
Или будем жить по принци-

пу - «жизнь за Родину отдам, 
но работать на нее не буду»?

ПОСМОТРИМ 
КРИТИЧЕСКИ
- Про патриотизм пого-

ворили. Но, кажется, по по-
воду наших традиционных 
ценностей у россиян нет 
разногласий.

- Смотря что подразуме-
вать под ними. Жаль, если 
все сводится только к борь-
бе с одно полыми браками. 
А такая ценность, как трудо-
любие, - существует? Вспом-
ним наши народные сказ-
ки «По щучьему велению», 
«Скатерть-самобранка», 
«Конек-Горбунок» Ершова. 
Похоже, что в крови у нас ве-
ры в чудо больше, чем в кро-
потливый труд.

Почему классики, в част-
ности Пушкин, отмечали 
в русском народе «лень и не-
любопытность»? Так ли это? 
А Николай Бердяев, напри-

мер, говорил о бунтарском 
духе, но в то же время о дол-
готерпении и покорности 
бюрократии. Вопрос о тра-
диционных ценностях очень 
интересен и требует широко-
го обсуждения.

- Классик говорил: «Черт 
догадал меня родиться 
в России с душою и с талан-
том!» А потом написал сти-
хотворение «Клеветникам 
России».

- Совершенно верно. Я вовсе 
не к тому, что надо концен-
трироваться на негативе. Нам 
следует пытаться оценивать 
себя критически, как это де-
лали великие соотечествен-
ники, безусловные патрио-
ты. Это единственный путь 
к само совершенствованию.

- Так что с молодежью-то 
делать?

- С ними надо больше го-
ворить о будущем, в котором 
они видели бы свое место. Но 
базироваться это должно на 

глубоком знании истории. Во-
влекать молодых людей в со-
зидательный процесс работы 
над проектами такого буду-
щего. Раньше строили гидро-
электростанции, осваивали 
целину, покоряли космос. Во-
влечены так или иначе были 
все. Это рождало в обществе 
обстановку созидания, ви-
дение перспективы. Сейчас, 
конечно, другое время, и про-
екты должны быть современ-
ные. К примеру, искусствен-
ный интеллект, освоение 
околоземного космического 
пространства, создание ком-
фортной среды обитания 
на всей территории России. 
Одним словом - мы должны 
дерзать! Для молодежи нужно 
зажечь звезду, к которой ей 
будет интересно стремиться.

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ НАДО ЗАЖЕЧЬ ЗВЕЗДУ
Григорий РАПОТА:

 ■ Первую очередь мемо-
риала на Курской дуге от-
кроют 23 августа.

- Это будет входная часть 
комплекса: воин, который раз-
двигает две противоборству-
ющие силы, - рассказывает 
Григорий Рапота, сенатор 
от Курской области. Он уча-
ствует в воплощении этого 
памятника. - К строительству 
основной части мемориала 
еще не приступили, хотя все 
необходимые конкурсы про-
ведены и выбран победитель, 
пока решается вопрос финан-
сирования. Планировали, что 
это сделают за счет средств 
Союзного государства, как 
и уже возведенный Ржевский 
монумент. Сейчас идут му-
чительные бюрократические 
процедуры, без которых, к со-
жалению, нельзя обойтись. 
Я стараюсь «со своей невы-
сокой колокольни» оказать 
помощь губернатору Роману 
Старовойту и его команде, 
чтобы ускорить этот процесс. 
Даст бог, все будет хорошо.

 ■ Изобретаем мы, а пользуются плода-
ми открытий другие.

- Почему бы не связать восток страны с за-
падной границей высокоскоростной магистра-
лью? - размышляет парламентарий. - Китайцы 
построили сорок тысяч километров таких путей 
за время своей перестройки - они примерно 
с нами начинали, в 1986 году. А у нас что? 
Только Москва - Санкт-Петербург.

- Строительство влетит в копеечку.
- Не ко всем вопросам можно подходить 

с точки зрения оценки «копеечки». Китайцы 
построили железную дорогу на высоте пять 
тысяч метров, соединив районы Тянь-Шаня 
с центром страны. Это чисто социальный про-
ект, уж никак не экономический. А из центра 
Шанхая в аэропорт поезд на магнитной поду-
шке идет со скоростью 450 километров в час, 

преодолевая тридцать километров за семь 
минут. Маршрут не окупается, но это серьез-
ный научный и технологический эксперимент. 
Самое обидное, что идея вакуумного магнито-
левитационного транспорта родилась в Совет-
ском Союзе, как и многие другие изобретения, 
которые реализуются за границей.

- В свете сказанного: что это за идея - соз-
дать совместное российско-белорусское 
министерство транспорта?

- Действительно, на межпарламентской ко-
миссии по транспорту и энергетике поднима-
ли такой вопрос. Но дело здесь не в назва-
нии - министерство или ведомство, а в сути. 
 Желательно иметь некий центр, который 
 координировал бы движение грузов и людей 
в рамках  Союзного государства и тем самым 
позволял бы оптимально использовать транс-
порт обеих стран. Таможенники уже создали 
единый центр, почему бы транспортникам этого 
не сделать?

 ■ Не нужно заглядывать в рот иностранцам.

- На заседании комиссии вы привели интересный пример -  
фильм «Вызов», половину сюжетов о котором на нашем 
ТВ посвятили комплементарным реакциям иностранных 
СМИ. По-вашему, нам не нужно обращать на них внимание?

- Почему же, мы должны анализировать их оценку по се-
рьезным вопросам - политики, экономики. И нашим культуро-
логам полезно знать, что говорят о российской продукции за 
границей. Просто наша реакция на их мнение не должна быть 
заискивающей. Тем более по поводу фильма в политической 
программе. Ну какое нам дело, что по этому поводу думает 
«Вашингтон-пост»?

Вероятно, эта картина обладает какими-то художественными 
достоинствами. Но даже при этом не очень понимаю, зачем 
надо было рисковать жизнью актеров. К ним-то как раз нет 
вопросов, для них это новые возможности. А вот к организа-
торам есть. Был ведь фильм «Время первых» - никто не за-
думывался, что это комбинированные съемки. Я уж не говорю 
про знаменитый «Аватар» - там ведь не понадобилось летать 
на другую планету.

ДОСЬЕ «СВ»
Григорий Рапота - сенатор от Курской области, член Ко-

митета Совета Федерации по международной политике, 
член Комиссии ПС по транспорту и энергетике, член Ко-
миссии СФ по информационной политике, председатель 
общественного совета Музея Победы на Поклонной горе.
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НЕПОНЯТНЫЙ «ВЫЗОВ» ЗНАЙ НАШИХ

ПАМЯТЬ

СОЛДАТЫ  
И БЮРОКРАТЫ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ -  
К КАЖДОМУ ПОРОГУ
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Нужно дать талантливым ребятам 
проявить себя. На фото - сборка  
и отладка робота серии 
Robo-C в Перми.

Политик передает в дар Музею Победы фронтовые награды 
своего отца, который участвовал в Ржевской битве.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Страны НАТО снова на-
ступают на те же грабли. 
И  сейчас важно не допу-
стить повторения страшной 
трагедии прошлого века.

- К чему приводит поддерж-
ка нацизма? За 1943 - 1944 
годы зверски убили десятки 
тысяч человек - женщин, де-
тей и стариков. Поля-
ков сжигали заживо, 
забивали топорами и 
вилами, топили в ко-
лодцах. Зверства под-
тверждены архив-
ными документами, 
свидетельствами оче-
видцев, показаниями 
преступников. Убий-
ства совершали чле-
ны Организации украинских 
националистов и ее военно-
го подразделения - Украинс-

кой повстанческой армии 
(*ОУН-УПА запрещена в РФ), - 

сообщил спикер 
Госдумы, предсе-
датель Парламент-
ского Собрания 
Союза Беларуси 
и России Вячеслав 
Володин. - Сегод-
ня киевский режим 
возвел в герои со-
вершавших крова-
вые преступления 

Бандеру и его подручных. 
Вместо того чтобы признать 
действия бандеровцев ге-

ноцидом польского населе-
ния, ставит им памятники, 
защищает и продвигает их 
идеологию. А Варшава, пре-
давая память жертв Волын-
ской трагедии, снабжает ки-
евский режим очередными 
партиями оружия для новых 
преступлений. Поддержка на-
цизма приводит к страшным, 
разрушительным последстви-
ям. Руководство Польши не 
может этого не знать. С их 
стороны это больше чем пре-
дательство по отношению 
к собственному народу. Го-

сударствам - членам НАТО 
пора осознать,  насколько 
чудовищную ошибку они 
 совершают. Поддержка на-

цизма в тридцатые годы 
привела ко Второй мировой 
войне. Важно не допустить 
повторения трагедии.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Госслужащих и народных 
избранников пересадят на оте-
чественные машины.

- Как вы относитесь к тому, что-
бы бюджетные учреждения, органы 
власти закупали автомобили, произ-
веденные нашими отечественными 
автомобилестроителями? - спро-
сил Вячеслав Володин у министра 
финансов РФ Антона Силуано-
ва. И продолжил: - Если мы гово-
рим о больших государственных 
закупках для органов госвласти, 
для бюджетных учреждений, надо 

все-таки ориентироваться на свой 
отечественный автопром.

Силуанов поддержал председате-
ля Госдумы и пообещал «первыми 
поучаствовать в закупке отечествен-
ных автомобилей».

- Какие мы, такие и автомоби-
ли, поэтому будем требователь-
ными к автопрому - будут другие 
 автомобили. А не будем обра-
щать внимание и  пользоваться 

автомобилями недружественных 
стран - никогда свой автопром 
не создадим,  - сказал  Вячеслав 
 Володин. - В нынешней ситуации 
нам ни в коем случае нельзя кор-
мить наших врагов, которые эти 
деньги будут использовать на под-
держку той же Украины, на поставку 
им вооружений и техники. У нас есть 
«Москвич», у нас есть «Лада», у нас 
есть Aurus.

 ■ Директора школ и детских садов не должны нести от-
ветственность за недофинансирование учреждений.

- Если начнем спрашивать непосредственно с ответственных, 
в чьих руках финансовые ресурсы, и проблемы будут решаться. 
А сейчас получается, отвечают директора детских садиков, школ, 
которые просто не финансируются, но с них спрашивают по полной 
программе. Наказывать надо тех, кто финансы не выделил, тогда 
будет справедливо и эффективно, - предложил Председатель ПС.

Вячеслав Володин поручил Комитету по обороне проработать 
с профильным министерством вопрос организации выставки раз-
битой в боях натовской техники у посольств тех стран, которые по-
ставляют ее Украине.

 ■ Пока убрать «наливайки» 
из жилых домов не получи-
лось. Но за них решили взять-
ся всерьез.

- Там, где есть вред здоровью 
граждан, особенно детей, надо 
обязательно, чтобы был контроль. 
Мы говорим о тех же электрон-
ных сигаретах, вейпах. Сегодня 
их выкладка в торговых точках 
не отслеживается, не контроли-
руется, хотя есть прямая норма 
федерального закона о запрете. 
И, конечно, контрафакт, все то, 
что связано с некачественной про-

дукцией, также мы должны кон-
тролировать, и тема «наливаек» - 
мы к ней вернемся. Необходимо 
будет принимать поправки к дей-
ствующему законодательству, по-
тому что меры, принятые раньше, 
явно недостаточны. Люди просто 
стонут от этих злачных мест. Идет 
спаивание населения. Когда такое 
заведение в доме находится, еще 
и несет в себе многие проблемы. 
Там у нас дети. Это все недопу-
стимо. Надеемся, что вы услыши-
те эти проблемы. Нам нужно как 
можно быстрее принять решение 
в этой части.

 ■ Американский лидер 
мог бы поправить психи-
ческое здоровье в РФ - 
у нас есть квалифици-
рованные специалисты.

- В США хороших врачей 
нет, которые могли бы по-
бороть и помочь ему с за-
болеваниями, которыми он 
страдает. В нашем Институ-
те имени Сербского есть та-
кие специалисты, поэтому 
правильно было бы по меж-
дународной линии пред-
ложить ему медицинскую 

помощь. Из-за  проблем 
Байдена со здоровьем му-
чится не только он, но и вся 
планета. Учитывая, что Со-
единенные Штаты Амери-
ки все больше и  больше 
 создают напряженность 
в мире, правильно было бы 
заняться ему своим здоро-
вьем. И надо всем специ-
алистам, лучшим из раз-
ных стран,  оказать ему 
такую помощь. Комитету 
по международным делам 
по  своим каналам нужно 
предложить  американской 

стороне  такую помощь. Это 
будет гуманно и своевре-
менно. Здесь по-другому 
не получится. При всем при 
том, что  врачебная тайна - 
понятно, она нас обязыва-
ет ко многому: к коррект-
ности и так далее,  - но он 
публичный политик. Поэто-
му надо позаботиться о его 
 здоровье, потому что это 
здоровье и американско-
го народа, и  многих дру-
гих стран.  Посмотрите: 
Европа  болеет теми 
же  хворями, симптомы 
одинаковые,  - уверен 
 Председатель ПС.

 ■ Уже понятно, к чему это привело 
страны Запада.

- Законы, поощряющие смену пола, при-
няты в США и в 25 странах ЕС из 27. В Аме-
рике, по данным за 2022 год, трансгендеров 
1 миллион 640 тысяч человек старше тринад-
цати лет, в том числе миллион триста тысяч 
взрослых - это 0,5 процента от всего взрос-
лого населения, и доля их растет огромными 
темпами. А также 340 тысяч подростков - это 
полтора процента от всех детей в возрасте 
от тринадцати до семнадцати лет. Вот что 
могло произойти у нас, если бы мы не вышли 
на принятие закона, который должен остано-
вить смену пола. В Европе только две страны 
осталось - Венгрия и Болгария, - которые за-
конодательно это поощрять не стали. Россия 

единственная в Европе делает все для со-
хранения семьи и традиционных ценностей. 
Будущего нет, если не запретить смену пола. 
Да, есть заболевания, в детском возрасте 
они могут быть установлены. Назначается 
лечение, все это в законе прописано. Но 
когда меняют пол просто потому, что утром 
проснулись и посчитали, что уже не маль-
чик, а девочка, - это нужно остановить. Без 
семьи и рождения детей будущего не будет. 
Давайте сделаем все, чтобы оставить страну 
потомкам. Если законы будут аналогичные 
европейским странам, ничего, кроме Содо-
ма, не останется. А чем это закончится, вы 
знаете. Хотелось бы, чтобы Министерство 
здравоохранения осознавало, что соверши-
ло ошибки, разрешая смену пола, - сказал 
Вячеслав Володин.

ПРАВИЛЬНО ЛИ ЗАКУПАТЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ 
ДЛЯ ДЕПУТАТОВ, ЧИНОВНИКОВ, 
СОТРУДНИКОВ БЮДЖЕТНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
И ГОСКОРПОРАЦИЙ?
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У РАЗБИТОГО КОРЫТАСМЕНА ПОЛА - ПУТЬ В НИКУДА ЗАКОНЫ

ТЕМА ДАВНО ВИТАЕТ В ВОЗДУХЕ

ЕСТЬ «ЛАДА» И «МОСКВИЧ»

ПРОБЛЕМА

ЛЮДИ СТОНУТ ОТ ЗЛАЧНЫХ МЕСТ

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ

ДЕНЕГ НЕТ, НО ОНИ ДЕРЖАТСЯ

БАЙДЕН - ГЛУБОКО 
БОЛЬНОЙ ЧЕЛОВЕК

ПОДДЕРЖКА НАЦИЗМА - 
ЧУДОВИЩНАЯ ОШИБКА

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧИМ!

Акция памяти жертв 
Волынской резни в Варшаве.

19 - 25 июля / 2023 / № 31



21 - 27 июля / 2023 / № 31 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПОДРОБНОСТИ

 ■ Киевскому режиму 
мир не нужен: Алек-
сандр Лукашенко рас-
сказал, что «ни с гнидой, 
ни с Володей» больше 
не разговаривает.

ЗАЧЕМ СТАМБУЛ?
Александр Лукашен-

ко в интервью телеканалу 
«Россия-1» рассказал, как 
организовывались перего-
воры между двумя страна-
ми. Немалую роль в этом 
сыграл его младший сын 
Николай, который помог 
организовать телефонный 
разговор с Зеленским. По-
сле долгой беседы киевский 
«наполеончик» соизволил 
дать добро на общение на 
территории Беларуси. Впо-
следствии по настоянию За-
пада площадку перенесли 
в Стамбул.

- Зеленский мне пред-
лагает: давай поговорим. 
Присылает этого Кирилла 
Буданова на переговоры 
где-то. Мы поехали через 
границу их, сели во Львове, 
ведем переговоры. Вроде 
нормально. Узнали амери-
канцы. Пошли какие-то тре-
ния. Они нам предлагают: 
давайте в следующий раз 
в Стамбуле. Да пошли вы 
на хрен, какой Стамбул?! 
Зачем ехать на перегово-
ры в Турцию, если Беларусь 
и Украина граничат друг 
с другом? - с недоумением 
высказался президент.

Западу в этом процессе 
верить нельзя.  Даже Мин-
ские соглашения для них 
оказались всего лишь пау-
зой, чтобы за прошедшие 
годы успеть нарастить во-
енную мощь на Украине.

- Здесь только может быть 
одно. Если мы договарива-
емся о мирном процессе, 
война останавливается, 
никакого движения: ни тан-
ков, ни военных. Как только 
переброшены, я считаю, что 
мы должны применять ядер-
ное оружие. Только так с ни-
ми можно разговаривать. 
С ними нельзя вести диалог 
и верить. Обманут, - убеж-
ден Александр Лукашенко.

В Незалежной ситуация 
накаляется не только на 
фронте.

- На Украине люди хотят 
жить. Сегодня подавляющее 
большинство людей хотят 
прекратить войну, в том чис-
ле военные, которые воюют, 
гибнут. Что бы там ни было, 
мы потом разберемся, кто 
виноват. Это тоже будет не 
в их пользу. Но сейчас на-
до прекратить войну, чтобы 
люди не гибли.

Тем временем, по словам 
главы государства, Нико-
лай, который сейчас учится 
в Пекинском университете, 
до сих пор подталкивает 

к организации переговоров. 
«Говорю: я понимаю, но ты 
еще не все понимаешь».

В ТЕЛЕГУ 
ВПРЯГСЯ - ВЕЗИ
Раньше Александр Лука-

шенко относился к Зелен-
скому по-отечески и на-
зывал Володей. Недавно 
приложил его так, что на-
род аплодировал точности 
формулировки. Произошло 
это, когда глава РБ расска-
зал о попытке диверсии в 
отношении самолета А-50 
на аэро дроме Мачулищи: 
«Я еще как-то думал, что 
Украине нужен мир, что Зе-
ленский болеет за свой на-
род. Президент Зеленский - 
просто гнида. Просто гнида! 
Такие операции не прово-
дятся без согласования с ру-
ководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам 
говорю как президент».

Какое же отношение к Зе, 
которого Владимир Путин 
назвал позором еврейского 
народа, сейчас?

- Я уже с ним - и ни с гни-
дой, и ни с Володей - не раз-
говариваю. Поэтому даже 
не знаю как, но у меня нет 
к нему какой-то озлобленно-
сти, - признался Александр 
Лукашенко. - Если бы на его 
месте был Путин, я бы на 
него был злой - потому что 
человек соображает, что он 
делает, он знает, что такое 
война, он военный человек. 
Ну, Зеленский, он не спе-
циалист, не профессионал. 
Хотя он вырос. Он вкусил 
этой должности до СВО. 
Поэтому должен был по-
нимать. И раз в эту телегу 
впрягся, дорогой мой, так 
ты уже отвечай. За время 
своего президентства кое-
что усвоил, поэтому и спрос 
с него должен быть.

Президент России, когда 
речь заходит про Зеленско-
го, также говорит о нем без 
злобы и в принципе без осо-
бых эмоций.

- Путин безразлично к не-
му относится, как будто его 
нет, - рассказал Александр 
Лукашенко. - У него такая 
же точка зрения по Зелен-
скому, как у меня: этот че-
ловек не знает, что творит.

Что же будет с кровавым 
украинским комиком? В луч-
шем случае его ждет судьба 
президента СССР:

- Есть вот эта распиа-
ренная верхушка, во гла-
ве с нашим «товарищем» 
 Володей Зеленским. Он 
сейчас  «герой», шаста-
ет по всему миру, его там 
 целуют,  обнимают. Я думал, 
он умнее. У нас же есть при-
мер Горбачева. «Горби, Гор-
би!» - целовали. И что полу-
чили? Вот точно так будет 
и у него.

ЖДЕТ СУДЬБА ГОРБИ
ЧАС РАСПЛАТЫ

 ■ Больше никаких офшо-
ров.

 ● Бизнес в ключевых отраслях 
и секторах, структуры управле-
ния нашими крупнейшими систе-
мообразующими предприятиями 
должны работать именно в рос-
сийской юрисдикции. Ситуация, 
когда средства зарабатываются 
в России, а затем оседают на 

заграничных счетах, несет оче-
видные и часто неприемлемые 
не только для государства, но и 
для самого российского бизне-
са риски.

Многие из наших бизнесме-
нов на своем примере в этом 
убедились, когда с удивлением 
обнаружили, что на Западе ока-
зались замороженными и сче-
та, и активы. В нарушение всех 

норм собственного и междуна-
родного законодательства - раз-
бой - просто закрыли, отобрали 
и даже не объясняют почему. 
Средневековье какое-то! У на-
шего народа есть меткая пого-
ворка: где родился, там и при-
годился. Надо ориентироваться 
на то, чтобы вкладывать деньги 
здесь, это и надежнее, да и при-
быль будет побольше.

 ● К 2030 году МРОТ должен вырасти в номи-
нальном выражении как минимум вдвое.

 ● До 2030 года нужно обеспечить качественной 
связью и доступом в интернет все населенные 
пункты страны, где проживает от ста до пятисот 
человек.

 ● В каждом городе, поселке и регионе должна 
быть возможность найти работу.

 ● Необходимо поддержать людей, которые дела-
ют первые шаги в бизнесе, в том числе в рамках 
соцконтракта. Правильно, если участник социаль-
ного контракта будет проходить допобучение на 
базе центров «Мой бизнес» за счет государства.

 ● Совершенствование правоприменительной 
практики и декриминализация уголовного за-
конодательства. Ликвидировать размытые фор-
мулировки в нормативной базе и резиновые 
статьи, когда расследования нарушают работу 
предприятия.

 ● Количество проверок бизнеса сократилось. 
Но предприниматели говорят, что теперь вместо 
контроля надзорных органов стали приходить 
правоохранители. Происходит подмена понятий. 
Проверки, там, где они остаются, должны прово-
диться только профильными ведомствами.

 ● Расширяем меры соцподдержки прежде все-
го семей с детьми. Многие из выплат зависят от 
того, работает человек или нет. Предлагаю посо-
бие на ребенка до полутора лет, а также единое 
детское пособие выплачивать в течение всего 
периода времени, независимо от того, увеличился 
доход семьи или нет. Нужно сохранить пособие 
по уходу при частичной занятости для граждан, 
ухаживающих за детьми-инвалидами.

идет о доходах бюджета, кото-
рые не связаны с экспортом неф-
ти и газа. Это важный индикатор 
того, что реальный сектор нашей 
экономики, его обрабатывающие 
предприятия, обрабатывающий 
сектор, сфера торговли и услуг 
развиваются.

О «возвращенцах»
Пускай люди поживут там, где 

они считают нужным, поработа-
ют. Но одно дело - жить в Мо-
скве, в одном из лучших городов 
мира, со всей его инфраструкту-
рой, со всеми социальными бла-
гами и возможностями, а  дру-
гое дело - в каком-то другом 
городе. Одно дело - жить в сре-
де своего родного языка и куль-
туры, а другое дело - в отрыве от 
них. Одно дело - жить среди дру-

зей, привычного круга связей, 
родственников и просто знако-
мых, которых время от времени 
хочется видеть, или в отрыве от 
них. Пятьдесят процентов, по 

нашим скромным подсчетам, 
тех, кто выехал, уже вернулись. 
Этот процесс продолжается. Но 
кто-то если хочет жить в другом 
месте - ради бога.

 ● Никогда не было и нет цели дедолларизации российской или 
мировой экономики. Но если эта тенденция будет набирать обо-
роты на биржах или будут появляться другие биржи по нефти 
и газу и расчеты будут производиться не в долларах - это нача-
ло конца для доллара. Мы здесь ни при чем. Это они сами все 
делают своими руками.

 ● Отмечу также заметный прогресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле. Сегодня около 90 процентов 
расчетов со странами ЕАЭС идут в рублях, более 80 процентов 
расчетов с Китаем - в рублях и юанях. В приоритете - ближайшие 
соседи, а также страны БРИКС и ШОС.

ПЕСЕНКА СПЕТА

НАЧАЛО КОНЦА ДОЛЛАРА

ВАЖНОГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

 ● Мощным стимулом для на-
шего бизнеса стало замещение 
транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рын-
ка. Под многими иностранными 
брендами уже давно продается 
продукция, которая полностью 
производится на наших мощ-
ностях. По сути, это российские 
товары - только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск 
с уходом владельцев торговых 
марок не прекратится - только 
логотип поменяется. Прибыль 
от этого бизнеса остается у нас 
в стране.

 ● Все чаще звучат просьбы не 
пускать «блуждающие» ино-
странные компании назад. Мы 
двери ни для кого не закрываем. 
Конкуренции, безусловно, ни-
кто не боится: она, как извест-
но, двигатель прогресса и тор-
говли. Будем создавать и для 
них необходимые условия для 

работы в России. Но особенно-
сти поведения некоторых из этих 
партнеров на будущее для себя 
учтем. И во главу угла, конечно, 
всегда будем ставить интересы 

отечественного бизнеса. Тех, кто 
у нас остался, считаем тоже оте-
чественными производителями 
и будем к ним относиться так же, 
как к своим.

ЗАДАЧИ 

ОБ ИНОСТРАННЫХ КОМПАНИЯХ

ПОСЛЕ УХОДА ЛИШЬ ЛОГОТИП ПОМЕНЯЛСЯ
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За прошлый год российские 
производители подали  
больше  тысяч заявок  
на регистрацию торговых знаков.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия, игнорируя путь 
самоизоляции, строит суве-
ренную экономику. А «зату-
хающим нациям», которые 
увлеклись санкциями, стоит 
подумать о своем ухудшаю-
щемся положении.

МЕДИЦИНСКИЙ 
ФАКТ
Владимир Путин на ПМЭФ 

обрисовал ситуацию с нашей 
и мировой экономикой.

- Несмотря на все трудности 
прошлого года, мы не свер-
нули на путь самоизоляции. 
Наоборот, расширили контак-
ты с надежными, ответствен-
ными партнерами в странах 
и регионах, которые сегодня 
выступают локомотивами, 
драйверами мировой эконо-
мики. Это рынки будущего. 
С некоторыми такими госу-
дарствами, лидеры которых 
не поддаются внешнему дав-
лению, часто хамскому, и ру-
ководствуются не чужими, 
а  своими национальными 
интересами, объемы нашей 
взаимной торговли выросли 
даже не на какие-то десятки 
процентов, а в разы и сейчас 
продолжают расти дальше. 
И это еще одно доказатель-
ство, что здравый смысл, 
энергия бизнеса, объектив-
ные рыночные законы рабо-
тают сильнее, чем текущая по-
литическая конъюнктура. Это 
говорит о том, что уродливая 
по своей сути неоколониаль-
ная международная система 
прекратила существование, 
а многополярный мировой 
порядок, напротив, укрепля-
ется. Это неизбежный про-
цесс.

По словам Президента 
РФ, финансовые возмож-
ности  государства позволя-
ют  держать уверенный курс 
на обеспечение социальной 
справедливости, на сокраще-

ние бедности и неравенства.
- Россия была и будет вовле-

чена в мировую экономику. 
Перед лицом беспрецедент-
ных вызовов не отступила от 
своих принципов экономи-
ческого развития. Общими 
усилиями предпринимате-
лей - крупных, средних, мел-
ких компаний, при активном 
участии органов власти мы 
сохранили устойчивость на-
шей экономики. Это абсолют-
но очевидно, что называется, 
медицинский факт.

Позиции как важнейшего 
участника глобального рынка 
тоже сохранились.

- Изменения в мире во всех 
его сферах носят кардиналь-
ный, глубинный и необра-
тимый характер. Нам нужна 
проактивная экономическая 
политика, которая может 
строиться и реализовывать-
ся в тесной связке с нашими 
предпринима-
телями. По су-
ти, речь идет 
о переходе на 
качественно 
новый уровень 
развития - о су-
веренной экономике, которая 
не только реагирует на рыноч-
ную конъюнктуру и учитыва-
ет спрос, но и сама формирует 
этот спрос.

Такую экономику часто на-
зывают экономикой предло-
жения.

НЕ ПОКУПАЙТЕ, 
ГОЛОДАЙТЕ?!
Президент пояснил, что мы 

начали переориентироваться 
на рынки азиатских стран, на 
Африку, на Латинскую Аме-
рику не вчера, а задолго до 
начала трагических событий 
на Украине.

- Темпы роста торгового 
оборота, скажем, между Ки-
таем и странами еврозоны 
больше даже, чем темпы ро-
ста наших торговых отноше-

ний с Китаем. Когда я слышу, 
что вот, вы попадете в зависи-
мость от Китая, - а вы не по-
падете? Вы уже давно по пали. 
И ничего, вроде как им хоро-
шо попадать. А у нас хоро-

шие - не просто 
добрососедские 
о т н о ш е н и я 
и  с  Китаем, 
и  с Индией, 
и с  другими 
странами. Все 

попытки искусственно огра-
ничить приводят к тому, что 
от этого в большей степени 
начинают страдать те, кто 
вводит эти ограничения.

Заставить другие страны 
тупо следовать чьим-то ин-
тересам в современном мире 
сложно, а подчас практически 
невозможно. Ну как можно 
заставить какую-то страну 
с  многомиллионным населе-
нием сказать: «Не покупайте 
у  России зерно, голодайте, 
пусть ваши люди умирают от 
голода!» А если кто-то может, 
какой-то придурок так и го-
ворит, его слушать не будут.

ИЩИ, КОМУ 
ВЫГОДНО
Кризис на Украине - отлич-

ный отвлекающий маневр: 

спихнуть свою вину на дру-
гих, чтобы народ на вилы не 
поднял.

- Это повод для того, что-
бы прикрыть свои экономи-
ческие ошибки - и в энерге-
тике, и в финансах. Они же 
довели ситуацию до резкого 
роста инфляции. Почему? Да 
потому что бездумно ввалива-
ли деньги в свою экономику 
триллионами, в Штатах де-
вять триллионов влили, в Ев-
ропе - пять триллионов евро. 
И инфляцию подстегнули. Не 
мы сделали это - они сделали 
еще до всяких ситуаций на 
Украине. Теперь свои ошиб-
ки прикрывают тем, что надо 
Россию наказать, и Россию де-
лают крайней. Нет, так не по-
лучится. Также используются 
в борьбе с нами и энергетиче-
ские инструменты, и продо-
вольственные, и финансовые, 
и так далее. Но мир меняется 
очень быстро, эффективность 
этих инструментов обнуляет-
ся и наносит ущерб прежде 
всего тем, кто пытается вне-
дрить эти инструменты борь-
бы с Россией.

Американцы ведут себя 
прагматично, только себе на 
пользу:

- Плевать они хотели на 

интересы своих союзников. 
У них союзников-то нет, у них 
есть только вассалы. И васса-
лы начали понимать, какая 
роль им уготована. Им на 
самом деле на уровне обще-
ственного сознания все это 
не очень нравится. Мне не-
которые мои друзья говорят: 
сложилась ситуация, как 
в  Советском Союзе. Я гово-
рю: «Как это?» Когда дома, 
на предприятии, в офисе все 
сидят и обсуждают Россию, 
домой приходят на кухню - все 
по-другому.

Штаты под шумок перема-
нили к себе крупные европей-
ские предприятия.

- Все это понимают, все ви-
дят - сделать только ничего 
не могут. Более того, мы зна-
ем, еще шепчут американцам 
на ухо: мы должны публично 
заявить, публично с вами по-
ругаться - мы потом тихонько, 
низенько отползем, не серди-
тесь на нас, пожалуйста. Вот 
и все. И труба пониже, и дым 
пожиже у них, чем в России. 
Нет пассионарности, это за-
тухающие нации - вот в чем 
вся проблема. А у нас есть. 
Мы будем бороться за свои 
интересы и добиваться своих 
целей.

 ■ Обнять и плакать: кто руково-
дит сегодня целыми странами?

О диалоге с администрацией Бай-
дена

 ● Не хотят разговаривать - не надо. 
Они захотят, а мы посмотрим, в какой 
момент и о чем с ними можно говорить.

О неонацистах и роли США
 ● Война на Украине, на юго-востоке 

Украины, была начата украинским ре-
жимом при поддержке их спонсоров 
на Западе в 2014 году. Об этом никто 
старается не говорить на Западе. Но 
я вынужден напомнить: авиация, танки, 
артиллерия были применены на северо-
западе против Донбасса. Это что, если 
не война? И она продолжалась почти 
девять лет. А потом наши контрпартнеры 

публично отказались от урегулирования 
мирными средствами. И если кто-то пы-
тается с больной головы на здоровую 
все перевалить, то это попытки сделать 
это негодными средствами. Мы-то зна-
ем, с чего все началось.

 ● Западные страны предпринимают 
максимальные усилия для того, чтобы 
Россия понесла поражение на поле боя, 
стратегическое причем поражение. Но 
мы поставили перед собой определен-
ные задачи, связанные с денацифи-
кацией этих территорий, связанные 
с демилитаризацией.

 ● США используют неонацистов на 
Украине. Поставили там во главе из-
вестного человека, который прикры-
вает всю эту камарилью неонацист-
скую, и вперед. Ролик, где бандеровцы 

ходят под нацистским флагом и людей 
убивают, вы думаете, что кто-нибудь 
воспроизведет там? Нет, это будет ин-
формационная блокада.

О западных лидерах
 ● Я никогда не даю никаких оценок 

своим коллегам. Как бы у нас ни скла-
дывались личные отношения, я считаю, 
это некорректно. И о господине Зе-
ленском ничего же никогда не говорю. 
Но единственное, что вызывает мое 
полное неприятие, - как можно поддер-
живать неонацистское отребье и воз-
водить их в ранг национальных героев 
вне зависимости от этнической принад-
лежности того или другого человека?

 ● Некоторые сегодняшние лидеры 
не имеют даже высшего образования, 
но такова специфика политической 

системы в некоторых странах, что вы-
брасывает наверх людей с такой, ска-
жем, слабой общеобразовательной 
подготовкой и культурным уровнем.

 ● Сейчас Жака Ширака нет. Это был 
человек энциклопедических знаний 
в полном смысле этого слова. Я как-
то его спросил: почему американское 
руководство так себя ведет, так агрес-
сивно и так недальновидно действует 
в  некоторых случаях? Он мне по-русски 
ответил: потому что некультурные. Пря-
мая речь.

О нефтегазовой игле
 ● Мы всегда говорили: когда же слезем 

с нефтегазовой иглы? Ну вот постепен-
но эта тенденция набирает обороты. Ди-
намика нефтегазовых доходов - в мае 
темп составил плюс 28,5 процента. Речь 

НЕ ИМЕЮТ ДАЖЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

 МЫ ВМЕСТЕ С ТЕМИ, КТО 
РАССУЖДАЕТ ЗДРАВЫМИ 

КАТЕГОРИЯМИ И ПРОЯВЛЯЕТ 
ИСТИННУЮ ЗАБОТУ 

О ЗДОРОВЬЕ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ.
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В ЕВРОПЕ И ТРУБА ПОНИЖЕ, 
И ДЫМ ПОЖИЖЕ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Наша страна сохранит место 
в числе ведущих экономик мира.
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 ■ Киевскому режиму 
мир не нужен: Алек-
сандр Лукашенко рас-
сказал, что «ни с гнидой, 
ни с Володей» больше 
не разговаривает.

ЗАЧЕМ СТАМБУЛ?
Александр Лукашен-

ко в интервью телеканалу 
«Россия-1» рассказал, как 
организовывались перего-
воры между двумя страна-
ми. Немалую роль в этом 
сыграл его младший сын 
Николай, который помог 
организовать телефонный 
разговор с Зеленским. По-
сле долгой беседы киевский 
«наполеончик» соизволил 
дать добро на общение на 
территории Беларуси. Впо-
следствии по настоянию За-
пада площадку перенесли 
в Стамбул.

- Зеленский мне пред-
лагает: давай поговорим. 
Присылает этого Кирилла 
Буданова на переговоры 
где-то. Мы поехали через 
границу их, сели во Львове, 
ведем переговоры. Вроде 
нормально. Узнали амери-
канцы. Пошли какие-то тре-
ния. Они нам предлагают: 
давайте в следующий раз 
в Стамбуле. Да пошли вы 
на хрен, какой Стамбул?! 
Зачем ехать на перегово-
ры в Турцию, если Беларусь 
и Украина граничат друг 
с другом? - с недоумением 
высказался президент.

Западу в этом процессе 
верить нельзя.  Даже Мин-
ские соглашения для них 
оказались всего лишь пау-
зой, чтобы за прошедшие 
годы успеть нарастить во-
енную мощь на Украине.

- Здесь только может быть 
одно. Если мы договарива-
емся о мирном процессе, 
война останавливается, 
никакого движения: ни тан-
ков, ни военных. Как только 
переброшены, я считаю, что 
мы должны применять ядер-
ное оружие. Только так с ни-
ми можно разговаривать. 
С ними нельзя вести диалог 
и верить. Обманут, - убеж-
ден Александр Лукашенко.

В Незалежной ситуация 
накаляется не только на 
фронте.

- На Украине люди хотят 
жить. Сегодня подавляющее 
большинство людей хотят 
прекратить войну, в том чис-
ле военные, которые воюют, 
гибнут. Что бы там ни было, 
мы потом разберемся, кто 
виноват. Это тоже будет не 
в их пользу. Но сейчас на-
до прекратить войну, чтобы 
люди не гибли.

Тем временем, по словам 
главы государства, Нико-
лай, который сейчас учится 
в Пекинском университете, 
до сих пор подталкивает 

к организации переговоров. 
«Говорю: я понимаю, но ты 
еще не все понимаешь».

В ТЕЛЕГУ 
ВПРЯГСЯ - ВЕЗИ
Раньше Александр Лука-

шенко относился к Зелен-
скому по-отечески и на-
зывал Володей. Недавно 
приложил его так, что на-
род аплодировал точности 
формулировки. Произошло 
это, когда глава РБ расска-
зал о попытке диверсии в 
отношении самолета А-50 
на аэро дроме Мачулищи: 
«Я еще как-то думал, что 
Украине нужен мир, что Зе-
ленский болеет за свой на-
род. Президент Зеленский - 
просто гнида. Просто гнида! 
Такие операции не прово-
дятся без согласования с ру-
ководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам 
говорю как президент».

Какое же отношение к Зе, 
которого Владимир Путин 
назвал позором еврейского 
народа, сейчас?

- Я уже с ним - и ни с гни-
дой, и ни с Володей - не раз-
говариваю. Поэтому даже 
не знаю как, но у меня нет 
к нему какой-то озлобленно-
сти, - признался Александр 
Лукашенко. - Если бы на его 
месте был Путин, я бы на 
него был злой - потому что 
человек соображает, что он 
делает, он знает, что такое 
война, он военный человек. 
Ну, Зеленский, он не спе-
циалист, не профессионал. 
Хотя он вырос. Он вкусил 
этой должности до СВО. 
Поэтому должен был по-
нимать. И раз в эту телегу 
впрягся, дорогой мой, так 
ты уже отвечай. За время 
своего президентства кое-
что усвоил, поэтому и спрос 
с него должен быть.

Президент России, когда 
речь заходит про Зеленско-
го, также говорит о нем без 
злобы и в принципе без осо-
бых эмоций.

- Путин безразлично к не-
му относится, как будто его 
нет, - рассказал Александр 
Лукашенко. - У него такая 
же точка зрения по Зелен-
скому, как у меня: этот че-
ловек не знает, что творит.

Что же будет с кровавым 
украинским комиком? В луч-
шем случае его ждет судьба 
президента СССР:

- Есть вот эта распиа-
ренная верхушка, во гла-
ве с нашим «товарищем» 
 Володей Зеленским. Он 
сейчас  «герой», шаста-
ет по всему миру, его там 
 целуют,  обнимают. Я думал, 
он умнее. У нас же есть при-
мер Горбачева. «Горби, Гор-
би!» - целовали. И что полу-
чили? Вот точно так будет 
и у него.

ЖДЕТ СУДЬБА ГОРБИ
ЧАС РАСПЛАТЫ

 ■ Больше никаких офшо-
ров.

 ● Бизнес в ключевых отраслях 
и секторах, структуры управле-
ния нашими крупнейшими систе-
мообразующими предприятиями 
должны работать именно в рос-
сийской юрисдикции. Ситуация, 
когда средства зарабатываются 
в России, а затем оседают на 

заграничных счетах, несет оче-
видные и часто неприемлемые 
не только для государства, но и 
для самого российского бизне-
са риски.

Многие из наших бизнесме-
нов на своем примере в этом 
убедились, когда с удивлением 
обнаружили, что на Западе ока-
зались замороженными и сче-
та, и активы. В нарушение всех 

норм собственного и междуна-
родного законодательства - раз-
бой - просто закрыли, отобрали 
и даже не объясняют почему. 
Средневековье какое-то! У на-
шего народа есть меткая пого-
ворка: где родился, там и при-
годился. Надо ориентироваться 
на то, чтобы вкладывать деньги 
здесь, это и надежнее, да и при-
быль будет побольше.

 ● К 2030 году МРОТ должен вырасти в номи-
нальном выражении как минимум вдвое.

 ● До 2030 года нужно обеспечить качественной 
связью и доступом в интернет все населенные 
пункты страны, где проживает от ста до пятисот 
человек.

 ● В каждом городе, поселке и регионе должна 
быть возможность найти работу.

 ● Необходимо поддержать людей, которые дела-
ют первые шаги в бизнесе, в том числе в рамках 
соцконтракта. Правильно, если участник социаль-
ного контракта будет проходить допобучение на 
базе центров «Мой бизнес» за счет государства.

 ● Совершенствование правоприменительной 
практики и декриминализация уголовного за-
конодательства. Ликвидировать размытые фор-
мулировки в нормативной базе и резиновые 
статьи, когда расследования нарушают работу 
предприятия.

 ● Количество проверок бизнеса сократилось. 
Но предприниматели говорят, что теперь вместо 
контроля надзорных органов стали приходить 
правоохранители. Происходит подмена понятий. 
Проверки, там, где они остаются, должны прово-
диться только профильными ведомствами.

 ● Расширяем меры соцподдержки прежде все-
го семей с детьми. Многие из выплат зависят от 
того, работает человек или нет. Предлагаю посо-
бие на ребенка до полутора лет, а также единое 
детское пособие выплачивать в течение всего 
периода времени, независимо от того, увеличился 
доход семьи или нет. Нужно сохранить пособие 
по уходу при частичной занятости для граждан, 
ухаживающих за детьми-инвалидами.

идет о доходах бюджета, кото-
рые не связаны с экспортом неф-
ти и газа. Это важный индикатор 
того, что реальный сектор нашей 
экономики, его обрабатывающие 
предприятия, обрабатывающий 
сектор, сфера торговли и услуг 
развиваются.

О «возвращенцах»
Пускай люди поживут там, где 

они считают нужным, поработа-
ют. Но одно дело - жить в Мо-
скве, в одном из лучших городов 
мира, со всей его инфраструкту-
рой, со всеми социальными бла-
гами и возможностями, а  дру-
гое дело - в каком-то другом 
городе. Одно дело - жить в сре-
де своего родного языка и куль-
туры, а другое дело - в отрыве от 
них. Одно дело - жить среди дру-

зей, привычного круга связей, 
родственников и просто знако-
мых, которых время от времени 
хочется видеть, или в отрыве от 
них. Пятьдесят процентов, по 

нашим скромным подсчетам, 
тех, кто выехал, уже вернулись. 
Этот процесс продолжается. Но 
кто-то если хочет жить в другом 
месте - ради бога.

 ● Никогда не было и нет цели дедолларизации российской или 
мировой экономики. Но если эта тенденция будет набирать обо-
роты на биржах или будут появляться другие биржи по нефти 
и газу и расчеты будут производиться не в долларах - это нача-
ло конца для доллара. Мы здесь ни при чем. Это они сами все 
делают своими руками.

 ● Отмечу также заметный прогресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле. Сегодня около 90 процентов 
расчетов со странами ЕАЭС идут в рублях, более 80 процентов 
расчетов с Китаем - в рублях и юанях. В приоритете - ближайшие 
соседи, а также страны БРИКС и ШОС.

ПЕСЕНКА СПЕТА

НАЧАЛО КОНЦА ДОЛЛАРА

ВАЖНОГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

 ● Мощным стимулом для на-
шего бизнеса стало замещение 
транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рын-
ка. Под многими иностранными 
брендами уже давно продается 
продукция, которая полностью 
производится на наших мощ-
ностях. По сути, это российские 
товары - только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск 
с уходом владельцев торговых 
марок не прекратится - только 
логотип поменяется. Прибыль 
от этого бизнеса остается у нас 
в стране.

 ● Все чаще звучат просьбы не 
пускать «блуждающие» ино-
странные компании назад. Мы 
двери ни для кого не закрываем. 
Конкуренции, безусловно, ни-
кто не боится: она, как извест-
но, двигатель прогресса и тор-
говли. Будем создавать и для 
них необходимые условия для 

работы в России. Но особенно-
сти поведения некоторых из этих 
партнеров на будущее для себя 
учтем. И во главу угла, конечно, 
всегда будем ставить интересы 

отечественного бизнеса. Тех, кто 
у нас остался, считаем тоже оте-
чественными производителями 
и будем к ним относиться так же, 
как к своим.

ЗАДАЧИ 

ОБ ИНОСТРАННЫХ КОМПАНИЯХ

ПОСЛЕ УХОДА ЛИШЬ ЛОГОТИП ПОМЕНЯЛСЯ
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За прошлый год российские 
производители подали  
больше  тысяч заявок  
на регистрацию торговых знаков.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия, игнорируя путь 
самоизоляции, строит суве-
ренную экономику. А «зату-
хающим нациям», которые 
увлеклись санкциями, стоит 
подумать о своем ухудшаю-
щемся положении.

МЕДИЦИНСКИЙ 
ФАКТ
Владимир Путин на ПМЭФ 

обрисовал ситуацию с нашей 
и мировой экономикой.

- Несмотря на все трудности 
прошлого года, мы не свер-
нули на путь самоизоляции. 
Наоборот, расширили контак-
ты с надежными, ответствен-
ными партнерами в странах 
и регионах, которые сегодня 
выступают локомотивами, 
драйверами мировой эконо-
мики. Это рынки будущего. 
С некоторыми такими госу-
дарствами, лидеры которых 
не поддаются внешнему дав-
лению, часто хамскому, и ру-
ководствуются не чужими, 
а  своими национальными 
интересами, объемы нашей 
взаимной торговли выросли 
даже не на какие-то десятки 
процентов, а в разы и сейчас 
продолжают расти дальше. 
И это еще одно доказатель-
ство, что здравый смысл, 
энергия бизнеса, объектив-
ные рыночные законы рабо-
тают сильнее, чем текущая по-
литическая конъюнктура. Это 
говорит о том, что уродливая 
по своей сути неоколониаль-
ная международная система 
прекратила существование, 
а многополярный мировой 
порядок, напротив, укрепля-
ется. Это неизбежный про-
цесс.

По словам Президента 
РФ, финансовые возмож-
ности  государства позволя-
ют  держать уверенный курс 
на обеспечение социальной 
справедливости, на сокраще-

ние бедности и неравенства.
- Россия была и будет вовле-

чена в мировую экономику. 
Перед лицом беспрецедент-
ных вызовов не отступила от 
своих принципов экономи-
ческого развития. Общими 
усилиями предпринимате-
лей - крупных, средних, мел-
ких компаний, при активном 
участии органов власти мы 
сохранили устойчивость на-
шей экономики. Это абсолют-
но очевидно, что называется, 
медицинский факт.

Позиции как важнейшего 
участника глобального рынка 
тоже сохранились.

- Изменения в мире во всех 
его сферах носят кардиналь-
ный, глубинный и необра-
тимый характер. Нам нужна 
проактивная экономическая 
политика, которая может 
строиться и реализовывать-
ся в тесной связке с нашими 
предпринима-
телями. По су-
ти, речь идет 
о переходе на 
качественно 
новый уровень 
развития - о су-
веренной экономике, которая 
не только реагирует на рыноч-
ную конъюнктуру и учитыва-
ет спрос, но и сама формирует 
этот спрос.

Такую экономику часто на-
зывают экономикой предло-
жения.

НЕ ПОКУПАЙТЕ, 
ГОЛОДАЙТЕ?!
Президент пояснил, что мы 

начали переориентироваться 
на рынки азиатских стран, на 
Африку, на Латинскую Аме-
рику не вчера, а задолго до 
начала трагических событий 
на Украине.

- Темпы роста торгового 
оборота, скажем, между Ки-
таем и странами еврозоны 
больше даже, чем темпы ро-
ста наших торговых отноше-

ний с Китаем. Когда я слышу, 
что вот, вы попадете в зависи-
мость от Китая, - а вы не по-
падете? Вы уже давно по пали. 
И ничего, вроде как им хоро-
шо попадать. А у нас хоро-

шие - не просто 
добрососедские 
о т н о ш е н и я 
и  с  Китаем, 
и  с Индией, 
и с  другими 
странами. Все 

попытки искусственно огра-
ничить приводят к тому, что 
от этого в большей степени 
начинают страдать те, кто 
вводит эти ограничения.

Заставить другие страны 
тупо следовать чьим-то ин-
тересам в современном мире 
сложно, а подчас практически 
невозможно. Ну как можно 
заставить какую-то страну 
с  многомиллионным населе-
нием сказать: «Не покупайте 
у  России зерно, голодайте, 
пусть ваши люди умирают от 
голода!» А если кто-то может, 
какой-то придурок так и го-
ворит, его слушать не будут.

ИЩИ, КОМУ 
ВЫГОДНО
Кризис на Украине - отлич-

ный отвлекающий маневр: 

спихнуть свою вину на дру-
гих, чтобы народ на вилы не 
поднял.

- Это повод для того, что-
бы прикрыть свои экономи-
ческие ошибки - и в энерге-
тике, и в финансах. Они же 
довели ситуацию до резкого 
роста инфляции. Почему? Да 
потому что бездумно ввалива-
ли деньги в свою экономику 
триллионами, в Штатах де-
вять триллионов влили, в Ев-
ропе - пять триллионов евро. 
И инфляцию подстегнули. Не 
мы сделали это - они сделали 
еще до всяких ситуаций на 
Украине. Теперь свои ошиб-
ки прикрывают тем, что надо 
Россию наказать, и Россию де-
лают крайней. Нет, так не по-
лучится. Также используются 
в борьбе с нами и энергетиче-
ские инструменты, и продо-
вольственные, и финансовые, 
и так далее. Но мир меняется 
очень быстро, эффективность 
этих инструментов обнуляет-
ся и наносит ущерб прежде 
всего тем, кто пытается вне-
дрить эти инструменты борь-
бы с Россией.

Американцы ведут себя 
прагматично, только себе на 
пользу:

- Плевать они хотели на 

интересы своих союзников. 
У них союзников-то нет, у них 
есть только вассалы. И васса-
лы начали понимать, какая 
роль им уготована. Им на 
самом деле на уровне обще-
ственного сознания все это 
не очень нравится. Мне не-
которые мои друзья говорят: 
сложилась ситуация, как 
в  Советском Союзе. Я гово-
рю: «Как это?» Когда дома, 
на предприятии, в офисе все 
сидят и обсуждают Россию, 
домой приходят на кухню - все 
по-другому.

Штаты под шумок перема-
нили к себе крупные европей-
ские предприятия.

- Все это понимают, все ви-
дят - сделать только ничего 
не могут. Более того, мы зна-
ем, еще шепчут американцам 
на ухо: мы должны публично 
заявить, публично с вами по-
ругаться - мы потом тихонько, 
низенько отползем, не серди-
тесь на нас, пожалуйста. Вот 
и все. И труба пониже, и дым 
пожиже у них, чем в России. 
Нет пассионарности, это за-
тухающие нации - вот в чем 
вся проблема. А у нас есть. 
Мы будем бороться за свои 
интересы и добиваться своих 
целей.

 ■ Обнять и плакать: кто руково-
дит сегодня целыми странами?

О диалоге с администрацией Бай-
дена

 ● Не хотят разговаривать - не надо. 
Они захотят, а мы посмотрим, в какой 
момент и о чем с ними можно говорить.

О неонацистах и роли США
 ● Война на Украине, на юго-востоке 

Украины, была начата украинским ре-
жимом при поддержке их спонсоров 
на Западе в 2014 году. Об этом никто 
старается не говорить на Западе. Но 
я вынужден напомнить: авиация, танки, 
артиллерия были применены на северо-
западе против Донбасса. Это что, если 
не война? И она продолжалась почти 
девять лет. А потом наши контрпартнеры 

публично отказались от урегулирования 
мирными средствами. И если кто-то пы-
тается с больной головы на здоровую 
все перевалить, то это попытки сделать 
это негодными средствами. Мы-то зна-
ем, с чего все началось.

 ● Западные страны предпринимают 
максимальные усилия для того, чтобы 
Россия понесла поражение на поле боя, 
стратегическое причем поражение. Но 
мы поставили перед собой определен-
ные задачи, связанные с денацифи-
кацией этих территорий, связанные 
с демилитаризацией.

 ● США используют неонацистов на 
Украине. Поставили там во главе из-
вестного человека, который прикры-
вает всю эту камарилью неонацист-
скую, и вперед. Ролик, где бандеровцы 

ходят под нацистским флагом и людей 
убивают, вы думаете, что кто-нибудь 
воспроизведет там? Нет, это будет ин-
формационная блокада.

О западных лидерах
 ● Я никогда не даю никаких оценок 

своим коллегам. Как бы у нас ни скла-
дывались личные отношения, я считаю, 
это некорректно. И о господине Зе-
ленском ничего же никогда не говорю. 
Но единственное, что вызывает мое 
полное неприятие, - как можно поддер-
живать неонацистское отребье и воз-
водить их в ранг национальных героев 
вне зависимости от этнической принад-
лежности того или другого человека?

 ● Некоторые сегодняшние лидеры 
не имеют даже высшего образования, 
но такова специфика политической 

системы в некоторых странах, что вы-
брасывает наверх людей с такой, ска-
жем, слабой общеобразовательной 
подготовкой и культурным уровнем.

 ● Сейчас Жака Ширака нет. Это был 
человек энциклопедических знаний 
в полном смысле этого слова. Я как-
то его спросил: почему американское 
руководство так себя ведет, так агрес-
сивно и так недальновидно действует 
в  некоторых случаях? Он мне по-русски 
ответил: потому что некультурные. Пря-
мая речь.

О нефтегазовой игле
 ● Мы всегда говорили: когда же слезем 

с нефтегазовой иглы? Ну вот постепен-
но эта тенденция набирает обороты. Ди-
намика нефтегазовых доходов - в мае 
темп составил плюс 28,5 процента. Речь 

НЕ ИМЕЮТ ДАЖЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

 МЫ ВМЕСТЕ С ТЕМИ, КТО 
РАССУЖДАЕТ ЗДРАВЫМИ 

КАТЕГОРИЯМИ И ПРОЯВЛЯЕТ 
ИСТИННУЮ ЗАБОТУ 

О ЗДОРОВЬЕ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ.
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В ЕВРОПЕ И ТРУБА ПОНИЖЕ, 
И ДЫМ ПОЖИЖЕ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Наша страна сохранит место 
в числе ведущих экономик мира.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Киевский режим совершил оче-
редное кровавое преступление. За 
которое жестоко поплатится.

В ночь на 17 июля два морских бес-
пилотника, начиненных взрывчат-
кой, атаковали Крымский мост. Взрыв 
произошел в три часа ночи в районе 
145-й опоры со стороны Краснодар-
ского края.

СУХОПУТНАЯ ЗАПАСКА
К сожалению, не обошлось без 

жертв. Два человека - Наталья и Алек-
сей Кулик, семейная пара из Белгород-
ской области, чей автомобиль в мо-
мент теракта ехал по мосту, погибли. 
Их несовершеннолетняя дочь постра-
дала - в тяжелом состоянии с черепно-
мозговой травмой ее доставили в одну 
из больниц.

По словам очевидцев, раздались два 
сильных хлопка, после чего дорожное 
полотно в месте взрыва обвалилось. 
Образовалась внушительная дыра. Же-
лезнодорожные пути остались целы. 
И движение поездов после пятичасо-
вой паузы возобновили. Для перевоз-
ки автомобилей вновь заработала па-
ромная переправа через Керченский 
пролив. И это не единственный путь 
из Крыма. Благо, теперь есть еще сухо-
путный маршрут - через Перекопский 
перешеек, дальше через  Херсонскую, 
Запорожскую и Донецкую области до 
Ростова-на-Дону. Впрочем, никакого 
панического ажиотажа, на который 
также рассчитывали авторы теракта, 
не наблюдается. Многие отдыхающие 
предпочли остаться на полуострове. 
А крымские отельеры готовы безвоз-
мездно продлить их проживание.

ПОД ГУМАНИТАРНЫМ 
ПРИКРЫТИЕМ
По зловещему совпадению (совпа-

дению ли?) теракт случился как раз 
в тот день, когда Россия официаль-
но заявила о прекращении зерновой 
сделки. Мало того, что львиная часть 
продовольствия, вопреки изначаль-
ным договоренностям, досталась не 
бедным странам, а сытому Западу, 
так Киев уже не раз использовал гу-
манитарные коридоры для безопас-
ного прохода судов с зерном в своих 
преступных целях. Об этом напомнил 
Председатель Парламентского Со-

брания Вячеслав Володин:
- Сегодня зерновая сделка не ра-

ботает. Лишь 2,51 процента продо-
вольствия досталось беднейшим 
странам. Кроме того, не выполня-
ются обязательства перед Россией 
по сельскохозяйственному экспорту. 
Гуманитарный коридор регулярно 
используют для прикрытия террори-
стических атак киевского режима: в 
октябре, а затем в марте и апреле бес-
пилотные катера пытались атаковать 
Черноморский флот и гражданскую 
инфраструктуру. Нельзя исключать, 
что теракт на Крымском мосту совер-
шили вновь под прикрытием зерно-
вого коридора безопасности. Будем 
требовать от парламентов других го-
сударств недопустимости использо-
вания сделки для террористических 
атак. Зеленский и спонсоры киевско-
го режима ответственны за гибель 
мирных жителей. Жертвой теракта 
стала семья из Белгородской области. 
Поддерживаем прекращение сделки 
в этих условиях. Ее возобновление 
возможно лишь при выполнении 
обязательств перед Россией и неис-
пользовании коридора для террори-
стических атак.

С ПОМОЩЬЮ 
ВАШИНГТОНА И ЛОНДОНА
Украинский след в очередном кро-

вавом преступлении читается на 
раз. На фоне очевидного провала с 
контр наступом Зеленский и его кли-
ка бесятся, срывая злость на мирных 
людях. Об этом говорят и вещдоки. 
По данным экспертов, в районе ЧП 
обнаружили обломки водных мото-
циклов. Именно их ВСУ обучились 
модернизировать в беспилотники со 
взрывчаткой. Они идут к цели прак-
тически под водой, выглядывая на 
поверхность лишь на несколько сан-
тиметров.

Доказательство заокеанской по-
мощи зафиксировали в небе - как 
раз в  момент взрыва над Чер-
ным морем летал американский 
разведывательно-ударный беспилот-
ник MQ-9 Reaper. Скорее всего, через 
него управляли дронами-убийцами.

Предельно конкретно высказался 
зампредседателя Сов беза России 
Дмитрий Медведев:

- Террористы понимают только 
язык силы. Поэтому надо взрывать 
их собственные дома и дома их род-

ственников. Искать и ликвидировать 
подельников. Но главное - уничто-
жать высшее руководство.

Заказчиков и исполнителей даже 
искать не надо. Киевские заправилы 
ликуют.

- Крымский мост - конструкция из-
лишняя, которую необходимо уни-
чтожить, - прокомментировал взрыв 
представитель Главного управления 
разведки Минобороны Незалежной 
Андрей Юсов.

А в Верховной раде предложили 
представить к госнаградам причаст-
ных к атаке лиц из СБУ и украин-
ского ВМФ. Молодцы, ребята, сами 
же сдают конкретных исполнителей. 
Кому надо в России, возьмут это на 
заметку. Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело по статье 
205 УК РФ - «Террористический акт». 
Наказание - двадцатка. Так что сядут 
все - и заказчики, и исполнители, - 
никуда не денутся. Могут уже начи-
нать сушить сухари.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям с со-
отечественниками:

- Скажите, ну не мрази нацистские?! В связи с событиями 
на Крымском мосту, который, по предварительной оценке, 
атаковали морские дроны, напрашивается следующий вы-
вод. Украина должна быть полностью отсечена от Черного 
моря, иначе угрозы Крыму будут повторяться снова и снова. 
Одесса и Николаев должны вновь стать русскими регионами.
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ОТРЕЖЕМ УКРОВ ОТ ЧЕРНОГО МОРЯ МНЕНИЕ
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МОКРЫЙ УКРАИНСКИЙ СЛЕД

После короткой паузы по мосту 
вновь пошли поезда. Скоро обещают 
восстановить и автомобильную трассу.
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 ■ Министерство обороны 
РФ готовит соответствую-
щие предложения.

- Это хорошая новость, если 
сейчас можно вообще говорить 
о хороших новостях, - так Вла-
димир Путин отреагировал на 
сообщение вице-премьера 
Марата Хуснуллина, что опо-
ры Крымского моста после 
взрыва не повреждены. В те-
чение всего дня 17 июля глава 
государства получал опера-
тивную информацию с места 
ЧП. И свою оценку высказал 
на вечернем заседании, кото-
рое он по видеосвязи провел 
из Кремля.

- Произошедшее - очередной 
террористический акт киевско-
го режима. Преступление - бес-

смысленное с военной точки 
зрения, не имеющее никакого 
значения. Поскольку Крымский 
мост уже давно не использу-
ется для военных перевозок. 
И жестокое - поскольку погибли 
ни в чем не повинные граждан-
ские лица. Ответ со стороны 
России обязательно, конечно, 
будет. Министерство обороны 
готовит соответствующие пред-
ложения.

Тем временем в район ЧП 
уже прибывают отряды мо-
стостроителей и специалисты-
проектировщики из разных ре-
гионов. В Воронеже в тот же 
день, когда стали понятны мас-
штабы повреждений, началось 
изготовление необходимых ме-

таллических конструкций для 
замены разрушенных.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин уже утром, когда стало из-
вестно о взрыве, вылетел на 
место происшествия. И сам до-
тошно осмотрел последствия 
теракта.

- Железнодорожная часть 
моста работает в штатном ре-
жиме. Поезда ходят по распи-
санию. Один путь имеет незна-
чительные повреждения, они 
не влияют на темп перевозок, - 
доложил он главе государства.

Движение по автомобиль-
ной части быстро возобновят. 
Один пролет по направлению 
в Тамань разрушен полностью 
и не подлежит реконструкции. 

Еще один пролет поврежден, 
но не фатально - отремонти-
руют. С воды опоры осматри-
вали водолазы - разрушений 
нет. Двигаться по альтернатив-
ному сухопутному маршруту 
в Крым можно круглосуточно. 
Пробок на пунктах пропуска 
не наблюдается. Предвари-
тельно планируется восстано-
вить двустороннее движение 
по одной стороне автотрассы 
моста к 15 сентября. По вто-
рой - к 1 ноября.

- Сейчас важно оказать все-
мерную поддержку людям, 
которые из-за  перекрытия 
движения на мосту оказались 
в трудном положении, - сказал 
Владимир Путин. - Это каса-

ется прежде всего автомоби-
листов на  трассе. С  учетом 
того, что уже второй теракт 
на Крымском мосту происхо-
дит, я жду конкретных пред-
ложений по  повышению безо-
пасности этого стратегически 
важного транспортного объ-
екта. Дано поручение ФСБ, 
Следственному комитету, ря-
ду других  ведомств детально 
разобраться в случившемся. 
Не сомневаюсь, что все обстоя-
тельства будут установлены. 
Погибли мирные граждане, 
ранен и остался без родите-
лей ребенок. Я прошу и руко-
водство региона, и по линии 
федеральных властей оказать 
всю необходимую помощь по-
страдавшей девочке и ее род-
ственникам.

«ОТВЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ» ОФИЦИАЛЬНО

По словам медиков, жизни девочки 
ничего не угрожает. Но папу и маму 
уже не вернуть.
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 ■ Защита традиционных 
ценностей - на особом кон-
троле у союзных депутатов.

КУЗНИЦА КАДРОВ
В фестивальные дни заседа-

ние Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию прошло 
в Витебском государственном 
технологическом универси-
тете, который выстраивает 
мосты сотрудничества с де-
сятками российских вузов. 

- Учил, но забыл…
После каникул студенты бу-

дут робко лепетать эту фразу, 
а пока, сдав сессию, они без-
заботно проводят лето. В ко-
ридорах ВГТУ непривычно 
спокойно и тихо.

В творческом Витебске, род-
ном городе Шагала, престиж-
ный вуз - кузница кадров для 
отраслей легкой, текстиль-
ной промышленности, эко-
номического сектора, сферы 
дизайна, IT и многих других 
направлений. Например, 
супруги-основатели знаме-
нитого белорусского бренда 
Mark Formelle, который все 
активнее завоевывает и рос-
сийский рынок, - выпускники 
этого вуза.

От Витебска до России - ру-
кой подать, неудивительно, 
что студентов из страны-
соседки с каждым годом здесь 
становится все больше.

- Мы активно сотруднича-
ем с вузами РФ. Уже подпи-
сали 43 договора. Совмест-
ные научно-технические 
разработки внедряют и рос-
сийские предприятия, - рас-
сказала Елена Романович, 
начальник центра марке-
тинга и  международного 
сотрудничества ВГТУ.

В августе подпишут согла-
шение о совместных обра-
зовательных программах по 

специальностям «техноло-
гии и проектирование одеж-
ды и обуви», «производство 
текстильных материалов» со 
Смоленским госуниверсите-
том.

- Студенты ВГТУ  - посто-
янные участники и победи-
тели олимпиад, творческих 
конкурсов, спортивных со-
ревнований в Союзном госу-
дарстве, - рассказала Елена 
Романович.

ПРОЧЬ  
ОТ ЭФФЕКТНОЙ 
ПУСТОТЫ
Где скрыт потенциал для 

расширения культурных 
и образовательных связей? 
Насколько серьезны барьеры 
на пути к единому гуманитар-
ному пространству, как их 
преодолеть, чтобы идти впе-
ред? Ответы на эти и многие 
другие вопросы парламента-
рии искали во время встречи.

Тон задал председатель 
Комиссии ПС Николай Бур-
ляев:

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Долж-
ны строго относиться к это-
му вопросу, поддерживать то, 
что действительно работает 
на продвижение наших тра-
диционных культурных цен-
ностей, а не то, что тянет нас 
вниз, в шоу-бизнес, в эту эф-
фектную пустоту.

По словам Николая Бурляе-
ва, только через настоящее 
искусство можно связать на-
роды, которые пытаются раз-
делить западные политики:

- Девиз «Славянского база-

ра» - «Через искусство - к миру 
и взаимопониманию», и он 
особенно актуально звучит 
сегодня на фоне напряженной 
международной обстановки. 
Депутат процитировал Лер-
монтова - нужно не тянуться 
за всем западным, а жить сво-
ей жизнью.

Депутаты, представители 
министерств и ведомств обсу-
дили подготовку новых проек-
тов на следующий год. Прой-
дут международный форум 
искусств «Золотой Витязь», 
фестиваль народной музыки, 
песни и танца «Добровиде-
ние», гастроли молодежного 
хора, фестиваль патриотиче-
ской песни «Брестская кре-
пость», социально-культурная 
экспедиция «Большая медве-
дица» и многое другое.

- Главное - ускорить «доку-
ментальную» работу. Бюро-
кратических заминок быть 
не должно, - сказал Николай 
Бурляев.

 ■ Экранный фастфуд нужно раз-
бавлять вдумчивыми и патриоти-
ческими картинами.

Выслушав доклад чиновников, Нико-
лай Бурляев не скрывал досады:

- В Минске не нужен центр российско-
го кино? Мол, проводят тематические 
дни, и этого достаточно. Но речь не об 
одноразовых встречах, а о системном 
показе лучших фильмов - а мы предло-
жим около девяти тысяч картин, которые 
белорусский зритель не видит. Подход 
должен быть системным.

Нужно уходить от практики, когда ки-
нопрокат отдавали на откуп американ-
цам. Российский центр кино в Минске 
поможет решить эту проблему.

- В белорусском кинопрокате больше 
тридцати процентов работ - российского 
производства, - привел цифры Валерий 
Громада.

- Нам пока не до конца понятна кон-
цепция центра российского кино… Это 
ставка на определенные мероприятия?

- Всегда ли на экранах зрителям по-
казывают хорошие фильмы? - задал 

 риторический вопрос Николай Бурля-
ев. - А то, что мы предлагаем, - гаран-
тированно отражает наши ценности и 
традиции. Это не «Чебурашка», которого 
поставил мой воспитанник. Я не учил его 
искажать наши сказки… Не это нужно 
показывать! Мы увеличиваем бюджет 
на культуру, и вопрос требует детальной 
проработки.

Обсуждали на встрече совместные 
съемки фильмов, создание общих 
 учебников, проведение славянского 
форума искусств в российской сто-
лице и обмен лучшими театральными 
 постановками. Например, известный 
режиссер Никита Михалков уже в де-
кабре привезет в Минск свой спектакль 
«Двенадцать».

- Выделим больше средств на проекты 
по сохранению исторической памяти, 
музыкальные фестивали, социально-
культурные экспедиции. Идея - это еще 
не все. Нужно, чтобы документы не за-
стряли в кабинетах. Нередко финанси-
рования нет из-за точечных заминок. 
Их нужно вовремя устранять и постоян-
но держать руку на пульсе, - пояснила 
Анна Старовойтова, член Комиссии 
ПС.

 ■ Она не должна мешать соз-
данию новых мемориалов.

Построенный при поддержке Со-
юзного государства Ржевский ме-
мориал посещают тысячи россиян 
и белорусов. У нас в отличие от мно-
гих европейских стран чтят героев 
и помнят уроки страшной трагедии 
ХХ века. Памятных мест в наших 
странах станет еще больше, глав-
ное - не попасть в бюрократические 
сети.

Битва на Курской дуге - тоже наша 
общая история. Член Комиссии ПС 
Ольга Германова рассказала, что 
в ее родной Курской области шли 
важнейшие для хода войны бои.

- Почему от Минкульта на наших 
заседаниях всегда новый человек, 
который ни слухом ни духом о на-
ших предложениях? - негодовала 
парламентарий. - Я слушаю доклад, 
где опять нет упоминания о скуль-
птурной композиции на мемориаль-
ном комплексе «Курская битва». Ре-
шение о строительстве монумента 

мы приняли в 2020 году, провели 
всевозможные конкурсы. Вышли на 
финишную прямую - внесли доку-
менты в Министерство культуры. Но 
формулировки совершенно не те. 
Создание мемориального комплек-
са «Курская битва»? Его строит об-
ласть. По линии Союзного государ-
ства предполагается скульп турная 
композиция - символ Победы совет-
ского народа над врагами.

Бумажной волокиты быть не долж-
но. Депутат напомнила, как из-за 
бюрократических проволочек оста-
новилась реконструкция легендар-
ного мемориала «Брестская кре-
пость»:

- Прошу взять наш проект на осо-
бый контроль. Мы бьемся над ним 
три года! Выделите нам специали-
ста, который будет курировать этот 
вопрос.

- С нашей стороны подтверждаю: 
готовы поддержать проект, - пояс-
нил Валерий Громада, первый 
заместитель министра культуры 
Беларуси.

УБЕРЕМ БУМАЖНУЮ ВОЛОКИТУ
РАБОТА НАД ОШИБКАМИ ЦЕНТР РОССИЙСКОГО КИНО  
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«ДОБРОВИДЕНИЕ» -  
ОТ БРЕСТА ДО КУРИЛ

Участники фестиваля «Добровидение» транслируют культурный 
код народов в самобытных песнях, танцах, обычаях и преданиях.

Депутаты напоминают: нужно 
уходить от бюрократии. 
Мероприятий все больше, 
и важно, чтобы чиновники 
уделяли всем им внимание.

25�Й КАДР

ПОЯВИТСЯ В МИНСКЕ
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 ■ Киевский режим совершил оче-
редное кровавое преступление. За 
которое жестоко поплатится.

В ночь на 17 июля два морских бес-
пилотника, начиненных взрывчат-
кой, атаковали Крымский мост. Взрыв 
произошел в три часа ночи в районе 
145-й опоры со стороны Краснодар-
ского края.

СУХОПУТНАЯ ЗАПАСКА
К сожалению, не обошлось без 

жертв. Два человека - Наталья и Алек-
сей Кулик, семейная пара из Белгород-
ской области, чей автомобиль в мо-
мент теракта ехал по мосту, погибли. 
Их несовершеннолетняя дочь постра-
дала - в тяжелом состоянии с черепно-
мозговой травмой ее доставили в одну 
из больниц.

По словам очевидцев, раздались два 
сильных хлопка, после чего дорожное 
полотно в месте взрыва обвалилось. 
Образовалась внушительная дыра. Же-
лезнодорожные пути остались целы. 
И движение поездов после пятичасо-
вой паузы возобновили. Для перевоз-
ки автомобилей вновь заработала па-
ромная переправа через Керченский 
пролив. И это не единственный путь 
из Крыма. Благо, теперь есть еще сухо-
путный маршрут - через Перекопский 
перешеек, дальше через  Херсонскую, 
Запорожскую и Донецкую области до 
Ростова-на-Дону. Впрочем, никакого 
панического ажиотажа, на который 
также рассчитывали авторы теракта, 
не наблюдается. Многие отдыхающие 
предпочли остаться на полуострове. 
А крымские отельеры готовы безвоз-
мездно продлить их проживание.

ПОД ГУМАНИТАРНЫМ 
ПРИКРЫТИЕМ
По зловещему совпадению (совпа-

дению ли?) теракт случился как раз 
в тот день, когда Россия официаль-
но заявила о прекращении зерновой 
сделки. Мало того, что львиная часть 
продовольствия, вопреки изначаль-
ным договоренностям, досталась не 
бедным странам, а сытому Западу, 
так Киев уже не раз использовал гу-
манитарные коридоры для безопас-
ного прохода судов с зерном в своих 
преступных целях. Об этом напомнил 
Председатель Парламентского Со-

брания Вячеслав Володин:
- Сегодня зерновая сделка не ра-

ботает. Лишь 2,51 процента продо-
вольствия досталось беднейшим 
странам. Кроме того, не выполня-
ются обязательства перед Россией 
по сельскохозяйственному экспорту. 
Гуманитарный коридор регулярно 
используют для прикрытия террори-
стических атак киевского режима: в 
октябре, а затем в марте и апреле бес-
пилотные катера пытались атаковать 
Черноморский флот и гражданскую 
инфраструктуру. Нельзя исключать, 
что теракт на Крымском мосту совер-
шили вновь под прикрытием зерно-
вого коридора безопасности. Будем 
требовать от парламентов других го-
сударств недопустимости использо-
вания сделки для террористических 
атак. Зеленский и спонсоры киевско-
го режима ответственны за гибель 
мирных жителей. Жертвой теракта 
стала семья из Белгородской области. 
Поддерживаем прекращение сделки 
в этих условиях. Ее возобновление 
возможно лишь при выполнении 
обязательств перед Россией и неис-
пользовании коридора для террори-
стических атак.

С ПОМОЩЬЮ 
ВАШИНГТОНА И ЛОНДОНА
Украинский след в очередном кро-

вавом преступлении читается на 
раз. На фоне очевидного провала с 
контр наступом Зеленский и его кли-
ка бесятся, срывая злость на мирных 
людях. Об этом говорят и вещдоки. 
По данным экспертов, в районе ЧП 
обнаружили обломки водных мото-
циклов. Именно их ВСУ обучились 
модернизировать в беспилотники со 
взрывчаткой. Они идут к цели прак-
тически под водой, выглядывая на 
поверхность лишь на несколько сан-
тиметров.

Доказательство заокеанской по-
мощи зафиксировали в небе - как 
раз в  момент взрыва над Чер-
ным морем летал американский 
разведывательно-ударный беспилот-
ник MQ-9 Reaper. Скорее всего, через 
него управляли дронами-убийцами.

Предельно конкретно высказался 
зампредседателя Сов беза России 
Дмитрий Медведев:

- Террористы понимают только 
язык силы. Поэтому надо взрывать 
их собственные дома и дома их род-

ственников. Искать и ликвидировать 
подельников. Но главное - уничто-
жать высшее руководство.

Заказчиков и исполнителей даже 
искать не надо. Киевские заправилы 
ликуют.

- Крымский мост - конструкция из-
лишняя, которую необходимо уни-
чтожить, - прокомментировал взрыв 
представитель Главного управления 
разведки Минобороны Незалежной 
Андрей Юсов.

А в Верховной раде предложили 
представить к госнаградам причаст-
ных к атаке лиц из СБУ и украин-
ского ВМФ. Молодцы, ребята, сами 
же сдают конкретных исполнителей. 
Кому надо в России, возьмут это на 
заметку. Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело по статье 
205 УК РФ - «Террористический акт». 
Наказание - двадцатка. Так что сядут 
все - и заказчики, и исполнители, - 
никуда не денутся. Могут уже начи-
нать сушить сухари.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям с со-
отечественниками:

- Скажите, ну не мрази нацистские?! В связи с событиями 
на Крымском мосту, который, по предварительной оценке, 
атаковали морские дроны, напрашивается следующий вы-
вод. Украина должна быть полностью отсечена от Черного 
моря, иначе угрозы Крыму будут повторяться снова и снова. 
Одесса и Николаев должны вновь стать русскими регионами.
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ОТРЕЖЕМ УКРОВ ОТ ЧЕРНОГО МОРЯ МНЕНИЕ
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МОКРЫЙ УКРАИНСКИЙ СЛЕД

После короткой паузы по мосту 
вновь пошли поезда. Скоро обещают 
восстановить и автомобильную трассу.
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 ■ Министерство обороны 
РФ готовит соответствую-
щие предложения.

- Это хорошая новость, если 
сейчас можно вообще говорить 
о хороших новостях, - так Вла-
димир Путин отреагировал на 
сообщение вице-премьера 
Марата Хуснуллина, что опо-
ры Крымского моста после 
взрыва не повреждены. В те-
чение всего дня 17 июля глава 
государства получал опера-
тивную информацию с места 
ЧП. И свою оценку высказал 
на вечернем заседании, кото-
рое он по видеосвязи провел 
из Кремля.

- Произошедшее - очередной 
террористический акт киевско-
го режима. Преступление - бес-

смысленное с военной точки 
зрения, не имеющее никакого 
значения. Поскольку Крымский 
мост уже давно не использу-
ется для военных перевозок. 
И жестокое - поскольку погибли 
ни в чем не повинные граждан-
ские лица. Ответ со стороны 
России обязательно, конечно, 
будет. Министерство обороны 
готовит соответствующие пред-
ложения.

Тем временем в район ЧП 
уже прибывают отряды мо-
стостроителей и специалисты-
проектировщики из разных ре-
гионов. В Воронеже в тот же 
день, когда стали понятны мас-
штабы повреждений, началось 
изготовление необходимых ме-

таллических конструкций для 
замены разрушенных.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин уже утром, когда стало из-
вестно о взрыве, вылетел на 
место происшествия. И сам до-
тошно осмотрел последствия 
теракта.

- Железнодорожная часть 
моста работает в штатном ре-
жиме. Поезда ходят по распи-
санию. Один путь имеет незна-
чительные повреждения, они 
не влияют на темп перевозок, - 
доложил он главе государства.

Движение по автомобиль-
ной части быстро возобновят. 
Один пролет по направлению 
в Тамань разрушен полностью 
и не подлежит реконструкции. 

Еще один пролет поврежден, 
но не фатально - отремонти-
руют. С воды опоры осматри-
вали водолазы - разрушений 
нет. Двигаться по альтернатив-
ному сухопутному маршруту 
в Крым можно круглосуточно. 
Пробок на пунктах пропуска 
не наблюдается. Предвари-
тельно планируется восстано-
вить двустороннее движение 
по одной стороне автотрассы 
моста к 15 сентября. По вто-
рой - к 1 ноября.

- Сейчас важно оказать все-
мерную поддержку людям, 
которые из-за  перекрытия 
движения на мосту оказались 
в трудном положении, - сказал 
Владимир Путин. - Это каса-

ется прежде всего автомоби-
листов на  трассе. С  учетом 
того, что уже второй теракт 
на Крымском мосту происхо-
дит, я жду конкретных пред-
ложений по  повышению безо-
пасности этого стратегически 
важного транспортного объ-
екта. Дано поручение ФСБ, 
Следственному комитету, ря-
ду других  ведомств детально 
разобраться в случившемся. 
Не сомневаюсь, что все обстоя-
тельства будут установлены. 
Погибли мирные граждане, 
ранен и остался без родите-
лей ребенок. Я прошу и руко-
водство региона, и по линии 
федеральных властей оказать 
всю необходимую помощь по-
страдавшей девочке и ее род-
ственникам.

«ОТВЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ» ОФИЦИАЛЬНО

По словам медиков, жизни девочки 
ничего не угрожает. Но папу и маму 
уже не вернуть.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Защита традиционных 
ценностей - на особом кон-
троле у союзных депутатов.

КУЗНИЦА КАДРОВ
В фестивальные дни заседа-

ние Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию прошло 
в Витебском государственном 
технологическом универси-
тете, который выстраивает 
мосты сотрудничества с де-
сятками российских вузов. 

- Учил, но забыл…
После каникул студенты бу-

дут робко лепетать эту фразу, 
а пока, сдав сессию, они без-
заботно проводят лето. В ко-
ридорах ВГТУ непривычно 
спокойно и тихо.

В творческом Витебске, род-
ном городе Шагала, престиж-
ный вуз - кузница кадров для 
отраслей легкой, текстиль-
ной промышленности, эко-
номического сектора, сферы 
дизайна, IT и многих других 
направлений. Например, 
супруги-основатели знаме-
нитого белорусского бренда 
Mark Formelle, который все 
активнее завоевывает и рос-
сийский рынок, - выпускники 
этого вуза.

От Витебска до России - ру-
кой подать, неудивительно, 
что студентов из страны-
соседки с каждым годом здесь 
становится все больше.

- Мы активно сотруднича-
ем с вузами РФ. Уже подпи-
сали 43 договора. Совмест-
ные научно-технические 
разработки внедряют и рос-
сийские предприятия, - рас-
сказала Елена Романович, 
начальник центра марке-
тинга и  международного 
сотрудничества ВГТУ.

В августе подпишут согла-
шение о совместных обра-
зовательных программах по 

специальностям «техноло-
гии и проектирование одеж-
ды и обуви», «производство 
текстильных материалов» со 
Смоленским госуниверсите-
том.

- Студенты ВГТУ  - посто-
янные участники и победи-
тели олимпиад, творческих 
конкурсов, спортивных со-
ревнований в Союзном госу-
дарстве, - рассказала Елена 
Романович.

ПРОЧЬ  
ОТ ЭФФЕКТНОЙ 
ПУСТОТЫ
Где скрыт потенциал для 

расширения культурных 
и образовательных связей? 
Насколько серьезны барьеры 
на пути к единому гуманитар-
ному пространству, как их 
преодолеть, чтобы идти впе-
ред? Ответы на эти и многие 
другие вопросы парламента-
рии искали во время встречи.

Тон задал председатель 
Комиссии ПС Николай Бур-
ляев:

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Долж-
ны строго относиться к это-
му вопросу, поддерживать то, 
что действительно работает 
на продвижение наших тра-
диционных культурных цен-
ностей, а не то, что тянет нас 
вниз, в шоу-бизнес, в эту эф-
фектную пустоту.

По словам Николая Бурляе-
ва, только через настоящее 
искусство можно связать на-
роды, которые пытаются раз-
делить западные политики:

- Девиз «Славянского база-

ра» - «Через искусство - к миру 
и взаимопониманию», и он 
особенно актуально звучит 
сегодня на фоне напряженной 
международной обстановки. 
Депутат процитировал Лер-
монтова - нужно не тянуться 
за всем западным, а жить сво-
ей жизнью.

Депутаты, представители 
министерств и ведомств обсу-
дили подготовку новых проек-
тов на следующий год. Прой-
дут международный форум 
искусств «Золотой Витязь», 
фестиваль народной музыки, 
песни и танца «Добровиде-
ние», гастроли молодежного 
хора, фестиваль патриотиче-
ской песни «Брестская кре-
пость», социально-культурная 
экспедиция «Большая медве-
дица» и многое другое.

- Главное - ускорить «доку-
ментальную» работу. Бюро-
кратических заминок быть 
не должно, - сказал Николай 
Бурляев.

 ■ Экранный фастфуд нужно раз-
бавлять вдумчивыми и патриоти-
ческими картинами.

Выслушав доклад чиновников, Нико-
лай Бурляев не скрывал досады:

- В Минске не нужен центр российско-
го кино? Мол, проводят тематические 
дни, и этого достаточно. Но речь не об 
одноразовых встречах, а о системном 
показе лучших фильмов - а мы предло-
жим около девяти тысяч картин, которые 
белорусский зритель не видит. Подход 
должен быть системным.

Нужно уходить от практики, когда ки-
нопрокат отдавали на откуп американ-
цам. Российский центр кино в Минске 
поможет решить эту проблему.

- В белорусском кинопрокате больше 
тридцати процентов работ - российского 
производства, - привел цифры Валерий 
Громада.

- Нам пока не до конца понятна кон-
цепция центра российского кино… Это 
ставка на определенные мероприятия?

- Всегда ли на экранах зрителям по-
казывают хорошие фильмы? - задал 

 риторический вопрос Николай Бурля-
ев. - А то, что мы предлагаем, - гаран-
тированно отражает наши ценности и 
традиции. Это не «Чебурашка», которого 
поставил мой воспитанник. Я не учил его 
искажать наши сказки… Не это нужно 
показывать! Мы увеличиваем бюджет 
на культуру, и вопрос требует детальной 
проработки.

Обсуждали на встрече совместные 
съемки фильмов, создание общих 
 учебников, проведение славянского 
форума искусств в российской сто-
лице и обмен лучшими театральными 
 постановками. Например, известный 
режиссер Никита Михалков уже в де-
кабре привезет в Минск свой спектакль 
«Двенадцать».

- Выделим больше средств на проекты 
по сохранению исторической памяти, 
музыкальные фестивали, социально-
культурные экспедиции. Идея - это еще 
не все. Нужно, чтобы документы не за-
стряли в кабинетах. Нередко финанси-
рования нет из-за точечных заминок. 
Их нужно вовремя устранять и постоян-
но держать руку на пульсе, - пояснила 
Анна Старовойтова, член Комиссии 
ПС.

 ■ Она не должна мешать соз-
данию новых мемориалов.

Построенный при поддержке Со-
юзного государства Ржевский ме-
мориал посещают тысячи россиян 
и белорусов. У нас в отличие от мно-
гих европейских стран чтят героев 
и помнят уроки страшной трагедии 
ХХ века. Памятных мест в наших 
странах станет еще больше, глав-
ное - не попасть в бюрократические 
сети.

Битва на Курской дуге - тоже наша 
общая история. Член Комиссии ПС 
Ольга Германова рассказала, что 
в ее родной Курской области шли 
важнейшие для хода войны бои.

- Почему от Минкульта на наших 
заседаниях всегда новый человек, 
который ни слухом ни духом о на-
ших предложениях? - негодовала 
парламентарий. - Я слушаю доклад, 
где опять нет упоминания о скуль-
птурной композиции на мемориаль-
ном комплексе «Курская битва». Ре-
шение о строительстве монумента 

мы приняли в 2020 году, провели 
всевозможные конкурсы. Вышли на 
финишную прямую - внесли доку-
менты в Министерство культуры. Но 
формулировки совершенно не те. 
Создание мемориального комплек-
са «Курская битва»? Его строит об-
ласть. По линии Союзного государ-
ства предполагается скульп турная 
композиция - символ Победы совет-
ского народа над врагами.

Бумажной волокиты быть не долж-
но. Депутат напомнила, как из-за 
бюрократических проволочек оста-
новилась реконструкция легендар-
ного мемориала «Брестская кре-
пость»:

- Прошу взять наш проект на осо-
бый контроль. Мы бьемся над ним 
три года! Выделите нам специали-
ста, который будет курировать этот 
вопрос.

- С нашей стороны подтверждаю: 
готовы поддержать проект, - пояс-
нил Валерий Громада, первый 
заместитель министра культуры 
Беларуси.

УБЕРЕМ БУМАЖНУЮ ВОЛОКИТУ
РАБОТА НАД ОШИБКАМИ ЦЕНТР РОССИЙСКОГО КИНО  
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«ДОБРОВИДЕНИЕ» -  
ОТ БРЕСТА ДО КУРИЛ

Участники фестиваля «Добровидение» транслируют культурный 
код народов в самобытных песнях, танцах, обычаях и преданиях.

Депутаты напоминают: нужно 
уходить от бюрократии. 
Мероприятий все больше, 
и важно, чтобы чиновники 
уделяли всем им внимание.

25�Й КАДР

ПОЯВИТСЯ В МИНСКЕ
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Данил СВЕЧКОВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ «Иннопром-2023» уди-
вил цифровым алкоголем, 
роботами-врачами и бес-
пилотным трактором.

В этом году страной-
партнером международной 
промышленной выставки 
в Екатеринбурге была Бела-
русь. А всего свою продукцию 
представили больше пятисот 
компаний из 35 государств.

КРЕПЧЕ  
ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
Тон задавали наши стра-

ны. Огромная экспозиция, 
где глаза разбегались от 
прорывных разработок. На-
пример, первый россий-
ский трехсекционый трам-
вай «Невс кий». Не забыли 
автобусы-гармошки? Это что-
то похожее, только длиннее. 
И с автопилотом. Кабина - как 
в самолете. Цветные дисплеи. 
Вместо рычагов - джойстик. 
Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин сел в кресло 
вагоновожатого, понажимал 
кнопочки на панели управ-
ления.

- Что здесь свое? - спросил 
он у представителя разработ-
чика. 

- Все свое, - прозвучало в от-
вет. - Пассажирский салон из 
композитных негорючих ма-
териалов. Вся электроника 
в кабине, даже софт отече-
ственный.

«Невский» - лишь одно из 
убедительных доказательств, 
что мы можем все. Десяти-
летиями по нашим городам 
гоняли вагоны, сделанные 
в  Европе. Но европейцы уш-
ли. Ну, бог с ними. Сделаем 
сами, даже круче.

- Возврата к прежним мо-

делям работы - с опорой на 
импорт иностранных техно-
логий - уже не будет. Наше 
будущее - за выпуском всего 
спектра собственной высоко-
технологичной продукции. И 
расширением кооперации с 
дружественными странами, - 
обозначил перспекти- в ы 
Михаил Мишу-
стин на пленар-
ном заседании 
выставки.

Дружествен-
ные страны - это 
прежде всего, ко-
нечно, Беларусь.

- Промышленная 
кооперация определя-
ет будущее взаимодей-
ствие Беларуси и России 
и в форматах Союзного го-
сударства. Двадцать восемь 
союзных программ - это сба-
лансированный стратегиче-
ский план взаимодействия 
на годы вперед, - сказал Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

СИНЕОКАЯ РВЕТСЯ  
В НЕБО
Одно из заявлений премье-

ра РБ Романа Головченко 
прозвучало как сенсация. 
Республика намерена вой-
ти в элитный клуб стран-
авиастроителей:

- Совместно с Росси-
ей приняли решение 
о реализации в Бела-

руси проекта по производству 
двухмоторного легкого мно-
гоцелевого самолета.

Проект планируют реали-
зовать на базе 558-го авиа-
ремонтного завода в Ба-
рановичах. Первый полет 
«синеокого» лайнера должен 
состояться в 2027 году.

- То есть мы не покупаем 
лицензию или еще что-то. 

Белорусские и российские 
конструкторы будут вме-

сте осуществлять раз-
работку машины,  - 

уточнил премьер 
РБ.

 ■ На каждом шагу попада-
лись разумные андроиды.

На все руки мастера. Тут вам 
и фотограф, и диджей. И даже 
робот-врач. Оборудован всем 
необходимым для первично-
го осмотра пациента: измерит 
давление, частоту сердечного 
ритма, температуру. Если бы 
и рецепты выписывал, был бы 
настоящий врач. Но такие функ-
ции, говорят разработчики, впе-
реди.

А это уже робот- пациент в ви-
де манекена. Моргал, дышал, 
«тело» порой сотрясало судо-
рогами, на лбу выступал пот. 
На нем студенты-медики могут 
учиться проводить реанимацию. 
А еще его глаза реагировали на 
свет - зрачки сужались. В об-
щем, все почти как у человека. 
Даже имя есть - Леонардо.

Напоследок сразились 
с роботом-бильярдистом. Как ни 
старались переиграть электрон-
ного соперника - не получилось. 
Оно и понятно - все четыре дня 
с посетителями соревновался, 
набивал «руку». А мы всего раз. 
Ничего, в следующем году со-
чтемся.

 ■ Белорусы собрали го-
ночный автомобиль... из 
трактора.

Крылатая техника с маркой 
Made in Belarus - дело ближай-
шего будущего. Между тем 
производителям из Синеокой 
есть чем удивить уже сегодня.

Помните предсказание зоо-
техника Тони из фильма «Де-
ло было в Пенькове»? «Пред-
ставь, - говорит она главному 
герою, - вон там идет трактор, 
а в нем никого нет». Беспилот-
ником удивлял Минский трак-
торный завод. Сам ориенти-
руется на поле по цифровой 
карте благодаря 5G. Совсем 
без тракториста, конечно, не 
обойдется. Только и он скорее 
оператор - дал задание по Сети 
и смотрит, как машина пашет.

Еще одна раз-
р а б о т к а 
м и н ч а н 
произвела 
настоящий 
фурор. Го-
ночный бо-
лид. Фишка в 
том, что он собран 
из деталей серийных 
тракторов. Разгоня-
ется до 310 км/ч. Хоть 
сейчас газ до отказа и - 
на трассу «Формулы-1».

Но любопытнее все-
го выглядел гигантский 
вездеход МАЗ-МАН БТБ-
200, которому ни снег, ни 
болота, ни грязь, ни вода 
не страшны - колеса-то вы-
сотой почти с человека.

Для одной из российских 
новинок в павильонах места 

не нашлось. Это целый 
электропоезд «Ла-

сточка» ЭС104. Новейшая мо-
дель. Красовалась на железно-
рожной платформе на улице.

- Главное отличие - он состо-
ит из отечественных комплек-
тующих. Тяговое оборудова-
ние, асинхронный двигатель. 
Плюс - полностью российское 
программное обес печение, - 
рассказал первый замести-

тель генерально-
го директора 
холдинга «Си-
нара - Транс-
портные Ма-
шины» Антон 

Зубихин.
В вагонах ра-

ботает система 
микроклимата и 

обеззараживания воз-
духа. Предусмотрены подъ-

емники для маломобильных 

граждан. Туалетные комнаты 
оснащены пеленальными сто-
ликами - для тех, кто путеше-
ствует с маленькими детьми.

У стенда Казахстана все 
дни было особенно людно. 
Интриговала табличка на вхо-
де Digital alcohol - «цифровой 
алкоголь». Входил человек 
в  юрту с напряженным ли-
цом, а выходил… расслабив-
шись и улыбаясь. Оказалось, 
«цифровой алкоголь»  - осо-
бый звук. Садишься в кресло, 
надеваешь наушники, и звук 
этот начинает воздействовать 
на твой блуждающий нерв, 
расслаб ляя. Легкое голово-
кружение даже начинается, 
как после настоящей рюмки.

Где бы только теперь достать 
«цифровой огурчик» и «циф-
ровой черный хлебушек»?
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ПАЦИЕНТ 

МОРГАЛ, ДЫШАЛ  
И ПОТЕЛ

Завод «Урал» представил новую модель автобуса на базе грузовика.  
Внутри есть система вентиляции и обогрева, климат-контроль  
и биотуалет.
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Я ВДРУГ ПЬЯНЕЮ БЕЗ ВИНА

Умные шахматы научат играть 
любого новичка – световой 
дорожкой подскажут нужный ход.

У трамвая «Невский» вся начинка наша –  
даже софт и дисплеи в кабине.

СКОРЕЕ ЖИВ

Алексей БУЛАТОВ/
kpmedia.ru

АЙ-БОЛИД! ЭХ, ПРОКАЧУ
Павел ЛИСИЦЫН/РИА Новости

Антидроновые ружья 
модернизируют на основе 
отзывов из зоны СВО.
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 ■ Поставка новых вооружений 
Украине только усугубит ситуа-
цию для нее самой.

Владимир Путин прокомментировал 
журналистам итоги саммита.

- Что касается членства Украины 
в НАТО, мы неоднократно об этом гово-
рили, - это создает угрозы для безопас-
ности России, очевидно. И это одна из 
причин спецоперации. Уверен, что это 
не повысит безопасность самой Украи-
ны, да и в целом сделает мир гораздо 
более уязвимым и приведет к дополни-
тельному напряжению на международ-
ной арене. Поэтому ничего хорошего 
в этом не вижу. Наша позиция хорошо 
известна и давно сформулирована.

Президент упомянул проект согла-
шения между Россией и Украиной:

- Подготовлен в Стамбуле и который 
был потом выброшен в мусорное ве-
дро украинским режимом, - в этом про-
екте очень подробно были изложены 
вопросы обеспечения безопасности 
Украины. Нам еще нужно было поду-
мать, согласны ли мы со всем, что там 
было изложено, но в целом считаю, что 
этот документ был приемлемым. Поэ-
тому для нас нет ничего необычного 
в том, что сейчас было продеклариро-
вано и в НАТО, и в «семерке», и мы не 
против обсуждения вопросов подоб-
ного рода. Но еще раз повторяю: при 
обязательном условии обеспечения 
безопасности Российской Федерации.

Что касается поставок вооружений:
- Мы видим, сколько надежд воз-

лагалось на поставку ракет дальне-
го радиуса действия. Да, они ущерб 
наносят, но ничего критического в 
зоне боевых действий с их исполь-
зованием не  происходит. Так же и 
танки иностранного производства, 
боевые машины пехоты. Только с 4 
июня уничтожено 311 единиц танков. 
Из них значительная часть  - я ду-
маю, треть как минимум, - западного 
 производства, в том числе «Леопар-
ды». Могу вам сказать, что украинские 
военно служащие часто  отказываются 
даже садиться в эти танки. Почему? 
Потому что они являются приоритет-
ной целью для наших ребят, уничтожа-

ются в первую  очередь на поле боя. 
И это  малоприятное  обстоятельство, 
 которое, в общем,  мешает даже их 
использованию. А горят так же, как 
и все остальные. Даже лучше, чем 
 остальные  -  советского производ-
ства, - известные Т-72. С точки зре-
ния  возможного изменения на поле 
боя  ничего не даст - поставка новых 
вооружений только усугубит ситуа-
цию, причем  усугубит для украинской 
стороны и будет разжигать дальше 
конфликт.  Если кто-то в этом заин-
тересован, а  судя по всему,  такие 
 заинтересанты есть, то самый луч-
ший  способ реализовать эту  задачу - 
 разжигать конфликт дальше, постав-
лять новые вооружения.

«ЛЕОПАРДЫ» ГОРЯТ ЛУЧШЕ СОВЕТСКИХ ТАНКОВ В ПРИЦЕЛЕ ИНТЕРЕСОВ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленского опозорили 
на саммите в Вильнюсе.

КРИК ДУШИ
В столице Литвы прошел 

саммит НАТО. Его итоги 
для Киева, который мечта-
ет влезть в альянс, неутеши-
тельны, несмотря на попытки 
представить его как очеред-
ную «перемогу». Тем более 
что выглядит такая победа 
просто шизофренически: по-
читайте, что Зеленский на-
писал в Твиттере:

«Беспрецедентно и абсур-
дно, когда нет никаких вре-
менных рамок и для при-
глашения, и для членства 
Украины в НАТО, - досадует 
горе-президент. - Это похо-
же на то, что нет готовности 
ни пригласить Украину, ни 
сделать ее членом альянса. 
А значит, остается возмож-
ность торговаться членством - 
в переговорах с Россией».

Впрочем, когда этот «крик 
души» появился на свет, ито-
говое коммюнике еще не со-
ставили. Но генсек НАТО Йенс 
Столтенберг уже пролил хо-
лодный душ на головы укра-
инской элиты.

- Если Украина не одер-
жит победу, говорить о ее  
членстве в НАТО просто бес-
смысленно, - цинично заявил 
он.

И это удар ниже пояса. Зе-
ленский рассчитывал прие-
хать в Вильнюс победителем. 
Ведь как хорошо все придума-
ли! Армада хваленой запад-
ной техники опрокидывает 
российские войска, и комика-
триумфатора носят на руках. 
Не вышло. Все отчаянные ата-
ки последних дней бойцы РФ 
отбили.

«ПИТОМЕЦ» 
НАДЕРЗИЛ
Поведение «домашнего по-

литического животного» не 
понравилось хозяевам. Гла-
ва британского Минобороны 
Бен Уоллес с раздражением 
вспомнил, как еще в 2022-м 
он пролетел многие тысячи 
километров, чтобы попасть 
в Киев, а ему сразу же вру-
чили список необходимого 

оружия, как будто он - сете-
вой супермаркет.

- Знаете, мы не Аmazon, - 
заметил Уоллес. - Неплохо бы 
иногда слышать благодар-
ность в адрес тех, кто оказы-
вает поддержку.

Интересно, что этот самый 
Бен очень хотел стать новым 
генсеком НАТО и у него почти 
получилось. Но кандидатуру 
британца отвергли, потому 
что он… слишком уж горячо 
выступал за режим Зеленско-
го. Даже в Североатлантиче-
ском альянсе есть свой лимит 
на русофобию. Как же надо 
было постараться Зеленско-
му, чтобы выбесить одного 
из самых верных своих сто-
ронников!

И «питомец» снова отличил-
ся - тут же надерзил благоде-
телю.

- Я просто не знаю, как мы 
еще должны благодарить, - 
сказал он.  - Может, с утра 
просыпаться и благодарить 
министра? Пусть он напишет 

мне, как нужно это делать. 
И я так и поступлю.

«ПРОСТО ХАМСТВО»
Объятий на мероприятии 

было предостаточно, но в ито-
ге кончилось все пшиком. По 
сути, статус «рабочая группа 
Украина - НАТО» поменялся 
на более высокий  - «совет 
 НАТО». Этим дело и ограни-
чилось. 

«Зеленский до последнего 
момента пытался изменить 
формулировки в итоговой 
резолюции», - пишет британ-
ская Guardian. Но против ло-
ма нет приема - вступлению 
в НАТО Украины в обозри-
мом будущем категорически 
противится не только Герма-
ния, опасаясь последствий, 
но и США. У Байдена скоро 
выборы, руки дрожат, мысли 
путаются и все сложнее объ-
яснять электорату, зачем так 
настойчиво провоцировать 
ядерную войну.

- Несколько пунктов ито-

говой резолюции просто 
унизительны для Украины, - 
злится украинский блогер 
Анатолий Шарий, - но один из 
них - просто хамство. НАТО 
в коммюнике заявил, что не 
стремится к конфликту с Рос-
сией и не представляет для 
нее угрозы. Не может считать 
ее партнером, но оставляет 
открытые каналы для связи. 
Иными словами, сражаться 
с Россией они намерены чу-
жими руками - до последнего 
украинца.

Так и есть - оружие Зелен-
скому обещали охотно. Пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон заявил, что Париж по-
ставит Киеву ракеты дальнего 
радиуса действия. А Германия 
передаст две установки ЗРК 
Patriot, 40 БМП Marder и 25 
танков Leopard 1 A5. Девиз 
западных политиков преж-
ний: «Гори-гори ясно, чтобы 
не погасло!» Это значит, что 
мобилизация в Незалежной, 
которую уже прозвали моги-

лизацией, продолжится с но-
вой силой.

На обратном пути из поезда 
он записал восьмиминутное 
видео. И успел за это время 
поблагодарить НАТО аж 47 
раз - все на полном серьезе.

 ■ Опубликованы кадры 
допроса украинского тре-
нера Сергея Денисенко, 
убившего крымского офи-
цера.

Видео задержания это-
го якобы аполитичного 
спортсмена-каратиста пока-
зали по центральным кана-
лам. Жалкий мужичок, за-
крывающий голову руками, 
хотя его, при всей жесткости 
задержания, никто и не ду-
мал бить. Денисенко признал-
ся, что именно он застрелил 
начальника отдела по моби-
лизационной работе в Крас-
нодаре Станислава Ржицко-
го во время его пробежки. 
Но дело даже не в этом. 
Всплыли архивные кадры, на 
которых этот деятель высту-
пает осенью прошлого года на 
митинге в Буче, где нацисты 
расстреляли уйму людей, сва-
лив потом это преступление 
на ВС России. Рядом с ним 
засветилась известная на-
цистка Тайра, в присутствии 
которой Денисенко получал 
какую-то почетную награду. 
Возникает вопрос: как же та-
кому отъявленному пособнику 
украинских преступников по-
зволили приехать в Россию и 
безнаказанно готовить пре-
ступление? Будем надеяться, 
с виновными разберутся. 

К счастью, очередной те-
ракт против Маргариты Си-
моньян и Ксении Собчак ФСБ 
раскрыло. Их хотели устра-
нить с помощью уже русских 
фашистов, молодых отмороз-
ков, которым СБУ посулило 
за каждое убийство полтора 
миллиона рублей. Все они 
уже на нарах, сотрудничают 
со следствием.
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В НАТО ПРИМУТ. ПОСМЕРТНО ДИВЕРСАНТ

ДЫРЯВАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Фото одинокого президента 
Украины с перекошенным лицом 
облетело все мировые СМИ.
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Данил СВЕЧКОВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ «Иннопром-2023» уди-
вил цифровым алкоголем, 
роботами-врачами и бес-
пилотным трактором.

В этом году страной-
партнером международной 
промышленной выставки 
в Екатеринбурге была Бела-
русь. А всего свою продукцию 
представили больше пятисот 
компаний из 35 государств.

КРЕПЧЕ  
ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
Тон задавали наши стра-

ны. Огромная экспозиция, 
где глаза разбегались от 
прорывных разработок. На-
пример, первый россий-
ский трехсекционый трам-
вай «Невс кий». Не забыли 
автобусы-гармошки? Это что-
то похожее, только длиннее. 
И с автопилотом. Кабина - как 
в самолете. Цветные дисплеи. 
Вместо рычагов - джойстик. 
Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин сел в кресло 
вагоновожатого, понажимал 
кнопочки на панели управ-
ления.

- Что здесь свое? - спросил 
он у представителя разработ-
чика. 

- Все свое, - прозвучало в от-
вет. - Пассажирский салон из 
композитных негорючих ма-
териалов. Вся электроника 
в кабине, даже софт отече-
ственный.

«Невский» - лишь одно из 
убедительных доказательств, 
что мы можем все. Десяти-
летиями по нашим городам 
гоняли вагоны, сделанные 
в  Европе. Но европейцы уш-
ли. Ну, бог с ними. Сделаем 
сами, даже круче.

- Возврата к прежним мо-

делям работы - с опорой на 
импорт иностранных техно-
логий - уже не будет. Наше 
будущее - за выпуском всего 
спектра собственной высоко-
технологичной продукции. И 
расширением кооперации с 
дружественными странами, - 
обозначил перспекти- в ы 
Михаил Мишу-
стин на пленар-
ном заседании 
выставки.

Дружествен-
ные страны - это 
прежде всего, ко-
нечно, Беларусь.

- Промышленная 
кооперация определя-
ет будущее взаимодей-
ствие Беларуси и России 
и в форматах Союзного го-
сударства. Двадцать восемь 
союзных программ - это сба-
лансированный стратегиче-
ский план взаимодействия 
на годы вперед, - сказал Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

СИНЕОКАЯ РВЕТСЯ  
В НЕБО
Одно из заявлений премье-

ра РБ Романа Головченко 
прозвучало как сенсация. 
Республика намерена вой-
ти в элитный клуб стран-
авиастроителей:

- Совместно с Росси-
ей приняли решение 
о реализации в Бела-

руси проекта по производству 
двухмоторного легкого мно-
гоцелевого самолета.

Проект планируют реали-
зовать на базе 558-го авиа-
ремонтного завода в Ба-
рановичах. Первый полет 
«синеокого» лайнера должен 
состояться в 2027 году.

- То есть мы не покупаем 
лицензию или еще что-то. 

Белорусские и российские 
конструкторы будут вме-

сте осуществлять раз-
работку машины,  - 

уточнил премьер 
РБ.

 ■ На каждом шагу попада-
лись разумные андроиды.

На все руки мастера. Тут вам 
и фотограф, и диджей. И даже 
робот-врач. Оборудован всем 
необходимым для первично-
го осмотра пациента: измерит 
давление, частоту сердечного 
ритма, температуру. Если бы 
и рецепты выписывал, был бы 
настоящий врач. Но такие функ-
ции, говорят разработчики, впе-
реди.

А это уже робот- пациент в ви-
де манекена. Моргал, дышал, 
«тело» порой сотрясало судо-
рогами, на лбу выступал пот. 
На нем студенты-медики могут 
учиться проводить реанимацию. 
А еще его глаза реагировали на 
свет - зрачки сужались. В об-
щем, все почти как у человека. 
Даже имя есть - Леонардо.

Напоследок сразились 
с роботом-бильярдистом. Как ни 
старались переиграть электрон-
ного соперника - не получилось. 
Оно и понятно - все четыре дня 
с посетителями соревновался, 
набивал «руку». А мы всего раз. 
Ничего, в следующем году со-
чтемся.

 ■ Белорусы собрали го-
ночный автомобиль... из 
трактора.

Крылатая техника с маркой 
Made in Belarus - дело ближай-
шего будущего. Между тем 
производителям из Синеокой 
есть чем удивить уже сегодня.

Помните предсказание зоо-
техника Тони из фильма «Де-
ло было в Пенькове»? «Пред-
ставь, - говорит она главному 
герою, - вон там идет трактор, 
а в нем никого нет». Беспилот-
ником удивлял Минский трак-
торный завод. Сам ориенти-
руется на поле по цифровой 
карте благодаря 5G. Совсем 
без тракториста, конечно, не 
обойдется. Только и он скорее 
оператор - дал задание по Сети 
и смотрит, как машина пашет.

Еще одна раз-
р а б о т к а 
м и н ч а н 
произвела 
настоящий 
фурор. Го-
ночный бо-
лид. Фишка в 
том, что он собран 
из деталей серийных 
тракторов. Разгоня-
ется до 310 км/ч. Хоть 
сейчас газ до отказа и - 
на трассу «Формулы-1».

Но любопытнее все-
го выглядел гигантский 
вездеход МАЗ-МАН БТБ-
200, которому ни снег, ни 
болота, ни грязь, ни вода 
не страшны - колеса-то вы-
сотой почти с человека.

Для одной из российских 
новинок в павильонах места 

не нашлось. Это целый 
электропоезд «Ла-

сточка» ЭС104. Новейшая мо-
дель. Красовалась на железно-
рожной платформе на улице.

- Главное отличие - он состо-
ит из отечественных комплек-
тующих. Тяговое оборудова-
ние, асинхронный двигатель. 
Плюс - полностью российское 
программное обес печение, - 
рассказал первый замести-

тель генерально-
го директора 
холдинга «Си-
нара - Транс-
портные Ма-
шины» Антон 

Зубихин.
В вагонах ра-

ботает система 
микроклимата и 

обеззараживания воз-
духа. Предусмотрены подъ-

емники для маломобильных 

граждан. Туалетные комнаты 
оснащены пеленальными сто-
ликами - для тех, кто путеше-
ствует с маленькими детьми.

У стенда Казахстана все 
дни было особенно людно. 
Интриговала табличка на вхо-
де Digital alcohol - «цифровой 
алкоголь». Входил человек 
в  юрту с напряженным ли-
цом, а выходил… расслабив-
шись и улыбаясь. Оказалось, 
«цифровой алкоголь»  - осо-
бый звук. Садишься в кресло, 
надеваешь наушники, и звук 
этот начинает воздействовать 
на твой блуждающий нерв, 
расслаб ляя. Легкое голово-
кружение даже начинается, 
как после настоящей рюмки.

Где бы только теперь достать 
«цифровой огурчик» и «циф-
ровой черный хлебушек»?
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ПАЦИЕНТ 

МОРГАЛ, ДЫШАЛ  
И ПОТЕЛ

Завод «Урал» представил новую модель автобуса на базе грузовика.  
Внутри есть система вентиляции и обогрева, климат-контроль  
и биотуалет.
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Я ВДРУГ ПЬЯНЕЮ БЕЗ ВИНА

Умные шахматы научат играть 
любого новичка – световой 
дорожкой подскажут нужный ход.

У трамвая «Невский» вся начинка наша –  
даже софт и дисплеи в кабине.

СКОРЕЕ ЖИВ

Алексей БУЛАТОВ/
kpmedia.ru

АЙ-БОЛИД! ЭХ, ПРОКАЧУ
Павел ЛИСИЦЫН/РИА Новости

Антидроновые ружья 
модернизируют на основе 
отзывов из зоны СВО.
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 ■ Поставка новых вооружений 
Украине только усугубит ситуа-
цию для нее самой.

Владимир Путин прокомментировал 
журналистам итоги саммита.

- Что касается членства Украины 
в НАТО, мы неоднократно об этом гово-
рили, - это создает угрозы для безопас-
ности России, очевидно. И это одна из 
причин спецоперации. Уверен, что это 
не повысит безопасность самой Украи-
ны, да и в целом сделает мир гораздо 
более уязвимым и приведет к дополни-
тельному напряжению на международ-
ной арене. Поэтому ничего хорошего 
в этом не вижу. Наша позиция хорошо 
известна и давно сформулирована.

Президент упомянул проект согла-
шения между Россией и Украиной:

- Подготовлен в Стамбуле и который 
был потом выброшен в мусорное ве-
дро украинским режимом, - в этом про-
екте очень подробно были изложены 
вопросы обеспечения безопасности 
Украины. Нам еще нужно было поду-
мать, согласны ли мы со всем, что там 
было изложено, но в целом считаю, что 
этот документ был приемлемым. Поэ-
тому для нас нет ничего необычного 
в том, что сейчас было продеклариро-
вано и в НАТО, и в «семерке», и мы не 
против обсуждения вопросов подоб-
ного рода. Но еще раз повторяю: при 
обязательном условии обеспечения 
безопасности Российской Федерации.

Что касается поставок вооружений:
- Мы видим, сколько надежд воз-

лагалось на поставку ракет дальне-
го радиуса действия. Да, они ущерб 
наносят, но ничего критического в 
зоне боевых действий с их исполь-
зованием не  происходит. Так же и 
танки иностранного производства, 
боевые машины пехоты. Только с 4 
июня уничтожено 311 единиц танков. 
Из них значительная часть  - я ду-
маю, треть как минимум, - западного 
 производства, в том числе «Леопар-
ды». Могу вам сказать, что украинские 
военно служащие часто  отказываются 
даже садиться в эти танки. Почему? 
Потому что они являются приоритет-
ной целью для наших ребят, уничтожа-

ются в первую  очередь на поле боя. 
И это  малоприятное  обстоятельство, 
 которое, в общем,  мешает даже их 
использованию. А горят так же, как 
и все остальные. Даже лучше, чем 
 остальные  -  советского производ-
ства, - известные Т-72. С точки зре-
ния  возможного изменения на поле 
боя  ничего не даст - поставка новых 
вооружений только усугубит ситуа-
цию, причем  усугубит для украинской 
стороны и будет разжигать дальше 
конфликт.  Если кто-то в этом заин-
тересован, а  судя по всему,  такие 
 заинтересанты есть, то самый луч-
ший  способ реализовать эту  задачу - 
 разжигать конфликт дальше, постав-
лять новые вооружения.

«ЛЕОПАРДЫ» ГОРЯТ ЛУЧШЕ СОВЕТСКИХ ТАНКОВ В ПРИЦЕЛЕ ИНТЕРЕСОВ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленского опозорили 
на саммите в Вильнюсе.

КРИК ДУШИ
В столице Литвы прошел 

саммит НАТО. Его итоги 
для Киева, который мечта-
ет влезть в альянс, неутеши-
тельны, несмотря на попытки 
представить его как очеред-
ную «перемогу». Тем более 
что выглядит такая победа 
просто шизофренически: по-
читайте, что Зеленский на-
писал в Твиттере:

«Беспрецедентно и абсур-
дно, когда нет никаких вре-
менных рамок и для при-
глашения, и для членства 
Украины в НАТО, - досадует 
горе-президент. - Это похо-
же на то, что нет готовности 
ни пригласить Украину, ни 
сделать ее членом альянса. 
А значит, остается возмож-
ность торговаться членством - 
в переговорах с Россией».

Впрочем, когда этот «крик 
души» появился на свет, ито-
говое коммюнике еще не со-
ставили. Но генсек НАТО Йенс 
Столтенберг уже пролил хо-
лодный душ на головы укра-
инской элиты.

- Если Украина не одер-
жит победу, говорить о ее  
членстве в НАТО просто бес-
смысленно, - цинично заявил 
он.

И это удар ниже пояса. Зе-
ленский рассчитывал прие-
хать в Вильнюс победителем. 
Ведь как хорошо все придума-
ли! Армада хваленой запад-
ной техники опрокидывает 
российские войска, и комика-
триумфатора носят на руках. 
Не вышло. Все отчаянные ата-
ки последних дней бойцы РФ 
отбили.

«ПИТОМЕЦ» 
НАДЕРЗИЛ
Поведение «домашнего по-

литического животного» не 
понравилось хозяевам. Гла-
ва британского Минобороны 
Бен Уоллес с раздражением 
вспомнил, как еще в 2022-м 
он пролетел многие тысячи 
километров, чтобы попасть 
в Киев, а ему сразу же вру-
чили список необходимого 

оружия, как будто он - сете-
вой супермаркет.

- Знаете, мы не Аmazon, - 
заметил Уоллес. - Неплохо бы 
иногда слышать благодар-
ность в адрес тех, кто оказы-
вает поддержку.

Интересно, что этот самый 
Бен очень хотел стать новым 
генсеком НАТО и у него почти 
получилось. Но кандидатуру 
британца отвергли, потому 
что он… слишком уж горячо 
выступал за режим Зеленско-
го. Даже в Североатлантиче-
ском альянсе есть свой лимит 
на русофобию. Как же надо 
было постараться Зеленско-
му, чтобы выбесить одного 
из самых верных своих сто-
ронников!

И «питомец» снова отличил-
ся - тут же надерзил благоде-
телю.

- Я просто не знаю, как мы 
еще должны благодарить, - 
сказал он.  - Может, с утра 
просыпаться и благодарить 
министра? Пусть он напишет 

мне, как нужно это делать. 
И я так и поступлю.

«ПРОСТО ХАМСТВО»
Объятий на мероприятии 

было предостаточно, но в ито-
ге кончилось все пшиком. По 
сути, статус «рабочая группа 
Украина - НАТО» поменялся 
на более высокий  - «совет 
 НАТО». Этим дело и ограни-
чилось. 

«Зеленский до последнего 
момента пытался изменить 
формулировки в итоговой 
резолюции», - пишет британ-
ская Guardian. Но против ло-
ма нет приема - вступлению 
в НАТО Украины в обозри-
мом будущем категорически 
противится не только Герма-
ния, опасаясь последствий, 
но и США. У Байдена скоро 
выборы, руки дрожат, мысли 
путаются и все сложнее объ-
яснять электорату, зачем так 
настойчиво провоцировать 
ядерную войну.

- Несколько пунктов ито-

говой резолюции просто 
унизительны для Украины, - 
злится украинский блогер 
Анатолий Шарий, - но один из 
них - просто хамство. НАТО 
в коммюнике заявил, что не 
стремится к конфликту с Рос-
сией и не представляет для 
нее угрозы. Не может считать 
ее партнером, но оставляет 
открытые каналы для связи. 
Иными словами, сражаться 
с Россией они намерены чу-
жими руками - до последнего 
украинца.

Так и есть - оружие Зелен-
скому обещали охотно. Пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон заявил, что Париж по-
ставит Киеву ракеты дальнего 
радиуса действия. А Германия 
передаст две установки ЗРК 
Patriot, 40 БМП Marder и 25 
танков Leopard 1 A5. Девиз 
западных политиков преж-
ний: «Гори-гори ясно, чтобы 
не погасло!» Это значит, что 
мобилизация в Незалежной, 
которую уже прозвали моги-

лизацией, продолжится с но-
вой силой.

На обратном пути из поезда 
он записал восьмиминутное 
видео. И успел за это время 
поблагодарить НАТО аж 47 
раз - все на полном серьезе.

 ■ Опубликованы кадры 
допроса украинского тре-
нера Сергея Денисенко, 
убившего крымского офи-
цера.

Видео задержания это-
го якобы аполитичного 
спортсмена-каратиста пока-
зали по центральным кана-
лам. Жалкий мужичок, за-
крывающий голову руками, 
хотя его, при всей жесткости 
задержания, никто и не ду-
мал бить. Денисенко признал-
ся, что именно он застрелил 
начальника отдела по моби-
лизационной работе в Крас-
нодаре Станислава Ржицко-
го во время его пробежки. 
Но дело даже не в этом. 
Всплыли архивные кадры, на 
которых этот деятель высту-
пает осенью прошлого года на 
митинге в Буче, где нацисты 
расстреляли уйму людей, сва-
лив потом это преступление 
на ВС России. Рядом с ним 
засветилась известная на-
цистка Тайра, в присутствии 
которой Денисенко получал 
какую-то почетную награду. 
Возникает вопрос: как же та-
кому отъявленному пособнику 
украинских преступников по-
зволили приехать в Россию и 
безнаказанно готовить пре-
ступление? Будем надеяться, 
с виновными разберутся. 

К счастью, очередной те-
ракт против Маргариты Си-
моньян и Ксении Собчак ФСБ 
раскрыло. Их хотели устра-
нить с помощью уже русских 
фашистов, молодых отмороз-
ков, которым СБУ посулило 
за каждое убийство полтора 
миллиона рублей. Все они 
уже на нарах, сотрудничают 
со следствием.
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В НАТО ПРИМУТ. ПОСМЕРТНО ДИВЕРСАНТ

ДЫРЯВАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Фото одинокого президента 
Украины с перекошенным лицом 
облетело все мировые СМИ.
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ДЕНЬ ВТОРОЙ

ФРЕЙЛЕХС С БУТЫЛКАМИ

 ■ В зале «Витебск» показали танцевальную мо-
заику.

В концерте «Танца вдохновение» невозможно было ото-
рваться от челябинского ансамбля «Урал». Особенно за-
жигательным получился у него свадебный еврейский танец 
(фрейлехс). Его исполняли мужчины в черном с зелеными 
бутылками на голове. Не отставали и «Марий Эл» и «Ка-
лужский сувенир» - удивляли невероятной пластикой.

Белорусы добавили огня - отличились театр танца «Ран-
деву», народный ансамбль «Лявониха», «Зорька». Меро-
приятие напоминало танцевальную мозаику - в нем удачно 
сочетались балет, модерн и народный танец.

Во второй день Дмитрий Мезенцев пообщался с бело-
русской молодежью. Вместе с министром образования 
Беларуси Андреем Иванцом ответил на вопросы ребят 
со всей страны и даже сыграл в футбол.

- Голосовое сообщение, сказанное механической маши-
не, не заменит диалога. Как и книгу не заменят гаджеты. 
И вечные ценности товарищества, надежности, граждан-
ской позиции, уважения к старшим не будут отринуты 
новыми технологиями и привнесенными на нашу землю 
новыми «ценностями». 

Государственному секретарю рассказали о самых инте-
ресных инициативах молодежи.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

АРИИ ИЗ «КНЯЗЯ ИГОРЯ»

 ■ Опера поражала не мень-
ше  - на концерт приехали 
большие звезды сцены.

Вечер посвятили юбилеям ве-
ликих композиторов разных 
эпох. В том числе Даргомыж-
скому, Рахманинову, Вагне-
ру, Бизе, Верди. Вспомнили 
вдову Муслима Магомаева 
Тамару Синявскую. Она не-
давно отметила юбилей - во-

семьдесят лет, но приехать в Витебск не 
смогла.

Звездой вечера стал старший брат ба-
са Ильдара Абдразакова - Аскар. Он 

не менее знаменит. Худрук Башкирского 
театра оперы и балета, лауреат Госпремии 

имени Салавата Юлаева. Он пел арию 
хана Кончака из оперы «Князь Игорь». 

Следом выступила оперная певица 
из Марий Эл Эльвира Гурьева с 

«Улетай на крыльях ветра» - из 
этой же оперы.

 ■ Победил двенадцатилет-
ний певец из Казахстана 
Шерхан Арыстан.

Гран-при Александр Лука-
шенко вручил счастливчику 
на церемонии открытия «Сла-
вянского базара». Улыбчивый 
Шерхан мечтает стать таким же 
известным, как Димаш Кудай-
берген.

В конкурсе участвовали дети 
из восемнадцати стран. Пред-
седателем жюри была советская 
и казахская певица, киноактри-

са и телеведу-
щая Нагима 
Ескалие-
ва.

Первую премию получила бе-
лоруска София Рустамова. Рос-
сиянка Яна Тен поделила вто-
рое место с Анаит Галстян из 
Армении. Третьими стали двое 
ребят: Насыйкат Баймырзаева 
из Кыргызстана и Равшан Тош-
ходжаев из Узбекистана.

Дети, как и взрослые конкур-
санты, выступали в сопровожде-
нии Национального академиче-
ского концертного оркестра 
Беларуси имени Фин-
берга. Двум девочкам 
- белоруске Софии 

Рустамовой и 
россиянке Яне 
Тен - вручили 
призы Парла-

ментского Со-
брания.

- Необычное ощу-
щение от конкурса для че-
ловека, который живет в совре-
менных политических событиях, 
мировой напряженности, - сказал 
«СВ» председатель Комиссии 
ПС по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Геннадий Да-
выдько. - И вдруг дети из разных 

стран, в том числе из при-
балтийских - Эстонии, Лат-
вии. Выходят на сцену, поют. 

В зале сидят люди с флага-
ми. Британскими, немецки-
ми. Все братаются, вместе 

едят бутерброды, пьют во-
дичку и радуются солнечно-

му мирному дню. 
Вот этот диссо-

нанс с  тем, 
чем полны 

информа-
ционные 
источни-
ки, из 
которых 

приходится 
пить, окрыляет,  

и хочется наде-
яться, что так будет  
и в последующие го-
ды. И не только в Ви-
тебске, но и в других 
городах. 

 ■ Лауреатом стала 28-летняя Маша Мнджоян.

- Я хотела победы, но не думала, что она будет у ме-
ня, - улыбнулась Маша, с трудом удерживая огромный 
букет и статуэтку. - Конкурсы - это нелегко. Не многие 
могут удержаться. А я всегда до финала иду. Это важно 
прежде всего для иммунитета артистов, для того чтобы 
встретить профессионалов и убедиться в своих силах.

У Маши два музыкальных образования. Консервато-
рия в Армении, откуда вышла джазовой вокалисткой, и 
музыкальный институт в Австралии.

Из страны кенгуру в Витебск девушка добиралась двое 
суток, с тремя пересадками. В пути простуди-

лась и лечилась горячим чаем, сиропами 
и лекарствами. Благо рядом были близкие 
люди - тетя и друг из жюри взрослого кон-
курса прошлого года на «Славянском базаре 

в Витебске» Вреж Киракосян.
На пятки ей наступали представители Италии, 

Узбекистана и, конечно, белорус Самир Ёлчиев и рос-
сиянка Елизавета Слышкина. Последних двух наградили 
призами ПС. Самир занял первое место, а Елизавета 
оказалась на втором на пару с итальянкой Agape.

Екатерина АРАСЛАНОВА

ВЗРОСЛЫЙ

АРМЯНКА ПРИЕХАЛА ИЗ АВСТРАЛИИ

И ВЕДЬ СТАНЕТ ВОЖАКОМ СТАИ! ДЕТСКИЙ
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Народные коллективы 
удивляли  яркими костюмами 
и зажигательным настроем.

Старший брат Ильдара Абдразакова 
Аскар не уступает ему в мастерстве.

Девушка проделала  
в Витебск долгий 
путь - добиралась  
с тремя пересадками.София Рустамова из Беларуси и Яна Тен из России  

тоже не остались без призов.
Посмотрите, какой 
лев этот тигр!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Концерты Союзного государства 
стали гвоздем программы «Славян-
ского базара». 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

ДУХОВНЫЙ ГЕН
Дни СГ по традиции начались с воз-

ложения цветов у Вечного огня мемо-
риального комплекса в честь совет-
ских воинов-освободителей, партизан 
и подпольщиков. Поклониться под-
вигу предков из года в год приходят 
депутаты ПС, молодежь и ветераны.

С площади Победы - на большой кру-
глый стол с участием звезд, министров 
и экспертов по культуре.

- Переживаем за то, что Украина 
поддалась на дешевые и смешные по-
сулы, которые очевидно были невы-
полнимы. Для многих политиков той 
страны они стали алгоритмом дей-
ствий для сопротивления славянскому 
братству, общей истории и для замены 
союзнических отношений с соседями 
на абстрактное равенство в диалоге 
с  Западом, которого не может быть по 
определению, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев.

Что делать в период трансформации 
культуры?

- Обращаться к своим истокам, 
к своей истории, к своему духовному 
гену - тому, что в нас заложено изна-
чально. Ведь наша цивилизация куда 
старше американской, - резюмиро-
вал министр информации Беларуси 
Владимир Перцов.

ЛЮБОВЬ К «АЛЕСЕ»
85-летию со дня рождения извест-

ного белорусского композитора Иго-
ря Лученка посвятили гала-концерт 
СГ. Он прошел в Летнем амфитеатре. 
Артисты выступали в сопровождении 
оркестра имени Михаила Финберга.

Главными героями стала семья 
композитора. Его вдова Александра, 
двое детей - Андрей и Свет-
лана и  внук Александр. Их 
буквально завалили цветами. 
Александра то и дело смахива-
ла слезы. Супруг ушел из жизни 
всего пять лет назад.

- В сегодняшнем 
концерте про-
з в у ч и т 
м н о г о 
произведе-
ний Игоря,  - рассказала «СВ» 
вдова композитора. - «Алесю» су-
пруг написал вместе с народным 
артистом Беларуси Аркадием 
Кулешовым. Помню, как он 
впервые пришел к нам домой. 
Мы были еще совсем молодыми. 
Я знала его по учебникам, учи-
ла его стихи. И вдруг - живой 
поэт! Предложил стихи, посвя-
щенные девушке, в которую был 
влюблен. Они жили в небольшой 
деревне. Она уезжала учиться, а он 
оставался. Игоря потрясли эти строч-
ки (читает по-белорусски): «Стаю на 
ростанях былых, а з поднябесся самот-
ным жаўранкам звініць і плача май» 

(«Стою на месте прежних встреч, а 
с поднебесья звенит и плачет, точно 
жаворонок, май»). Кулешову, когда он 
их сочинил, было, наверное, лет пят-
надцать. Уже потом приходили к не-
му в гости, и он рассказывал, что на 
протяжении всей жизни та девушка 
была его музой. Он писал ей  письма, 
при этом у нее была прекрасная, креп-
кая семья. Эту первую, возвышенную 
любовь из юности Кулешов пронес 
сквозь года.

Лученок рассказал об «Алесе» Вла-
димиру Мулявину, с которым дружил 
много лет.

- Они были все в музыке. Понимали 
и дополняли друг друга.

ОТЛИЧНИКАМ - 
ПО НАГРАДЕ
Перед концертом наградили вы-

дающихся деятелей искусств и науки, 
представителей СМИ Беларуси 
и России. За значительный 
вклад в укрепление союз-
ных культурных связей. 
В числе тех, кто полу-
чил награды, генди-
ректор Большого театра Бела-
руси Екатерина Дулова, глава 
Российской национальной 
библиотеки Владимир Грон-
ский. Отметили ректора 
Гнесинки Александра Ры-
жинского, руководителя 
Центра славянских куль-
тур Иностранки Елену 
Марченко. Поощрения 
удостоились директор 
Могилевского област-
ного центра народного 
творчества и культурно-
просветительной ра-
боты Олег Хмельков 
и глава объединенного 
музея-заповедника имени  
Гагарина Сергей Есимов.

Среди представителей СМИ выде-
лили председателя Белтелерадио-
компании Ивана Эйсмонта и ди-
ректора Национального филиала 
телерадио компании «Мир» в Бела-
руси Ольгу Шпилевскую.

Дмитрий Мезенцев вручил всем ди-
пломы Постоянного Комитета.

- Дорогой Витебск, мудрый и кра-
сивый, всегда молодой и счастли-
вый, древний и удивительный, - об-
ратился он к городу на Двине и его 

жителям. - У белорусов и россиян 
единые славянские корни, и славян-
ское братство всегда держит двери 
открытыми для тех, кто хочет быть 
рядом, вне зависимости от религии, 

опыта или близости, географиче-
ской или какой-то другой.

Прозвучало и приветствие Вяче-
слава Володина. Его зачитал 

председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-

разованию народный 
артист Николай 

Бурляев:
- «Славян-

ский ба-

зар» - символ российско-белорусской 
дружбы, но вносит значимый вклад 
в укрепление духовных связей, спо-
собствует развитию гуманитарного 
сотрудничества, открывает новые 
имена, дарит незабываемые впечат-
ления.

ГУЛЯЙ, ПОДВОРЬЕ, 
ДО УТРА
Новым по формату союзным меро-

приятием стал open-air на Пушкин-
ской площади. На уличном празднике 
следовали девизу «Будем петь -  будем 
жить!» Он шумел с утра до ночи и стал 
самым народным. Там царила атмос-
фера добра, любви, братства и весе-
лья.

Выступали белорусские и россий-
ские народные коллективы. «Ще-
дрик» из Геленджика и «Дабрадзеi» из 
местного Центра культуры. Ансамбль 
танца «Лявониха» и балалаечники 
«Витебские виртуозы». Приехали 
также вокальный коллектив «Душа» 
из Минска, оркестр народных рус-
ских инструментов «Метелица» из 
Петербурга, русская народная «Гор-
ница» из Великого Устюга и многие 
другие.

На площади было место не только 
для танцев и песен - праздник живо-
та тоже никто не отменял. Угощали 
местными блюдами, а мастера учили 
играть на народных инструментах.
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ОЧАРОВАНИЕ ОПЕРЫ 
И ВДОХНОВЛЕННЫЕ ТАНЦАМИ

ЗАРНИЦА С ВАЕНГОЙ
Зара вышла на «язык» сцены Летнего амфитеатра и вдруг… 

будто бы воспарила над залом. Исполнила две песни - «Ма-
рьина горка», про маленький городок, где родился Игорь 
Лученок, а также «Я не могу без тебя жить».

Елена Ваенга расчувствовалась. Едва вышла на сцену, 
уже вытирала слезы. Проникновенно спела «С чего на-
чинается Родина».

- Знаете, наверное, очень хорошо, что я, хоть и взрослый 
человек, осталась все-таки еще и маленькой девочкой, - 

призналась она. - Родилась в столице Северного флота 
России, но практически всю сознательную жизнь прожила 
в маленьком поселке.

Выступили победители фестиваля «Творчество юных» 
Рамазан Биккинин и Дарья Чахович - со знаменитой пес-

ней Муслима Магомаева «Морской прибой». 
Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», Руслан 

Алехно, Александр Еловских - каждый представил свой взгляд 
на творчество Лученка.

Плясали артисты ансамблей «Калужский сувенир», «Урал» 
и «Зорька». Завершился вечер выступлением Ларисы До-

линой - под ее трогательные «Унесенные ветром».

Певица «летала» над сценой благодаря 
специальному подъемному устройству (фото 
вверху). А эта пара изображала страстных 

влюбленных, и очень убедительно.
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Сказочные персонажи 
обитали в каждом уголке 
фестивального Витебска.
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ДЕНЬ ВТОРОЙ

ФРЕЙЛЕХС С БУТЫЛКАМИ

 ■ В зале «Витебск» показали танцевальную мо-
заику.

В концерте «Танца вдохновение» невозможно было ото-
рваться от челябинского ансамбля «Урал». Особенно за-
жигательным получился у него свадебный еврейский танец 
(фрейлехс). Его исполняли мужчины в черном с зелеными 
бутылками на голове. Не отставали и «Марий Эл» и «Ка-
лужский сувенир» - удивляли невероятной пластикой.

Белорусы добавили огня - отличились театр танца «Ран-
деву», народный ансамбль «Лявониха», «Зорька». Меро-
приятие напоминало танцевальную мозаику - в нем удачно 
сочетались балет, модерн и народный танец.

Во второй день Дмитрий Мезенцев пообщался с бело-
русской молодежью. Вместе с министром образования 
Беларуси Андреем Иванцом ответил на вопросы ребят 
со всей страны и даже сыграл в футбол.

- Голосовое сообщение, сказанное механической маши-
не, не заменит диалога. Как и книгу не заменят гаджеты. 
И вечные ценности товарищества, надежности, граждан-
ской позиции, уважения к старшим не будут отринуты 
новыми технологиями и привнесенными на нашу землю 
новыми «ценностями». 

Государственному секретарю рассказали о самых инте-
ресных инициативах молодежи.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

АРИИ ИЗ «КНЯЗЯ ИГОРЯ»

 ■ Опера поражала не мень-
ше  - на концерт приехали 
большие звезды сцены.

Вечер посвятили юбилеям ве-
ликих композиторов разных 
эпох. В том числе Даргомыж-
скому, Рахманинову, Вагне-
ру, Бизе, Верди. Вспомнили 
вдову Муслима Магомаева 
Тамару Синявскую. Она не-
давно отметила юбилей - во-

семьдесят лет, но приехать в Витебск не 
смогла.

Звездой вечера стал старший брат ба-
са Ильдара Абдразакова - Аскар. Он 

не менее знаменит. Худрук Башкирского 
театра оперы и балета, лауреат Госпремии 

имени Салавата Юлаева. Он пел арию 
хана Кончака из оперы «Князь Игорь». 

Следом выступила оперная певица 
из Марий Эл Эльвира Гурьева с 

«Улетай на крыльях ветра» - из 
этой же оперы.

 ■ Победил двенадцатилет-
ний певец из Казахстана 
Шерхан Арыстан.

Гран-при Александр Лука-
шенко вручил счастливчику 
на церемонии открытия «Сла-
вянского базара». Улыбчивый 
Шерхан мечтает стать таким же 
известным, как Димаш Кудай-
берген.

В конкурсе участвовали дети 
из восемнадцати стран. Пред-
седателем жюри была советская 
и казахская певица, киноактри-

са и телеведу-
щая Нагима 
Ескалие-
ва.

Первую премию получила бе-
лоруска София Рустамова. Рос-
сиянка Яна Тен поделила вто-
рое место с Анаит Галстян из 
Армении. Третьими стали двое 
ребят: Насыйкат Баймырзаева 
из Кыргызстана и Равшан Тош-
ходжаев из Узбекистана.

Дети, как и взрослые конкур-
санты, выступали в сопровожде-
нии Национального академиче-
ского концертного оркестра 
Беларуси имени Фин-
берга. Двум девочкам 
- белоруске Софии 

Рустамовой и 
россиянке Яне 
Тен - вручили 
призы Парла-

ментского Со-
брания.

- Необычное ощу-
щение от конкурса для че-
ловека, который живет в совре-
менных политических событиях, 
мировой напряженности, - сказал 
«СВ» председатель Комиссии 
ПС по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Геннадий Да-
выдько. - И вдруг дети из разных 

стран, в том числе из при-
балтийских - Эстонии, Лат-
вии. Выходят на сцену, поют. 

В зале сидят люди с флага-
ми. Британскими, немецки-
ми. Все братаются, вместе 

едят бутерброды, пьют во-
дичку и радуются солнечно-

му мирному дню. 
Вот этот диссо-

нанс с  тем, 
чем полны 

информа-
ционные 
источни-
ки, из 
которых 

приходится 
пить, окрыляет,  

и хочется наде-
яться, что так будет  
и в последующие го-
ды. И не только в Ви-
тебске, но и в других 
городах. 

 ■ Лауреатом стала 28-летняя Маша Мнджоян.

- Я хотела победы, но не думала, что она будет у ме-
ня, - улыбнулась Маша, с трудом удерживая огромный 
букет и статуэтку. - Конкурсы - это нелегко. Не многие 
могут удержаться. А я всегда до финала иду. Это важно 
прежде всего для иммунитета артистов, для того чтобы 
встретить профессионалов и убедиться в своих силах.

У Маши два музыкальных образования. Консервато-
рия в Армении, откуда вышла джазовой вокалисткой, и 
музыкальный институт в Австралии.

Из страны кенгуру в Витебск девушка добиралась двое 
суток, с тремя пересадками. В пути простуди-

лась и лечилась горячим чаем, сиропами 
и лекарствами. Благо рядом были близкие 
люди - тетя и друг из жюри взрослого кон-
курса прошлого года на «Славянском базаре 

в Витебске» Вреж Киракосян.
На пятки ей наступали представители Италии, 

Узбекистана и, конечно, белорус Самир Ёлчиев и рос-
сиянка Елизавета Слышкина. Последних двух наградили 
призами ПС. Самир занял первое место, а Елизавета 
оказалась на втором на пару с итальянкой Agape.

Екатерина АРАСЛАНОВА

ВЗРОСЛЫЙ

АРМЯНКА ПРИЕХАЛА ИЗ АВСТРАЛИИ

И ВЕДЬ СТАНЕТ ВОЖАКОМ СТАИ! ДЕТСКИЙ

Бе
лТ

А

Ан
на

 К
АС

ПЕ
Р/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

Бе
лТ

А

Народные коллективы 
удивляли  яркими костюмами 
и зажигательным настроем.

Старший брат Ильдара Абдразакова 
Аскар не уступает ему в мастерстве.

Девушка проделала  
в Витебск долгий 
путь - добиралась  
с тремя пересадками.София Рустамова из Беларуси и Яна Тен из России  

тоже не остались без призов.
Посмотрите, какой 
лев этот тигр!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Концерты Союзного государства 
стали гвоздем программы «Славян-
ского базара». 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

ДУХОВНЫЙ ГЕН
Дни СГ по традиции начались с воз-

ложения цветов у Вечного огня мемо-
риального комплекса в честь совет-
ских воинов-освободителей, партизан 
и подпольщиков. Поклониться под-
вигу предков из года в год приходят 
депутаты ПС, молодежь и ветераны.

С площади Победы - на большой кру-
глый стол с участием звезд, министров 
и экспертов по культуре.

- Переживаем за то, что Украина 
поддалась на дешевые и смешные по-
сулы, которые очевидно были невы-
полнимы. Для многих политиков той 
страны они стали алгоритмом дей-
ствий для сопротивления славянскому 
братству, общей истории и для замены 
союзнических отношений с соседями 
на абстрактное равенство в диалоге 
с  Западом, которого не может быть по 
определению, - заявил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий Ме-
зенцев.

Что делать в период трансформации 
культуры?

- Обращаться к своим истокам, 
к своей истории, к своему духовному 
гену - тому, что в нас заложено изна-
чально. Ведь наша цивилизация куда 
старше американской, - резюмиро-
вал министр информации Беларуси 
Владимир Перцов.

ЛЮБОВЬ К «АЛЕСЕ»
85-летию со дня рождения извест-

ного белорусского композитора Иго-
ря Лученка посвятили гала-концерт 
СГ. Он прошел в Летнем амфитеатре. 
Артисты выступали в сопровождении 
оркестра имени Михаила Финберга.

Главными героями стала семья 
композитора. Его вдова Александра, 
двое детей - Андрей и Свет-
лана и  внук Александр. Их 
буквально завалили цветами. 
Александра то и дело смахива-
ла слезы. Супруг ушел из жизни 
всего пять лет назад.

- В сегодняшнем 
концерте про-
з в у ч и т 
м н о г о 
произведе-
ний Игоря,  - рассказала «СВ» 
вдова композитора. - «Алесю» су-
пруг написал вместе с народным 
артистом Беларуси Аркадием 
Кулешовым. Помню, как он 
впервые пришел к нам домой. 
Мы были еще совсем молодыми. 
Я знала его по учебникам, учи-
ла его стихи. И вдруг - живой 
поэт! Предложил стихи, посвя-
щенные девушке, в которую был 
влюблен. Они жили в небольшой 
деревне. Она уезжала учиться, а он 
оставался. Игоря потрясли эти строч-
ки (читает по-белорусски): «Стаю на 
ростанях былых, а з поднябесся самот-
ным жаўранкам звініць і плача май» 

(«Стою на месте прежних встреч, а 
с поднебесья звенит и плачет, точно 
жаворонок, май»). Кулешову, когда он 
их сочинил, было, наверное, лет пят-
надцать. Уже потом приходили к не-
му в гости, и он рассказывал, что на 
протяжении всей жизни та девушка 
была его музой. Он писал ей  письма, 
при этом у нее была прекрасная, креп-
кая семья. Эту первую, возвышенную 
любовь из юности Кулешов пронес 
сквозь года.

Лученок рассказал об «Алесе» Вла-
димиру Мулявину, с которым дружил 
много лет.

- Они были все в музыке. Понимали 
и дополняли друг друга.

ОТЛИЧНИКАМ - 
ПО НАГРАДЕ
Перед концертом наградили вы-

дающихся деятелей искусств и науки, 
представителей СМИ Беларуси 
и России. За значительный 
вклад в укрепление союз-
ных культурных связей. 
В числе тех, кто полу-
чил награды, генди-
ректор Большого театра Бела-
руси Екатерина Дулова, глава 
Российской национальной 
библиотеки Владимир Грон-
ский. Отметили ректора 
Гнесинки Александра Ры-
жинского, руководителя 
Центра славянских куль-
тур Иностранки Елену 
Марченко. Поощрения 
удостоились директор 
Могилевского област-
ного центра народного 
творчества и культурно-
просветительной ра-
боты Олег Хмельков 
и глава объединенного 
музея-заповедника имени  
Гагарина Сергей Есимов.

Среди представителей СМИ выде-
лили председателя Белтелерадио-
компании Ивана Эйсмонта и ди-
ректора Национального филиала 
телерадио компании «Мир» в Бела-
руси Ольгу Шпилевскую.

Дмитрий Мезенцев вручил всем ди-
пломы Постоянного Комитета.

- Дорогой Витебск, мудрый и кра-
сивый, всегда молодой и счастли-
вый, древний и удивительный, - об-
ратился он к городу на Двине и его 

жителям. - У белорусов и россиян 
единые славянские корни, и славян-
ское братство всегда держит двери 
открытыми для тех, кто хочет быть 
рядом, вне зависимости от религии, 

опыта или близости, географиче-
ской или какой-то другой.

Прозвучало и приветствие Вяче-
слава Володина. Его зачитал 

председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-

разованию народный 
артист Николай 

Бурляев:
- «Славян-

ский ба-

зар» - символ российско-белорусской 
дружбы, но вносит значимый вклад 
в укрепление духовных связей, спо-
собствует развитию гуманитарного 
сотрудничества, открывает новые 
имена, дарит незабываемые впечат-
ления.

ГУЛЯЙ, ПОДВОРЬЕ, 
ДО УТРА
Новым по формату союзным меро-

приятием стал open-air на Пушкин-
ской площади. На уличном празднике 
следовали девизу «Будем петь -  будем 
жить!» Он шумел с утра до ночи и стал 
самым народным. Там царила атмос-
фера добра, любви, братства и весе-
лья.

Выступали белорусские и россий-
ские народные коллективы. «Ще-
дрик» из Геленджика и «Дабрадзеi» из 
местного Центра культуры. Ансамбль 
танца «Лявониха» и балалаечники 
«Витебские виртуозы». Приехали 
также вокальный коллектив «Душа» 
из Минска, оркестр народных рус-
ских инструментов «Метелица» из 
Петербурга, русская народная «Гор-
ница» из Великого Устюга и многие 
другие.

На площади было место не только 
для танцев и песен - праздник живо-
та тоже никто не отменял. Угощали 
местными блюдами, а мастера учили 
играть на народных инструментах.
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ОЧАРОВАНИЕ ОПЕРЫ 
И ВДОХНОВЛЕННЫЕ ТАНЦАМИ

ЗАРНИЦА С ВАЕНГОЙ
Зара вышла на «язык» сцены Летнего амфитеатра и вдруг… 

будто бы воспарила над залом. Исполнила две песни - «Ма-
рьина горка», про маленький городок, где родился Игорь 
Лученок, а также «Я не могу без тебя жить».

Елена Ваенга расчувствовалась. Едва вышла на сцену, 
уже вытирала слезы. Проникновенно спела «С чего на-
чинается Родина».

- Знаете, наверное, очень хорошо, что я, хоть и взрослый 
человек, осталась все-таки еще и маленькой девочкой, - 

призналась она. - Родилась в столице Северного флота 
России, но практически всю сознательную жизнь прожила 
в маленьком поселке.

Выступили победители фестиваля «Творчество юных» 
Рамазан Биккинин и Дарья Чахович - со знаменитой пес-

ней Муслима Магомаева «Морской прибой». 
Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», Руслан 

Алехно, Александр Еловских - каждый представил свой взгляд 
на творчество Лученка.

Плясали артисты ансамблей «Калужский сувенир», «Урал» 
и «Зорька». Завершился вечер выступлением Ларисы До-

линой - под ее трогательные «Унесенные ветром».

Певица «летала» над сценой благодаря 
специальному подъемному устройству (фото 
вверху). А эта пара изображала страстных 

влюбленных, и очень убедительно.
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Сказочные персонажи 
обитали в каждом уголке 
фестивального Витебска.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 00.45, 04.45 

«Год в истории 
1980 (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь Главное. Дайджест» 

(12+)
10.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

19.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

21.15 «Есть вопрос! Какие союзники 
нужны России и Беларуси?» 
(12+)

22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
02.45, 05.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 23.45, 02.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «Минск - Москва. Союзная 
культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1920. 

Авиаторы (с субтитрами)» (12+)
09.15, 23.30, 04.30 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1922. 
Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45, 02.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «День 
Победы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926. 

Бублики (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.20 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Кто является 
наследником Победы?» (12+)

22.20, 03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1933 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

12.50 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
14.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.30 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
13.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.50 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

16.35 «Три дня свободы» (16+)
17.05 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ДАУН ХАУС» (16+). 

Программист князь Мышкин 
возвращается на историческую 
родину из Швейцарии, 
где проходил лечение 
в психиатрической клинике. 
В автобусе князь знакомится 
с коммерсантом Парфеном 
Рогожиным, который страдает 
от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского 
в Москве девяностых. Смелая 
экранизация классики от 
режиссера ДМБ...

22.30 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «ДАУН ХАУС» (16+)
03.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
05.05 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.25 «Родион Щедрин» (16+)
17.45 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.00 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ИНСАЙТ» (12+). 

У психотерапевта Анны Сергеевны 
Бочкаревой есть все, что принято 
считать показателями успеха 
и состоятельности в жизни. Она 
читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых 
научных изданиях, у нее 
собственная практика и идеальный 
дом. Но однажды система, 
в которую она превратила свою 
жизнь, разрушается из-за одной 
единственной встречи. 
В благотворительном приюте, 
где Анна работает, появляется 
новый пациент - странный пожилой 
человек, которому осталось жить 
несколько месяцев, 
и он заставляет Анну по-новому 
взглянуть на многое…

22.40 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.35 «ИНСАЙТ» (12+)
05.10 «Лермонтов» (16+)

28 июля 29 июля 30 июля

24 июля 25 июля 26 июля 27 июля

С 26 ИЮЛЯ В 16.15

 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь 
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ

Роскосмос и Центр подго-
товки космонавтов объявили 
о начале открытого конкурса 
по отбору кандидатов.

В предыдущий раз прово-
дили его в 2019 - 2020 годах. 
Тогда поступило 1404 заявки. 
Для сравнения - когда в конце 
пятидесятых годов в Совет-
ском Союзе объявили пер-
вый в истории набор, подали 
больше 3,4 тысячи рапортов. 
Тогда вслух про пилотируе-
мую космонавтику никто не 
говорил, а претендентам на 
собеседовании задавали во-
прос: «На новой технике по-
летать хотите?» Но многие, 
безусловно, догадывались, 
о какой технике шла речь.

Естественно, необходимо 
«железное» здоровье. Нужно 
вписываться в антропометри-
ческие требования. Рост от 
150 до 190 см, вес - от пятиде-
сяти до девяноста килограм-
мов, а максимальная длина 
ступни  - 29,5 сантиметра. 
Максимальная ширина бедер 
в положении сидя не долж-
на превышать 41 сантиметр, 
а рост - не больше 80 - 99.

Оценивают при отборе 
и физическую подготовку. 
Чтобы пробежать километр, 
нужно потратить не больше 
трех минут тридцати пяти се-
кунд, а чтобы проплыть кро-
лем восемьсот метров - не 
больше девятнадцати минут. 
Придется еще подтягиваться, 
сгибать-разгибать руки в упо-
ре на брусьях, прыгать в дли-
ну с места и даже выполнять 
упражнения на батуте.

Огромное внимание уделя-
ют психологическому аспек-
ту. Кандидаты в космонавты 
должны уметь быстро пере-
страиваться, быть психически 
устойчивыми.

Если у вас есть правона-
рушения, злоупотребляете 
алкоголем или наркотиками, 
участвуете в запрещенных 
организациях, недостойно 
ведете себя на работе, не вы-
полняете служебные обязан-
ности, дорога в космонавты 
вам заказана.

ИХ БЕРУТ 
В КОСМОНАВТЫ
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Классик провел со своей 
американской наследницей 
во Франции три дня и боль-
ше никогда ее не видел. 

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
МУЗЕИ
19 июля исполняется 130 

лет со дня рождения велико-
го поэта. А знаменитый му-
зей на Лубянке в Москве уже 
много лет на реконструкции. 
Не успели его довести до ума 
и к юбилею - ищешь в поис-
ковике, выскакивает надпись: 
«Больше не работает». И люди 
обычно на этом останавлива-
ются. А зря!

Мало кто знает, что в рос-
сийской столице есть еще два 
миниатюрных музейчика, по-
священных памяти классика. 
Они находятся в квартирах, 
где жил сам поэт и его близ-
кие. Экспозиция одной из них 
посвящена американской воз-
любленной и дочери Влади-
мира Владимировича. Этот 
факт его бурной и трагиче-
ской биографии тоже, кстати, 
не слишком известен широ-
кой публике.

- Я живу на Большой Пре-
сне, 36, 24.

Так начинается стихотворе-
ние Маяковского «Я и Напо-
леон». Сейчас адрес звучит не-
много по-другому: ул. Красная 
Пресня, д. 36, корп. 1, кв. 24. 
Планировка осталась преж-
ней - четыре комнаты, одну из 
которых занимал Владимир 
(самая маленькая), вторую - 
его мама Александра Алексе-
евна, третья - для сестер Люд-
милы и Ольги, а последнюю 
они сдавали.

Все это пространство те-
перь посвящено американ-
скому периоду поэта - в 1925 
году три месяца он путеше-
ствовал по США, написав за 
это время 22 стихотворения 
и очерк. Впечатления от Аме-
рики были смешанные. Про-
летарский пиит восхищался 
небоскребами, женщинами 
за рулем, технологической 
мощью. И, с другой стороны, 
видел лавочки «только для 
белых», что было немыслимо 
в СССР. Лицемерие системы - 
при сухом законе спиртное 
можно было нелегально ку-
пить в любом баре. И очень 
приземленный прагматизм 
янки.

Мамаша грудь ребенку дала.
Ребенок с каплями из носу,
Сосет как будто не грудь, 
а доллар, -
Занят серьезным бизнесом.

РОСКОШНЫЕ 
ВОЛОСЫ
Именно здесь, в Америке, 

произошла судьбоносная 
встреча поэта с эмигрант-
кой из России Элли Джонс, 
которая раньше носила имя 
Елизаветы Петровны Зиберт.

Они познакомились на по-
этическом вечере, устроен-
ном американскими друзья-
ми и поклонниками поэта. 
Ему было чуть за тридцать, 
ей - 21 год. При этом Элли 
имела не только эффектную 
внешность, но была очень об-
разованна, в частности, знала 

три языка, помимо русского -  
немецкий, английский и 
французский. И хотя бежа-
ла от смуты, заключив фик-
тивный брак с британским 
бухгалтером Джорджем 
Джонсом, Россию искренне 
любила.

История семьи Элли (Зи-
берты были богатыми зем-

левладельцами) и ее путь 
в Америку широко пред-
ставлены в экспозиции. На 
огромной фотографии она 
запечатлена с роскошными 
вьющимися волосами, но 
хранятся здесь и ее отрезан-
ные косы. По одной из вер-
сий, Зиберт-Джонс распро-
стилась со своей роскошной 

шевелюрой в знак печали из-
за расставания с любимым 
человеком. 

«ДВЕ МИЛЫЕ,  
ДВЕ РОДНЫЕ»
В первом же зале  - Нью-

Йорк глазами Маяковского. 
Фотографии его самого у зна-
ковых мест - Ист-Ривер, Брук-
линский мост и так далее. И 
снимки тех лет, создающие 
атмосферу, в которую с голо-
вой погрузился незаурядный 
советский турист почти сто 
лет назад.

На стене два черно-белых 
рисунка, сделанных рукой поэ-
та. Первый появился на свет на 
следующий день знакомства с 
Элли. Маяковский изобразил 
себя, закрыва ющего девушку 
от нежданных визитеров. Вто-
рой - после их ссоры.

- Они три дня не общались, - 
рассказывает экскурсовод. - 
Но потом Элли узнала, что 
Маяковский болен, пришла 
к нему, состоялось примире-
ние. Он изобразил девушку 
мечущей молнии из глаз пря-
мо в его голову.

А через девять месяцев 
родилась девочка  - Хелен-
Патрисия. Дочь Владимир 
Владимирович увидел, лишь 
когда ей исполнилось два с по-
ловиной года. В 1928 году он 
как снег на голову нагрянул 
в Ниццу, где Элен отдыхала 
с малышкой.

- Вот! Я здесь! - воскликнул 
Маяковский, появившись на 
пороге квартиры. Вместе они 
провели три дня. А потом по-
эт уехал в Париж и написал 
оттуда письмо, которое пред-
ставлено в музее.

«Две милые, две родные Эл-
ли! Я уже весь изсоскучился, 
мечтаю приехать к вам еще 
хотя бы на неделю. Примете? 
Обласкаете? Боюсь, не оста-
лось бы все это мечтами». Он 
обещал предстать перед ними 
«во всей улыбающийся кра-
се». А закончил послание так: 
«Целую вам все восемь лап».

Но Элли ответила отказом. 
Она очень боялась советскую 
власть, боялась Лилю Брик, 
с которой у Маяковского были 
отношения, просила сохра-
нить их роман в тайне и да-
же не помогать материально. 
Однако до самой гибели поэта 
в 1930 году они продолжали 
переписываться на нейтраль-
ные темы.

 ■ Возлюбленная поэта рассказа-
ла, как узнала о его гибели.

СТУЛЬЯ С РАЗНЫМИ 
НОЖКАМИ
А вы знали, что Маяковский родился 

в Грузии? Макет дома в селе Багдати, 
где произошло это знаменательное со-
бытие, можно увидеть по адресу: Сту-
денецкий переулок, дом 6. И не только 
его, конечно. Это всего в пятнадцати 
минутах ходьбы неспешным шагом от 
Красной Пресни.

Здесь сестра Маяковского Людмила 

получила личное жилье в конце 1927 
года от Трехгорной мануфактуры, где 
проработала семнадцать лет. Поэт 
внес первоначальную денежную сумму 
для вступления в кооператив, а также 
добился установки телефона. Теперь 
по этому адресу поклонники могут 
увидеть подлинные вещи, связанные 
с ним. Например, комод, сделанный по 
эскизам отца Маяковского Владимира 
Константиновича, как и стулья - все 
с разными ножками, чтобы каждый 
член семьи знал, куда ему садиться. 
На стенах картины кисти Евгении Ланг, 

в том числе портрет автора поэмы «Об-
лако в штанах». С этой дамой у него 
тоже был короткий роман.

РЕЗОЛЮЦИЯ ВОЖДЯ
- Они вместе учились в учили-

ще живописи, ваяния и зодчества, 
где  произошло их знакомство,  - 
 рассказывает экскурсовод. - Она бы-
ла старше его. Отношения были очень 
захватывающие, эмоциональные, но 
сложные. В какой-то момент Евгения 
на Владимира за что-то обиделась, они 
расстались. Утверждает, что в утро 

гибели  поэта к ней в окно постучал-
ся  огромный серый мотылек, а потом 
улетел…

Еще тут хранится личный кий поэта - 
бильярд был его большой страстью. 
А также письмо Лили Брик к Сталину, 
где она жалуется, что памяти поэта 
не придают должного внимания. На 
нем Сталин написал красным каран-
дашом свою знаменитую резолюцию: 
«Маяковский был и остается лучшим, 
талантливейшим поэтом нашей со-
ветской эпохи. Безразличие к его па-
мяти - преступление…» После этого 
оспаривать авторитет великого поэта 
никто и помыслить не мог.

 ■ Свою оригинальную коллекцию Хелен 
Патрисия оставила московскому музею. 

Девочка узнала, кто ее папа, только в девять 
лет. Но мать, а затем и отчим просили ее не 
раскрывать секрета до их ухода из жизни. Томп-
сон получила блестящее образование и стала 
видным философом, писателем педагогом. 
Лишь в 1991 году, когда ей исполнилось 65 лет, 
она публично объявила, кем является ее отец. 

И с этого момента попросила называть себя 
Еленой Владимировной Маяковской.

Вскоре почтенная дама побывала в России, 
посетила и квартиру на Пресне. К ее девяно-
столетию планировали сделать выставку, но 
Хелен-Елена ушла из жизни раньше. После 
этого на Пресню переехал весь архив Томпсон, 
часть интерьера квартиры, картины, написанные 
ею, и даже коллекция сов, которую она собирала 
всю жизнь. Все это могут увидеть посетители.

МОТЫЛЕК - ВЕСТНИК ПЕЧАЛИ КОРОТКИЙ РОМАН

СОВЫ ПЕРЕЛЕТЕЛИ В МОСКВУ ЗАВЕЩАНИЕ
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Очаровательная Элли Зиберт.

Портрет гения, написанный еще 
одной его возлюбленной.

Елизавета 
Владимировна 

объявила  
о своем родстве  

с классиком  
лишь в  лет.

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП
Маяковский - о тайной дочери:
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 00.45, 04.45 

«Год в истории 
1980 (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Год в истории 1983 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь Главное. Дайджест» 

(12+)
10.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

19.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

21.15 «Есть вопрос! Какие союзники 
нужны России и Беларуси?» 
(12+)

22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
02.45, 05.45 «Год в истории 1983 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 23.45, 02.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «Минск - Москва. Союзная 
культура: очищаем зерна от 
плевел» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1920. 

Авиаторы (с субтитрами)» (12+)
09.15, 23.30, 04.30 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1922. 
Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45, 02.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «День 
Победы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926. 

Бублики (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.20 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Кто является 
наследником Победы?» (12+)

22.20, 03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск - Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1933 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

12.50 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
14.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 
(12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.30 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
13.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.50 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

16.35 «Три дня свободы» (16+)
17.05 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ДАУН ХАУС» (16+). 

Программист князь Мышкин 
возвращается на историческую 
родину из Швейцарии, 
где проходил лечение 
в психиатрической клинике. 
В автобусе князь знакомится 
с коммерсантом Парфеном 
Рогожиным, который страдает 
от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского 
в Москве девяностых. Смелая 
экранизация классики от 
режиссера ДМБ...

22.30 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «ДАУН ХАУС» (16+)
03.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
05.05 «Наши люди. Григорий Гладков» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.25 «Родион Щедрин» (16+)
17.45 «Символы эпохи. Большой 

театр» (12+)
18.00 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ИНСАЙТ» (12+). 

У психотерапевта Анны Сергеевны 
Бочкаревой есть все, что принято 
считать показателями успеха 
и состоятельности в жизни. Она 
читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых 
научных изданиях, у нее 
собственная практика и идеальный 
дом. Но однажды система, 
в которую она превратила свою 
жизнь, разрушается из-за одной 
единственной встречи. 
В благотворительном приюте, 
где Анна работает, появляется 
новый пациент - странный пожилой 
человек, которому осталось жить 
несколько месяцев, 
и он заставляет Анну по-новому 
взглянуть на многое…

22.40 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

03.35 «ИНСАЙТ» (12+)
05.10 «Лермонтов» (16+)

28 июля 29 июля 30 июля

24 июля 25 июля 26 июля 27 июля

С 26 ИЮЛЯ В 16.15

 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД - оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории - настоя-
щие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи 
в высших эшелонах власти преступники...

С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15 И 19.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь 
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ

Роскосмос и Центр подго-
товки космонавтов объявили 
о начале открытого конкурса 
по отбору кандидатов.

В предыдущий раз прово-
дили его в 2019 - 2020 годах. 
Тогда поступило 1404 заявки. 
Для сравнения - когда в конце 
пятидесятых годов в Совет-
ском Союзе объявили пер-
вый в истории набор, подали 
больше 3,4 тысячи рапортов. 
Тогда вслух про пилотируе-
мую космонавтику никто не 
говорил, а претендентам на 
собеседовании задавали во-
прос: «На новой технике по-
летать хотите?» Но многие, 
безусловно, догадывались, 
о какой технике шла речь.

Естественно, необходимо 
«железное» здоровье. Нужно 
вписываться в антропометри-
ческие требования. Рост от 
150 до 190 см, вес - от пятиде-
сяти до девяноста килограм-
мов, а максимальная длина 
ступни  - 29,5 сантиметра. 
Максимальная ширина бедер 
в положении сидя не долж-
на превышать 41 сантиметр, 
а рост - не больше 80 - 99.

Оценивают при отборе 
и физическую подготовку. 
Чтобы пробежать километр, 
нужно потратить не больше 
трех минут тридцати пяти се-
кунд, а чтобы проплыть кро-
лем восемьсот метров - не 
больше девятнадцати минут. 
Придется еще подтягиваться, 
сгибать-разгибать руки в упо-
ре на брусьях, прыгать в дли-
ну с места и даже выполнять 
упражнения на батуте.

Огромное внимание уделя-
ют психологическому аспек-
ту. Кандидаты в космонавты 
должны уметь быстро пере-
страиваться, быть психически 
устойчивыми.

Если у вас есть правона-
рушения, злоупотребляете 
алкоголем или наркотиками, 
участвуете в запрещенных 
организациях, недостойно 
ведете себя на работе, не вы-
полняете служебные обязан-
ности, дорога в космонавты 
вам заказана.

ИХ БЕРУТ 
В КОСМОНАВТЫ
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 ■ Классик провел со своей 
американской наследницей 
во Франции три дня и боль-
ше никогда ее не видел. 

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
МУЗЕИ
19 июля исполняется 130 

лет со дня рождения велико-
го поэта. А знаменитый му-
зей на Лубянке в Москве уже 
много лет на реконструкции. 
Не успели его довести до ума 
и к юбилею - ищешь в поис-
ковике, выскакивает надпись: 
«Больше не работает». И люди 
обычно на этом останавлива-
ются. А зря!

Мало кто знает, что в рос-
сийской столице есть еще два 
миниатюрных музейчика, по-
священных памяти классика. 
Они находятся в квартирах, 
где жил сам поэт и его близ-
кие. Экспозиция одной из них 
посвящена американской воз-
любленной и дочери Влади-
мира Владимировича. Этот 
факт его бурной и трагиче-
ской биографии тоже, кстати, 
не слишком известен широ-
кой публике.

- Я живу на Большой Пре-
сне, 36, 24.

Так начинается стихотворе-
ние Маяковского «Я и Напо-
леон». Сейчас адрес звучит не-
много по-другому: ул. Красная 
Пресня, д. 36, корп. 1, кв. 24. 
Планировка осталась преж-
ней - четыре комнаты, одну из 
которых занимал Владимир 
(самая маленькая), вторую - 
его мама Александра Алексе-
евна, третья - для сестер Люд-
милы и Ольги, а последнюю 
они сдавали.

Все это пространство те-
перь посвящено американ-
скому периоду поэта - в 1925 
году три месяца он путеше-
ствовал по США, написав за 
это время 22 стихотворения 
и очерк. Впечатления от Аме-
рики были смешанные. Про-
летарский пиит восхищался 
небоскребами, женщинами 
за рулем, технологической 
мощью. И, с другой стороны, 
видел лавочки «только для 
белых», что было немыслимо 
в СССР. Лицемерие системы - 
при сухом законе спиртное 
можно было нелегально ку-
пить в любом баре. И очень 
приземленный прагматизм 
янки.

Мамаша грудь ребенку дала.
Ребенок с каплями из носу,
Сосет как будто не грудь, 
а доллар, -
Занят серьезным бизнесом.

РОСКОШНЫЕ 
ВОЛОСЫ
Именно здесь, в Америке, 

произошла судьбоносная 
встреча поэта с эмигрант-
кой из России Элли Джонс, 
которая раньше носила имя 
Елизаветы Петровны Зиберт.

Они познакомились на по-
этическом вечере, устроен-
ном американскими друзья-
ми и поклонниками поэта. 
Ему было чуть за тридцать, 
ей - 21 год. При этом Элли 
имела не только эффектную 
внешность, но была очень об-
разованна, в частности, знала 

три языка, помимо русского -  
немецкий, английский и 
французский. И хотя бежа-
ла от смуты, заключив фик-
тивный брак с британским 
бухгалтером Джорджем 
Джонсом, Россию искренне 
любила.

История семьи Элли (Зи-
берты были богатыми зем-

левладельцами) и ее путь 
в Америку широко пред-
ставлены в экспозиции. На 
огромной фотографии она 
запечатлена с роскошными 
вьющимися волосами, но 
хранятся здесь и ее отрезан-
ные косы. По одной из вер-
сий, Зиберт-Джонс распро-
стилась со своей роскошной 

шевелюрой в знак печали из-
за расставания с любимым 
человеком. 

«ДВЕ МИЛЫЕ,  
ДВЕ РОДНЫЕ»
В первом же зале  - Нью-

Йорк глазами Маяковского. 
Фотографии его самого у зна-
ковых мест - Ист-Ривер, Брук-
линский мост и так далее. И 
снимки тех лет, создающие 
атмосферу, в которую с голо-
вой погрузился незаурядный 
советский турист почти сто 
лет назад.

На стене два черно-белых 
рисунка, сделанных рукой поэ-
та. Первый появился на свет на 
следующий день знакомства с 
Элли. Маяковский изобразил 
себя, закрыва ющего девушку 
от нежданных визитеров. Вто-
рой - после их ссоры.

- Они три дня не общались, - 
рассказывает экскурсовод. - 
Но потом Элли узнала, что 
Маяковский болен, пришла 
к нему, состоялось примире-
ние. Он изобразил девушку 
мечущей молнии из глаз пря-
мо в его голову.

А через девять месяцев 
родилась девочка  - Хелен-
Патрисия. Дочь Владимир 
Владимирович увидел, лишь 
когда ей исполнилось два с по-
ловиной года. В 1928 году он 
как снег на голову нагрянул 
в Ниццу, где Элен отдыхала 
с малышкой.

- Вот! Я здесь! - воскликнул 
Маяковский, появившись на 
пороге квартиры. Вместе они 
провели три дня. А потом по-
эт уехал в Париж и написал 
оттуда письмо, которое пред-
ставлено в музее.

«Две милые, две родные Эл-
ли! Я уже весь изсоскучился, 
мечтаю приехать к вам еще 
хотя бы на неделю. Примете? 
Обласкаете? Боюсь, не оста-
лось бы все это мечтами». Он 
обещал предстать перед ними 
«во всей улыбающийся кра-
се». А закончил послание так: 
«Целую вам все восемь лап».

Но Элли ответила отказом. 
Она очень боялась советскую 
власть, боялась Лилю Брик, 
с которой у Маяковского были 
отношения, просила сохра-
нить их роман в тайне и да-
же не помогать материально. 
Однако до самой гибели поэта 
в 1930 году они продолжали 
переписываться на нейтраль-
ные темы.

 ■ Возлюбленная поэта рассказа-
ла, как узнала о его гибели.

СТУЛЬЯ С РАЗНЫМИ 
НОЖКАМИ
А вы знали, что Маяковский родился 

в Грузии? Макет дома в селе Багдати, 
где произошло это знаменательное со-
бытие, можно увидеть по адресу: Сту-
денецкий переулок, дом 6. И не только 
его, конечно. Это всего в пятнадцати 
минутах ходьбы неспешным шагом от 
Красной Пресни.

Здесь сестра Маяковского Людмила 

получила личное жилье в конце 1927 
года от Трехгорной мануфактуры, где 
проработала семнадцать лет. Поэт 
внес первоначальную денежную сумму 
для вступления в кооператив, а также 
добился установки телефона. Теперь 
по этому адресу поклонники могут 
увидеть подлинные вещи, связанные 
с ним. Например, комод, сделанный по 
эскизам отца Маяковского Владимира 
Константиновича, как и стулья - все 
с разными ножками, чтобы каждый 
член семьи знал, куда ему садиться. 
На стенах картины кисти Евгении Ланг, 

в том числе портрет автора поэмы «Об-
лако в штанах». С этой дамой у него 
тоже был короткий роман.

РЕЗОЛЮЦИЯ ВОЖДЯ
- Они вместе учились в учили-

ще живописи, ваяния и зодчества, 
где  произошло их знакомство,  - 
 рассказывает экскурсовод. - Она бы-
ла старше его. Отношения были очень 
захватывающие, эмоциональные, но 
сложные. В какой-то момент Евгения 
на Владимира за что-то обиделась, они 
расстались. Утверждает, что в утро 

гибели  поэта к ней в окно постучал-
ся  огромный серый мотылек, а потом 
улетел…

Еще тут хранится личный кий поэта - 
бильярд был его большой страстью. 
А также письмо Лили Брик к Сталину, 
где она жалуется, что памяти поэта 
не придают должного внимания. На 
нем Сталин написал красным каран-
дашом свою знаменитую резолюцию: 
«Маяковский был и остается лучшим, 
талантливейшим поэтом нашей со-
ветской эпохи. Безразличие к его па-
мяти - преступление…» После этого 
оспаривать авторитет великого поэта 
никто и помыслить не мог.

 ■ Свою оригинальную коллекцию Хелен 
Патрисия оставила московскому музею. 

Девочка узнала, кто ее папа, только в девять 
лет. Но мать, а затем и отчим просили ее не 
раскрывать секрета до их ухода из жизни. Томп-
сон получила блестящее образование и стала 
видным философом, писателем педагогом. 
Лишь в 1991 году, когда ей исполнилось 65 лет, 
она публично объявила, кем является ее отец. 

И с этого момента попросила называть себя 
Еленой Владимировной Маяковской.

Вскоре почтенная дама побывала в России, 
посетила и квартиру на Пресне. К ее девяно-
столетию планировали сделать выставку, но 
Хелен-Елена ушла из жизни раньше. После 
этого на Пресню переехал весь архив Томпсон, 
часть интерьера квартиры, картины, написанные 
ею, и даже коллекция сов, которую она собирала 
всю жизнь. Все это могут увидеть посетители.

МОТЫЛЕК - ВЕСТНИК ПЕЧАЛИ КОРОТКИЙ РОМАН

СОВЫ ПЕРЕЛЕТЕЛИ В МОСКВУ ЗАВЕЩАНИЕ
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Очаровательная Элли Зиберт.

Портрет гения, написанный еще 
одной его возлюбленной.

Елизавета 
Владимировна 

объявила  
о своем родстве  

с классиком  
лишь в  лет.

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП
Маяковский - о тайной дочери:
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5. ЯНТАРНЫЙ
Найти его не-

сложно - он располо-
жился в одноименном 
поселке на берегу Бал-
тийского моря в Кали-

нинградской области. 
И  конечно же, на этом 

пляже или в его окрестно-
стях легко отыскать кусочки 

янтаря. Вот вам и бесплатный 
сувенир на память.

Но это далеко не единствен-
ное достоинство зоны прибрежного отдыха. Пляж 
признан одним из лучших в регионе. Длина бере-
говой линии - почти шесть километров, а шири-
на - триста метров. Красивейший белый песок, 
чистейшая вода, ровный рельеф. И вся необхо-
димая для комфортного отдыха инфраструктура 
в наличии. Море в Янтарном обычно спокойнее, 
чем в других частях области. А в местных кафе 
продают устриц. Пробовать - обязательно!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Считаете, что на родине все уже 
 приелось и яркий отдых внутри страны 
не организовать? Как бы не так. Расска-
зываем о местах, которые удивят даже 
искушенного туриста.

1. ХАЛАКТЫРСКИЙ
Одно из живописнейших мест 

для купания находится на берегу Тихого оке-
ана вблизи Петропавловска-Камчатского. 
Песок здесь демонически черного цвета. 
Столь необычная окраска - результат вул-
канической активности. Тысячи лет реки 
и ручьи измельчали лаву и другие остатки 
извержений и смывали в океан. А волны 
возвращали все обратно в виде мелкого 
черного песка, который поблескивает на 
солнце. В нем содержится много минера-
лов, и считается, что он помогает при ра-
дикулите, остеохондрозе и артрите.

Рядом - вулканы, что делает панораму 
особенно завораживающей. Летом здесь 
загорают и катаются на досках. Купаться 
можно, но даже в самое жаркое время года 
вода не теплее плюс пятнадцати градусов. 
Зато впечатления от увиденного останутся 
на всю жизнь.

3. РОЗОВЫЕ ОЗЕРА
Розовые озера - среди 

самых ярких достопримечатель-
ностей Крымского полуострова. 
Правда, здесь туристов манит цвет 
не песка, а самой воды. Красивый 
оттенок озерам придает бактерия 
Dunaliella salina, она выделяет в во-
ду особый красящий пигмент.

Причем таких водоемов несколь-
ко - Чокрак, Сасык-Сиваш и Кояш-
ское озеро. Важный нюанс - лучше 
заранее уточнить, какой там сей-
час цвет воды, ведь чудо приро-
ды открывается глазу человека не 
круглый год. Яркий оттенок у озер 
в жару, с июля по август. Интен-
сивность цвета также зависит от 
времени суток и погоды. Если по-
везет - застанете насыщенный ро-
зовый цвет, а в другие дни он будет 
заметно бледнее. Ка
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4. ГРАНАТОВЫЙ
Он расположился на южном 

побережье Байкала, рядом с Байкаль-
ском. Назвали его так из-за необычного 
песка насыщенного бордового оттенка. 
Да и происхождение соответствует - из 
частиц природного минерала, граната 
альмандина. Это суперфотогеничное 
место - приходите сюда в часы заката, 
и море лайков вам обеспечено. Погова-
ривают, что у минерала есть целебные 
свойства, он полезен для восстановления 
сердечной активности.

Камушки забирать с собой не стоит: 
содержащиеся в нем гранаты не пред-
ставляют ювелирной ценности, а цвет вне 
природы будет казаться блеклым. Яркая 
береговая линия неширокая - всего около 
пяти метров, зато в длину сказочный пляж 
простирается на несколько километров. 
Места хватит всем.

2. БУХТА СТЕКЛЯННАЯ
В советские времена на этом берегу Уссурий-

ского залива люди грузовиками выбрасывали ненужные 
стеклянные бутылки и отходы с местного фарфорового за-
вода. Но природа превратила мусор в великолепие. Оскол-
ки бутылок, посуды и черепицы, отполированные водой, 
трансформировались в сверкающие цветные камешки. 
И сейчас «песок» выглядит как настоящий калейдоскоп.

Находится он в тридцати минутах езды от Владивостока. 
Сюда приезжают полюбоваться разно цветным сия ющим 
пляжем, насладиться чистой водой и прекрасными видами. 
Слева и справа бухту обрамляют скалы, напоминающие 
вулканическую лаву, которая застыла в причудливых 
формах. Мало кто из посетителей может удержать-
ся от того, чтобы не набрать в карман гладких 
разно цветных стеклышек. А не надо бы - луч-
ше сохранить эту красоту для следующих 
поколений.
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иПрактически как на Гавайях 
или в Исландии.

Не хватает только 
фламинго!

Пейзажи похожи 
на инопланетные.

А вот эти творения природы 
лучше оставить на месте.

Полудрагоценный 
камень и на память 
прихватить 
не возбраняется.

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

21 - 27 июля / 2023 / № 31

Отпечатано:
???
???
???
???

Отпечатано в типографии 
ООО «Янтарный оттиск»: 
, Калининград, улица 
Подполковника Емельянова,  Б, 
офис .
Тираж в Калининграде  экз.

19 - 25 июля / 2023 / № 31


